
 Saturday,  26  May,  1962

 TT

 न

 वाद-विवाद

 धि  ates  Unit
 छह  &

 थ  ary  ent  Lie  ry  Building

 Ree  No  B-075

 इक

 ह
 तटीय

 खण्ड  ४,  १६६२/१८८४

 ]
 [२६

 घर  ले

 ०

 १०
 ea

 तिर

 ts

 idyae

 हा
 Fumigated.

 द
 3rd  Lok  Sabha

 aS
 32.0

 ड
 i

 40.0
 ग

 (|

 gs

 4X

 '  *  ..  ..
 E

 pe eer

 ted

 7

 ia aeke  age  Dent  ि
 om

 ा

 वि
 ही  ग  ी

 पहला  १९६२/१८८४

 (  खण्ड
 ४  महक  ३१  से

 ४०  पर्व  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 मई  दिली



 |  Wy

 लोक  सभा  वाद  विवाद  का

 woe  ON

 31
 -

 Cee

 ह
 my

 71  5

 1962

 पी  var



 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 Gazettes  &  Debates  unt

 Partlament  Library  Building

 Reem  No.  F  B-075

 Block  ‘G‘

 तृतीय  माला

 खण्ड ४  »  ky
 १8६

 २/१८८ ४

 [२६  मई  से  ७  ReR2/%  से  १७  35.0

 Chamber  Fumigated.  Jf  Sly  lia

 सो  ल्  atiog
 /

 Y
 त  -

 प्र

 Mm  On
 Raper क

 ana  asd  कैद  p"

 १९६२/१८८४  (az)

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली



 विषय  सची

 खण्ड  V——AF  ३१  सें  Yo—Req  मई  स  ७  १९६२  /  ५  से  १७  ज्येष्ठ

 १८८४

 अंक  २६,  मई  १९६२ /  ५  १८८४.  (a8)

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  BRU

 सभा  का  काय  २९४१-५२

 झन दानों  की  मांगें  रे--

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  FRYP——9 €

 दिक्षा  मंत्रालय  Xs  ०--३३३२

 दैनिक  संक्षेपिका  २३२ रे

 झक  ३२--सोम  रप  2EKR  /  ७  १८८४

 प्रश्नो ंके  मौखिक

 autre  संख्या  १०७०,  १०७२,  १०७४,  १०७४,  १०७७  से

 १०८०  १०८४५,  fog,  {on},  १०८४,  १०८६  अर  Loko

 से  Lok}  २३३  ५--२  ३४५५८

 ं  के  लिखित

 तार रा कित मदत  सख्या  १०७१,  १०७३,  Rows,  १०८२,  Posy,  १०८८

 १०८९,  Poh Y  से  १११३  रे--

 अम्र तारांकित  संख्या  २०२६  से  २०३८,  २०४०  से  २०६०  कौर

 ROKR
 से  २११५  PIES  mY

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  Uo  Rov

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  क  विषयों  की  झर  ध्यान  दिलाना  ३४  Yolo

 (१)  गोरखपुर  शौर  बस्ती  जिलों  में  चीनियों  का  कथित  प्रवेश  रे  श

 (२)  डकोटा  विमान  का  गिरना  ३४०६-०७

 सभा  पटल  पर  रख  गय॑  पत्र  दे  ४  ज  ७--०€

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२५  के  उतर  में  शुद्धि  ३४०९

 तारांकित संख्या  ८६४  पर  भ्रतुपुरक  प्रशन  क  उतर के  ati  aaren  |  ३४०८६

 waa  at  मांगें

 शिक्षा  मात्रा  R¥oR——2R



 सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्रालय  रेड  १  शर

 दैनिक  संडे  पिता
 रेव  ५५--६२

 झाक  २३--मंगल  VE  १९६६२  /  ८  १८८४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  १११४,  १११६  से  १११९,  ११२२  से  ११२६,

 ११२८  से  88RR,  Pav  शार  8Ry  ve  R——GE

 सुचना प्रश्न  संख्या  १२  BV Eo

 seat  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १११५,  ११२०,  ११२१,  ११२७,

 ११३६  से  8kRR  ३४  Omen 2  ५०५

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २११६  से  २१६७  २५  श--

 प्रक्रिया के  बारे  में  BARE

 स्थगन

 में व  में  भारत  के  राजत  हारा  भारतीय  प्रतिरक्षा  पनाओं  को  बारे में  वक्तव्य  रेश  र--रे

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  aire  ध्यान

 १.  mache  में  भारत  फे  राजदूत  द्वारा  भारतीय  प्रतिरक्षा  सैनिकों  के

 बारे में  वक्तव्य  देश३२२

 2.

 cece  re  के  गजट

 ae

 ee

 बारे  में  कह

 गई  बातें  X3  ३

 सदर  बाजार  में  हुमा  nf  कांड  3X33 रे

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  RAR

 अनुदानों की  मांगें  रे५  ३३-८०

 सूचना  ौर  प्रसारण  मंत्रालय  रे--

 विधि  मंत्रालय  UYv  _----७9०

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ३५७०-८०

 दैनिक  संक्षेपिका  रेप

 - =i  ह
 अंक  ३४--बुध  ३०  १९६२  &  १८८४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ११६४  से  ११६६,  ११६८  से  ११७०,  ११७२,

 ११७४ से  ११७६,  ११७८,  ११७९,  2858,  ११८३  प्रौर  ११८४  २३५६१



 weil  के  लिखित

 तारांकित  सख्या  ११६७,  ११७१,  ११७३,  8 LVIs,  ११८०,

 ११८२,  ११८५  से  Pedy  २६१०-१६

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  WES  से  २२७८  तर  २२८०  े  २३१४५  e  पर्

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र  ३६८४

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—

 ३६८४ पहला  प्रतिवेदन

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन  --

 (१)  भारत  को  कप  रोग  संस्था  की  केन्द्रीय  समिति  ३६८५

 (२)  राष्ट्रीय  खाद  तथा  क्ष  संगठन  सम्यक  समिति  ३६८१५

 श्तदातों  की  मांगें

 प्रतिरक्षा  ATAT  ३६८  ४--३७२६

 दैनिक  सं  भ्रेंपिका  ३७२७-३४

 अंक  ३१  १६  ६२/१०  ज्येष्ठ  १८८४  )

 रनों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११९६  से  १२०१,  १२०४ से  १२१३  कौर

 cee  दे७३  == E28

 भ्रमण  सूचना  संख्या  १३  २७६१-६२

 weal  के  लिखित

 तारांकित स्त  संख्या  १२०२,  १२०३,  Rew  प्रौढ़  १२१६  से  १२२०

 अतारांकित  प्रश्न  २३१६  से  २३७८  २७६  रे--

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाना  रे--

 उतर  प्रदेश में  भारत-नेपाल सीमा  पर  स्थित  नौटवना  में  कथित  विस्फोट  R9eQ

 पाकिस्तान  द्वारा  fest  दल  के  भ्राक्रमण  के  बारे  में  सुचना  न  देना  Ie  न--

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  R08N

 समितियों  के  लिये

 (१)  दिल्लो  विश्वविद्यालय का  कोर्ट  .  RWEY—EE

 (२)  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  का  चोटें  PRE

 (३)  विश्वभारती  को  संसर  Reg



 की  मांगें

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 १३

 प्रवास  कौर  सं  भरण  मंत्रालय  ३५१२-४३

 stam  संक्षेपता  ISWV—VE

 शर्क  ३६--शुक्र  १  १९  ६२/११,  ज्येष्ठ  १८८४  )

 नों  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  १२२६,  १२२७,  १२२४  से  १२३२,  @23¥ a से

 १२३८,  १२४०  से  १२४४  ग्रोवर  १२२४५  रे८  ५१--७७

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२२१  से  १२२४  ,  १२२८,  १२३३,  १२३९  ३८७७--प
 है

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  B30e F से  VLR  पप  r——&§

 fara  संबंधो  उल्लेख  ३८९६६

 ३१-४-६२  को  उठायें  WH  एक  ग्रौचित्य  प्रश्न  के  बारे  में  ३५६७-६५

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ३८९८-९६

 faafetaa  ब्यूरो  द्वारा  डाक-टिकट  संग्रह  किताबों  को  feast  के  फोल्डर

 fey  जाने  के  बारे  में  याचिका  SRE

 सभा का  काले  RSkE

 शक राष्ट्रपति  को  पेंशन  (sister)  reer  स्थापित
 ०

 भ्र तु दानों  की

 ग्रा वा र्स  कौर  संभरण  मंत्रालय  BLoc—-RyY

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  fafa  ३:२५

 पहला  प्रतिवेदन  ३९५२५

 मूलभूत  सहकारी  ग्यान  समिति  के  बारे  मे  संकल्प--वापस  लिया  गया  ३६२४-३७

 meq  निवारण  संबंधीਂ  संकल्प  €  ३७:  —-WY

 दैनिक  संक्षेपता
 हे

 ६  ४६-४९

 शंक  P8ER/ Lv  ज्येष्ठ  १८८४

 प्रश्नों  के  मौखिकਂ

 तारांकित संख्या  १२४६  से  @2vE,  १  RAN  से  RAS  प्रौढ़  १२  ४६

 से  १२६१  €

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  १२५०,  १२५५  कौर  १२६२  से  १२७०  RE wRZ—9E



 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २४१३  से  २४३१,  २४३३  से  २४७४  और

 VOR  से  Wo  PEGE—VORR

 सभा  पर  रखे  गप  पत्न

 पूर्वी  पाकिस्तान में  हुए  उपद्रवों  ak  उस  के  परिणामस्वरूप हुए  प्रवजन
 के

 बारे  में

 Vo VW—— QE श्रीਂ  जवाहरलाल  नेहरू

 अनुदानों  की

 ४०२६ ware  are  संप्रग  मंत्रालय

 गह-कायम  मंत्रालय  ४०३६-४०

 हुगली
 के  पास

 हुई  रेल  घटना  क  बारे  में  वक्तव्य
 .  VYotgo

 दैनिक  VrGl—-aK

 अंक  ५  १९६२/१५  १८८४

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  १२७१,  १२७३,  १२७४,  १२७७  से  १२८०,

 १२८२  कौर  १२८४  से  १२८६  ४११०

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  Roy,  ९९७५,
 0११०५

 १२५१,

 १२८३  RXEo  से

 १३०८  ४११०-१८

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २५११  से  २६०७,  २६०६  से  २६१९,  २६२२

 से  २६३०  शर  २६३२  से  २६३४  .  के  ह  ११२०-७२

 श्रविलस्रपोप  लोक  महत्व  के  विजयों  को  are  sara  fear

 (१)  अमरीका  राजदूत  द्वारा  भारत  की  प्रतिरक्षा  सेवाशर्तों  के  बारे  में

 कथित  उदगार  SW

 (२)  कनाट
 प्लेस  में  आग

 .  १७  २-७४

 सभा  पटल  पर  रखे  परे  पत्र  SR9V—9¥

 सभा  पटल  पर  एक  प्रतिवेदन za  के  रखे  जाते  के  बारे  में  VR

 लोक  सभा  को  बैठकों  का  रद्द  किया  जाना  ¥9y

 समितियों  के  लियें

 भारत  के  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  कौर  भारत  के  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  के  लिये

 केन्द्रीय  जीव वर  न  सलाहकार  धोबी  १७  19 &



 fea  पीठ

 अनुदानों की

 Vlog —  ४२३३ गृह-कार्य  मंत्रालय

 दैनिक  संक्षेपिका  SRIV—-VR

 ६  जून  १९६२/१६  १पप४

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  १३१०,  १३११  से  १३१३,  १३१७  से  १३१९,

 १३२४  से  RIV,  १३१६,  १३१४५,  १३२२,  १३२०,  १३२३,

 १३१४  अर  १३२१  ¥QRVZ—EG

 went  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  2308  ४२६५

 ध्रतारांकित  संख्या  २६३४५  से  २६४३  Are  २६४५  ते  Reh  '२  ६८-६९

 श्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ग्रोवर  घ्यान

 भारत  तिब्बत  करार  को  समाप्ति  श्र  चोनो  व्यापारिक  दूतावासों  का

 बन्द  किया  जाना  र  २९

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  .

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में  ४  े  ०
 है

 भ्र तु दानों
 की

 गह-कार्प  मंत्रालय  ¥Rol—Rv

 श्रम  अर  रोज़गार  मंत्रालय  ४३८८-४३

 e  SRUV——YS

 ७  2ERR/LO  १८

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १३२८  से  १३३१,  १३३४,  १३३७  से  १३४४,

 १३४६,  १३४७,  RAVE  कौर  १३४८  ¥ZYI-—-GR

 के  लिखित

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १३३२,  १३३३,  १३३४५  १३३६,  १३४४५  सनौर

 १३५०  से  १३५२  VISV— oy

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २७०६  से  २७८६  SISY—VV

 भ्र विलम्बन ोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ae  घ्यान  दिलाना
 —

 VERR-VP के  टाउन  हाल  में  भाग  का  लगना



 qs

 बर रे सभा पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 समितियों  के  लिये  निर्वाचित  --

 (2)  प्राककलत  समात  ;  तथा  EERI— VV

 Y¥QVV (२)  लोक  लेखा  समिति

 सरकारी  उपकमों  संबंधी  समिति के  बारे  में  ¥¥2¥

 लोक  लेखा  समिति  के  साथ  राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  सम्बद्ध  करते  के

 बारे में  प्रस्ताव  दी  रे  प

 अनुदानों  की  मांगें  ४ २  ४--७५

 श्रम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्रालय  करेगा

 सत  विभाजन  के  परिणाम  के  बारे  में  घोषणा  ग ४७1७-७८

 दैनिक  easier  है है  ——c¥

 नोट  :  मौखिक  उतर  वाले  बसद  में  किसी  नाम  पर  afer  यह  चिह्न  इस  बात का

 योतक है कि प्रइन क है  कि  wet  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  पुछा  था  ।



 चोक  सभा
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 ग्यारह  बनें  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 गंगा-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  में  प्रशासनिक  सत ऊँता  विभाग  का  2

 जनवरी  से  ३१  १९६१  फी  अवधि  के  लिये  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 हूँ  ।

 में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१४४/६२  +]

 far  हरि  विष्णु  कामत  क्या  रिपोर्ट  की  प्रतियां  सदस्यों  के  लिये  उपलब्ध

 की  क्योंकि  गृह-कार्य  संश्ञालय  को  मांगो  चचा  होने  वाली  है  ।

 महोदय  :  जिस  माननीय  सदस्  को  प्रति  चाहिये  उन्हें  दे  दी

 —  i  ee

 सभा  का

 मंत्री  सत्य  नारायण  :
 महो

 श्राप  ग्रनुमति  से  मैँ
 घोष

 करता  हूं

 कि  २८  की  झारडा  होते  वालेਂ  सप्ताह  में  इस  सदन  में  सरकार  का  सभा  का  कार्य  इस  प्रकार

 का
 होगा

 (1)  art  के  आदेश  पत्र  से
 बचे  हुए

 कार्य  के
 पद

 पर  विचार

 (॥)  प्रायास  कौर
 और

 गृह-कार्य  मंत्रालय  की  अनुदानों

 sat की  मांगों  पर  क  ह  चल
 मतदान

 |

 में

 २२५१

 1116  (Ai)
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 fet  हरि  विष्य  कामत  :  पहले  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  रक्षा  मंत्रालय  क्रो  १२  घंटें  या  कम

 से  कम  १०  घंटे  का
 समय

 निर्घारित
 करना  चाहिये  |  दूसरे  सभा  कक्ष

 में  ऐसी  अफवाहें  हैं  कि  लोकसभा

 निर्घारित समय  स  पहले  स्थगित हो  जायेगी  ।  aati  हम  में  से  कई  सत्र  के  बाद  का  AAT  कार्यक्रम

 निर्घारित  करना  चाहते  हैं  इसलिये  मुझे  oe  हैकि  संसद-कार्य  मंत्री  इस  में  सोमवार  को

 वक्तव्य  देंगे  ।  श्राखिर  में
 में  यह  प्रार्थना  करता हुं  कि  प्राक्कलन  समिति  wiz  लोक  लेख  समितियां

 समाप्त  ७ दुनि  से  पहले  बना  दी  जायें  ।

 महोदय
 :

 समितियों  का  मामला  ठीक  हो  जायेगा  ।  मैं  इस  मामले पर  विचार  कर

 रहा हूं  ।

 जहां  तक  सत्र का  संबंध  है  संसद्-कायें  मंत्री  यदि  वक्तव्य  देना  चाहता  दे  दें  जहां  तक  मंत्रालय

 के  लिये  समय  को  मढ़ाने  का  संबंघ  जब  प्रस्तावना  सदन  के  सामने  रखी  जाती  है  तो  सदस्य  होई

 आपत्ति  नहीं  उठाते  ।  जब  मांगों  पर  चर्चा  होती  है  तो  हमें  समय  कम  लगता  है  ।  अब  जब  रक्षा  मंत्रालय

 क्रि  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  समय  बढ़ाने  विषय  विचार  किया  जा  सकता  इस

 समय  नहीं  ।

 थो  नारायण सिंह  :
 सक

 के  स्थगित  करने
 के

 संबंध  में  इस  समय  कुछ  नहीं

 कहा  जा  सकता  ।  परन्तु  हमारे  विचार  के  अनुसार  यथा  वर्तमान  सक  २२  जून  तक

 करने  की  क्रोधित  करनी  चाहिये  ।  यदि  सम्भव  हो  तो  हम  एक  हफ्ता  जल्दी  समाप्त  करना  चाहते

 परन्तु यह  सदन के
 कार्य  क़ी  प्रगति

 पर
 झ्राधारित  है  ।

 भविष्य  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  कार्यक्रम  पहले  ही  निर्धारित  करना  इसलिये

 यथा  शीघ्र  ही  घीषणा  करनी  चाहिये  ।

 धो  सत्यनारायण  सिंह  :  तारीख  Wo  दिन  पहलें  कर  दी  जायेंगी  |

 शो  हरि  कामत
 :

 कम  से  कम  एक  पक्ष  पहले

 श्री  सत्यनारायण  सिंह  :
 में  अपने  माननीय  मित्र  के  संगठन  को  स्वीकार  करता  हूं  ॥

 में  निश्चय  ही  सत्र  समाप्त  होने  में  एक  पक्ष  व  माननीय  सदस्यों को  सूचना  दे  दूंगा

 ल  one  ee  one  भ

 अनुदानों
 की  मांगे--जारी

 स्वास्थ्य  मंत्रालय--जारी

 गंतव्य  महोदय  :  सदन  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अनुदानों  क्रि  मांगों  पर  चर्चा  जारी  रखेगा  ।

 tet  वबा रियर  :  कितना  समय  उपलब्ध

 भविष्य  महोदय  :  इस  मंत्रालय  के  लिये  तीन  घंटे  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  दो  घंटे  कौर  पांच

 मिनट नेव  हैं  ।  माननीय  सदस्य दस  मिनट  समय  लें  ।

 थी  झ्०  सि०  सहगल  ग्रीष्म  कल  में  हैल्थ  मिनिस्ट्री  की  डिमांड  पर

 अपना  विचार  रख  रहा था  ।  हैल्थ  सरफ़रो  के  कार्यों क़ी  जांच  करने  लिये  हम  ने  एक  कमेटी
 बनायी  थी

 तर  उस  कमेटी  क्री  सिफ  Pati  के  ग्रा घार  पर  हर  सेन्टर  में  दो  डाक्टर  रखने  की  तजवीज  को  गयी  थी  ।

 लेकिन राज  हमारे  यहां  ३  प्रतिशत  डाक्टरों  की  कर्मी है  प्रौढ़  हम  बहुत  से  geet ATi
 में  तो

 केवल

 ही  डाक्टर रख  पाये  हैं  ।  यह  भी  सत्य  है  कि  कहीं  कहीं  तो  अस्पतालों में  भी
 डाक्टर  नहीं

 है
 |

 मूल  झंप्रेजी  में
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 अब जो  दो  डाक्टर  रखने  क्रो  तजवीज  थीਂ  वह  तो  बहुत  दूर  रही  ।  इस  के  लिये  मेरा  एक  सुझाव  है

 कि
 आयुर्वेदिक  कालिजों  से  जो  ग्रेजुएट  निकलते  हें  उन्हें  थोड़ी  भोर  ट्रेनिंग  दे  कर  इन  ध्रस्पतालों  में

 रखा  जाये  ।  इस  के  ग्रतिरिकत  जो  मिनिटरी  के  रिटायर  डाक्टर  हैं प्र ौर  जिन  क्रो  काफी  अनुभव  हा

 जाता  उन  को भी  कुछ  थोड़ी  ट्रेनिंग  दे  कर  इन  भ्र स्प तालों  में  रखा  जाय  तो  काम  निकलਂ  सकता

 है  ।

 में  प्राय  से  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  क्षय  की  बीमा  के  फैलने  का  मुख्य  कारण

 यह  है  कि  हम  क़ो  उचित  प्रकार  का  भोजन  नहीं  मिलता  ।  खनो  में  ताकत  देने  वाली  चोजो  क्री  कमी

 रहती है  ।  इस  का  कारण  हमेशा  यह  नवदीं  होता  कि  लोगों  के  घास  पैसे  की  कमी  होती  बल्कि इस  का

 एक  कारण  यह  भी  है  कि  हम  ने  पश्चिम  तौर  तरीकों  को  rca  लिया  इस  से  हमारा रहन  सहन

 महंगा  हो  गया  है  लेकिन  उस  से  लाभ  नहीं  होता  ।  तो  पश्चिमी  तरीके  कर  भी  हम  अपने  स्वास्थ्य

 को  खराब कर  रहे  मैं  श्राप से  कहूं  कि  यदि  हमारे  खाने  में  ताकत  देने  वाली  चीजें  हो  तो  क्षय  रोग

 दूर  हो  सकता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  महात्मा  गांधी  ने  कौर  सन्त विनोबा ने  कहा  है  वह  मैं  के

 सामने रखना  चाहता  हूं  ।  महात्मा गांवो  ने  कहा  है  :

 की  बहुत  सी  कुंजियां  ate उन  की  श्रावइ्यकता परन्तु  उन  सब  में  ब्रह्मचर्य

 मुख्य  है

 इस  सिद्धान्त  को  हम  कहां  तक  मानते  हैं  इस  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  इसी  तरह  से

 सन्त  विनोबा ने  कहा  है

 | द ब्रह्मचयं  का  लक्ष्य  यह  है  कि  मनुष्य  जीवन  को  श्री  रम्भ  से  ही  sea  खाद  मिले---यह  खाद

 यदि  पन्त  तक  मिलती  रहे  at  wear  ही  लेकिन  बराबर  नहीं  मिलें  ताकि से  कम  बचपन में  तो

 बहुत  आवश्यक ह  ”  इस  पर  हम  कहां  तक  अमल  करते  हैं  यह  सोचने  की  बात  है  ।

 हाल  ही  में  इटली  की  सरकार ने  ध्रूमपान  के  प्रचार  को  कठोरता  के  साथ  बन्द  किया  है  कौर

 मिस्टर फार्मा  कहते  हैं  पाएँ  ।  इस  का  का  रण  शायद  यह  हे  कि  उन  को  यह  मालूम  नहीं  है  कि  धुम्रपान  एक

 भ्रमणी  चीज  नहीं है  |

 सरकार  को  श्रीलाल  सिनेमा  साहित्य  arc  दूसरी  cay  चींजें  जोकि  कामवासना

 को  उभारती  हैं  प्रौढ़  बढ़ाती  हैं  उन  को  बन्द  करने  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  ।  सरकार  को

 डाक्टर्स  डिस्पैच  सिरीज़  की  तादाद  बढ़ाने  की  बजायਂ  गांव  गांव  में  लोगों  के  स्वास्थ्य  को  बेहतर  बनाने

 के  वास्ते  व्यायामशालायें  खोलनी  चाहियें  ।  जनता  के  स्वास्थ्य  को  बेहतर  बनाने  के  लिये  आवश्यक

 ट्रेनिंग  ्  at  भी  जरूरत  है  उस  की  स्थापना  के  साथ  साथ  अधिक  स्वास्थ्य  प्रचारकों  की

 भीਂ  हमें  जरूरत  पड़ेगी  ।  इस  के  लिये  झ्रावश्यंक  है  कि  हम  दुरू  से  अपनें  बच्चों को  इन

 के  महत्व  के  बारे  में  समझाये  ।  देश  भर  में  स्वास्थ्य  प्रतियोगिताश्रों का  आयोजन  होना

 चाहिये ताकि  जनता  में  अपने  स्वास्थ्य  को  बढ़ाने  बेहतर  करने  के  वास्ते  दिलचस्पी पैदा

 हो  ।  जनता  में  स्वास्थ्य  बढ़ाने  के  लिये  दिलचस्पी  पैदा  करने  के  लिये  भ्रमणी  भ्रमणी  पुस्तकें  छपवाना

 चाहियें  ।

 खानें  की  चीजों  में  मिलावट  को  कठोर  दंड  से  बन्द  करना  चाहिये  |  जब  तक  हम  इसे  कठोर

 दंड  से  बन्द  नहीं  करेंगे  तब  तक  हमें  उस  में  कामयाबी  नहीं  मिलेगी  ।  वनस्पति

 बीड़ी  शादी  स्वास्थ्य  के  लिये  नुकसानदेह  चीजों  को  सरकार  को  यथासंभव  रोकने  की  कोशिका  करनी

 चाहिये  |  शुद्ध  मक्खन  उचित  मूल्य  में  इसके  लिये  सरकार  को
 कि

 वहू

 पशुपालन  को  प्रत्सौहन द  ।
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 हर  एक  गांव  में  पीने  का  अच्छा  पानी  सुलभ  होना  चाहिये
 ।

 गांवों  में  शुद्ध  पीने  के  पानी  की

 व्यवस्था  करने
 की

 कौर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  श्र  इस  को  उसे  सब  से

 ज्यादा  अहमियत  देनी  चाहिये
 ।

 यह  राजनयिक  है
 कि

 पीनें  के  पानी
 की

 व्यवस्था  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  तक  हर  एक  प्रांत  के  लिये  कीਂ  जायਂ  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हर  एक  स्टेट  को  जो

 धनराशि  दी  गई  है  उस  के  द्वारा  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  जरूर  होनीਂ  चाहिये  और इस  के  लिये  मैं

 सुझाव  दगा
 कि

 हर  एक  जगह  हर  एक  प्रान्त  में  हम  वाटर  बोडसं  की  स्थापना  करें  ।  हर  एक  प्रान्तीय

 सरकारों को  इस  बात  के  लिये  तैयार  करें  कि  वे  इस  चीज  को  अपनीਂ  योजना  में  प्रथम  स्थान  दें  ak

 वाटर  died  के
 जरिये

 इस  चीज  को  वह  पुरा  करने  की  afar  करें  ।

 wea  म  श्राप  की  इजाजत  से  सदन  का  ध्यान  छत्तीसगढ़ की  ate  प्रौढ़  खास

 कर  रायपुर  तौर  बिलासपुर  कमिश्नरी  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हुं  ।  छत्तीसगढ़ प्रांत  में  a  खास

 कर  इन  दो  जिलों  चेचक प्रो  बखार  की  aa  से  ज्यादा  शिकायत  झप  को  मिलेगी  ।  इन

 बीमारियों  के  कारण  हमारे  हजारों  भाई  अकाल  मृत्य  को  प्राप्त हो  जाते  हैं  ।  उस  का  मुख्य  कारण

 यही  है  कि  वहां  पर  पीनें  का  पानी  नहीं  मिलता  है  ।  शद्ध  पीने  के  पानी  के  अभाव  में  ही  यह  तमाम

 बीमारियां  वहां  पर  ज्यादातर  फीलती  हैं  ।

 के  सामने  प्रां कड़े  रक्ख  तो  को  पता  चलेगा  कि  पहले  प्लान  में  १४०  करोड़

 रुपया  दिया  दूसरे  में  २७४  करोड़  दिया  गया  कौर  तीसरे  प्लान  में  ३४१  करोड़  रुपया  हैल्थ
 सेज़  के  लिये  रक्खा  गया  है  ।  कहने  की  गरज़  यह  है  कि  तीसरे  प्लान  में  परसेंटेज  fas  ४  २५  रहा

 जबकि  दूसरे  प्लान  में  वह  ५.७  परसेंट था  ।  जाहिर  are  है  कि  हैल्थ  के  लिये  ज्यादा पैसा  प्रोवाइड

 कर  के  ही  हम  प्रपने  मकसद  में  कामयाब  हो  संकते  हैं  इस  चीज  को  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 इसी  तरीके  से  श्राप  देखेंगे  कि  जो  हमारी  इंडस्ट्रीज़  सनौर  टेकनोलाजी  कौर  ग्रीस  की  चीजें  हैं  उन

 के  लिये  हम  ने  फस्ट  प्लान  में  9k  करोड़  पया  रख्खा  दूसरे में  Geo  करोड़  रुपया

 तीसरे  प्लान  में  २१४०  करोड़  रुपया  रक्खा  है  भ्रर्थात  २६.५  (7?)  पता  रक्खा  गया  |  इस

 में  से  भी  कुछ  पैसा  निकाल  कर  हैल्थ  सर्विसेज  की  मद  में  डाला  जा  सकता  है  कौर  ऐसा  किया

 जाय  तो  मैं  समझता  हुं  कि  यह  बहुत  ही  भ्रच्छा  होगा
 |

 इस  के  साथ  ही  मैं  श्राप  से  यह  कहूंगा  कि  हमारा  मंत्रालय जो  बहुत  से  मेडिकल  कालिया

 खोल  रहा  है  या  मैडिकल  कालेज  का  एक्सपेंदान  हो  रहा  है  तो  यह  बहुत  अच्छी  चीज  है  ।  लेकिन

 खाली  मैडिकल  कालेज  के  एक्सटेंशन  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  उस  के  लिये  हमें  wes  अच्छा

 अनुभवी  डॉक्टर  रखने  होंगे  जोकिਂ  वहां  पर  भ्रच्छी  तरह  से  स्टूडेंट्स  को  ट्रेन  कर  सकें  कौर  उन  मेडिकल

 कालिजेंज़  को  ठीक  से  चला  कक  |  राज  हमारे  यहां  इस  की  कमी  हार  सरकार  का  ध्यान  इन  मेडिकल

 कालिजों  को  ७  बढ़ाने  की  ग्रोवर  जाना  चाहिये  ।  उन  को  हम  ५  बढ़ाने  की  कोशिश  करें
 |

 रिया  महोदय  जनसंघ--श्री  ब्रहजीत--श्रनुपस्थित--श्री  चौधरी  ।  उन  में  से  कोई

 भी  उपस्थित  नहीं  ।

 फी  त्यागी  :  मैं  एक  औचित्य wea  उठाता  हूं
 ।  मेँ

 ने
 देखा

 है  कि  सूचियां दल

 सचेतक  सभापति  को  दे  देते  हैं  ate  सभापति  उसਂ  सुची  के  अनुसार  नाम  बुलाता  है
 ।  मुझे इस  पर

 qt  अंग्रजी  में
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 आपत्ति है  ।  नाम  पुकारे  जाते  हैं  मौर  सदस्य  उपस्थित  नहीं  होते
 ।

 यह  सभापति का  निरांदर  है
 ।  इसलिये

 सभापति  का  ध्यान  ग्रा कर्षित  करने  की  पुरानी  प्रथा  जारी  करनीਂ  चाहिये  ।

 fait wo  ao  fag  मुझे  एक  झ्रापत्ति है  ।  सामने  बैठे  हुए  माननीयਂ  सदस्य  सदैव

 श्राप  का  ध्यान  आकर्षित  कर  सकते  हैं  कौर  उन्हें  बोलने  का  अवसर  मिल  सकता  है  ।  हम  जो  श्राप  के

 बायें  ब्रिटेन  हैं  शायद  श्राप  का  ध्यान  श्राकशित  न  कर  सकें  ।

 pat  त्यागी
 :

 माननीय  सदस्य  परियां  दे  सकते  हैं
 ।

 महोदय
 :

 ऐसी  चर्चा  में  ऐसे  ही  होता  रहा  है
 ।  लोकतंत्रीय प्रणाली  में  जो  भी  ध्यान

 प्रा कर्षित कर  ले  उसे  बुलाया  जाता  है
 ।

 सभापति  को  बोलने  के  इच्छुक  सदस्य  को  मालूम करने  के
 लिये

 इस  प्रथा  का  अनुसरण किया  जाता है  ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त  विभिन्न  दल  हैं  ।  यदि  में  दलों  के  अनुसार  न
 चलूं

 तो  अवय  ata

 होगी

 विभिन्न  राज्यों  का  भी  ध्यान  रखना  पड़ता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  आरोप  लगाये  जायेंगे  कि

 इस  राज्य  के  सदस्यों को  बोलने  का  समय  नहीं  मिला  है  ।

 यदिਂ  किसी  दल  का  सदस्य  जब  उस  का  नाम  पुकारा  जाय  उपस्थित  नहीं  होगा  तो  में उस

 दल  को  बादਂ  में  मौका  नहीं  दगा  ।

 जो  ध्यान  प्रभावित  करता  है  उसे  बुलाया  जायगा
 ।

 यह  प्रथा  तो  सभापति  की  सहायता  के

 लिये है  ।

 fat  त्यागी  :
 में  श्राप से  सहमत हूं  कि  पारियां  सभापति को  दे  दीਂ  जायें  ।  माननीयਂ  सदस्यों

 को  भी  श्राप  को  पर्चियां  भेजने  की  आजादी  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  ध्यान  करने

 वाले  को  बुलाना  चाहिये  ।  पर्चियों  का  ध्यान  रखा  जा  सकता  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मै  ने  पहले  हीं  कई  बार  कहा  है  कि  यदिਂ  सदस्य  अपनी  सीट  पर  खड़ा  नहीं

 होता  चाहे उस
 ने  पर्ची  भेजी  हुई  हो  उसे  नहीं  बुलाऊंगा  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  :
 wert  मैँ  बाप  का  आभारी  हूं  कि  ड्राप  ने  मुझे

 बोलने  का  अवसर  दिया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  लेकिन  माननीय  सदस्य  fan  ce  मिनट  लें  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  मे  पन्द्रह  मिनट  में  खत्म  कर  दूगा  ।

 मध्य  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दस  मिनट  पर  ही  इक्तफ़ा  करें  ।  दस  मिनट  से  ज्यादा

 feet  माननीय  सदस्य  को  नहीं  मिलेगा  ।

 ait  हरि  विष्णु  कामत  :  माननीय  सदस्य  हमारे  ग्रूप  की  तरफ़  से  बोलने

 वाले  अकेले हैं  ।

 rere  महोदय  :
 राज  सब  माननीय  सदस्य  दस  मिनट लें  ।

 मूल  daft  में
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 मोहन  स्वरूप

 :
 मैं  ने  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  सिलसिले  में  बहुत  से  वक्तव्यों  के  विचार  सुने

 इस  में  सन्देह  नहीं
 कि

 स्वास्थ्य  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  सवाल  है
 ।

 इज़
 व

 लें  यह  एक  बहुत

 पुरानी  कहावत
 जिस

 का  तजुर्बा  यह  किया  जा  सकता  है  कि  हज़ार  नेमत  लेकिन

 मुझे  खेद  है
 कि

 स्वास्थ्य  की  जितनी  इम्पार्टन्स  उस  सरकार  शायद  नहीं  क्योंकि
 स्वास्थ्य

 के  जो
 मंत्री

 वह  कैबिनेट रैक  के  न  हो  कर  fas  मिनिस्टर  साफ़  स्टेट  की  हैसियत  रखते

 इस  के  अलावा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  पर  विचार  करने  के  लिये  केवल  तीन  घंटे  का  वक्त  दिया  गया

 जबकि  ox  मिनिस्ट्री  के  लिये  सात  ate  me  घंटे  दिये गये  हैं  ।

 झष्यक्ष  महोदय  ।
 माननीय  सदस्य  तो  दस  मिनट  से  शाकिर  नहीं  लेकिन  ve  वह  इन  बातों

 पर  ज़ाया  कर  र  हे  हैं  ।

 थी
 मोहन  स्वरूप  इस  से  जाहिर है  कि

 गवन
 मेंट

 स्वास्थ्य
 की  अहमियत  को  नहीं  समझती

 स्वास्थ्य  के  सिलसिले  में  एक  भोर  कमेटी  gay  में  नियुक्त  की  गई  थी  ।  उस  के  मुताबिक

 ब्रिटिश  भारत  में  साधारण  मृत्यू  दर  ४
 था  ।  बच्चों की  मृत्यु  पर  दर  १६'  २  थी  ।  जन्म  के  समय

 पुरुषों  के  लिय  जीवन  की  ara  २६.  ५१  थी  शरीर  स्त्रियों के  लिये  २६ ५६  थी  ।  बीमारी के  हिसाब

 से  मृत्यु  की  प्रतिशत यह  थी :  हैजा  २.४,  चेचक  १.१,  प्लेग
 ०.  ५,  ज्वर  ४५८.  ४,  ४  .  २,

 फेफड़ों कीं  बीमारियां  ७. ६,  दूसरी  बीमारियां  R45  |

 इस  सिलसिले  में  जो  स्थिति  इस  में  उस  पर  थोड़ा  सा  प्रकाश  डालना  चाहता  हूं  ।

 मुल्क में कुल में  कुल  ३२२  जिले  जिन  में  से  २३६  में  डिस्ट्रिकट  हास्पिटल  हैं
 ।

 दस  लाख  टी०  बी०  के  मरीज़

 लेकिन fas  dre  हजार  के  लिये  बेड्ज़  हैं  ।  दस  लाख  पागल  हैं  सिफ  पंद्रह  हज़ार  के  लिये

 बीजद  हैं  ।  इसी  तरह  लेप्रेसी  के  बीस  लाख  मरीज  जबकि  जगह  fan  ara  हज़ार  के  लिये  है  ।  इस

 से  साफ़  ज़ाहिर  होता  है  कि  स्वास्थ्य  की  हालत  दिनों-दिन  ख़राब  होती  जा  रही  है  ।  में  चाहता  हूं

 कि  सरकार  इस  पर  कुछ  ध्यान  दें  |

 जहां  तंक  स्वास्थ्य  का  सवाल  इस  के  दो  एस्पेक्ट्स  हैं--एक  क्यूरेटर  ah  दूसरा

 लेकिन  सरकार  fra  ree  पहलू  को  छोड़  कर  fas  ties  पहलू  पर  ध्यान  देती  gate
 fas

 बल्ज  वग़ैरह की  व्यवस्था करती  है  ।  स्वास्थ्य का  जो  असली  मंशा  उस  को  शायद  वह  शल

 जाती  है
 ।

 राज  अस्पतालों  की  दशा यह  ॒  है  कि  कई  अस्पतालों  में  डाक्टर  ही  नहीं  हैं  are  wax  किसी

 अस्पताल  में  डाक्टर  तो  वहां  दवा  नहीं  है  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  ar  के  सामने  स्टेट्समैन  में

 में
 छपी  एक  ख़बर  पेशा  करना  चाहता  हूं  जो  कि  इस  प्रकार  है  :--

 में  जो  श्रौषधियां  नहीं  मिलती  हैं  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना
 के

 | अवगुण

 एक  स्त्रि  डिस्पेंसरी  में  गिर  पड़ी  ।  उसे  पैनसीलीन  ठीक  नहीं  बैठा  ।  डाक्टर  उस
 औषधि

 के  प्रभाव  को  नष्ट  करने  वाली  औषधि  लेने  के  लिए  श्रापातकालीन  की  भ्रांत

 परन्तु  कोई  औषधि  नहीं  मिली  ।  बाजार  से  लाने के  लिए  way  घण्टा  लगा
 ी

 इस  के  अलावा  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  श्री  सी०
 बी०

 ने  कहा  हैकि  उत्तर  प्रदेश

 की  तीन
 सौ  डिस्पेंसरी att  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  डाक्टर  नहीं

 et  SN  eee
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 हम  देखते  हैं  कि  गांवों  की  दशा  दिनों-दिन  खराब  होती  जा  रही  है  कौर  गांवों  के  लोगों

 के  इलाज  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इस  मुल्क  को  स्वराज्य मिले  काफ़ी  प्रस ह  चुका  है
 4
 2)

 लेकिन वह  कैसा  स्वराज्य  जिस  में  लोगों  को  a  a  न  मिल  सके  ,  उन  को  रहने  की  जगह  न  मिल  सके

 के  स्वास्थ्य पर  ध्यान  न  दिया  जाय  कौर  उन  को  दवा  न  मिल  सके  ?  में नहीं  समझता कि

 स्वराज्य  की  यह  परिभाषा  कहां तक  उचित  हैश्नौरठीक होना  यह  चाहिए  था  कि  स्वराज्य

 हासिल
 करने

 के  बाद
 लोगों

 के
 स्वास्थ्य

 को
 प्रापर्टी

 दी
 जाती

 ।

 anil  माननीय  श्री  ने  कहा  कि  थर्ड  फ़ाइव  प्लान  में  स्वास्थ्य  के

 लिए  काफ़ी  कम  रुपया  दिया  गया  लोगों  की  इच्छा थी  कि  20,000  करोड़  के  प्लान  में

 कम  से  कम  दस  परसट  तो  हैल्थ  के  लिए  दिया  जाना  चाहिए  लेकिन  सीटें
 ४  .  २५  परसेंट

 दिया गया  है  ।  म  चाहता हूं  कि  सरकार  स्वास्थ्य  के  महत्व  कौर  उपयोगिता  पर  ध्यान  दे  ।

 करना  चाहता  हूं  हैल्थ को  दो  हिस्सों में  विभाजित  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 te  हिस्से  tat  प्रिमिटिव  पहलू पर  ध्यान  दिया  जाये  कौर  दूसरे में  क्यूरेटर  पहलू

 हिस्सा  स्वास्थ्य-रक्षा  की  देख-भाल  कौर  दूसरा  इलाज  चिकित्सा  की  ।  इस  लिए

 मेरी  मांग  हैकि स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  दो  हिस्सों  में  बांट  दिया  जाये  ।  एक  मंत्रालय  स्वास्थ्यਂ

 की  तरफ़  ध्यान दे  कौर  दूसरा  चिकित्सा  की  तरफ़
 '  जरगर यह  सम्भव  न  तो  फिर  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  में  इस  किस्म  के  दो  हिस्से  बना  दिये  जिन  केलिए  श्रलग  प्लग  दो  मंत्री

 जो  कि  wet  तरह  से  स्वास्थ्य  कौर  चिकित्सा  पर  ध्यान  जैसाकि  चरक ने  कहा

 स्वास्थ्य-रक्षा  चिकित्सा  wat  mat  विषय  चरक  का  संस्कृत  हुक  इलोक  इस  प्रकार

 स्वास्थय  संरक्षणमातुरस्य  विकार
 की

 जिसका  we  यद  है  कि  प्रोटेक्ट  दि

 हैल्दी  एंड  ट्रीट  दोज  ऑफरिंग  फ्राम  डीजीसीए  ।

 स्वास्थ्य  की  तरफ  सरकार  का  कोई  याद  नहीं हू  कौर  उसकी  हालत  दिनों  दिन  खराब

 होती  जा  रही  है  ।  राज  के  नौजवान  ड्रेस-कामदार  ज्यादा  हें  वे  लिबास  को  तरफ  ज्यादा  ध्यान

 ai  हैं
 और

 खान
 की

 तरफ  fara  तवज्जह  नहीं  देते  ।  खानें क  लियें  चाहें  कुछ  मिलें

 न  लेकिन  ड्रेस  sear  होनी  चाहिए  ।  उन  का  क्रोध  पतलून  wear  होना

 लेफक्रिन  खाने-पीने  क्रि  स्वास्थ्य की  तरफ़  उन  का  कोई  ध्यान  नहीं  पुराने  ज़माने  में

 लिविंग  एंड  हाई  थिंकिंगਂ  के  उपुल  के  मुताबिक  कमल  किया  जाता
 लोग

 बाडी-बिल्डिंग
 क़ी  तरफ़  बहुत  ध्यान  देते  थे  ।

 वे  अच्छा  खाते  थे  प्रो  मोटा  पहनते  थे
 ।

 ~
 वे  अपने  शारीर  के  डेवेलपमेंट  चली  तरफ़  ज्यादा  तवज्जह  देत ेथे  ।  राज  आवश्यकता इस  बात  की

 है  गवर्नमेंट  ऐसा  वातावरण  पैदा करे  कि  लोग  अपने  स्वास्थ्य  की  तरफ़  ज्यादा  ध्यान

 देनें  लग  जायें  ।

 स्थान  स्थान  पर  प्रयासों  कौर  व्यायाम  शाला ग्र ों  कली  व्यवस्था  होनी  जिन  में  व्यायाम

 आदि  का  समुचित  प्रबन्ध  हो  ।  जिसतरह  से  राज  नाट्य  शैतानों  का विस्तार  हो  रहा

 झ्र  नाच-गाने  के  प्रोग्राम  जिस  क्रो  कल्चरल  प्रोग्राम  कहा  जाता  विस्तार  हो

 रहा  है  ,  उत् ती तरह  सेसरकार  संहृत  के प्रोग्राम  slat  ज्यादा विस्तार  जिस  तरह

 से  खेती  के  सिलसिले  में  प्रतियोगिता  श्र  कम् पीटी दान  होते  उसी  तरह  से  गांवों  कौर

 wet  में  सेहत  के  सिलसिले  में  भी  कम्पीटीशन  होने  चाहिए  ।  राष्ट्र  कलश  उस  आदमी  को  दिया

 जिसकी  सेहत  सब  से  भ्रच्छीहो  तरह  सब  से  भ्रमणी  सेहत  वाली  महिला  को

 भी  पारितोष
 देना  ।  सब

 से  तन्दुरुस्त  भ्रादमी  क्रो  श्री  प्रो
 सब  से  तन्दुरुस्त

 महिला को
 |

 का  मंडल  दिया  जाना  चाहिए  ।  इसी प्रकार  बच्चों का
 भी  कॉम्पिटीशन
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 सा  मोहन
 होना  itt  बच्चे

 ज्यादा  तन्दरुस्त
 ह्  ai  अधिक  तरकी  देनी  चाहिए  ॥

 सरकार  ST  बच्चों  थ  7 TU  थ गठन  Rix  विकास  को  आर  ध्यान  देना

 स्वास्थ्य  थ  सिलसिले  में  रब  में  एड THETA  केंग  ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  ।  जज

 अपनी  चरम  सीमा  पर  पहुंच  चकी  लेकिन  सरकार  उस  wl  रोकने  में  समय  नहीं

 Ql.  | हैं  ।  अराज
 काई  मं

 ati  क  वस्तु  थ  जिस  में  wea  न  हो

 एडल्टरेशन
 को  रोकने  7 aT  कान  मजबूत  कदम  निहायत  ह  |

 एड  ट्  शन  Up  दयनीय  अपराध  करार  दना  चाहे  अर  कालिस  मं  क्रुद्ध  प  ada

 के  उत  ब्यक्ति  सकत  प  देव  च  जाक  जुडल्ट्र शन  का  भागा दा र  el  स्वस्थ

 पानी  पीन  के  पाती  og  पानी  की  कमीं  गांवों  में  जगह-व  जगह  कीचड

 भरा  स्पा  पाती
 भरा  रहता  वाटर  लानिंग  रहता  हवा  बिक

 क  रते
 को

 तरफ़  भी  धापा
 खास  से  ध्यान

 जाया  चाहियें
 ।

 द्रश्य  |  है  साथ  at  साथ  sag  की  भी  झ्रापफ़ों  तवज्जह  देनी
 422 पि
 tea  ।

 मान  सकता

 क  थ  तरह  बहुत  ही  कम  ध्यान  दिया जा  रहा  है  ।  इरा
 सम्बन्ध  में  में  ag  कहना

 चहता हूं
 es  कम

 से  कम
 हर  जिन

 में  श्रावक  तरफसे  दूध को
 स्क  चालू  जाए

 देहातों  मं  उदय  ig  पेज  खाल  जायें  |  द  साथ  साथ  wat  एन मल  हस्ब डरा  क  भ

 |] बढ़ाव  देना  चाहत  शार  इस प  श्रच्छ तरावਂ  से  मदद  करना  - Ng  स  ह  एसा  ।  कया

 ब्रदर vith %  ।  मल गया  Ti  द्  क  ई
 में

 तरकी  हो  शरर  जग
 को

 अच्छा  wa  के  लियें

 सकता  नगर  लगा  का
 वॉट

 +  मल  सकत  प्यार  say  Ti  ag
 पदार्थ

 नहीं

 सकत  Ti  wired  दीठ  tr  है  ।  में  वार्ता  हंक  हैल्थ  ह सरि  रूठ  सं

 सिलसिले  में  ताक्ष  कदम  उठाये

 कं अस्पताल  सवाल  उठाना  TSA हूं  प्रभी-म ह ्  ने  किया  है
 vi  डाक्टर

 ऊ  थ कर्मा  शरार  cri  द्र  करन  आपका  ध्यान  जाया  क  ।  नाथ  ह्

 माह  न  चाहता  शश  tp  ree  rivet  =  |  a  एल  विश्व

 सिस्टम  TTT  ThA  हैं  wen  इन  में भी  कद  फार्मा  डिग्री

 ery  चाहत  इन  संभाग  ज  ST4¢  *.  enh i  डडा  उ  नश

 चाहिये  ।  अराज  SAT  जाता  हफ  गुल
 मत  डाक्टर  क  ca  Te  Ta]  हां  है

 जोर  दुसरे  पस्टम्ज  are  ने  afl  ह  थी  हिन्  कम  Tize! ह  होनी

 चाहिये  \

 प्रस् पता लो  के  साथ  साथ मे  यह ह  भी
 कहना  चाहता  हूं

 कि  राज  देखा  जाता
 है

 fe  डाक्टरों

 hel
 BY  उत्तर  नेह लिए  रहन  a  लिए  एक  मं  देर  my  नगर  खास  तौर पर  देहात  में

 रसा  बाय  NN  ले इस  लिए  नहें  है ंकि  दहां  ort  नहीं  at

 मिस
 रत

 प्यार  वहां  ल  उचकना जगह  उप  qa  नहीं  होती  we

 तनख्वाह  मिलती  उस  में  उनका  गुजारा  नहीं  at  साप  te  eal  प्राचीर

 के  meg  चौबीस
 नहों  इन

 सब  बातो
 दी

 दना  चाहिये
 ताकि  गांवों

 में  भी  डाक्टर  जा  सफ़ें

 wert  महोदय  ज्  श्राप  सत्य  कीजिए
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 at  सोहन  स्वरुप
 दो  मिनट  भ्र ौर  दे  दीजिये  ।

 द  मिनट  नहों  हदों  सकत
 मने  a

 Q  नापने wre  बारह  मिनट  पहल  ही  ले
 महोदय

 :

 हैं  ।

 थो  मोहन  स्वरूप  :
 में  एक  मिनट

 में
 खत्म

 कर
 देता  ट्

 ड्  |

 इसी फे  साथ  साथ  में  यह  भी  चाहता हूं
 कि  नेचर

 क्यों
 क्रि  तरफ  गवर्नमेंट  घ्यान  दे  ।

 नेचर  क्यों  ऐसी  चीज  है  जिस  में  कि  पानी  से  इलाज  हाता  मिटटी  से  भी  इलाज  aren

 सुरज  शी  घूप  से
 इलाज  होता  ।

 नेचर  क्यों  क्रि
 उन्नति  के  लिए  भी  सरकार  कों  चाहिये

 e
 कि  कोई  ate  कदम  उठायें  |

 tra  जो  मैं  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता हूं  यह  हाक  देहातों
 में

 प्रौढ़  wet  में

 स्टेशनों  पर  ae  बस  स्टैंडों  पर  जो  कोक्स  होते  हैं  उनकी एक  फौज
 सी  जमा  जीती

 कें  ताग  भानी  भाली  जनता  की  जिंदगियों
 से

 खिलवाड़  करते  इत  aa  पर

 रोकथाम  लगाने  ४  ।  लंघ  श्राप फ़ो  सक्रिय  कदम  चाहिए  झोर  इन  पर  कोई

 कातती  बतिवत्थ  लगाया  जाना  चाय  ।  झगर  एसा  नहीं  किया  जाता  है  लोगों  की

 जिंदगियों  क्रो  खतरा  उत्पन्न  हो  सकता  है

 रोक चंफिसमय  नहीं  हैं ,  इस  वास्ते  में  बहत  से  प्वाइंट ण्य  का  कवर  नहीं  +र  सका

 समाप्त  करता  | हर

 शो  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  काश्मीर  स्वास्थ्य के  में  एक  राज्य

 दुसरे  राज्य
 प्रौढ़

 राज्यो  ग्रोवर  केन्द्र  में  बिल्कुल  सिवाय  होना  चाहिये  ।  यदि  एक  में  बीमारी

 का  उन्मूलन कर  दिया  हो  दौर  साथ  वाले  राज्य  बीमारी हो  तो  वैसा  कहा  जा  सकता  है  कि  मेरा  देश

 से  बीमारी दूर  हो  गई  जित  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  क्रो  स्वास्थ्य  are  चिकित्सक

 यता  के  मामले में  क्रांतियों का  समन्वय करना  चाहिये  ।

 कुछ  वर्ष  पहलेਂ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  मे  आयुर्वेदिक  पौर  यूनानी  चिकित्सा  प्रणालियों  के  अध्ययन

 के  लिये  एक  प्रायः  की  स्थापना  की  ।  मेरे  से  भी  कुछ  चीजें  ओछी  गद  ।  ने  तीन  बातें  उन  के

 सामने  |  एलोपैथी  चिकित्सा  गांवो  के  लिये  बहुत  महंगी  है  ।  युनानी  कौर  वायव  दिक  चिकित्सा

 प्रणाली इस  के  मुकाबले  में  सस्ती  gat  गांवों के  लोगों के  लिये  यह  चिकित्सा  स्वाभाविक

 रूप  से  ठीक  है  |  तीसरे इन  चिकित्सा  प्रणालियां में  जड़ी  बूटियां  कौर  औषधियाँ  हैं  जो  कि

 देश में  मिल  सकती  rel  इस  लिय  सरकार  को  चाहिए  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  वायव  दिक  कौर  यूनानी

 चिकित्सा  पद्धतियों क़ो  अ्रपनाया  जो  डाक्टर  एलोपैथी में  प्रशिक्षण लेते  हैं  वे  गावो ंमें  जाना

 पसन्द  नहीं  करते  ।  इस  लिये  इन  चिकित्सा  पद्धतियों  क़ो  गांवों  में  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।

 देश  में  भषजिक  संस्थाएं  तेजो  से  खोली जा  रही  हैं  ।  इस  गति से  नसें र  सहायक

 स्टाफ  नहीं  मिलता  है  ।  तहसील  मुख्यालयों  म  नागरिक  क्षेत्रों में  डाक्टर  इत्यादि  मिल

 जाते  हैं  ।  ग्रामीण  क्षेत्रो  में  कठिनाई  है  ।

 साधारण  बीमारियों  के  अतिरिक्त
 कुल्

 बीमारियां  व्यापक  are  स्थानिक  हैं  ।  बहुत  सी

 व्यापक  बीमारियों  पर  काबू  पा  लिया
 हे  कई

 वार  व्यापक  स्थानिक  बीमारियां  बन

 जाती  ऐसी  ai  जो  जता
 मी

 सी  tami  हें
 उन

 उन्मूलन करना  चाहिये  |

 ce  प्रश्नों
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 [at  इमाम  लाल

 केन्द्र
 प्रौर

 राज्यों  को  शिशु  कल्याण  की
 site

 ध्यान  देना  चाहिये जो  दवाईयां  बताई

 जाती  उनका  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 लोक
 स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग की  are  ध्यान  देना  चाहिये  ।  नगर  बायो  जन  की  कौर  भी  ध्यान

 देना  चाहिये
 ।  नालियां ठीक  तरह  से  बननी  चाहिये  ।  परिवार  नियोजन की  कौर  भी  श्रमिक

 देना  चाहिये  ।

 jars  महोदय
 :  में  सकती

 नहीं  करना  माननीय  सदस्यों  को  घण्टी की  झोर

 भी  ध्यान  देना  चाहिय े।

 थो  मूल  चन्द  दुबे  )
 tea

 राज  मैं  हिन्दी  में  बोलना  चाहता  हूँ  |

 एक  at  है  :

 बहबूदी  के  मनसूबे  सब

 बीज जो  योरप ने  बोया  वह  उगा  कौर  फील

 जरा  गौर  कीजिए
 |

 एलोपैथी  का  पौधा
 जो

 योरप  में  बोया  गया  या  कायम  किया  गया  वह  तो

 fan  यहां  बल्कि  दुनियां  लेकिन  यहां  के  जो  तरीके  इलाज  के  थे  उनकी  तरफ  बहुत

 ही  कम  ध्यान  दिया  गया  ।  मेरा  मतलब  है  आयुवेद से श्र यूनानी से  कौर  यूनानी  से  ऐलोपेथी का जो का  जो  सिस्टम

 है  गौर  जिस  में  इतनी  तरक़्की  हुई  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  उस  में  कोई खुर बी  उस  में  बहुत

 सी  wea भी  जो  अमराज़  मुहलिक  समझे  जात ेथे  उन  का  इलाज  उससे  हो  जाता  इनमें

 में  कोई  शुबहा  की  बात  नहीं  लेकिन  यह  भी  सच  बात  है  कि  इंजेक्शनों  से  आदमियों की  मौत  भी

 फौरन हो  जाती  है  ।  मिनटों  के  अन्दर  ही  एक  आदमी  मर  सकता  है  ।  एक  हादसा  जो  हाल  में  नाथे

 ऐबेन्य में एक एम ० में  एक  एम  ०  पी ०  के  साथ  हो  चुका  वह  शायद  श्राप  को  याद  होगा  ।  तो  जहां  उत्  इलाज

 में  इतना  फायदा है  वहां  यह  भी ग्रन्देशा है  कि  जरा  सी  देर  में  मामला  खत्म  हो  सकता  है  इसी  तरह

 से  मेरी  नोटिस  में  एक  आदमी  पाया  जिसके  जिस्म  में  जब  इंजेक्शन  दिया  गया  तो  उस  की  हालत

 खराब हो  गई  :  जब  दूसरा  इंजेक्शन  लगाया  गया  काफी  कोशिश
 की

 गई  तब  किसी  तरह  से

 बह  ग्रीवा  gat  ।  तो  बहुत  सी  खूबियां  तो  इस  एलोपैथिक  इलाज  में  हैं  जिन  की  वजह  से

 फायदा  भी  बहुत  होता  बहुत  से  मुहलिक  मज  इस  से  भ्रच्छे  हो  जाते  लेकिन  फिर  भी  कभी  कभी

 नुकसान भी  हो  जाता  है  ।

 राज  कल  देखने  में  भ्राता  है  कि  ज्यादातर  मौतें हाट  फेल्योर  से  द्वैती हैं  ।  मेंने  एक  दोस्त  से

 gar  कि  अ्राखिर  हाट  फ़ेदयोर  से  ज्यादा  मौतें  क्यों  होती  हैं
 ?  तो  उन्होंने  कहा  कि  ऐलोपैथिक  सिस्टम

 का  यह  तरीका  हो  गयां  है  कि  जितनी  बीमारियां  हैं  सब  का  इलाज  हो  लेकिन  राज  कल

 बीमारियों से  आदमी  कम  मरते  हाट  फ़ेदयोर से  ज्यादा  मरते  हैं  क्योंकि इस  का  इलाज  west

 तरह से  wait  नहीं  हो  पाया  है  ।

 यह  सब  बातें हैं
 लेकिन  जो  ऐलोपैथी  सिस्टम  है  वह  इतना  एक्स्येन्सिव  हो  गया  है  वह  गांवों

 मे ंया  गरीब  आदमियों  के  पास  नहीं  पहुंच  सकता  है  ।  यह  सवाल  पार्लियामेंट  के  समने  पाया

 शर  कुछ  पहले जो  मिनिस्टर थीं  उन्होंने  अक्सर  कहा कि  वे  यह  चाहती हैं  कि  बेहतर  इलाज  का

 तरीका  जो  हिन्दुस्तान  में  हो  सकता  है  वह  वे  यह  के  लोगों  को  दें  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  हू  कि

 वैसा  इलाँज  देने  की  वहां  कोशिश  की  जाती  लेकिन  उनें  साथ  यह  भी  देखने  में  श्राता  है  कि  यह

 इलाज  गावी  में  करोड़ों  आदमियों  केपास  बिल्कुल  नहीं  पहुंच  पाता  इस  में  इतना  ज्यादा  खर्चे  है  कि

 कि
 एक  गरीब  झ्रादमी  या  मामूली  इस  मुल्क  का  उत  को  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  नतीजा

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 गेता है कि कि  कोई  इजाज  उत  के  पास  नहीं  पहुंच  पाता  ।  श्रावृवेंद  या  यूनानी  या  होमियोपैथी  ऐसे

 इलाज  हैं  जो  झ्रासानी  से  वहां  पर  पहुंच  सकते  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  वह  कुछ  देर  बाद
 या

 मुमकिन  हैकि  लोग  कम  अच्छे  होते  लेकिन  फिर  भी  इलाज  जरूर  हो  सकता  है  ।  मैं  चाहता हूं

 कि  कम  से  कम  होमियोपैथी  या  यूनानी  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  |

 अभी एक  किताब  यहां  तकसीम  हुई  है  उस  को  मैंने देखा  १५०  से  ऊपर  पेडों में  से  fas ३

 anal  में  यह  मामला  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  अगर  रुपयों  की  तादाद  देखी  जाय  तो  में  समझता

 डूं  कि  बहुत  छोटा  प्र पोर्शन रुपये  का  इसके  लिये  खरच  हो  जरूरत  इस  बात  की  है  जो  बड़े  बड़े  ,

 अमीर  प्राप्ति  जो  इस  खर्चे  को  बर्दाश्त कर  सकते  उनके  लिये  ऐलोपैथिक सिस्टम  जरूर  रखा

 जाय  क्योंकि  वे  हमेशा  उसे  पसन्द  भी  करते  वे  शायद  मामूली  इलाज  को  पसन्द
 न  लेकिन

 गरीब  ग्रा दय मयों  के  देहात  वालों  के  लिये  यह  चीज  जरूरी  है  कि  सस्ते  इलाज  वाले  इन  तरीकों  को

 प्रोत्साहन  दिया  राज  यह  देखा  जाता  है  कि  देहातों  में  कीमती  इलाज  पहुंच  नहीं  सकता

 कीमती  दप्रें वहां जा नहीं वहां  जा  नहीं  कीमती  डाक्टर वहां  रह  नहीं  सकते  ।  जो  अ्रंग्रेंजी पढ़े डाक्टर पढ़े  डाक्टर

 हैं  वे  गावों  में  जाना  पसन्द  नहीं  उन  की  हालत  यह  है  कि  भ्रमर  उन  को  वहां  भेज  दें  वो

 न  वहां  सिनेमा  न  पिक्चर  न  उन  की  कोई  सोसाइटी  है  ।  ग्रंप्रेज़ी  area  का  यत  जरूर

 हो  गया  है  कि  एक  क्लास  श्राफ  पीपल  बन  गया  है  प्रंग्रेज़ी पढ़े  लोगों  का  ।  wars  पढ़े  लिखे  नहीं

 हैं  वे  मामूली  क्लास  से  आते  हैं  ौर गंंप्रेजी  पढ़े  हुए  लोग  उन  मामूली  लोगों  के  साथ  रहना  पसन्द

 नहीं  मगर  श्राप  देहात  में  प्रेमी  पढ़े  डाक्टर  को  रखना  set  तो  वह  वहां  रहना  पसन्द  नहीं

 करेगा  क्योंकि  वहां  उके  लिए  सोसाइटी  नहीं  पिक्चर  सिनेमा नहीं  है  जिस  तरीके  का

 तो  अगर उनका  सहन  बहुत  समय  से  रहा  है  वहां वह  रहनਂ  सहन  का  तरीका  नहीं  है  ।

 देहातों  में  एलोपैथिक  सिस्टम  को  पहुंचाना  चाहेंगे  तो  वह  पहुंचेगा  नहीं  ।  वहां  या  तो  ग्रायुर्वेदिक

 सिस्टम  पहुंच  सकता  है  या  यूनानी  सिस्टम  पहुंच  सकता  है  या  होमियोपैथी  पहुंच  सकती  मगर

 यह  मंदा  है  fe  उनको  कुछ  न  कुछ  इलाज  मिल  चाहे  सब  से  अच्छा  न  मिले

 तो  arias इन  सिस्टम वालों  को  देहात  में  भेजना  चाहिये  ।  ये  लोग  देहात  में  रह  भी  सकते  हैं  ।

 अगर  इनको  बाप  थोड़ी  मदद  दें  तो  लोगों  को  मामूली  इलाज  मिल  सकता  है  उनको  फायदा  पहुंच

 सकता है  ।

 श्री  gto  ना०  तिवारी  )  :  भ्रध्यक्ष  मेरे  हाथ  में  हेल्थ  मिनिस्ट्री  की

 रिपोर्ट
 में  चाहता  था

 कि  इस
 रिपोर्ट  में  ऐसे  aes  होते

 कि
 गत

 दस
 वर्षों  में  किन  किन

 बीमारियों

 में  कितनी  कितनी  कमी  हुई  है  हिन्दुस्तान  भर  में  कि  शराफ  साहब  ने  शौर  दूसरे  लोगों  ने

 कहा  हैल्थ  मिनिस्ट्री  का  काम  केवल  कोश्राडिनिेशन का  ही  नहीं  इस  रिपोर्टे के  चैप्टर  १  में

 यह  दिया  gar  है  :

 संविधान  में  उत्तरदायित्व  इस  प्रकार  निर्धारित  किया  गया  इसका  मतलब  यह

 नही
 107.0

 संव  सूची  के  मामलों  के  अतिरिक्त  स्वास्थ्य  केਂ  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  उत्तरदायित्व

 नहीं  ।  श्राम  तौर  राज्य  शुची  के  जो  कि  राज्यों के  अधीन  होते  के  बारे

 में  केन्द्रीय  सरकार  का  उत्तरदायित्व  जानकारी  एकत्रित  करना  कौर  विशेषज्ञ

 अघिक
 सहायता  ait

 मंत्रगा  देना
 ग्रोवर  देश  के

 स्वास्थ्य  और  कल्याण के  लिये  ऐसी  सहायता  देना

 इत्यादि  है  i

 इतना  काम  है  इस  मिनिस्ट्री  यह  तो  मैंने  माना  कि  गत  दस  वर्षों  में  मले  रिया  में  बहुत  कमी  हुई

 है  शौर  उतर  दिशा  में  काम
 भी  हो  रहा  लेकिन  मैं  जानना  चाहता था  कि  हार्ट  डीपीजे में  या

 पेरे  लिसिस
 में

 ate  दूसरी  बीमारियों
 में  क्या  कमी  हुई है  ।  इसका  फिगर  जाना

 चाहिये
 था  ।  इस

 मल
 प्रंग्रेजी  में
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 में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  फिगर  नहीं
 इससे  हमें  मामूली  हुई  कल  ही  प्रश्न  उत्तर  काल  में  बताया

 गया या  कि  हु
 की  बीमारी  रही  में  कटना  चाहता

 ई
 कि  इस  मंत्रालय का  काम  इतना

 नेटिव
 नहीं  है  जितना  कि  प्रित्रेंटिव  जहां तक  frafeq टिव  साइड का  सम्बन्ध  है  रिपोर्ट  में  यह  बताया

 जाना  था  कि  कौन  कौन  सी  बीमारियों  में  क्या  कमी  हुई  है  तौर  कौन  कौन

 नई  बीमारी  जो  उसको  दबाया  गया  |  इसका  फिगर  होदा  तो  ज्यादा  बरच्छा  होता  |

 बहुत  सी  बात  जो  wal  सदन  में  कही  गई  gate  जिनकी  शोर  दूसरे  मानवीय  सदस्यों

 ध्यान
 आकर्षित  कियां  हे  उनकी

 ar
 नहीं  जाना  चाहता

 ।
 दिल्ली

 तो
 द] ह्ल्थ  मिनिस्ट्री के  पूरी  तरह

 चाज में  है  ।  इसलिये मं  दिखाना  चाहता  हूं  कि  वहां  कया हो  रहा  है  ।

 पहले  खाद्य पदार्थों  की  सफाई
 को

 लीजिए  ।  यहां  सड़कों  पर  अनेक  होटल  कायम  हैं  कौर  सड़कों

 पर  खाने  का  सामान  बिकता  है
 ।

 इन  चीजों  में  हानिकर  कीटाणु  न  हों  इस  शोर  ध्यान  देना  होगा ।

 हम  देखते  हैं  कि  उन  चीजों  पर  मियां  भिनभिनातीਂ  रही  हैं  प्रौढ़  उनको  लेकर  लोग  खाते  हैं  ।  कोई

 भी  आदमी  एसा  नहीं  है  जो  इस  कुज  को  चैक  करे  |  हमारे  नाक  तले  यह  सब  हो  रहा  यह  कहना

 पड़ता  है  कि  चिराग  तले  ही  अंधेरा  है  ।  दिल  में  जहां  कि  हैल्थ  मिनिस्ट्री  ह  वहां  हम  इन  चीजों  को  नहीं

 रोक  सकत  तो देहातों  में  अर  दूसरे  शहरों  HHA  रोक  सकेंगे ।  जाइये  कनाट  aa में  ।  वहां

 सड़कों  पर  होटल  खुले  हुए  हैं  ।  उनमें  किस  तरीके  से  खाना  बनाया  जाता  है  कौर  किस  घृणित  तरीके

 से  पीछे  बरतन  साफ  किय  जाते  हैं  उन्हीं  लोगों  को  भोजन  दिया  जाता  ह  ।  इससे  कितनीਂ  बीमारियां

 हो  सकती हैं  ।  इस  प्रो  मं  राय  कुछ  ध्यान  नहीं  देता  इस  पर  मझ  सख्त  ्  है  ।  यह  नही ंहै  कि

 इस  चीज  में  कोई  कमी  हो  रही  बल्कि यह  बढ़ता  ही  जाता हमें  इस  प्रो  मिनिस्टर का  ध्यान

 आकर्षित  कराना  चाहता हुं  कि  जो  के पिटल  है  उसकी  कौर  ध्यान  झोर  उसको  माडल  बनायें

 कौर  लोगों  के  पेट  में  एसा  कोई  भी  खाने  का  सामान  न  जाय  तो  इस  कदर  गन्दा  हो  भर  जिसमें

 के  भरे  हो  ।  इस  श्र  ध्यान  देना  चाहिए ।

 तीसरी  बात  है  पानी  की  ।  यहां  पर  एक  म्यूनिसिपल  कमेटी  है  ।  चूंकि  वह  नामिनेटेड  है  उसे

 चिंता  नहीं  ।  वह  इरसपांसिबिल  हो  गया  है  ।  कोई  ध्यान  नीचे  देती  कि  कहां  पर  पानी  मिलता  है  प्रौर

 कहां पर  नहीं  ।  इस  कमेटी  का  रूल  है  कि  लोगों  से  पानी  के  लिय  सिक्योरिटी
 ।

 मेंने  लिख  कर  पुछा

 कि  सी क्यो रिटी  कयों  ली  जाती  है  उसका  मुझे  जवाब  दिया  गया  जो  इस  प्रकार  है

 भूति  विशेष  कर  अन्तिम  बिल
 जो

 जारी  किये  जाते  के
 भुगतान

 न

 किये  जाने  पर  समिति  के  हितों  के  लिये  होता  है  पै

 सिक्योरिटी  में  काफी  रुपया  रहता  है  प्रौढ़  अगर  कोई  कंज्यूमर  एक  दो  पीने  fetter

 तो  उसमें  से  वह  रुपया  लिया  जा  सकता  हूं  ।  में  विचार  प्लेस  के  एक  केस  का  उदाहरण देना

 चाहता हूं
 ।  सिक्योरिटी

 जमा  थी  ।  लेकिन  पानी  का
 कनेक्शन

 काट  दिया  गया
 ।

 नोटिस  आया
 था

 कि  30  तारीख  तक  रुपया  जमा  कर  दिया  रुपया  ३१  तारीख  को  जमा  किया  गया  कौर

 पहली  तारी  को  कनेक्शन  काट  दिया  गया
 ।

 समझ  में  नहीं  बनाता  कि  यह  कमेटी
 जो

 मिनिस्टर  साहब

 के  अधीन  काम  करती  है  किस  तरह  से  काम  करती  है  खास  कर  के  पार्लियामेंट के  मेम्बर के  घर  का

 पानी  का  कनेक्शन  काट  दिया  गया  जबकि  उनका  सिक्योरिटी  का  रुपया  जमा  है  ।  जिसमें से  वह  रुपया

 लिया  जा  सकता  था  ।  एसी  इरेसपांसिबिल  कमेटी  के  संबंध  में  मिनिस्टर  साहिब  क्या  कर  रही  हैं  यह

 जानना  चाहुंगा
 ।

 गर  उत्तकों  जरूरत  हो
 तो

 में  सारी  करेस्पॉन्डेंस  उनको  दे  सकता  हूं
 ।

 मल  wait  में
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 यहां  के  अस्पतालों  की  हालत  देखिये  ।  श्राप  जाइये  लेडी  हाडिन  aerate  में  या  इरविन

 में  या  विलीन  अस्पताल  में  |  वहां  सुबह
 ७

 बजे
 से

 लेकर  १२  at  तक  दिन  को  रोगियों

 की  भी  ड़  लगी  रहती  है  ate  कोई  उनकी  तरफ  ध्यान  देने  वाला  नहीं  है
 ।

 मैंने  रहे  कई  बार  जाकर  देखा

 है  ।  जो  हम  लोगों  की  कांट्रीब्यूटरी  हैल्थ  स्कीम  है  उसमें  हम  अपने  सारे  परिवार  वालों  का  इलाज

 नहीं  करवा  सकते  ।  उनमें  तो  हम  चन्द  लोगों  का  ही  इलाज  करवा  सकते  हैं  ।  अरन्य  लोगों  के  इलाज

 के  लिये  हमको  इन  अस्पतालों  में  जाना  पड़ता है
 ।  कांट्रीब्यंटरी  seq  स्कोर  में  हम  केवल  उन

 लोगों  का  इलाज  करा  सकते  हैं  जिनको  कि  परिवार  की  अंग्रेजी  परिभाषा
 वे के  अनुसार  फैमिली  माना

 जाता  यानी  स्वयं  पत्नी  कौर  बच्चे  ।  नगर  हमारी  लड़की  के  एक  लड़की  हो  गईं  जिसका  नाम

 सभी  नहीं  है  तो  उसको  कांट्रीब्यूट्ररी हैल्थ  स्कीम  में  दवा  नहीं  मिल  सकती
 ।

 महोदय  :  नाम  रख  कर  ले  जाइये
 ।

 थो  ato  ना०  तिवारी  नाम  लिखाने  में  हो  तीन  महीने  लग  जाते  हैं  इस  बीच  में  श्रगर  वहू

 बीमार  हो  तो  दगा  नहीं  मिलती  है  ।  तो  में  कहुंगा  कि  फैमिली  के  दायरे
 को

 कुछ  बढ़ाइए
 |  यह

 भाषा जो  fe  wash  जमाने में  बनायी गयी  है  हमारे  लिये  च्च्  नहीं  है  क्योंकि  यहीं तो  ज्वाइंट

 th  मिली  होती  है  ।  मेरे  भाई  भी  जो  मेरे  साथ  रहते  हैं  मेरी  फेमिली  के  ग्रेग  मेरा  ग्रांड सन  है  उसका

 इलाज  मं  कांट्रीब्यटरी  हैल्थ  स्कीम  में  नहीं  कर  तो  आपकी  फैमिली  का  दायरा  बढ़ाना  चाहियें  ।

 एक  लड़की  को  जिकी  शादी  नहीं हुई  उस  समय  उसका  इलाज  कांट्रीब्यटरी  हैल्थ  स्कीम  में  होता

 था  ।  कुछ  दिन  बाद  उसकी  शादी  हो  गयी  पर  व॑  रखी  तक  aaa पति  के  घर  नहीं  गयी  थी  ।  जब

 उसको  कांट्रीब्यूटरी हैल्थ  स्कीम  के  भ्र स्प ताल  में  ले  गये  तो  कहा  गया  कि  इसका  इलाज  यहां  नहीं  चे

 सकता  क्योंकि  इ  सकी  शादी  हो  गयी  है  ग्रोवर  यह  डिफेंडेंट  नहीं  रह  गयी  है  ।  तो  इस  प्रकार की  दिक्कत

 है  ।  दूसरे  भ्रस्पतालों  में  जायें  तो  वहां  इतनी  धक्का  मुक्की  कौर  बद  इन्तिज़ारी  रहती ह  कि

 म॑  कु  छ  कह  नहीं  सकता  ।  में  तो  कहता हूं  कि  मिनिस्टर  साहिबा  खुद  जाकर  यह  देखें  ।  उनको  तो  सब

 जानते  हैं  ।  are  डिप्टी  मिनिस्टर  जाकर  देखें  तो  उनको  मालूम  होगा  कि  क्या  अवस्था है । तो मैं है  तो  मैं

 wan  कि  इस  तरफ  भी  ध्यान  कीजिए  |

 इन  बातों  को  मेंने  पहले  इसलिये  दिया  क्योंकि  बड़ी  बातें  कहने  में  ये  छोटी ard

 छूट  जाती हैं  ।

 महोदय  :  wa  आप  बड़ी  बातों  पर  लगे
 हूं  ।  में  तो  wae  दूसरी  घंटी  बजाने

 वाला  हूं
 ।

 थ्रो  gto  ना०  तिवारी  :  मं  एक  दो  मिनट  इन  बातों  में  लूंगा ।

 म॑  कंहना  चाहता  हूं  कि  स्टेट्स  के  हैडक्वाटंसं  में  यू
 ०  एन०  प्रो

 ०
 के  सहारे  तपेदिक  के  अस्पताल

 उनमें  बाहर  के  रोगियों  की  दवा  होती  है  ।  प्रौढ़  कुछ  ssa  भी  इनमें  रहते  हैं  ।  लेकिन  उनका

 इन्तिज़ाम कु  छ  इम्प्रूव  होना  चाहिये  ।  मेरी  स्टेट  में  पटना  में  एक  एसा  ही  भ्र स्प ताल ह  जो  तपेदिक

 के  मरीजों  को  दवा.देता ह  ।  वहां  उनकी  जांच  होती  है  ।  लेकिन  इस  में  केवल  जांच से  या

 दवा  से  पूरा  फायदा  नहीं  होता  ।

 गरीबों  के  वास्ते जब  तक  कच्छ  खाने  पीने  का  प्रबन्ध  न  केवल  दवा  से  यह  ट्यूबरक्लोसिस

 की  बीमारी  नहीं जा  सकती  हू  ।  इसलिये में  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  अस्पताल  एयारिंटीज  को  यह

 मालूम हो  जाय  कि  द्रमुक  आदमी  गरीब  है  ak  वह  उस  डाइट  का  पास  से  इंतजाम  नहीं  कर

 सकता  जोकि  ट्यूबरक्लोसिस  के  इलाज  में  उसे  लेनी  चाहिये तो  अ्रस्पताल  वालों  को  उसे  भोजन  की

 व्यवस्था  करनी  चाहिये  कौर  इसके  लिये  भी  कुछ  कंट्रीब्यूशन  सरकार  की  तरफ  से  होना  चाहिये  ।
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 ato  ato

 सैंट्रल  हैल्थ  सर्विसेज  के  बारे  में  जो  फंड्स  का  लोकेशन  है  उसको जब  मैंने  पढ़ा  तो  पह

 मालूम  पड़ा  कि  थर्ड  फाइव  इयर  प्लान  में  यह  लोकेशन  पहले  की  भ्र पे क्षा कुछ  कम  हो  गया  है  ।

 सेकेंड
 फाइव

 इयर  प्लान  में  सेंट्रल  हेल्थ  सबीज के  लिए ९०  करोड़  रुपये  का  एलेक्शन  दुआ
 था

 जबकि  थर्ड  फाइव  इयर  प्लान  में
 ४५

 या
 ६०

 करोड़  का  ही  गया  है
 ।

 मैं  चाहूंगा  कि  इस  कमी
 को

 किया  जाय  यह  मिनिस्ट्री  प्लानिंग  कमिशन  पर  इसके  लिये  दबाव  डाल  कि  €०

 करोड़  रुपये  का  लोकेशन  किया  जाय  बल्कि  उससे  भी  ध्रघिक फंडस का इसके फंड्स  का  इसके  लिये  प्राविजन

 बस  मुझे  इतना  ही  कहना  था  ।

 महोदय  ॥  श्री  वे  बैठ  जाएं  ।  डा०  सिंघवी  |

 श्रोता  लीलाबाई  ( fareprcrate )  भ्रध्यक्ष  मुझे  केवल  एक  ही  छोटी  सी  बात  निवेदन

 करनी ह

 महोदय  :  मेंने  डा०  ल०  म०  सिंघवी  को  बुला  लिया  है  ।  पहले  उनको  सुनिये  बाद  में  में

 ब  लाऊंगा  |

 डा०  ल०  स०  सिंघवी  :  म॑  देश  में  भेजी  शिक्षा  ate  अनुसंधान
 को

 बढ़ाने  के

 बारे  में  कहूंगा  ।  हमारे देश  में  भारिक  स्नातकों  की  कमी है

 दिक्षा  राज्यों
 के  अधीन  परन्तु  संविधान  के  ढांचे  पर  हमने  कुछ  प्रथाएं  बनाई

 जिसके

 अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  भी  कुछ  दिलचस्पी  लेती  है  ।  राज्य  सरकारें  मैडिकल  कालिज  राजनैतिक

 दृष्टिकोण से  खोलती  हैं  ।  इसे  बन्द  करना  चाहिये  |  मैडिकल  कालिज  उन  स्थानों  में  खोलने  चाहियें

 जो  उनके  लिये  उचित  हों  ।  जोधपुर  में  हस्पताल  खोलने  की  सुविधाएं  कई  देर  से  हैं  ;  परन्तु  संसाधनों

 के
 वितरण  में  प्रतियोगिता  के  कारण  वहां  कालिज  नहीं  खोला  ऐसा  नहीं  होना  माननीय

 मंत्री  इस  मामले
 की

 झोर  ध्यान  दें  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मैडिकल  कालिज  खोलने

 में  राजनैतिक  प्रभावों  को  हटाना  चाहिये  a  उचित
 स्थानों  पर

 कालिज  खोलने  चाहियें
 ।

 wert  महोदय  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  अब  अपनी  वह  छोटी  सी  बात  कह
 ल

 गोमती  लक्ष्मी  बाई  :  ग्रीष्म  महोदय  मैं  अपनी  स्वास्थ्य  मंत्रीजी  महोदया की  सेवा  में  केवल

 यह  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  जैसे  भ्र केली  हूं  वह  भी  मेठी  तरह  से  भ्र केली
 लेकिन  अकेली

 होने  का  यह  तो  मतलब  नहीं कि  में  कोई
 झाड़

 व
 पत्ता  हूं

 ।
 मेरे  पास  किसी  न  किसी

 को
 रहना  पड़ता

 है  तो  जो  भी  लड़का  व  बच्चा  मेरे  पास  रहता  है  उसको  भी  सी  ०
 एच

 ०
 एस  सें  दवाई  मिलनी  चाहिये

 ।

 उसको
 भी  डाक्टरी  इलाज  की  सुविधा  मिलनी  चाहिये

 |

 में  चाहती हूं  कि  वें  उधर  ध्यान  दें  कौर  ऐसे  लोगों  को
 भी  य  डाक्टरी  इलाज  की  सुविधा  सुलभ

 की  जाय  ।  बस  मुझे  इतना  ही  कहना  था  ।  जो  मुझे  समय  दिया  उसके  लिये  धन्यवाद
 |

 विकसित देशों  में  विशेषकर  शुद्ध
 पानी

 का
 संभरण Go  लठ  राव  )  :

 बहुत  आवश्यक  हूँ
 ।

 इससे  लोगों  का  स्वास्थ्य  ठीक  कई
 लोग  शुद्धजल न  मिलने  से  मरते  हैं

 ।

 विदेशों  में  कई  दूरी  से  शुद्ध  पानी  लाकर  लोगों  को  दिया  जाता  है
 ।

 बंगलौर  बड़ा  औद्योगिक

 नगर  है  ।  कावेरी  पर  माफिया  से  बरच्छा  पानी  लाया  जा  सकता  परन्तु  नहीं  लाया
 जाता  है  ।

 काणा
 इसी  प्रकार  विजयवाड़ा  के  पास से  कृष्णा नदी  बहती  परन्तु नदी  से  शुद्ध  जल  लाकर  नगर

 को नहीं

 मल  ars  में



 %  १८८४  प्रतिमानों  को  मांगें  शहर

 दिया  जाता  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  में  जल  संभरण  पर  पूरा  बल  नहीं  दिया  जाता
 ।

 यह  हमारी

 गहन  समस्या है  ।

 जल-संभरण  की  समस्या  को  दो  भागों  में  विभक्त  किया  जा  सकता  शहरी
 भौर

 देहाती  ।  देहातों  में  देश  के  ८०  प्रतिशत लोग  रहते  हैं  ।  देहातों  के  जल-संभरण की  योजना

 पर  ३००  करोड़  रुपये  व्यय  करने  पढ़ेंगे  |  श्री  मान  लीजिये  कि  पूरी  समस्या  हल  करने
 में

 पन्द्रह  वर्ष  wag  प्रत्येक  योजना  में  १००  करोड़  at  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 इस  योजना  के  सके  तीन  वर्षों  के  लिये  श्रब  हमें  ७०  करोड़  रुपये  इतनी  राशि
 की

 व्यवस्था  विभिन्न  मंत्रालयों  के  अन्तर्गत  की  भी  गई  है  ।  लेकिन  विभिन्न  मंत्रालयों  में  इस  राशि

 को  फैला  देने  के  कारण  ही  कोई  ठोस  काम  नहीं हो  पाता  ।  इसलिये  समस्त  राशि  का
 आवंटन

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  ही  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  तभी  कोई  व्यापक  योजना  तैयार
 की

 जा  सकती है  ।

 सरकार  कहती  है  कि  इस  का  प्राधा  व्यय  राज्य  सरकारों  को  भरना  चाहिये
 ।  राज्यों

 के

 लिये  यह  सम्भव  नहीं  इसलिये  सारा  खर्च  केन्द्र  को  करना  चाहियें  केन्द्र
 को  यह  भ्रपेक्षित

 राशि  अनुदानों  के  रूप  में  राज्यों
 को

 देनी  चाहिये
 ।

 शहरों  के  जल-संभरण  की  समस्या  ज्यादा  कठिन है  ।  देश  में  शहरों  की  संख्या  २,६१०

 जिसमें  से  ११०  शहरों  की  आबादी  एक  लाख  से  ऊपर  है  कौर ८८  शहर  काबिस  हैं  जिनकी

 जन  संख्या  दस  लाख  से  ऊपर  है  ।  भ्रनूमान है  कि  शहरी जल  संभरण  कौर  सफाई

 की  व्यवस्था पर  हमें  €००  करोड़  रुपय  खच  करने  ।  उतनी  अधिक  राशि को  देख

 कर  ही  शायद  हम  इस  काम  को  हाथ  में  लेने  से  हिचक  रहे  हैं  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  मेरा  णु  व्यावहारिक  सुझाव  है  ।  इसे  पन्द्रह  वर्षों  में  पूरा  करने  के

 लिये  हमें  तीन  योजनाओं  में  से  प्रत्येक  के  लिये  ३००  करोड़  रुपये  जबकि  मंत्रालय

 को  ८९  करोड़  रुपयों  का  झावंटन  किया  जा  चका  है  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि  योजना  wat

 उसे  १००  करोड़  रुपये  mated  कर दे  ।  तब  २००  करोड़  रुपये  की  कमी  रह  जायेगी  |

 कुशल  योजनीकरण  द्वारा  हम  एक  तिहाई  व्यय  की  बचत  कर  सकते  तब  हम  इस  समस्या

 को
 क्रमिक  ढंग  से  हल  कर  सकते  हैं

 ।  उससे  ३०
 गैलन  प्रति  व्यक्ति  के

 स्थान
 पर  २०  या

 १५  गलन  प्रति  व्यक्ति  तो  कटा  सकते  हैं  ।  उससे  कभी  काम  चल  ही  जायेगा  ।  व्यय  में

 भी  २५  प्रतिशत  बचत  आसानी  से  हो  जायेगी  ।

 यह  जरूरी  नहीं  है  कि  नल  हमेशा  ढले  हुए  लोहे  के  ही  लगाये  जायें  ।  हम  उसकी

 जगह  कंकरीट  का  भी  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  प्लास्टिक  से  भी  काम  लिया  जा  सकता  है  |

 उससे  भी  एक-तिहाई  व्यय  की  बचत  हो  सकती  है  ।

 शर  १००  were  हुये  को  राशि  स्थानीय  निधियों  ak  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहायता

 से  पूरी  की  जा  सकती  है  ।

 इन  जल  संभरण  योजनाओं  के  लिये  विभिन्न  भवन-निर्माण  at  औद्योगिक  विकास

 परियोजना ग्र ों के  लिये  wafer  रिकी का  एक  भाग  दिया  जा  सकता  क्योंकि  उनके  लिये

 भी  जल  की  श्रावइ्यकता  पड़ती  है  ।  इस  प्रकार  तीन  योजनाओं  के  लिये  ६००  करोड़  रुपये

 ण जुटायीं  जा  सकते  हैं  ।  ग्रोवर  ३००  करोड़  की  बचत  करके  रोड़  पय  का  काम  पूरा

 किया जा  सकता  है  ।
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 लोक  स्वास्थ्य  के  क्षेत्र  में  मौसिम ,  इत्यादि  के  संबंध  में  छानबीन
 सामग्री  जूटानें  की  योजनायें  चालू  की  जानी

 चाहिये
 ।  उस  प्रकार

 प्रति  ay  डेढ़  करोड़
 शाये  व्यय  होंगे  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  को  डेढ़  करोड़  रुपये  के  आवंटन  की  मांग  योजना  आयोग
 से  करनी  चाहिये  ।  वह  डेढ़  करोड़  रुपये  की  राशि  राज्यों  में  विभाजित  कर

 दी  जानी  चाहिये
 तभी  लोगों  को  विश्वास  जायेगा  कि  श्राप  जल  संभरण  की  समस्या  के  प्रति  सजग  हैं  ।

 साथ  ही  केन्द्र  में  एक  नमूना-संगठन  बनाना  भी  अत्यावश्यक  है  ।  उस  कार्यालय  का

 काफी  विस्तार  किया  जाना  चाहिये  ।  कई  ऐसी  परियोजनाओं  हैं  जिनको  सहयोजित  करने  से

 प्रगति  श्र  भी  शीघ्रतर  की  जा  सकती  है  ।

 केन्द्रीय  सलाहकार  बोझ के के  अलावा  राज्यों  में  qefaa  जल  बोड़ें  भी
 रहने  चाहिये  ।

 खत्म  एक  करोड़  की  आबादी  पीछे  एक  gs  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 यह  समस्या  अविलम्बनीय  है  अन्यथा  कुछ  दिनों  बाद  देश  की  श्रावादी  भी  बढ़  जायेगी

 at  निर्माण-व्यय  भी  ।  तब  उसे  हल  करना  असंभव  हो  जायेगा  |

 राष्ट्रीय  जल-संभरण  योजना  को  तुरंत  ही  कार्यान्वित  करने  में  लग  जाना  चाहिये  ।

 जल  संभरण  पर  ही  देश  के  स्वास्थ्य  का  दारोमदार  है  ।

 में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  भ्रनदानों  की  मांगो शो  शिवचरण  गुप्त  सदर )
 को  समधन  करता  हूं  ।  स्वास्थ्य  के  लिये  प्रथम  योजना  में  १४०  करोड़  रुपये  दिये  गये  थे  |

 अब  तटीय  योजना  में  v8  ८०  करोड़  रुपये  दियें  जा  रहे  |  लेकिन  सभी  माननीय  सदस्य

 महसूस  करते  हैं  कि  यह  राशि  कुछ  afar  होनी  चाहिये  ।

 नगर  ग्राम  योजनीकरण  का  कांस  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  सौंपा  गया  हैं  ।  यदि  इस

 महत्वपूर्ण  समस्या  का  हल  श्रेणी  इसी  समय  करने  का  प्रयत्न  नहीं  किया
 तो  बाद  में

 साल  बाद  इसका  व्यय  पांच  गूना  बढ़े  जायेगा  ।.

 तु ताप  योजना  में  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  लिये  ३  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है

 श्र  राज्यों  को  योजनाकारों फे  लिये  २.४  करोड़  रुपये  की  ।
 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 राय  व्ययक

 में  १९६१-६२  फे  लिये  ३०  लाख  रुपय  कौर  PERR—-GR  लिये  ६०  लाख लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  लेकिन  wal  तक  ट्रेवल  राज्यों  की  राजधानियों  तक  ही  हमारा  ध्यान

 सौमित्र  रहा  है  ।  उससे  art  हम  नहीं  बढ़  सके  हैं  ।  जबकि  देश  में  २६०८  नगर  जिनमें

 से  ११४५  की  अबादी एक लाख एक  १००  की  Yo,oo0o  से  १  लाख  ३११  की  २०,०००

 से  ५०,०००  श्र  १४२९  को  २०,०००  के  लगभग  है  ।

 तृतीय  योजना  में  ग्राम्य  प्रौद्योगिक  की  स्थापना  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 लेकिन  उसके  लिये  वहां  इसमें  वाले  लोगों के  लिये  की  भी  झ्रावश्यकता  उससे

 फिर  गंदी  बस्तियां  बनने  लगेंगी  ।

 इसकी  झोर  तुरंत  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  समस्या  की  विशालता  को  देखते

 हुए  हम  अधिक  प्रगति  नहीं  कर  पाये  हैं  ।
 कि  ree

 कूत
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 rs
 दिल्ली  के  विकास  के

 कट  से  सरकार  को  दिल्ली

 |  गाह  त  को
 योजना  के  संबंघ

 थ  क

 =
 भ्  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  को  देखनें  से  लगता

 है
 कि

 पुरानी  दिल्ली  कौर नई  दिल्ली

 के  विकास  के  fat  अलग-प्रलय  कई  शहरीकरण  जायेंगे  |

 VEse  में  दिल्ली  की  श्रावादी  ५५  लाख  हो  पुरानी  दिल्ली  की  जन

 ८  लाख  बढ़  जायेगी  ।  इसलिये  इसका  महत्व  अत्यघिक हो  जाता  है  ।

 feet  को  विकास-योजनाओं  की  कार्यान्वित  का  भार  स्थानीय  प्राधिकार  को  सौंपा  जाये

 xa  प्रकार  विभिन्न  प्राधिकार  बनाने  का  हमें  कट  अनुभव  उसमें  भ्रपव्यय  मी  प्रतीक 2

 दू  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  एक  दी  प्राधिकार  नियुक्त
 किया  जाये  ।

 जब  भी  पुरानी  दिल्लो  का  प्रश्न  उठता  है  कई  राजनीतिक  wea  खड़  हो  जाते  7.0

 gare  at  उतर  प्रदेश  सरकारें  उसकी  ्र  प्रतीक  रुचि  नहीं  दिखातीं  ।  पुरानी ak  नई र्
 थ

 दिल्ली
 के  क्षेत्न  में  २२२  वर्ग नील  का  अन्तर  रह  जाता  है  ।  इसके  बारे  मे

 बाना
 चाहिये  ।

 ्
 स

 दलली  फे  चारों  are  कई  रिंग-तगर  विकसित  किये  जाने  इसलिये  fa  '  वाली

 rarely  को  उनमें  प्रे डा या  जा  सके  ।  थ

 सभी  योजनाकारों  में  ध्यान इस  का  रहना  चाहिये  कि
 Gas,

 के  शहरी  विकास

 के के  चट्  fora  को  अपने  श्राप  में  पूर्ण  ate  आत्म-निभने

 ी

 ख
 पब  उनका  सांस्कृतिक  acre  केन्द्रीय  नगर  से  अविछिन्न  बना  रहे  ।

 समूचा  विकास  एक  सुनियोजित  ढंग  से  होना  चाहिये  |  द

 ह  द थ

 इन  रिंग-नगरों  के  विकास  से  उत्तर  प्रदेश  ate  पंजाब  को  काफी  सहायता
 मिलेगी  ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  एक  ही  विकास  प्राधिकार  बनाया  जाये  ।
 ry

 कई  प्राधिकार
 न  हों  ।

 क

 ही  मतलए

 दिल्ली  के  az  क्षेत्र  का  विकास  ate  योजनीकरण  एक  ही  प्राधिकार  के  भ्रमित  रखने

 का  प्रस्ताव  इसीलिये  बरच्छा  हैं  कि  विकास  उचित  ढंग  से  हो  सकेगा  ।  पुरानी  दिल्ली  पर  भी

 बहीं  सिद्धान्त लागू  किया  चाहिये

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  2  में  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  प्रा  —

 करकी  हूं  कि  उन्होंने  स्वास्थ्य  के  विषय  में  इतनी  रुचि  ली  है  ।  विशेषकर  sto  राद  बड़े

 रचनात्मक  सुझाव
 रखे  हैं  ।

 हमारा  प्रयत्न  यही  रहेगा  कि  हम  माननीय  सदस्यों  की  श्र  ं

 आनसा:ः स्  अपना  कार्य  सम्पन्न  करते  रहें  ।

 मेरे  पूर्ववर्ती sto  करमरकर  प्रौर  राज  कुमारी  ्  कोर  ने  सारे देश
 के  स्वास्थय

 का दें ऋप  की  एक  ठोस  नींव  तैयार  कर  दी  थी  ।  देश  में  REX?  में  चिकित्सा  कालेजों
 _  की

 संख्या  ३०  जो  PERR  में  ६६  हो  गई  जिनमें  लगभग  ७,०००  विद्यार्थी  चिकित्सा है
 ।

 a)  Cr:
 org  ।  सभी  मानते  हैं  कि  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  की  प्रगति  aga  अच्छी

 स्लो J
 ।  चेचक  के  उन्मूलन  का  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  का  भी  एक  दर  आधार  त

 र  कर

 ir मूल  ग्रंग्रेजी  में  द  =

 e116  Oo
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 ५ सुश।ला च्झे

 दिया  गया  है  ।  जिलों  के  ara  पर  लगभग  २००  तपेदिक  के  क्लिनिक  स्थापित  किये  जा

 चुके  हैं  ।  प्रस्ताव  है  कि  प्रत्येक  जिले  मैंने  तपेदिक  क्लिनिक्स  स्थापित  किये  जायें  ।  हमने

 हर  दिशा  में  प्रगति  की  है  ।  फिर  भी  हमारी  श्रावक्यकतायें  इतनी  बड़ी  हैं  कि  लोग  अधीर

 हो  उठते  हैं  ।  ate  यह  स्वाभाविक  है  ।  श्रक्तंतोष  रहने  से  प्रगति  में  सहायता
 मिलती

 है

 हर  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 के

 सामने  स्वास्थ्य
 कार्यक्रम  के  तीन  पहलू  रहते  हैं--रोगों  की

 स्वास्थ्य
 बनाने  के  लिये

 रचनात्मक
 उपाय  कौर

 बीमारों
 की

 चिकित्सा
 |  स्वास्थ्य  श्रभिवद्धि  की

 के  दृष्टि  से  सामाजिक-श्नाथिक कार्यक्रम  प्रत्यक्ष  महत्वपूर्ण  मैं  मानती  हूं  कि  यदि  हमारे  देश  की

 जनता को  श्रमिक  पोष  क  रहने  की  बेहतर  इत्यादि  मिले  सके  तो  रोगों की  संभावना

 बहुत  घट  जायेगी  ।

 डा०  क०  ल०  राव ने  बिलकुल  ठीक  कहा है  कि  यदि  स्वच्छ  जल  का  संभरण  कौर  गंदगी  हटाने

 की  समूचित  व्यवस्था हो  तो  रोगों  की  संभावना  ७५  प्रतिशत कम  हो  जायेगी  |  श्र यह  भी  ठीक

 है  कि  are  अधिक  होने  पर  जनता  इत्यादि  पर  अधिक  व्यय  कर  सकेगी  |  शायद

 लिय  हमारे tar  के  योजनाकारों ने  उत्पादक  क्षेत्रों  पर  इतना  जोर  दिया  है  ।

 जैसा  कि  श्री to  सि०  सहगल  ने  बताया  है  कि  उद्योग  के  लिये  तो  राशियों  की  व्यवस्था  ६.-

 प्रतिशत से  बढ़ कर  २६  ५  प्रतिशत  कर  दी  गई  पर  स्वास्थ्य  के  लिये  वह  प्रतिशत  से  घट  कर

 CRY  प्रतिशत ही  रह  गई  है  ।  तृतीय  योजना  में  इस  प्रकार  देश  के  उत्पादक  क्षेत्रों  पर  अधिक

 जोर  दिया  जाना  तो  उचित  लेकिन  स्वास्थ्य  के  लिये  राशि  में  कटौती  करना  अनुचित  हमारा

 अनुभव  बताता  है  कि
 स्वस्थ  व्यक्ति  ही  कारखानों  आर  खेतों  में  भ्रमित  उत्पादन  कर  सकते  और

 स्वस्थ  बालक ही  शिक्षा  तथा  संस्कृति  की  सुविचारों  का  लाभ  उठा  संकते  हैं  ।  मेरा  स्याल  है  कि

 हमें  मामलों  पर  afi  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यह  तो  सही  है  कि  हमें  देश
 के

 प्राकृतिक

 संसाधनों  का  विकासਂ  करना  लेकिन  साथ  ही  यहाँ  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 सम्पदा  की  अभिवृद्धि  का  बुनियादी  च्  मानव  स्वास्थ्य  ही  हे  ।  आखिर  सम्पदा
 मानव  सुख

 कौर  date  के  लिये  ही  तो  होती  स्वास्थ्य के  बिना  सुख  का  कोई  श्र  ही  नहीं  होता
 ।  बीमार

 दमी  के  लिये  सारी  समृद्धि  व्यथ  होती  है
 ।

 इसलिये  मे  उन  कई  माननीय  सदस्यों की  बात  से  सहमत हूं
 कि  तृतीय  योजना में  स्वास्थ्य

 के  लिये  जित॑नी  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  है  वह  अपर्याप्त  उनके  साथ  ही  में  a  करती

 हूं  कि  शायद  प्राग  चल  कर  वह  राशि  बढ़ा  दी  जायेगी  ।  लेकिन बहुत  अधिक  oe भी  नहीं  करनी

 चाहिये  क्योंकि  योजनाकारों  के  पास  भी  श्रपरिसित  धन  तो  है  उनकी  अपनी भी  कठिनाइयां

 हैं  ।

 कई  माननीय  सदस्यों ने  संक्रमण  लगने  वाली  बीमारियों के  बारे  में  बड़ी  चिन्ता  व्यक्त

 की  उनके  कारण  बहुत  लोगों  को  रोगी  बनना  पड़  रहा  उनके  कारण  मरने  वाले  लोगों

 उनके  कारण  जनता  की  उत्पादन
 की  संख्या  इतनी  प्रतीक  नहीं  है  जितनी  कि  रोगी  बनने  वालों  की  ।

 कार्यक्षमता  सुख-समृद्धि  पर  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  एक  मलेरिया  के  कारण ही
 करोड़ों

 लोगों  को
 शिकार

 बनना  पड़ता था  ।  इसीलिये  १९५३  में  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम

 SEU A LESoO से  Rego आरम्भ  किया  गया  जो  १९४८ में  मलेरिया  उन्मूलन
 कार्यक्रम  बन  गया

 था  ।
 तंक के  दशक  में  मलेशिया  का  प्रकोप १०  से  घट  कर  १ प्रतिशत रह  गया  है  |  तराशा है  कि

 तृतीय  योजना  काल  की  समाप्ति  तक  मलेरिया  का  पूरी  तौर  से  उन्मूलन  हो  जायेगा
 ।

 वास्तव  में
 मलेरिया  नाशक  दवा  छिड़कने  वाले  दस्तों  की  संख्या  अरब  घटाई  भी  जानें  लगी  है  ३६० दस्तों में  से
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 ४०  दस्ते  १९६१-६२  के  क्रिया  ad  के  ed  तक  वापस  बला  लिये  गये  हैं  ।  ब्  दस्तों को  भी

 वापस  बुलाने  के  प्रश्न  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार  किया  जा  रहा  है  |  देखा  जा  है  कि  उससे

 कहीं  मलेरिया  का  प्रकोप  फिर  तो  नहीं  बढ़  जायेगा  |

 यहां  एक  बात  भ्र ौर  बता  दूं  कि  मलेरिया के  मच्छरों  के  नाश  के  लिय  दवा  छिड़कने  वाले  दस्तों

 को  वापसਂ  चलाने  पर  एक  मच्छरों  की  संख्या  फिर  काफी  बढ़  लेकिन  विशेष  हों  का  कहना

 है  कि  उन  मच्छरों के  काटने  से  मलेरिया  नहीं  क्योंकि  मनुष्यो ंमें  मलेरिया का  जोर

 तब  खत्म  हो  च  का  होगा  |  अच्छा  तो  यही  होता  कि  मच्छरों  का  नाम  ही  न  क्योंकि  त

 मच्छरों  से  पदा  होने  वाले  war  रोगों  की  भी  संभावना मिट  लेकिन  वहू  तो' एक एक  इतना

 बड़ा  काम है  कि  संसार  के  उन्नत  से  उन्नत  देशों  को  भी  मच्छरों  से  पुरीਂ  तरह  छुटकारा नहीं  मिल

 पाया है

 में  चाहती तो  यही  थी  कि  संभा  को  वचन  दे  सकती  कि  देश  को  मच्छरों  से  पुरी  तौर  पर

 feat  लेकिन  वह  काम  अर  केले  स्वास्थ्य  मंत्रालय के  बस  का  नहीं  है  ।  उदाहरण के

 कई  विकास  सम्बन्धी  निर्माण-कार्यों  और  परियोजनाओं  के  दौ  रान  इंजीनियर  लोग  बड़े-बड़े  गढ़े  सड़कों

 और  रेलवे  लाइनों  के  दोनों  ख  दवाकर  छोड़  देते  हैं  ।  उनमें  मच्छर  पदा  हो  जात ेह  बरसात के

 दिनों में  ।  इसी  प्रकार  उद्योग-धन्धे तो  बढ़  रहे  पर  उद्योगपति यह  नहीं  समझते  कि  प्रौद्योगिक

 कबाड़  को  हटाने  के  लिये  योजनाकार  ढंग  से  काम  करना  जरूरी है  ।  सरकार  कौर  जनता  चाहती

 हैं  कि उद्योगों का  शीघ्रातिशीघ्र  विकास  इसलिये  वह  कड़ा-कबाड़ को  हटाने  की  जरूरी  शत

 पर  जोर  नहीं  देती  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  उससे  गन्दगी  बढ़ती  है  शौर  मच्छर  पैदा  होते  रहते  हैं  ।

 आपने  स्वयं  ही  उत्तर  इत्यादि  राज्यों  में  चीनी  के  कारखानों के  आसपास

 ऐसा  कुड़ा-कबाड़ जमा  1.0  देखा  होगा

 अत्यावश्यक  है  कि  विकास  सम्बन्धी  निर्माण-कार्यों  में  लगे  सभी  सभी  मंत्रालयों  are

 सभी  लोगों  को  इस  प्रकार  नियोजित  ढंग  के  नगरीकरण  औद्योगीकरण  का  खत  रा  महसुस

 कराया  जाय  ।  गन्दगी  जमा  न  होने  दी  जाय  ।  मच्छरों  शर  मच्छरों  से  पैदा  होने  वाले  रोगों  कीं

 रोक-धाम  के  लिये  पूरी-पुरी  सावधानी रखी  मच्छरों के  प्रकोप की  समस्या इतनी  टेढ़ी  हो  गई  है

 कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  उससे  बड़ी  चिन्ता  पैदा  हो  गई  है  |  कोरिया ”  का  खतरा  बढ़  रहा  है

 कुछ  समय  पहले  नमा  लगाया  गया  था  कि  लगभग  २  करोड़  ५०  लाख  व्यक्ति  फाइलेरियाई

 प्रभावित  क्षेत्रों  उनको  रोग  लग  सकता  सरकार ने  PELY-4E  में  इस  समस्या की  छान

 बीन  कौर  उसके  खतरे  के  मूल्यांकन  के  लिय  कुछ  दस्ते  नियुक्त  किय थे  ।  उनके  प्रतिवेदनों से  पता

 चलती  है  कि  से  प्रभावित  क्षेत्रों  की  जन  संख्या  साढ़े  करोड़  हो  चकी है  तर  निरन्तर

 बढ़ती जा  रही  है  ।  उका  मल  कारण यही  है  कि  नगरीकरण att  औद्योगीकरण की  बेहिसाब

 बढ़ती हो  रही  विकास  योजना  qd  ढंग  से  नहीं  हो  रहा है  ।  फाइले  रिया  से  प्रभावित  क्षेत्रों  के

 लोग  रोजी  के  लिये  ऐसे  क्षेत्रों  में  आते  जा  रहे  हैं  जहां  फाइले  रिया  का  प्रभाव  पहले  नहीं  था  ।  कच्छ

 तो  सभी  जगह हैं  हो  व  मच्छर  जब  के  कीटाणश्रों से  प्रभावित  हो  कर  मनुष्यों को

 काटते  हैं  तो  नये  क्षेत्रों  में  भी  रिया  फैलने  लगता है  अन  मान  लगाया  गया  है  कि  फाइलेरियाई

 से  प्रभावित  क्षेत्रों  कोਂ  १०  प्रतिशत  जनता के  रकत  में  रियाਂ  के  कीटाणु  मौजदਂ  रहते  हैं  ।  दिल्ली

 के  सामने  भी  wa  यही  खतरा  बढ़ता जा  रहा  है  |  कई  माननीयਂ  सदस्य  से  प्रभावित

 क्षेत्रों से  भराय  हैं  ।

 तब  तो  शायद  सभा की  बठक  भी  नहीं  करनी  चाहिये  ।
 महोदय :

 oa अ

 भ्रंप्रेजा  में
 व्
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 पढा०  सुशीला  नायर
 :

 मेरा  यह  मतलब  नहीं  था  ।  बल्कि
 में  श्राप  से  अनुरोध  करूंगी

 और
 श्रमिकों  सहयोग  चाहूंगी  इसमें  कि

 संभी  माननीय  सदस्य  अपने ate  अपने  परिवार के

 लोगों  के  रकत  की  परीक्षा  करा  लें
 ।

 में  यह  भी  बता  दूं  कि  भ्र भी  कुछ  दिन  पहले  एक  माननीय

 के  घर  में  हमें सातਂ  व्यक्ति  ऐसे  मिले  थे  जिनके  रकत  में  के  कीटाणु  सक्रिय  थ े।

 वह  लोक-सभा
 के

 सदस्य
 थे

 में
 सभी  माननीय  सदस्यों  से  अ्रनुरोध करती  हूं  कि  वे  इसमें

 हमारे  साथ  सहयोग  करें
 ।

 पै फिर  चेचक  की  समस्या  @  |  इस
 के  द्वारा  जो  व्यथा  होतो  वह  इस  बात  को  सोचकर

 श्र  भो
 बढ़  जाती है  कि  इसे  areal  से  रोका  जा  सकता  है  ।  are  ने  देखा  होगा कि  इस

 बोमारी  की  शक्ल  कितनी  खराब  हो  जाती  ।  इस  के  भारत  में  चेचक  प्रन्घपन

 का  सेब  से  वड़ा  कारण
 >
 (९  इसलिए  एं  रोगों  को  रोकना  हमारा  कर्तव्य  है  ।

 केन्द्रीय  कौर  सरकारों  का  चेचक  के  टोके  लगाने  का  एक  विस्तृत  कार्यक्रम  है  |

 यदि  माननीय  सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में इन  चौकों  के  लिए  उत्साह पैदा  कर

 तो  काम  हो  जाये  ।  इस  वक्त्  भो  कछ  लोगों  afer  में  विरोध  की  भावना  है  |

 =] ने  वहुत  स्त्रियां  देखी  gat  लोटे  से  देवो पर  पानी  डालती  @)  क्योंकि  उन  का

 era है  कि  यह  किसी  xr te  |  यह  उत्तर-प्रदेश  ate वी  कोप  के  कारण  होता

 बिहार  में  बहुत  प्रचलित  है  ।

 भारत  सरकार  ने  24S  या  EXE  में  चेचक  दूर  करने को  समस्या  पर  विचार  करने

 के  लिए  एक  समिति  निहित  की  जिसकी  रिपोर्ट  १९६०  में  दी  गई  थी  ।  PERO  में

 श्रीराम  परियोजनाएं  हर  राज्य  में  शरू  को  गई  wa  हम  सारे  देश  में  सेवक  उत्पन्न

 क्रम  घरू  करने  वाले

 मलेरिया  का  कप क्रम  केन्द्र  द्वारा  चालित  था  ।  चेचक के  कार्यक्रम  को  भो  दूसरी  योजना  में

 केन्द्रीय  द्वारा  सहायता  प्राप्त  बनाया  गया  था  ।  राज्यों ने  यह  ग्रान्दोलन
 2  तरल  PEEVATAS को  शूरू

 करना  था  ।  उन्होंने  अभी  शुरू  नहीं  क्योंकि वे  मंजूर  किया  हुआ  रुपया  खर्चें  नहीं  कर

 सके  ।  इसके  भ्रतिरिकतत  बहुत  से  राज्यों  कछ  राज्यों  ने  रुपया  अन्य  महत्वपूर्ण  योजनाओं

 में  लगा  दिया  है  ।  यह  बहुत  खतरनाक स्थिति  है  ।  जब  तक  कार्यक्रम  सारे  राज्य  में  पुरा न  किया

 ऐसे  राज्य  से  जो  पोछ रह  जाता  बोकारो फिर  जाने का  रहेगा  |  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  राज्य  से  aria  करता  रहा  है  कि  वे  एक  at  समय  पर  इस  कांयं

 कम  क  लकर  इस  सफल  |  मझे  ब्रा  यह  शोघ  हो  जायगा  |

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ate  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ने  एक  समझौता  कर  लियां

 कि  उनदोनों के  sara  मिल  सभी  खंडों  में  काम  करके  चेचक  के  टीकों  के  कायें

 ऋम  को  सफल  बनायंगे  |

 कानपुर  के  दौरे  मैंने  देखा  कि  जिला  स्वास्थ्य  अधिकारी  अर  नगर  निगम  स्वास्थ्य

 कानपुर  डाक्टरी  संस्था  ने  इस  arian  में  पूरा  सहयोग  देने  की  इच्छा

 की  ।  मेडिकल  कालेज  के  प्रिंसिपल  ने  कहा कि  वे  वरिष्ट  विद्यार्थियों  की  सेवाए  उन्हें  देंगे  ।  यदि  वे

 मिलकर  काम  तो  एक  दो  महीनों  में  टीकों  काम  समाप्त  हो  सकता  है  ॥

 इस  तरह  यदि  अन्य  जिलों  में  भी  यही  भावना  काम  त  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  सालों  को

 विजय
 a  दोनों

 में  पुरा  किया जा
 सकता  है  |

 ter  sit  में
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 इस  समय  एक  फोन वर्षीय  कार्य कम  विशेषज्ञों  ने  बनाया है  ।  यह  इस  लिए
 MEAT  है कि  उन्होंने  १९६२-६३ में  चेचक  की  बत्रा  फलने  की  की  है  ag  स्पष्ट  है  कि

 बेशुमार  बच्चों को  बचाने  के  लिए  सब  उपाय  करने  पढ़ेंगे  ।  माननीय  सदस्य
 अपने  Prater

 क्षेत्रों  में  जाकर  इस  कार्यक्रम  पर  ध्यान  तो  यह  सफल  हो  सकता  है  ।

 > अवलेपन को  रोकना  fara  स्वास्थ्य  संस्था का  इस  साल  का  नारा  [९  स  ry  में

 १००  लाख  प्रदेश  हैं  ।  चेचक  के  अतिरिक्त  प्रन्धेपन  का  दूसरा  बड़ा

 है  ।  हम  इस  बीमारी को  भी  शीघ्र  ये  शीघ्र  खत्म  करना  चाहते  ye  में  अलीगढ़

 नियन्त्रण  पर  नियंत्रण  करने के  लिए  एक  afr  परियोजना शरू  की  गई  थी  पजाब

 और  उत्तर  प्रदेश  को  छोड़  कर  सेब  राज्यों  में  सर्वेक्षण  समाप्त  किये  जा  चके  ि  क्षेत्रीय

 जो  सब  से  उतर  प्रदेश  में  शुरू  fet  गये

 गुजरात  में  चालू  कर
 गये  gi  इस  हमें  राष्ट्रीय

 | कार्यक्रम  गुरू  करने का  पर्याप्त  अनुभव  हो  चुका

 श्रीमती  विमला  देवी  ने  कहा  है  कि  हुम  पिछले  पंद्रह  वर्षों  में  देश  में  एक  भी

 संक्रामक  रोग  दूर  नहीं  कर  सके  ।  हमें  राणा  है  fe  तीसरी  योजना के  wea तक  भारत

 चेचक  ट्रै कोमा  ake  गलगण्ड  मुक्त  at  जायेगा  |  कागड़ा
 ते श्र  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  शौर  कछ  अन्य  स्थानों  पर  फैला  ए  Q  |  यह

 आयोडीन  की  कमी  से  होता  >  ।  इसलिए  विशेष  आयोडीन  तैयार  कर  के  इन  क्षेत्रों  में

 वितरित  की  जायेगी  |

 हैज़ा  एक  ae  बड़ा  ot  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  की  चिन्ता  को
 समझती  हूं

 यदि  कलकत्ता  के  जल  भरण  निकास  का  कार्यक्रम सफल  बनाया  जा  हैं सके तो

 इस  रोग  पर  भी  नियंत्रण  जायेगा  भारत  सरकार  द्वारा  नियत  एक  विशेषज्ञ  समिति

 की  राय  में  हैज़ा  दक्षिण  हावडा  त्र 4  तक  क्षेत्र  सारे  भारत  में  फैलता  है

 यदि  टम  इस  क्षेत्र में  जल  सम्भरण  मलमूत्र  आदि  को  हटाने  का  वैज्ञानिक  रूप  से

 प्रबन्ध  कर  तो  कुछ  की  सकती  है  |  कछ  ्रत्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों

 कलकत्ता  की  योजना  कार्यान्वित  करने के  लिए  एक लिए  जल संभरण  तथा  सफाई

 विशेष  समझौता  किया जा  रहा  अ  प्रौढ़  वे  काफी  सहायता  देंगे  ।  फोड  प्रतिष्ठान  के

 विशेषज्ञों  की  एक  उपसमिति  स्थापित  ay  गई  थी  जिसने  ग्रुप-कालीन  ate  दिरेम-कालीन

 सिफ़ारिशों की  उन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  सलाह  दी  हूं  कि  वह  एकਂ  कलकत्ता

 महानगरीय  स्थापित  करे  जो  राज्य  सरकार  श्र  कलकत्ता  निगम  बीच

 xr सम्बन्ध  का  काम  ग  ।  राज्य  सरकार  ने  कलकत्ता  महानगरीय  oats  प्राधिकार

 कर  दिया जो  योजनाएं ale  aq  बना  रहा  है  ।  इस  पर  लगभग २

 करोड़  रुपये  खच  जायेगा  |  कलकत्ता  महानगरीय  प्राधिकार  स्थापित  तरेरने  का  प्रदान
 > विचाराधीन  |

 रोनेन  सन  |  करता-पुल  राज्य  सरकार  श्र  कलकत्ता  निगम  के  बीच

 क  बात  चात  नहीं  हई  |

 सुका

 नायर  q  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री कों  लिखेगी  |  उन  दोनों को

 मिलकर  काम  करना
 होगा

 ।

 ग्रेजी

 मे

 में



 ३२७२  ग्र नंदा नों  की  मांगें  झालवार  २६  मई  VERR

 (sto.  सुशीला

 माननीय  सदस्यों  ने  सां क्रमिक  रोगों  के  कारण  बच्चों  की  मौतों  का  उल्लेख  किया

 ऐसे  रोग  काली  खांसी  डिफ़्थोरिया  site  पोलियो  इरादी  हैं  ।  केन्द्रीय  प्रनुसन्धान  संस्था

 कसौली  एक  टीका  पार  करने  की  योजन  है  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  एक

 विशेज  ने  Tax  ad वहां  दौरा  किया था  श्र  संस्था  के  एक  पदाधिकारी  को  इस  की

 प्रक्रि  देखते  के  लिए  विदेश  भेजा  गया  था

 टीकों  के  कुछ  नमूने  तैयार  करके  बाहर  भेजे  गये  थेਂ  कौर  F  ठीक  प्रकार र  से  सिद्ध हुए

 हैं  प्रौढ़  इस  का  उत्पादन  चाल  व्  के  अन्त  तक  शाह हो  जायेगा  इन  टीकों
 का

 अरोग  राज्य

 सरकारों  द्वारा  जाना  हैं  ।  इसके  भो  ag  सिफारिशें  को  गई  जो  राज्य

 सरकारों  के  विचाराधीन

 यद्यपि  इस  ara  २०  लाख  खुराकें  बम्बई  को  हाफ़काइनी  we  लगभग

 $0  लाख  Ts  करौली  में  बनेंगी  ,  एक  वर्ष से  कम  साथ  वाले  बच्चों  के  लिये  C200  लाख

 खुशी  चाहिये  ।  जपा  कि  ग्लैक्सो  आदि  को  भी  टीका  थार  करने  का

 लाइसेंस  दिया  गया  है  |  ग्लैक्सो  २००  लीडर  टीका  बनायेगा  ।  चूंकि  सरकारी  क्षेत्र

 की  प्रयोगशाला प्र ों  में  sence  qe  किया  गया
 इस

 को  कीमतों  में  पिछले  तीन  साल  से

 कमी हुई  है

 श्रीमती  बिमला  देवी ने  चेचक  के  टीके  बछड़े  के  लतिका के  बजाये  दिग  कलचरਂ  से

 बनाये  जाने  की  संभावना  का  उल्लेख  किया है  ।  इस  की  जांच  की  गई  है  तर  को

 शालाओं  में  प्रयोग  किये  गये  किन्तु  हमारी  आवश्यकताएं  इतनी हैं
 कि  बन्दरों  ५

 गुरदे  विशेष
 प्रकार  के  अन्डे  हमारे  लिए  काफ़ी  नहीं  होंग  ।  इस  समय  हम  काफ़ी

 टीके  पैदा कर  रहे  किन्तु  चेचक  के  लिए  हमें  प्रतिकार  रूस  से  प्राप्त  हो  रहे

 जो  fey  कलचर  से  तैयार  नहीं  किया  होता  नियमित  तरीके  से  |

 अनुमान ह इस ध ह  इस  समय  भारत  लगभग  ५०  लाख  व्यक्तियों  को  क्षय रंग  जिन

 १५  लाख  संक्रामक  इस  से  प्रकट  होगा  कि  समस्या  कितनी  बड़ी  है  शर  सब

 के  लिए  अस्पतालों  का  इलाज  संभव  नहीं  चाहे  हम  उन  में  सस्ते  से  सस्ते  स्थान  बन

 हमें  अधिकतर  घर  के  इलाज  पर  निसार  करना  पड़ेगा  |

 मद्रास  के  केन्द्र में  किये  प्रयोगों  से  पता  लगा  है  कि  यदि  दवायें  नियमित  रूप
 से

 खाई  तो  अ्रस्पताल  oat  घर  केइलाज  के  परिणामों  में  कोई  were  नहीं  होता  ।

 झा हार पोषण  का  बहुत  महत्व  है  ait  इस  में  सुधार  होना  चाहिये  किन्तु  संक्रमण  को  रोकना

 | आवश्यक  ताकि  यह  कौर  न

 पोलियो  के  लिए  हम  एक  He i]  के  द्वारा  लिया  जाने  वाला  टोका  तयार कर  रहें  हैं  ।  म  बताना

 चाहूंगी  fe  जल्दी  से  ऐसा  करना  अत्यावश्यक  है  क्योंकि सफ़ाई  की  हालत  में
 सुधार

 के
 साथ

 बीमारी  से  जिस  से
 mrfersst  का
 बटना  नग  gala  बाद  में  प्रतीक मुक्ति  भी  कम  होती  जाते

 होता  है  ।  इसलिये  पश्चिमी  देगों  की  तरह हमें  भी  उन्मुक्ति  के  उपाय  करने  पढ़ेंगे  ।



 ४  १८८४  प्र मुदा नों  था  स
 को  ३२७३

 fra  के
 qt  को  बोला  रियों  ध  e

 रोगों
 gre  कंवर  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  श्री

 लम्बी  उ  कर  केकारण  इन  बीमारियों  का खुब  ने  ढोक  कहा  है  कि  श्रनुपात चय  बढ़  रिहा

 बल्कि शि  gto  ना०  तिवारी
 !  दिल  को  बिमारियां  केवल  जूड़ों  को  ही  नही

 युवकों  को  भी  होती  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  मै बहत बद्ध लोगों बुद्ध  लोगों
 की

 बात  नहीं
 कह  रही  ।

 में  १०
 से  ५०  या

 न  तक  को  wag  वालों  को  बात  कर  रही  हूं  क्योंकि इन्हें ही  दिल की  बीमारियां  अधिक

 होती  मान तोय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  wa  बातों  के  afar  आजकल

 Bray  की  चिन्ताएं  we  खाद्य  इस  के  लिए  '  उत्तरदायी  हैं  ।  जमाये

 दुए  तेल  दिल  के  लिए  हानि  कारक  सिद्ध हुए  हैं

 tal  ato  ना०  दीवारों  :  आप  इनपर  प्रतिबन्ध  क्यों  नहों  लगाते  ?

 सुशांत
 नायर  :  मानवीय  सदस्य  स्वयं  उत्पादकों  की  सिफारिशों  करेंगे  प्रौढ़  कहेंगे

 कि  वहुत  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।
 ्

 प्राचीन  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  miata  चिकित्सा  की  मांग  के  बारे  मैँ  झप  को

 बताना  चाहूंगा  ग्रामीण  लोग  शिकायत  करते  हैं  कि  ऐसी  चिकित्सा  दाहरों  में  दी  दी

 जपे  हों  श्राप  अस्पतालों  को  आधुनिक  चिकित्सा
 दें  |

 डाक्टरों  को  डलिया  के  बारे में  ए  कहा  है  कि  लगभग  प्रतिशत

 केन्द्रों  मे ंडाक्टर  नहीं  हैं  ।  दूसरी  योजना  के  अ्रन्तगंत  हमने  ३०००  केन्द्र  स्थापित  किये  ग्रोवर

 क्लोरो  में  ये  ५०००  शर्याति  प्रत्येक  खंड  में  एक  हो  जायगा ।  में  परिचित  बंगाल  सरकार

 को  agate  देती  हूं
 कि

 उसने  डाक्टरों
 की

 को दातों में  सुघार  कर  दिया  हमने  we

 राज्यों  को  भो  इस  बारे में
 लिखा  है

 हम  प्रत्येक  राज्य  फे  एक  जिले  में  ऐसी  व्यवस्था  करेंगे  कि स्वास्थ्य  केन्द्र  मेंहर  तरह

 के  निदान  श्र  इलाज  को  सुविधाए  ताकि  ग्रामीण  लोग  श्राधघनिक  चिकित्सा
 से

 लाभ  उठा  सक |

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  जल  संभरण  के  मामले  के  महत्व  को  भ्रमणी  तरह  समझता  है  और

 डब  eat  सजग  है  ौर  ग्रामों  को  इस  समस्या  के  हल  के  लिए  सब  airfare  कीं  जायेंगी  ।

 सहरी  क्षेत्रों  में  भो  इस  दिशा  में
 कदम

 उठायें  जायेंगे  ।  डा०  राव
 के  रचनात्मक  सुझावों

 के
 a

 ग्रा भारी हूं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  एक  पौने  का  पानी  बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  है

 जिस में  ग्न्य  संबंधित  मंत्रालयों  योजना  ara  प्रतिनिधि  शौर  कछ  गेर-सरकारी  व्यतीत

 अवामिल  होंगे  ।  यह  as  सब  संसाधनों  का  उपयोग  करने  को प्रयत्न  तो सरो

 वर्षीय  योजना  में  प्रमाण  जल संभरण  केलिए  केवल  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  है

 जबकि  grap  R00  करोड़  रुपये  की  है  ।  बोर्डे  को  सब  संसाधनों  से  लाभ  उठाने  के  प्रश्न

 पर  विचार  करना  गहरे  नल  कप  जो  सिचाई  फे  लिए  खोदे  जाते  कम  से  कम  VL,aoe

 aq  प्रतिघंटा  निकालते  इस  में  कछ  गलन  पास  के ग्रामों  के  पीने के  लिए  जा  सकते

 fat  wot  में



 ३२७४  afaare  मइ
 ह्

 ग्रनुदानों  को  मांगें  ha  LaF)  VERT

 सुशीला

 १०,०००  से  १२,०००  गजन  से  कम  पानी  देने  वाले  नलकूपों  को  सफल  समझा  जाता

 है  ।  श्र  उन्हें  छोड़  दिया  जाता  इन  में  से  कुछ  पीने  के  पानी  के  काम  में  लाये  जा  सकते

 बोर्ड
 उन  केंद्रों को  भी  जो

 खोदे  तो  तेल
 फे  लिए  जाते  किन्तु जिन  में  निकलता  पानी

 तेल  मंत्रालय  से  ले  सकता  है  |

 शहरी  जल  संभरण  के  लिए हम  ने  ८८  ey  करोड़  रुपये  रखें  जब  कि

 ?
 यह  लगभग  संभव foo  करोड़ रुपय  की  है  ।  इस  समस्या का  हल  कैसे  होगा

 मालूम  होता  कया

 जा  सके  |
 जब  तक

 fe  इस  पर  किसी  नये  att &  विचार

 मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  झांसी  में  माता  टीला  से  झांसी  पानी  लाने  की  योजना  है  जिस  पर

 लगभग  २  करोड़  रुपयें
 व्यय  होंगे

 ।
 यह  एक  संयुक्त  कार्य है

 जो  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  जिसकी

 वहां  बड़ी  छावनी  राज्य  ग्रोवर  नगरपालिका  के  सहयोग  से  किया  जा

 रहा  है  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  इस  में  हाथ  सकता  है  क्योंकि  रास्ते  में  पड़ने  वाले

 गांवों  को  पानी  जा  सकता  है  owe  शायद  रेलवे  मंत्रालय  भी  शामिल  हो

 सकता  है  क्योंकि  उसका  वहां  एक  बड़ा  कारखाना  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  कभी  योजना  में  शामिल

 नहीं  gat  मुश  राहा  हैकि  वे  इस  पर  भी  विचार  करेंगे
 ।

 कम  से
 कम  कछू  स्थानों

 में

 दशा  सहयोगी  दृष्टिकोण  हो  सकता  है  ।  इस  समस्या  को  हल  करना  है  ।

 श्री मन  अआओवधियों  तथा  खाद्य  पदार्थों  के  प्रपमिश्रण  की  समस्या  art

 ्य
 इस  बारे में  में  मनोज  सदस्यों  की  उत्सुकता  से  सहमत  ष  |

 शो  रामेदवरानन्द

 ह a
 (  करनाल  )  g  gt  जानना  चाहता  हूं  कि  स्वास्थ्य  के  जो

 नियम  ,  व्यायाम  आदि  करना
 या

 लोगों  को
 ऋतु  के  श्ननुकूल  भोजन  मिले  ak  are

 दवाओं  के  बिना  भी
 प्राणायाम

 रानी  कर
 के

 ठीक  उसके
 लिए  भी

 आपका
 |

 मंत्रालय  FAT  युद्ध  ्तो ९

 डा०  सुशीला  नायर

 थी  स०  मो०  बनीं  (  कानपुर  नंदा  जी  शायद  इसके  लिए  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 माननीय  सदस्य  कोरम  बता  दू
 कि

 रंभी
 केन्द्रीय  ware  मैं

 एक  नेचर  क्यों  कमेटी  की  स्थापना  की  जो  इन  चीजों  की  तवज्जह  a

 fears  वर्ग रह  की  तरफ  भी  तवज्जह  देगी  arr  ही  साथ  जो  कांट्रीब्युटरी  हैल्थ  स्कीम

 रही  है  दिल्ली  उस  में  कितनी  जगहों  पर  योग  एक्सरसाइज  के  सेंटर

 इस  वक्त  खुले  हैं  तौर  योग  के  ऊपर  पाल  इंडिया  इंस्टीट्यूट  श्राफ  मेडिकल  साइंसिस  मे ंर

 द्र
 कछ  fora  किया  जा  रहा  ।

 क
 रामेइवरानन्द  :  में  ने  यह  जानना  चाहा  है  कि  ऋतु  के  श्रतुकूल

 का

 भोजन  मिले
 ग्रोवर  व्यायाम

 शादी
 के  प्रचार  ौर  प्रसार  केलिए  भी  दया  श्राप

 खर्च  करते  हैं  ?

 डा०  सुशीला  नायर  हर  काम  खाली  खर्च  से  नहीं  हुमा  करता  है

 मूल  sash  में



 at  रामेश्वशनम्द  :  पौर  कते  होता  a
 ्

 डा०
 मावर

 :
 में  आपको  ब्र तला ना चाहती  कि  इन  सभी  पर  उक  खासी

 मच्छी  रकम  ad की  जा  रही  है  ।

 शो  weer  :
 ऋतु  के  अनुकूल

 अधिक  महोदय
 :

 प्राप्त  भ्रांत
 ।

 शवों  रामेशवरानन्द  ts  फोन
 सवाल

 किये  उन
 में  से  एक  का  भी  जवाब  नहीं

 दाया  है  |

 were  महोदय  :  त्न
 मं

 तो  जबाब
 दे  नहीं  सकता हूं  |

 शी  रामेदवरानन्द
 यह  ठीक

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 श्राप  बाद  में  मेरे  साथ  बात  कर  स्वामी  ।

 wil  रामेदवरानन्दर  :  बहुत  ग्रीवा  यही  जी  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  सरकारी  क्षेत्र  में  प्राविधियों  का  उत्पादन  बढ़ाया  ला  रहा है  ।  पिम्परी

 में  ऐन्टी बायोटिक्स  फैक्टरी  कौर  केन्द्रीय  औषधि  भण्डार हैं  जो  दैनिक  प्रयोग  के  लिए

 अनेक  टिंचर  ait  oa  श्रौषधियां  बनाते  हैं  ।  हमें  रूस  से  एक  करार  किया  है  जिसके

 mara  तीसरी  पंचवर्षीय  यो  ना  में  विभिन्न  प्रकार  को  शभ्रौषधियों  के  उत्पादन  के  लिए

 चार  कारखानें  स्थापित  किप  जायेंगे  ।  प्राविधियों  में  अन्य  मिश्रण  को  रोकने  के  लिए  भेषज

 नियंत्रण  अधिनियम  में  कड़े  दण्ड  की  व्यवस्था  Q  ।  राज्य  सरकारों  को  भेषज  नियंत्रण

 ध्रधिनियम  ae  खाद्य  श्रपसमिश्रण  अधिनियम  को  लागू  करना  है  ।  यह  aga  ही  आवश्यक

 है  कि  इस  मामले में  जनता  aga  wa  रहे  ।  हम  में  भावना  उत्पन्न  चाहिये  ताकि

 खाद्य  पदार्थों  में  ग्रामीण  करना  इतना ही  निकृष्ट  go  समझा  जाये  जैसा  कि  हत्या

 करना  समझा  जति  है  ।  मुझे  कुछ  सदस्यों  नें  बताया
 हैं

 कि  भ्रमजाल  हमारे  देश  के  कुछ
 पड

 भागों  में
 कुछ

 नकली  चावल  बनाने
 के

 कारखाने  o  जो  चावल  में  मिलाया  जाता हैं  atk

 wa  खाद्य  पदार्थों  में  कुछ  ऐसे  ही  wa  पदार्थ  मिलाय  जाते  मुझे दुख  हैं  कि  जब  कभी

 अपराधी  भाता  तो  हम  उसकी  और  से  हस्तक्षेप  करने  में
 खान

 में  नहीं
 ड

 हिचकिचाते  |  at  माननीय  सदस्यों  को  कहते  सुना  Q  लाइसेंस  देना
 बहुत  कड़ा

 कर  दीजिये  ।  निर्जन  व्यक्ति  इससे  कसे  लाभ  उठा
 कर  अरपना  जीवन  निर्वाह  कर  सकता है  ।

 मेरा  दृढ़  मत  हैं  कि  ग्रौषधि  उत्पादन
 को

 जीविका  उज्जैन  करने  का  या  लाभ  कमाने  का

 साधन  न  माना  जायें  ।  ग्रौषतधि  उद्योग  उन  उद्योगों  में  से  हैं  जिन्हें  स्वधा  मानवी  कार्य

 समझा  जाना  चाहिये  जैसा  कि  यती  मरवाने  या  गोशालाएँ  चलाई  जाती  हैं  ।  मेरा  विचार

 है  कि  सभा  इस  हरारे  में  मुझ  से  सहमत  होगो  कि  औषधियों का  इस  रूप में  उत्पादन  करना

 किसी  अन्य  कार्य  से  कहीं  अधिक  उत्तम  हैं  ।  जव  तक  कि  लोकोपकारी  व्यक्ति  यह  उत्पादन

 श्रारम्भ  नहीं  करतें तब  उनका  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र में  होगा  ar  इस  दिशा  में  पहिले

 से  ही
 प्रयास  किया

 जा  रहा है

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 एक  मानवीय  सदस्य  ने  एक  बहुत  ही  श्राइचपंजनक  सुझाव  दिया  दो  मंत्रालय  बनाये

 एक  स्वास्थ्य  मंत्रालय  दूसरा  डाक्टरी  चिकित्सा  मंत्रालय ।  यह  बात  सभी

 निक  विचारों  के  विरुद्ध  झ्रावश्यक यह  है  कि  जिस  समय  हम  स्वास्थ्य  के  बारे  में  सोचते

 तो  हमें  स्वास्थ्य  परिक्षण  तथा  सुधार  के  लिये  कार्य  करना  पड़ता हैं  ।  जहां कहीं  हम  स्वास्थ्य

 की  रक्षा  नहीं  कर  पाते  ate  safer  बीमार  पड़  जाता  तो  हमें  बीमार  की  चिकित्सा

 करती  पड़ती  है  ौर  उसे  पुनः  स्वस्थ  बताना  पड़ता  हैं  ।  इन  दोनों  को  अ्रलग  करना

 खतरनाक  होगा  ।  आजकल  हम  सभी  राज्यों  में  चिकित्सा  तथा  लोक-स्वास्थ्य  निदेशालय

 बनाते  का  कार्य  कर  रहे  केन्द्रीय  स्तर  पर  हमने  एक  ऐसा  निदेशालय  बना  लिया  है  ।

 कुछ
 ः

 राज्यों  ने  भी  बता  लिया  परन्तु  कुछ  में  प्रभी  तक  नहीं  है  श्र हम
 उसके  लिए

 कोशिश रहे  हैं  ।  मद्रास  में  नहीं  परन्तु  अब  वह  बनाया जा  रहा  हैं  क्योंकि  वे  एकीकरण

 का  महत्व  महसूस  करते
 यदि  यह  दो  भागों

 में
 विभक्त  हो  जाता  तो  सारा  महत्व

 समाप्त  हो  जाता  है  एवं  इसे  अलग  करना  बहुत  ही  अनुचित  है  ।

 स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणालियों  के  बारे  में  कहा  गया  था  कि  आयुर्वेद  सस्ती  है  ।  मैं  नहीं

 समसा  कि  qiaaitaat  को  इसकी  व्यवस्था  के  लिए  सस्तेपन  का  तके  दिया  था
 सकता

 उनका  जीवन  भी  किसी  भी  सत्य  व्यक्ति के  जीवन  के  समान  मूल्यवान है  । मुझे

 याद  है  कि  एक  बार  किसी  व्यक्ति
 ने  यही  तर्क  प्रवान  मंत्री  जी  के  समक्ष  रखा  तो

 उन्हें  बुरा  लगा  शौर  उन्होंने  कहा  मृत्यु  सब  से
 श्रमिक  सस्ती  कुछ  मत  कोई

 व्यय  नहीं  होगा  ह  मैं  मानती
 हूं

 कि  ats  पर  ध्यान  देनें  बौर  उसकी  wy  पड़ताल  करने

 की  आवश्यकता  क्योंकि  mq aa  में  जनक  बहुमूल्य  बातें  छिपी  हो  सकती  हैं  जो  हमें

 मालूम  करनी  रोक  मानव  सेवा  के  लिए  प्रयोग  करनी  हैं  ।  इसके  लिए  एक  केन्द्रीय

 वेदिक  झ्रनुसन्धान  परिषद्  बनाया  गया  है  उसने  अ्रनुसन्ध
 न

 के  कुछ  आधार  बताये  हैं
 ।

 दूसरी  योजना  में  अलग  अलग  अनुसन्धान  योजनाओं  के  लिए  श्रतुसन्धान  प्रतिदिन  स्वीकार

 किये  गये  जैसा कि  तीसरी  योजना  मे  भी  किया
 जा  रहा है

 ।
 तीसरी  योजना

 में  कार्य

 ica  अधिक  वैज्ञानिक  तथा  विधिवत  आधार  पर  हो  रहा  है  ।  कुछ  चिकित्सा  केन्द्रों  में

 maiz  विभाग  जनाने  का  है  जिससे  श्रायुवंद  को  समान  महत्व  मिलेगा ।  इससे

 झावुनिक  औषधियों  के  विशेषज्ञ  आयुर्वेद  को  भली  प्रकार  समझ  सकेंगे  ।  में  ग्राघुनिक

 frat  को  योरोप  से  झाई  नहीं  मानती  ।  आधुनिक  विज्ञान  के  विकास  में
 भारतीयों

 ने  भी  शर

 संसार  के  सभी  देशों  के  लोगों  ने  सहयोग  दिया  इसका  श्रेय  हम  यूरोप  को  क्यों

 देना  चाहते  किसी  प्रकार  किसी  समय  आयुर्वेद  का  विकास  रुक  यदि  यह  जारी

 तो  श्राधघुनिक  चिकित्सा  की  wan  बातें  आयुर्वेद  में  भी  होती  ।  हाल  जब  मैं  पूना

 गई  कौर  आ्रायुर्वदिक  कालेज  को  देखा
 तो

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  मैंने  देखा  कि

 fe  के  उत्पादन  में  वे  कुछ  आधुनिक  प्रविधियों  का  प्रयोग  करते
 थे  ।

 जो
 भी

 अच्छा  है  भर

 जहां  भी  मिलता  हमें  वह  श्रव्य  अपना  लेना  चाहिये
 a

 उसका  प्रयोग  करना  चाहिये
 ।

 वह  बात  चाहे  garth  या  आघुनिक  चिकित्सा  में  से  किसी  में
 हमें  उसकी

 उपेक्षा  नहीं  करनी  अनुसन्धान  सारे  भ-मण्डल  में हो
 रहा  हमें  यह  नहीं  भूलना

 चाहिये  ।  अन्यथा हम  दौड़  में  पीछें रह
 जायेंगे

 श्र  शायद  सब  कुछ  गंवा  देंगे

 यह  waa  हैं
 कि

 हमारे  पास  भूत  में  जो  भी  था  उसे  हम  सामने  eT

 विज्ञान  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  समझते  योग्य  इसे  साहित्य  के  रूप  में  समझना

 q
 ्  सम्मान Asi  के

 ye  करें  रुप
 मे  मानें  ।  फिर  कोई  श्रमिक

 कठिनाई
 या  परेशानी  नहीं
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 होगी  ।  मत  श्री  रामेश्वर  द  को  बताया  कि  हमने  प्राकृतिक  चिकित्सा  सम्बन्धी

 एक  समिति  बनाई  है  ।  aren  है  कि  यह  समिति  अ्रतुसत्थान  के  ग्र ति रिक्त  कुछ  खनिज

 सोतों  या  स्वास्थ्य  जपे  पटना  के  पास  राजनीति  तथा  अन्य  स्थानों  के
 विकास  में

 सहायता  देगी  जिससे  तो  ate  निरत  दोनों  को  समान
 लाभ  होगा

 ।

 डा०  पी०  निवासन  अधिक  चिकित्सा  कालेज  चाहते  थे
 ।  इसका  उत्तर  श्री  उ०  | छि

 सहगल  ने  बनी  भांति  दे  दिया  था  श्र  कहा  Pe  श्रमिक  चिकित्सा  कालेजों  की

 कता  परन्तु  हमें  यह  ध्यान  अवश्य  रखना  चाहिये  कि  चिकित्सा  कालेजों  का  विस्तार

 होने  से  पहले  हमारे  पास  चिकित्सा  अध्यापक  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  हैं  ।  मात्रा  के  लिए

 प्रकार  कपूर  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  मैं  यह  बता  चूंकि  वर्ष  १९४१  में  कालेजों  की

 संख्या  ३०  यथा  ३१  थी  कौर  १९६२  में  ६६  है  ।  तीसरी  iat  कौर  a  चिकित्सा

 कालेजों  के  लिए  व्यवस्था  है  पीते  से  छः  आरम्भ  हो  चुके हैं  कौर  अन्य  प्रारम्भ  हो

 जायेंगे  ।  इन  कालेजों  को  wars  देते  के  लिए  जो  राशि  नियत  की
 गई  है ं+,  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 उसमें  से  उपलब्ध  संसाधनों  के  शुक्रवार  झन दान  देगी

 डाक्टरों  की  कमी  सच्ची  हैं  ।  स्वास्थ्य  समिति  ने  प्रात  2.0  या  ३,५००  व्यक्तियों

 के  लिए  एक  डाक्टर  को  सिफारिश  की  है  ।  हमारा  एक  डाक्टर  प्रति  ६,०००  व्यक्तियों

 कें  लिए  ह  यह  aia  समझी  दूसरी  ariar  काल  में  बना  रहा  हालांकि  डाक्टर

 की  संख्या  बहुत  वृद्धि  हो  गई  ay  १९४७  में  चिकित्सा  कालेजों  A  १९८३  विद्यार्थी

 दाखिल  feq  गये  थे  जबकि  वह  १९६१  में  हमन  qf 00  विद्यार्थी  दाखिल  किये थे  |

 सतत  पर  भा  यहँ  अवपात  रहे  |  wateat  की  वृद्धि  इतनी  तेजी  से  होरही  हैं कि

 चिकित्सा-सेवा में  सुधार  करन ेके  बजाय  उसमें  गिरावट  को  रोकना  भी  कठिन है

 इसी  बात  का  ध्यान  रख  कर  तीसरी  योजना  में  परिवार  नियोजन  को  बहुत  ऊंची  प्राथमिकता

 दी  गई  है  ।  २५  करोड़  रु०  का  उपबन्ध किया  गया  है  ।  ग्रामीण  उप-नगरों तथा  अनेक

 स्थानों  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र खोले  गये  हैं  ।  विपक्षी सदस्य  ने  कहा  था  कि  हम  विरोधी  दल  के

 सदस्यों को  शामिल नहीं  करते  ?  यह  ठीक  नहीं  है
 ?  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती इन  में  से  एक  समिति

 की  सदस्य हैं  ।

 विमला  देवी (  )  :  मैं  ने  कहा  था  कि  राजनीतिक दलों  के  उन  व्यक्तियों को

 लोक  स्वास्थ्य
 समितियों  में  रखा  जाये  जो  उनमें  काम  करने  के  लिये  उत्सुक  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  में  केवल  यह  कह  सकती हूं  कि  हम  सभी  सदस्यों की

 यंता  का  स्वागत  करते  हैं  ।  हमने  समस्त  भारत  में  अनेक  समाज  कार्यकर्ताओं  की  सहायता

 की  है  कौर  उन्हें  परिवहन  के  लिये  कुछ  मानदेय देते  हम  चिकित्सा  स्वयं

 सेवक  संस्था्यों ग्रौ र ऐसे प्रत्येक श्र  ऐसे  प्रत्येक  व्यक्ति की  सहायता ले  रहे  हैं  जो  विशेषज्ञों  द्वारा  निर्धारित आधार  पर

 ara  करने  के  लिय  तैयार हैं  ।  फिर  में  स्वीकार  करती  हूं  कि  उस  समय  तक  इस  समस्या  का

 समाधान नहीं  जब  तक  हम  खाई  जाने  वाली  कोई  उत्तम  गर्भ  निरोधक  औषधि  मालम  न  काल  ।

 इसके  लिये  अनेक  स्थानों  पर  भ्रनसन्धान हो  रहे  हैं  ।  भी  ग्भधारित  और  गर्म  निरोध की

 area में  अ्रनूसंघान  के  लिये  एक  बड़ी  संस्था  का  प्रस्ताव  संभव  है  कि  हम  शीघ्र  ही  खाई

 जाने  वाली  कोई  गर्भनिरोधक मालूम  कर  लें  उससे  हमें  aa  ata  कठिनाइयों से  छुटकारा

 सिल
 जाये

 ।
 मैं  मानती हुं  कि  सामाजिक-प्राणिक

 स्थिति  में  सुधार
 से  माता

 व
 पिता  को  परिवार

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सूद  ला

 नियोजित करने  के  लिये  अच्छा  प्रोत्साहन मिलेगा  |  जन्म  दर  कम न  होने  पर  सामाजिक-प्राणिक

 स्थिति  में  वैसे  सुधार  हो  सकता  है
 ?

 शायद  भारत  ही  एक  ऐसा  देश  है  जहां  सरकार ने  इतने

 बड़  पैमाने पर  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  आरम्भ  किया  है
 ?

 विमला  देवी  मैंने  परिवार  नियोजन  के  लिये एक  अलग  मंत्रालय का  सुझाव

 दिया  |  उसका  क्या  उत्तर  है
 ?

 सुझाया  नायर  :  परिवार  नियोजन  के  लिये  अलग  मंत्रालय  होने  काਂ  अरथ  होगा

 मंत्रालय  पर  कुछ  प्रतीक  व्यय  करना  |  कार्य  मंत्रालय या  मंत्री  को  महीं  करना है  ,  अपितु  कार्यकर्ता ्र ों

 को  करना है

 मंत्रियों  के  मामले  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 को

 मिल  कर  काम  करना  होगा  |

 मुझे  विश्वास है  कि  वे  भंगियों की
 परिस्थिति

 में  सुधार करने  के  लिये  यथासंभव  कार्यवाही  करेंगे

 मं  मानती हं  कि  भंगी-लोगों का  राष्ट्र  के  स्वच्छता  का कार्यक्रम  में  हाथ  हमें  उनके

 शारीरिक  ate  सामाजिक स्वास्थ्य  का  ध्यान  weer  रखना  चाहिये
 ?

 ताकि  उनके  बच्चों को  अन्य

 बच्चों के  साथ  समान  अवसर मिल  सके  उनके  सीता  व  पिता  को  निर्धनता  तथा  अज्ञानता

 के  कारण हुई  कठिनाई  तथा  पक्षपात  उनके  सामनेਂ  न  |

 भ्रनेंक  सदस्यों  ने  गन्दी  बस्तियों  का  उल्लेख  किया  था  ।  यह  विषय  मुख्य कर  श्रीवास  मंत्रालय  का

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  इसमें  बड़ी  दिलचस्पी  माननीय  सदस्य  श्री  शिवं चरण

 गुप्त  ने  कुछ  जानकारी  व  आंकड़  दिय  हैं  ।  उनसे  सहमत  हुं  कि  यह
 एक  ग्रवलम्बनीय  समस्या  है

 र  इस  पर  तुरन्त  कार्यवाही  की  जानीਂ  चाहिये
 |  तीसरी  योजना  में  लगभग  ५  करोड  रू०

 उपबन्ध है  जिनमें  से  लगभग  ३  करोड़ रु०  राज्य  की  योजनाकारों के  लिये  हें  प्रौढ़  दो  करोड़  रुपये  केन्द्रीय

 योजनायें  के  लिये  जिसमें  नगर  att  ग्राम  प्रायोजन  सम्मिलित हैं  ।  इस  ह  के  लिये  दिल्ली की

 बहत  योजना  बनाई  गई  जो  मंत्री  मण्डल  के  समक्ष  रखी  जाने के  लिये  प्राप्त  तैयार

 मण्डल
 लगभग  एक  महीने  में  इसे  स्वीकार  कर  लेगा  ताकि  उस  पर  कार्य  आरम्भ  हो  सके

 |

 श्रीवास  समस्या  के  लिये  बहुत  बड़ी  धनराशि  की  आवश्यकता  है  प्रौढ़  मन्दी  बस्तियों  का

 भीं  यहीं  मामला  है  |  हमें  कुछ  करना  होगा  ।  डा०  कृ ०  Ho  राव  के  सुविधानुसार गन्दी  बस्तियां

 हटाने  के  लिये  पानी  की  व्यवस्था  करना  आवश्यक  है  ।  उत्तर  प्रदेश  पंजाब  के  इलाकों में

 केन्द्रीय  मंत्रालय  कीਂ  कार्यवाही नहीं  कर  सकता  |  समूची  योजना  की  देखभाल  के  लिये  एक  बोर्ड

 बनाना  होगा  कौर  राज्य  सरकारों  के  राज्य-क्षेत्रों की  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  के  बजाये  उन्हीं  को

 कार्यान्वित करनीਂ  होंगी  ।

 पौष्टिक  योजना
 के

 मामले
 में  भीਂ  प्राथमिक बातें  महत्वपूर्ण  निर्धनता के

 अतिरिक्त  vara

 से  भी  भोजन ठीक  नहीं  रहता  ।  गांवीं में  बच्चों में  विटामिन  कुप्रभाव  ate  ware  भोजन के  क्या

 कारण
 माता  व

 पिता  आसानी  से  ग्रसने  घरों  के  पीछे  सब्जियां  उगा  संकते  हैं  ,  परन्तु  वे  इसका

 विचार ही  नहीं  करते  ।  इसी  प्रकार  वे  गाथ  व  भैंस  रख  सकते  हैं  ate  उनका  घी  था  मक्खन  बचकर

 स्किम्ड  दूध  प्रयोग कर  संकते  हैं  जिसमें  सारी  चिकनाई व  कुछ  चरबी  होती  है  जो  बच्चों को

 उचित  भोजन  के  प्रभाव  से  ब  जायेगा  |  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  स्वास्थ्य

 सामुदायिक  विकास  ate  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय का  मिला  जुला  प्रयास कौर  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 वित  ग्रेजी  में
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 एजेन्सियो ंकी  सहायता से  एक  atc  तो  विभिन्न  श्रमिक
 वर्गों  और  विभिन्न  आयु  वर्गों  के लिए

 और  दूसरी  ak  मुर्गी  डेरी  लादीं  के  लिये  श्रनुसन्घान-काय  किया  जा  रहा  है

 ताकि  यह  भोजन  बच्चों को  उपलब्ध हो  सके  ।  हम  विभिन्न
 चिकित्सा  प्रणालियों  में  मत

 भेदਂ
 के

 मामले

 पर  समय या  afer  नष्ट  नहीं  कर  सकते  |  वर्तमान  पीढ़ी  के  eg  स्वास्थ्य  शौर  चिकित्सा  के  लिये

 हमें जन  श्र  शक्ति  को  एक  जगह  एकत्रित  करना  है  ।  इसी  विभिन्न  मंत्रालयों की

 जानकारी  साधनों  को  एक  के  वाद  दूसरी  समस्या  सुलझाने  के  लिये  एकत्रित  किया  जा

 हमने  समाजवाद  वह  भी  जनतन्त्र  द्वारा  समाजवाद  का  ध्येय  स्वीकार  किया है  ।

 अन्त  में  देश  की  स्वास्थ्य  सेवा  का  राष्ट्रीयकरण करना  होगा  |  परन्तु  ही  हम  यह  कायंवाहों

 नहीं कर  सकते  ।  यह  श्रंशादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना ही  में  प्रत्येक  व्यक्ति पर  ५०  या  ६०  रु०

 खर्चे  होते  हैं  जब  कि  हम  समूचे  राष्ट्र  पर  लगभग
 Gms

 रु०  प्रति  व्यक्ति  व्यय  करते  हैं  ।  दोनों में

 बड़ा  अन्तर है  ।  ध  सदस्यो ंने  ग्र स्प तालों  में  भीड़  श्र  कठिनाइयों का  उल्लेख  किया  है  ।

 मैं  ने  दिल्ली  राज्य  के  स्वास्थ्य  मंत्री  के  रूप  में  भ्रस्पतालों में  सुविधाओं  को  बढ़ा  कर  चौगुना कर  दिया

 फिर भी  भ्र स्प तालों में  वही  भीड़  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  लोग  उत्तर  प्रदेश  कौर

 अन्य  जिलों  से  करा  रहे  हैं  ।  इस  aa  को  ध्यान  में  रख  कर  हमें  भरसक  प्रयत्न  करना  है  इन

 सब  स्थानों  में  स्थिति  सुधारने  के  लिये  प्रयास  किया  जा  रहा  स्थान  पर  एक  प्रयोग  करने

 का  है  जो  गैर-सरकारी  लोगों पर  भो  लागू  वे  अ्रदादान  केसे  इसका  पता  इसਂ

 प्रयोग से  लग  जायेगा  अस्त  में  हम  इस  प्रकार  उस  स्थिति  में  श्राजायेंगे  जब  कि  देश  में

 स्वास्थ्य  सेवा  का  राष्ट्रीयकरण कर  संकते  हैं  |

 तिरुमल  राव  :
 क्या  सरकार ने  डा०  लक्ष्मन  स्वामी  के  सभापत्त्वि में

 समिति  के  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  कौर  प्रायोजन  रिपोर्ट का  श्रपना  प्रध्ययन पुरा  कर  लिया है  कौर

 सरकार  ने  उस  रिपोर्ट  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  तेयार  किया है

 डा०  सुशीला  नायर
 :
 मेरे  मंत्री  मण्डल  में  afar होने  से  पहले  कुछ  विचार-विमर्श हुआ

 कुछ  विचार  बनाये  गय  हैं  |  प्रण  अध्ययन  नहीं  शुभ्रा  है  att  न  ही  कोई  afer  निश्चय

 है  ।

 prem  महोदय :  क्या  में  सारे  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  रख  सकता  हुं
 ?

 माननीय  चक क प्द्स्य  हां  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा  eat  हुए
 ।

 झप्पी  महोदय  द्वारा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गईं

 तथा
 स्वत

 हुई
 i  ee

 बिक  राशि

 रुपय

 ध्  स्वास्थ्य  मंत्रालय  23,982,000

 Sh  चिकित्सा  att  लोक-स्वास्थ्य  9,¥2,  26,000

 BAC)  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  प्रत्य  राजस्व व्यय व्यय  GY, 20,000

 न  €,१०,६  १,०००
 ा

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 का  पृथी

 अंग्रेजी  में
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 दिक्षा  मंत्रालय

 भीष्मक  महोदय  :
 अब  सभा  शिक्षा  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांग  पर  विचार  करेगी

 जिसके  लिए  घण्टे  नियत  किये  गये  कटौती  प्रस्ताव  रखने  वाले  माननीयਂ  सदस्य  विशिष्ट

 दानों  की  मांगों
 की

 संख्या  पन्द्रह  मिनट  में  मेज़  पर  दे  सकते  हैं
 ।

 यदि  वे
 भ्र न्य था

 नियमानुकूल  हुए

 उन्हें  प्रस्तुत  हुआ  समझा  जायेगा  ।

 वर्ष  १९६२-६३  के  लिये  निक्षा  मंत्रालय
 की  aril  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत

 की
 at

 सख्या

 र  ा  क  अ  ब  य  य  अ  द  क  य  ि  य  य  क  क  क  य

 fate  मंत्रालय  ३४,  2,00¢

 शिक्षा  १  VYGS  ८,०००

 4  ला  मंत्रालय  को  अस  रासा  ae  रे,३१,४०,०००

 ११५  दिक्षा  मंत्रालयਂ का  पंजी  व्यय  9¥G  000
 ne

 tat  वॉरियर
 :

 मैं  समझता  हूं  शिक्षा  के  बारे  में में  बहुत ही  क्रान्तिकारी  दृष्टि

 कोण
 अपनाना  बहुत  ही

 आवश्यक है  प्र  यह  भ्रच्छा  है  कि  हम  इस  बारे  में  ग्राम  से  कार्यवाही  श्रार*्भ

 कर  दें  ।

 महोदय  पीठासीन

 उन्होंने  शिक्षा  की  एक  ऐसी  पद्धति  चलाई  ह  जिसका  उद्देश्य  उस  समय  के  प्रशासन

 की  प्रावइ्यकता ओ  को  पूरा  करना  था  |  किन्तु  अरब  हालात  बदल  गये
 ड
 ठ  हमारी

 आयोजित  जय  व्यवस्था है  ।  समूची  शिक्षा  पद्धति  को  इस  ating  wae  व्यवस्था के  भ्रनसार

 बनाने  के  लिए  शिक्षा  य  सच्चे  ढांचे  में  प्राप्त  परिवर्तन  की  आवश्यक्ता  है  ।

 J
 पुराने  लोग  जो  इस  वें  आदी  हो  गय  &  इसे  छोड़ना  नहीं  चाहेंगे  किन्तु  इन  विचारों

 को  न  छोड़ना  भ्र पनी  सन्तानों  केप्रति  अपराध  करना  होगा

 शिक्षा  दो  पाटों  के  बीच  नीच  का  पहला  हिलना  नहीं  चाहता  और  ऊपर  का  पाट

 वर्तमान  ्राकांक्षाप्रों  के  अ्रनुसार  शिक्षा  को  नहीं  पीस  रहा  पुराने  लोग  wat  भी  कर्ता-धर्ता

 हैं  प्रौढ़  सुध।र  करने  वाली  समितियों  में  उनके  ही  नाम  बराबर  mgt  हैं

 प्रभी  नई  पद्धति  का  विचार  भी  स्पष्ट  नहीं  हो  पाया  है  ।  प्राथमिक  श्रेणियों  में

 यादी  शिक्षा
 लाने

 विचार  शौर  धीरे-धीरे  शिल्प  कला  में  बच्चे  को
 मन  लगाना

 चाहिये  |  किन्तु  वास्तव  में  बुनियादी  स्कूलों  में  कताई  के  लिये  पुरानी  तकलियां  प्रयोग  में

 लाई  जाती  इसके  स्थान  पर  छोटी  कताई  मशीन  क्यों  नहीं  लगा  दी  जाती  ताकि  व  wra-

 निक  ढंग  से  परिचित  हो  age  हाल  बुनाई  का  कौर  अन्य  धन्धों  का  है
 ।

 इसका  परि

 शाम  यह  होता  हैकि  स्कूल  gsc ही  शिल्प  भी  बच्चे  से  छट  जाता  है
 जब  वह  माध्यमिक

 स्कूल म॑  जाता

 मल  wast  में
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 बच्चे  को  उसकी  मत भाषा  में  दिक्षा
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 अब  हाल  यह  है
 कि

 कोई

 बच्चा  या  अध्यापक  शुद्ध  उच्चारण  भी  नहीं  कर  सकता ।
 विद्यार्थी  को  विद्यार्थी  बोलते

 हैं
 ।

 जब  तक  बच्चा  वर्ण  साला  को  नहीं  समझा  सकता  वह  भाषा
 को

 कैसे  समझेगा
 ?  यही  हालत

 बच्चे  की  विश्वविद्यालय  में  भी  क्योंकि  बुनियादी  चीज  को  वह  वंचित  रहा

 बच्चे  को  aia  विषय  न  देकर  थोड़ी  चीजों  पर  मन  को  shea  करने  देना  चाहिये
 ।

 उसमें  शिल्प  का  प्रेम  पैदा  किया  जाए  जो  आधुनिक  आवश्यकता  के  झ्तुसार  हो

 तीसरी  योजना  बेअन्त  तक  कम से  कम  ६-११  वर्ष  वाले  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क

 अनि वा यें
 प्राथमिक  शिक्षा  का  हमारा  उद्देश्य  बहुत  सराहनीय  मंत्रालय  के

 प्रतिवेदन  के

 आधार  पर  मं  कहूंगा  कि  यह  उल्लेख  कैसे  पुरा  हो  सकता  है  जब
 कि

 कभी  तक  केवल
 ६०

 प्रतिशत  लक्ष्य  पूरा  ढपा  ate  उसमें  भी  कहा  नहीं  जा  सकता
 कि

 श्राम  सब  विद्यार्थियों

 को  योग्य  अध्यापकों  ने  पढ़ाया  है  ।  क्या  ६०  प्रतिदिन  के  लिये  sofa  संख्या  में  अध्यापक

 उपलब्ध  कई  स्थलों  में  खेती  किन्तु  निरीक्षण  के  समय  weal  रिपोर्टे  देकर  अनुदान

 मंजूर  कर  दिया  जाता है  ।  भ्र न्य था  वहां  विद्यार्थी  नहीं  होते  ae  ६०  प्रतिशत  के अंकड़े  भी

 mine  मंत्रालय  को  इसका  अधिक  विवाद  रूप  से  स्पष्टीकरण  करना  चाहियें
 |

 य  बच्चे  किसानों  के  होते हैं  जो  आधे  भूखे  हते  है  ।  से  चरा के

 अपना  भोजन  कमाते  क्या  वे  स्कूलों  में  जाकर  भूखे  मरना  पसन्द

 केवल  aaa एक  छोटे  राज्य में  मध्याह्न  भोजन  की  व्यवस्था की  सब

 से  प्रतीक  केरल  में  १६०,०००,  मद्रास  में  ६००,०००  रोक  पंजाब  में  ५००,०००  विद्यार्थियों

 को  इस  के  लाभ  प्राप्त  हुए  इस  दिशा  में  wa  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ताकि  बच्चों
 को

 स्कूल  में  भूख
 न

 मरना  पड़े  ।

 केन्द्र  राज्यों  व  समाज पर  ग्रोवर  समाज  बच्चों  पर  शिक्षा का  बोझ  डॉल  कर

 उत्तरदायित्व  से  छट  जात  इस  पद्धति को  जाए  ।

 अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  कार्यक्रम  निस्सन्देह  बेहतर  है  किन्तु  श्रीमती  मैमूना

 सुल्तान  क प्रशन  के  उत्तर  में  बताया  गया  था कि  समूचे  देवा  में  २५८  नई  संस्थाएं  केन्द्र  द्वारा

 चलाई  हुई  हैं  ।  इन  सब  सुविधाघरों  के  कारण  प्राइमरी  स्कूलों  के  लिये  २१०००  अध्यापक

 आएंगे  |  कया  मंत्री  इनको  पर्याप्त  समझते  हैं  इतने  भारी  काम के  लिय े?

 जहां  शिक्षा  को  जनता  गंभीरता  से  लेती  वहां  पारी  पद्धति  किन्तु  फिर भी

 अध्यापकों  की  कमी  हमें  निःशुल्क  श्रनिवायं  प्राथमिक  शिक्षा का  लक्ष्य  पूरा  करने  के  लिये

 पर्याप्त  मात्रा  में  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  करनी  होगी ।  प्राथमिक

 कौर  डाक्टर  बच्चे  के  लिये  सर्वस्व  होता  है  उसे  उचित  प्रशिक्षण  देने  की

 व्यवस्था  होनी  ही  चाहिये  ।  इसमें  महिलायें  को  लगाया  जाना  चाहिय  ।  तभी  निरक्षरता  समाप्त

 होनेकी  ara  की  की  जा  सकेगी  |

 प्रतिवेदन  में  सामान्य  शिक्षा  में  ४०८,०००  लाख  रुपये  के  कुल  नियतन  में  से  लड़कियों

 की  शिक्षा
 >
 के  लिये  2 aYooo  लाख  रुपये  का  नियतन  aga  कम  है  जबकि  उन्हें  पुरुषों  के

 समान  समानता  का  हक  राग  कहा है  कि  प्राथमिक  स्तर  पर  लड़कियों  का  प्रवेश  ६१६४

 प्रतिशत  ae  माध्यमिक  पर  १६  ५  प्रतिशत  तय  संग्रह  पर  ६९  प्रतिशत  बढ़ाने

 का  विचार  fi  परमात्मा  इस  लक्ष्य  की  को  बढ़ावे  |



 BRSX  waar  को  मांग  अनवार  म  उ  4

 [at

 यदि  यह  लक्ष्य  प्राप्त  भी  हो  गया  तो
 क्या  तीसरी  योजना  में  अपेक्षित  महिला

 पक  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  होंगे
 ?

 मझे  इसमें  सन्देह  रा  की  श्रावव्यकता  की  ||

 तुलना में  यह  राशि  बहुत  ही  कम  है  ।  मैट्रिक  पार  लड़कियों  को  प्रशिक्षण के  लिये  प्रवेश  नहीं
 मिलता ।  प्रशिक्षित  लोग  कई  जगह  मिलत  a ट्  |  उन्हें  अन्य  स्थानों  पर  भेज  कर  दिक्षा

 प्रसार  किया  जाना  चाहिये  |

 बच्चों को  पुस्तकों  के  भार  से  लाद  दिया  जाता  है  ——qeet st श्रेणी  के  बच्चे को
 भूगोल  पढ़ाया  जाता  हमें  पेड़

 rm  पौड़ी  बच्चे  को  चढ़ाना  चाहिये  न  कि  सारी  ata

 एक  दम  सिखा  =

 न  सब  को  कालेजों  में माध्यमिक  शिक्षा  पास  लोगों  की  संख्या  तो  काफी  किन्तु उ

 नहीं  लिया  जाता  ।  वे  कहां  जाएं  ?  नय  yt  @  प  स  साह  दे  ae  दो  सस  आ  सल

 तरह  लिख  पड़  नहीं  सकता  ।

 > विश्वविद्यालयों  में  लड़के  जाते  ः  |  किन्तु  पढ़ाई
 के

 कालेजों  में  फालतू  फेंक  दी  जाती

 शर  लाभ  लें  लिया  जाता  वही  प्रोफेसर  दोनों  जगह  पढ़ाते  हैं  ।  wale  प्राईवेट  अर

 वास्तविक  कॉलेजों  में  ।  एक  जोर  वे  सफलता  का  विज्ञापन  देतें  दूसरी  जगह  अपनी

 मजबूरी  बताता  हैं ।  बहुत  कुछ  व्यथ  जाता  हू
 ।

 इसे  रोकना  चाहिये ।  केवल  योग्य

 विद्यार्थी  ही  कालेजों  में  जाने  चाहियें  ।  यदि  माध्यमिक  शिक्षा  को  देश  की  औद्योगिक  शौर

 श्रमिक  झ्ावइ्यकताश्रों  कतार  बनाया  जाए  तो  सभी  लड़के  कालेजों  में  नहीं  जाएंगे  ।

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों के  बारे  में  में  कुछ  कहूंगा  ।  बनारस  हिन्दुविश्वविद्यालय में  बड़ी

 गड़बड़  सायद  अलीगढ़ में  भी  सामुदायिक  तनाव  है  |  विश्वभारती के  बारे  में  कुछ

 खबरें  सनी  जाती  दिल्ली  विश्वविद्यालय  क  बार  में  at  बेहतर  जानते  होंगे  ।  प्रमी  तक

 fasaiaqaraq  केवल  परीक्षाओं के  केन्द्र  हैं  ।  यदि  विश्वविद्यालयों  का
 उद्देश्य  मूलभूत

 ०१
 करना  श्र  यदि  देवा  के  मेघावी  व्यक्ति  वहां  ज्ञान  दर्जन  नहीं  कर  तो  राष्ट्रीय  छीजन  हैं

 कौर
 यह  बहुत  प्रा  ग्रबस्था  ह्  स्थानों  के  लिये  सिफारिशों

 से  काम  चलता  नातेदारी  का

 ध्यान  रखा  जाता हे  ।  इससे  निष्कर्ष  निकाला  कि  यह  सब  बेकार  हैं  ।  इन  बुरी  बातों को
 रोका

 जाना  कुछ  लोग  समस्त  ज्ञान  शेक्सपीयर  मिल्टन  की  रचनायों  में  ही  मानते

 भारत  सरकार  को  नवीन  कौर  विशेषीकृत  विश्वविद्यालय  कायम  करने  चाहियें  मूलभूत

 और  बुनियादी  अनुसंधान  के  fat  ये  विश्वविद्यालय  बहु-प्रयोजनीय  नहीं  चाहिये  केरल  में

 समद्र तट ोय  विश्वविद्यालय  हो  ।  यदि  ऐसा  न  किया  तो  हमारा  देश  बहुत  पिछड़  जाएगा

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना के  लक्ष्य  श्र  उद्देश्य  तो  बहुत  सुन्दर  हैं  किन्तु  यह  बड़ी

 सस्ती  योजना है  ।  यदि  यह  पूरी हो  गई  तो  मंत्रालय
 .

 के  लिये  श्रेय  का  कारण  होगी  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  की  सफलता  सराहनीय नहीं  है  ।  बड़ी धन
 राशि  उन

 को  दी
 जाती

 इसमें  पुस्तक  विक्रताश्रों शादी  का  सहयोग  हो  तभी  वह  उत्तम  बन  सकता  है  ।
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 बच्चों  की  पुस्तकों  का  महत्वपूर्ण  काम  रचनात्मक  उत्तरदायित्व  डाल  दिया  गया  ह्

 केन्द्रीय  सरकार  क्यों  इन  पुस्तकों  का  प्रकाशन  नहीं  कौन  बांटता  ह  और  क्या  जा

 रहा  इन  बातों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  |  राष्ट्रीय  एकता  की  दुष्टि से  यह  आवश्यक हु

 शर इन  बच्चों  की  पुस्तकों  का  स्वरूप  होना  चाहिये  प्रादेशिक  स्वरूप  नहीं  ।

 राज्यों  के  स्वायत्त शासन का  समर्थक  इन  पुस्तकों का  उद्देश्य  बच्च  के  कच्च
 मन

 पर  कुछ  बातों की  श्रमिक  छाप  डालना  होता  इसको  गंभीरता  पूर्वक  लेना

 1  श्रीमती  रेणुका  वड़कटकी  :  मैं  इस  थोड़े समय  में  शिक्षा  के  विशाल  विषय

 में  से  केवल  कुछ  महत्वपूर्ण  विषयों  को  ral ;  जब  तक  प्राथमिक  दिक्षा  की  सुविधा  श्राम

 लोगों  तक  नहीं  पहुंचाई  बेकार

 पहली दो  योजनाओं  शिक्षा  की  प्यास  बढ़ी  हैप्नौर  साक्षरता  भी  बढ़ी  साक्षर

 लोगों  को  प्राथमिक  दिक्षा के  मल तत्व  दिये  जाने  चाहियें

 निःशुल्क  श्रीनिवास  प्राथमिक  शिक्षा  सब  बच्चों  को  दी  जानी  चहिये  किन्तु  इस  शिक्षा  में

 प्रगति बहुत  कम  हुई  है  ।  १५  वर्षों  में  यह  हो  जाना  चाहिये  था  ।
 यदि  हम  क्रान्तिकारी उपाय  इस  की

 रहती को  बढ़ाने  के  लिय  नहीं  तो  इस  काम  में  कितनी  ही  दशाब्दियां  लग  जायेंगी  |

 लोगों  में  दिक्षा  की  भूख  बहुत  अ्रघिक  है  किन्तु  प्रसार  बहुत  कम  है
 ।  ६-११  वर्ष  वं

 में  सब

 बच्चों  की  साक्षरता  का  लक्ष्य  तीसरी  योजना का  होना  न  कि  ८०  प्रतिशत  यदि

 आवश्यकता  हो  तो  योजना  में  अन्यत्र  कटौती  की  किन्तु इस  लक्ष्य  को  पूरा  किया  जाये  ।  जब

 तक  साधारण  व्यक्ति  समझने  बूझने  योग्य  बन  नहीं  श्राप  सब  योजनायें  बेकार  हैं  |

 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  तीसरे  श्राम  चनावों  में  भी  निशानियों  का  प्रयोग  करना  पड़ा  है  ।

 जब  तक  लोग  पढ़  लिख  नहीं  वयस्क  मताधिकार  श्रीहीन है  ।

 प्राथमिक  शिक्षा  की  प्रगति  न  होने  का  कारण  है  कि  इस  की  योजना  बनाने  वालों  में  कल्पना

 और  विचार  की  कमी  तौर  सन्तुष्ट  ग्रध्यापकों  की  कमी  है  ।  प्राथमिक  शिक्षा  के  अध्यापकों  को

 जीवन  की  श्राम  सुविधा  प्राप्त  होनी  चाहिये  तभी  देश  के  भावी  नागरिकों  का  सुन्दर  निर्माण  संभव

 उन  को  उचित  वतन
 मिले  ताकि वे  उत्साह से  काम  करें  अन्य  स्थानों  पर  बड़ी  रकम  तप  ग्रोवर

 फिजूल खर्चे  की  जाती  बड़े  बड़  समारोहों  ae  जलसों पर  ।  क्या हम  इस  अनावश्यक खं  को

 काट  कर  राष्ट्र  निर्माण  के  इस  रचनात्मक  का  पर  वह  धन  नहीं  लगा  सकते  शर  इन  अध्यापकों  के

 बतन  बढ़ा  सकते हैं  ?

 अध्यापकों  का  प्रशिक्षण  की  झ्रोर  गंभीर  रतापु्वेक  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।  कभी  तक  केवल

 कुछ  राज्यों  न  अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा  के  बारे  में  विधियां  पास  की  हैं
 ।  राज्यों का  इस  काम  के  लिये

 धन  का  अभाव  एक  रुकावट  दिखाई  देता  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  धन  देने  के  लिये  क्या

 व्यवस्था  कर  रही  है
 ?

 हम  ने  प्राथमिक  शिक्षा  के  अ्निवायं  तथा  निःशुल्क  बनाये  जाने  के  बारे  में  बहुत  कुछ

 किन्तु  gar  कुछ
 भी

 नटों
 ।

 स्कूल  जाने  वाले  बच्चे  या  ता  घर
 पर  रहते  हैं  या  कहीं  कमाई  करते  हैं  ।  यदि

 प्राथमिक  शिक्षा  श्रनिवाय  की  तो  ऐसा  कैसे  हो
 ?  इस  के  लिये  एक  सत्र  या  समान  विधान  किया

 जाना  इस  के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  जैसे  उच्च  शक्ति  सम्पन्न  विशेषज्ञ

 समिति  द्वारा  व्यापक  तथा  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेणुका

 प्राथमिक  दिक्षा  के  लिये  महिलायें  अच्छी  अध्यापक  बनती  हैं  wa  में  भी  ऐसा  है  ।  हमें  एसा
 प्रबन्ध  करना  चाहिए  अधिक  स्त्रियां  इस  व्यवसाय  की  जोर  ग्रा कर्षित  हों  ।

 प्राथमिक  स्कूलों  के  पाठ्यक्रम  में  विकास  देश  की  परियोजनाओं  की  भूगोलीय  ज्ञान

 संबंधी  शिक्षा  शामिल  होनी  चाहिये  |  यह  शिक्षा  इस  प्रकार  दी  जाये  कि  बच्चों  में  देश  भक्ति  की  भावना

 पैदा हो  ।  बच्चों  के  मन  पर  राष्ट्रीय  एकता  की  दृष्टि  से  छाप  डालने  की  कोशिश  की  जायें  |  समदाय

 या  जाति  के  झा वार  पर  स्कूलों  को  निरुत्साहित  किया  जाये  ।  यह  विभिन्न  जातियों  में  एकता  लाने  का

 एक  सुन्दर  उपाय  होगा  ।

 स्कूलों  को  पाठय  पुस्तक  पुराने  ढ़ंग  पर  ही  लिखी  जाता  हैं  ।  wa  इन  को  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण

 से  लिखा  की  जरूरत  है  ।  पारितोषिक  प्रतियोगिताओं  भी  प्रायोजित  की  जाती  किन्तु  मुकाबला  करने

 वालों  को  कम  समय  दिया  जाता  एक  भाषा  में  कई  प्रतियां  नहीं  भेजी  जानी  चाहियें  ate

 प्रतियोगियों  को  श्री क  समय  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  कठिनाई  दूर  की  जानी  चाहिये  |

 महिला  शिक्षा  की  प्रगति  बहुत  कम  है  ।  प्राथमिक  स्तर  पर  लड़कियों  की  संख्या  लक्ष्य  से  बहुत

 पीछे  रह  गई  है  ।  प्रगामी  वर्षों  में  परिस्थिति  सुधरती  नहीं  दिखाई  देती  ।  प्रयत्न  किया  जाये  कि  इस  के

 कारणों  का  पता  लगा  कर  लड़कियों  की  शिक्षा का  प्रसार  किया  जाये  ।

 प्राथमिकता  स्तर  के  अतिरिक्त  महिलायें  की  शिक्षा  बढ़ाने  की  भी  बड़ी  जाइश  है  ।  लड़कियों

 की  दिक्षा  लड़कों  से  बहुत  पीछे  है  ।  माता  पिता  उन  को  उच्च  दिक्षा  में  भेजने  के  विरुद्ध  इस  के

 लिये  विशेष  उपाय  किये  जाने  चाहियें  कि  माता  पिता  को  कहा  जाये  कि  वे  ग्लानि  लड़कियों  को  दिक्षा

 दिलायें  ।  लड़कियों के  सभी  स्त  पर  शिक्षा  निःशुल्क  होती  चाहिये  ।  इस  से  उन  के  मां  बाप  भो

 दिलचस्पी  होगी  ।  इस  मामले  में  लड़के  ae  लड़कियों  की  शिक्षा  के  बारे  में  कुछ  समानता  लाई  जानी

 चाहिये  ।

 शो  महेश दत्त  सिश  शिक्षा  राज्य  शुची  का  विषय  होते  हुए  भी  विश्वविद्यालय

 अवदान  अयोग  ने  इस  विषय  मं  बहुत  हस्तक्षेप  आरम्भ  कर  दिया  है  ।  इसलिये  इस  का  क्षेत्र

 बढा  कर  इसे  सहायता  के  लिये  ary  धन  देकर  दिक्षा पर  केन्द्र  का  प्रभत्व  बढ़ाया  IT  सकता

 है  ।

 राष्ट्रीय  एवं  भावात्मक  दृष्टि  से  यह  वांछनीय  है  कि  सरकारी  नियंत्रण  से  स्वाधीन  एक

 राष्ट्रव्यापी  निकाय  उच्च  दिक्षा  की  angry  की  देख  रेख  के  लिये  हो  क्योंकि  सब  दैनिक

 संस्थापकों  की  समस्यायें  प्रायः  समान  होती  है  ।

 भ्रनुशासनहीनता  संवत्  फैली
 ई

 है  ।  कोई  समाज  को  कोई  सरकार  को  कोई  किसी  को  इस

 के  लिये  दोष  देता  निस्सन्देह ये  बातें  सही  हैं  क्योंकि  इन  सब  के  द्वारा  ही  अनुशासनहीनता  फैलती

 है  ।  किन्तु  यदि  tire  संस्थानों  की  लाचार  संहिता  हो  जिस  का  सख्ती  से  पालन  किया  जाये
 ,

 करवाया

 तो  अन  शासनहीनता  समाप्त हो  सकती  इस  के  लिये  शैक्षिक  संस्थाओं  के  ऊपर  कड़ा  नियंत्रण

 होना  चाहिये  ।  उच्च  शिक्षा  पर  केन्द्रीय  नियंत्रण  होना  जरूरी है
 ।  इस  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान

 द्रव्यों  को  अधिक  व्यापक  और  प्रतिनिधि  बना  कर  यह  उद्देश्य  पुरा  हो  सकता  है  ।  शिक्षा

 के  द्वारा  ही  हमारे  भावी  राजनीतिक  इरादी  का  निर्माण  होता  इस  की  उपेक्षा  नहीं

 को
 at

 चाहिये  ।

 कयाम

 दी  अंग्रेजी में
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 उच्च  शिक्षा  के  लिये  अध्यापक  जुटाने  के  लिये  उन
 के  वेतन  क्रम  भ्रच्छे  कर  दिये  गय  हैं  ।

 किन्तु  दिक्षा  की  समूची  समस्या  पर  उदारतापूर्वक  किया  जाना  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  लोगों  को

 सरकार  के  मत  के  पीछे  चलना  ही  अनिवार्य  नहीं  होता  |  किन्तु  राज्यों
 में  ऐसा  ही  होता  छत

 विद्यालयों  को  राज्यों  के  हाथों  में  नहीं  रहने  देना  चाहिये  कौर  समूचे  देग  के  विश्वविद्यालयों  में  समान

 मानक  होने  चाहियें  ।

 उपकुलपतियों  की  नियुक्ति  arf  के  मामले  में  सरकारें  हस्तक्षेप  करती  रही  इस  के  बारे  में

 काफी  क्षोभ  रहा है  ।  कुछ  उपकुलपति  योग्य  नहीं  उन  का  व्यवहार  ठीक  नहीं  इस  कारण

 शासनहीनता  बढ़ी  |  उप कुलपतियों  की  farrier  के  बारे  में  समान  मानक  कौर  नीति  होती  चाहिये  ।

 इस  के  लिये  उपकुलपति  बनने  योग्य  लोगों  की  तालिका  तैयार  करली  जाये  ate  उन  में

 से  विश्वविद्यालयों  को  सपन  लियें  किसी  को  चुनने  का  हक  डोना  चाहिये  ।  इस  से  विश्वविद्यालय  की

 स्वायत्तता तो  बनी  रहेगी  साय  ara  उपकुलपति  भो  मिलें  ।  इस  मामले  में  प्रादेशिक

 विचार  की  भी  ster  नहीं  की  जानी  क्योंकि  प्रत्येक  प्रदेश  में  योग्य  व्यक्ति  होते  हैं  जो

 उपकुलपति  बनने  योग्य  होते हैं  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  ढूंढने  की  जरूरत है
 |  यह  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  का  विचारा  विषय  होना  चा  |

 विश्ववयालप्र  के  नियंत्रण  के  वार  q  केन्द्रीकरण  विकेन्द्रीकरण  का

 अ्रप्नर विथ  कं  रमा मन  छोडे  स्तरों  के  लि  Tg  जावें  ।  कौर  उच्च  विज्ञान  इरादी  के  मामल  में

 चिक  केन्द्रीकरण  की  यदि  आवश्यक  gr  तो  विश्वविद्यालय  शिक्षा  को  केन्द्रीय

 विषय  बनाने  के  संविधान  में  उचित  संशोधन  भी  क्रिया  जा  सकता  है  ।

 पब्लिक  सकून  रिसस देह  अ्रच्छ्ध  हैं  ।  किन्तु  खेद  इस  बात  का  है  कि  समूची  चीज  एक  fafarse  श्रेणी

 तक  सी  मित  हैं  ।  कुछ  छात्रवृत्तियां  निर्धन  बच्चों  को  पब्लिक  स्कूलों  में  जाने  के  लिये  दी  जाती

 किन्तु  वे  बहुत  कम  उन  की  संख्या  बढ़ाई  जाती  चाहिये  पौर  राय  के  अनुसार  गरीब  लड़कों  से  शुल्क

 लिया  जायें  ।  पब्लिक  स्कूल  जिस  ढ़ंग  से  चलायें  जाते  हैं  वह  Siw  वहां  एक  ही  श्रेणी  या
 वर्ण

 के

 लोग  ही  केवल  क्यों  जायें  वे  वास्तव  में  सार्वजनिक  या  जनता  स्कूल  होने  चाहिये  जहां  सब  लोगों  के

 वर्गों के  लोग  जा  सरक  ।

 यदि  विश्वविद्यालय  केन्द्रीय  नियंत्रण  में  हों  तो  वहां  ग्र  कु  पहचान  का  स्तर  ऊंचा  उठ  सकता  है

 अब  सब  विश्वविद्यालय  में  भ्र  गु सन् धान को  सुविधायें  हैं  ।  पुस्तकालय  भी  किन्तु  ग्रन्थ  माग  दर्शक

 नहीं  एक  एक  मार्ग  rat Bi  के  लिये  बहुत  विद्यार्थी  दे  fer  जा  ते  जो  sa  के  बस  को  बात  नहीं  होती  |

 अतः  भ्र  बु सन् धान  भी  विश्वविद्यालय  का  feared  fara  होना  चाहिये  ।  कुछ  विश्वविद्यालयों  में

 वैशेषिक रण  होना  जरूरी  है--पुस्तकालय  ग्रन्थ  होने  चाहियें  ।  विदवविधालयों  द्वारा  घटिया  ०  एच०

 Sto  बना  कर  शिक्षा  स्तर  गिराते  नहीं  देना  इत  मंत्रालय  के  सम्प्रन्थर  में  मुझे  इतने

 ही  शब्द  कहने  हैं  ।

 शी  बूटा  fag  :  उपाध्यक्ष  मैं  शिक्षा  मंत्रालय  को  बजट  मांगों  पर  झपने  विचार

 प्रकट  करने  के  लिये  खड़ा  हुजरा  इस  सदन  के  लगभग  सभो  साधनों  सदस्य  जो  कि  इस  मंत्रालय  की

 बजट  मांगों  पर  बोलते  हैं  वे  भारत  के  संविधान  की  धारा  ४५  को  हमारे  सामने  पेश  करते  हैं  ।  संविधान

 कोठारी  ४४  में  यह  लिखा  gat  है
 :

 इस  संविधान  के  प्रारम्भ  से  दस  वर्ष  की  कालावधि  के  भीतर  सब  बालकों  को

 चौदह  aa  की  अवस्था  समाप्ति  तक  निःशुल्क  कौर  भ्र निवार्य  दिक्षा  देने  के  लिये

 उपबन्ध  करने  का  प्रयास  करेगा  पी
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 ने  देखा  है  कि  हमारे  संविधान  को  इस  घारा  को  सरकार  ने  यह  कह  कर  एक  तरफ  रख  दि दया है
 कि कि  tiers  बनाने  वाले  हमारे  जो  नेता  उत  के  मन  में  इस  सवाल  को  पेचीदगियों  का  esa  नहीं
 था  |  रानी  farcderat री  से  बचने  के  ह लए  यह  एक  अच्छा  बहाना  हो  सकता  लेकिन  इस  संविधान  को

 अपनाते  वक्त  हम  ने  यह  कसम  उठाई  थो  कि  इस  में  दिये  गये  सब  सब  वचनों  का  हम  पूरा  करेंगे  ग्रोवर

 साफ  जाहिर  है  कि  faraatr <  क  विषय  में  दिये  गये  वचन  को  पुरा  करने  में  सरकार  बहुत बुरा  तरह  ग्रीक

 हुई  है  ।  इस  के  क्या  कारण हैं  ?
 सिर्फ  वही  कारण

 नहीं  जो  कि  सरकार की  तरफ  से  पेश  किया  जाता है
 यानी  यह  कि  संविधान

 के  बनाते  वालों  ने  इस  सवाल  को  पेचीदगियों  को  नहीं  समझा  बल्कि  मैं

 समझता  इस  का  सब  से  बड़ा  कारण यह  है  कि  देश  में  विद्या  की  बोतलों के  लिये  विद्या के  प्रचार

 के  लिय  हर  साल
 जो  घन  राशि

 रखी  जाती  वह  बहुत  थोड़ीथोड़ी है  वह  उस  बहुत  बड़े  काम  को

 पूरा  करने  के  लिये  बिल्कुल  नाकाफी  जित  के  जरिये  हमारी  कराने  वालो  नस्ल  फ्यूचर  जैनीरेशन

 तन  अपना  नश्वोनुमा  करना  है  कौर  देश  का  भविष्य  बनाना  है  ।

 इस  बारे  में  मैने  कुछ  आंकड़े  एकत्र  किये  हैं  ।  जब  हम  उस  सरमाये  की  तरफ़  देखते  जो  कि

 हिन्दुस्तान  में  RUS  में  तामील  के  लिय  रखा  तो  सचमुच  हमारा  सिर  मं  के  मारे  झुक  जाता  है  ।

 जब  मैं  संसार  के  दूसरे  देशों  में  PEYS—YE  में  तालीम  के  लिये  रखी  गई  रकम  को  देखता  तो  मैं  पाता

 हूं  कि  फ़िनलैण्ड  में  अपनी  कुल  सम्पत्ति  ६  .  ५  बेल्जियम  में  ५.  २  नीदरलैंड्स  में

 ५  पोलैण्ड  में ४  २  य  गोस्लाविया  में  ३  हंगरी  में  २  ३  प्रतिश्त  सनौर  इसके

 म काबले में इण्डिया में सिफ़े में  इण्डिया  में  सीधे  १.  ७  प्रतिशत  रखा  गया  ।  यह  कितने  अफसोस  की  बात  है  ।  मझे  यह  देख

 कर  दुख  होता  है  कि  सरकार  इतने  बड़े  सवाल  को  कितनी  लापरवाही  से  लेती  है  कौर  कितना  मखौल

 किया  जाता  है  इतनी  बड़ी  समस्या के  साथ  ?

 मेने  इन  आंकडों  को  एकत्र  करके  जब  यह  अन्दाज़ा  लगाया  कि  हर  हिन्दुस्तानी  के  पीछ  एक  साल

 में एजूकेशन के  कितना  पैसा  खां  किया  तो  बहुत  दुख  शुभ्रा  aa  देखा  कि  एक  साल  में

 एक  हिन्दुस्तानी  पर  एज  केशन  के  लिये  fas  पांच  रुपये  कौर  पांच  नय  पसे खरच  किया  यह  है

 हमारी  सरकार  का  एज  केशन  की  तरफ़  ध्यान  |

 में  अपनी  इस  बात  को  ग्रौर  तरह  से  बयान  करने  के  लिये  यह  अरज  करना  चाहता  हूं  कि

 हमारे  संविधान  में  जो  यह  वादा  किया  गया  है  कि  हर  एक  शहरी  को  कम  से  कम  प्राइमरी  एजूकेशन

 बुनियादी  शुरू  की  मुफ्त  कौर  लाज़िमी  तौर  पर  दी  उसको  पूरा  करने  के

 सिलसिले  में  जब  में  सरकार  का  रवैया  देखता  तो  हैरानी  होती  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में

 सरकार ने  विद्या  क ेलिय  १५३  करोड़  रुपय  जिसमें से  सीधे  ८  ५  करोड़  रुपए  प्राइमरी  एजुकेशन

 के  लिये  रखे  थे  ।  दस  री  पंचवर्षीय योजना  में  सरकार  ने  विद्या के  लिए  २५६  करोड़ रुपए  रखे  थे  सनौर

 नगर  इस  रकम  का  अ्नाघा  रुपया  भी  प्राइमरी  एज  केशन  के  लिए  खर्चे  कर  दिया  बुनियादी

 केशन  के  लिए  ख़रच  कर  दिया  तो  म  के  यकीन  है  कि  संविधान  में  हम  ने  जो  वादा  किया  वह

 पूरा  कर  लिया  लेकिन  सरकार  ने  वह  नहीं  किया  ।

 सरकार  ने  विद्या  को  एक  दूसरो  धारा  शुरु  की  जिसको  बेसिक  एजुकेशन  कहते  ह  |

 मुझे  इसमें  कोई  झाक  नहीं  कि  इस  बारे  में  सरकार  का  मंशा  यह  हे  कि  हमारे  नागरिकों  को  एक

 रक्खा  जीवन  व्यतीत  करने  के  लिये  शुरु  से  बचपन  से  कुछ  ट्रेनिंग  दी  जाते  ।  लेकिन  देश

 की  विद्या  प्रणालो  पर  इस  का  जो  अग्रसर  ग्रा  वह  तो  सरकार  के  अ्राराय  के  बिल्कुल  उलट

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हे  कि  जो  प्राइमरी  स्कूल  पहले  चल  रहे  उनसे  भी
 बहुत  ज्यादा

 बुरा  तरह  ये  बेसिक  स्कूल फेल  हो  रहे  हे  ।
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 सरकार  ने  इन  बेसिक  स्कूलों  में  जो  स्कीमें लागू  की  में  समझता  हूं  कि  उन  पर  जो  रुपया  सफ़े

 किया  जा  रहा  वह  न  सिर्फ  बेमानी  बल्कि  वह  हमारे  देश  की  धन-राशि  का  बहुत  ग़लत  इस्तैमाल

 है  ।  वहां  पय  बच्चों  को  तकली  कातना  कौर  म्यूज़िक  सिखाया  जाता  ड्रिल  करवाई  जाती

 कई  ऐ  से  विषय  सिखाए  जाते  जिनका  नभ  जाकर  उनको  कोई  फ़ायदा  नहीं  होता  ।  वे  स्कूलों  में  सिफ

 थोड़ा  बहुत  नाच-गाना  सीख  ज़ाते  लेकिन  इसका  उनके  पर  क्या  असर  पड़ता

 सरकार  ने  इस  बारे  में  प्राइमरी  लेवल  पर  जो  किया  वह  हायर  लेवल  तंक  ले  जाने  के  बारे  में

 उसने नहीं  सोचा  है  ।  म  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  बेसिक  एजूकेशन  में  जो  नतीजे  निकाले

 वे  सचमुच  खुद
 ही

 श्रपनी  नाकामयाबी  की  तस्वीर  हैं
 ।

 जो  प्रोफ़ेसर  साहब  प्रभी  बोल  रहे  उन्होंने  बताया  कि  स्टुडेंट्स  में  जो  इनडिसिप्लिन  कौर

 ला कानूनी  उसकी  वजह  पालिटिक्स है  ।  इसका  मतलब  या  है
 कि

 राजनीतिक  पार्टियां  विद्यार्थियों  को

 अपने  खयालात  श्र  विचारों  का  प्रोपेगेंडा  करने  के  लिये  इस्तैमाल  करते  हैं
 ।

 में  उनसे  बिल्कुल

 for हूं  ।  यह  बात  बिल्कुल  सच  है  कि  राजनीतिक  पार्टियां  स्टूडेंट्स  को  अपनी  राजनीति  का  प्रचार

 करने  के  लिय  इस्तेमाल करती  हैं  ।  मै  कहना  चाहता  हुं  कि  इसमें  सरकारी  पार्टी  का  भी  उतना  ही  हाथ

 जितना  कि  ate  पार्टियों  का  हो  सकता  है  ।

 श्री  के०  देव  )  :  ज्यादा है  ।

 शनी  बूटा  सिह
 :

 उसने  जो  स्टुडेंट्स  कांग्रेस  बनाई  हुई  उसका  कोई  मतलब  नहीं  है  कि  वह  राज«

 नीति  में  हिस्सा  इस  तरह  कांग्रेस  अपने  राजनीतिक  विरोधियों  के  खिलाफ  विद्यार्थियों  को  इस्तैमाल

 करती है
 ।

 इलैक्शान्ज़  में  कांग्रेस  ने  खुले  तौर  पर  अपनी  यूनियन
 को

 इस्तैमाल  किया
 |

 हम  स्टूडेंट्स

 को  भ्र पने  राजनीतिक  कामों  के  लिये  इस्तैमाल  तो  उन  में  वह  पैदा  हो

 जो  कि  किसी  वकत  पर  भी  शरारत  करने  के  लियें  उन  की  बढ़ावा  देगा  ।

 सरकार
 की

 तरफ़  से  हरिजनों  प्रौढ़  दूसरे  पिछड़े  वर्गों  की  भलाई  के  लिये  बहुत  सी  सहूलियतें दी

 गई  हैं  ।  इस  बात  का  ऐ  लान  किया  जाता  है  कि  सरकार  हरिजनों  की  भलाई  के  लिये  वज़ीफ़े  देती

 स्टाइपेंड  देती  लेकिन  यह  ऐ  लान  बहुत  झूठा  है  ।  नगर  इसमें  कुछ  भी  सच्चाई  तो  मैं  आपके

 जरिये  मन्त्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हुं  कि  ae  मूझे  बतायें  कि  अबਂ  तक  कितने  हरिजन  डाक्टर

 या  इंजी  नियर  बन  गए  हैं
 ?

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कांग्रेस पार्टी  बहुत  बेदर्दी  a  बेरहमी  से  उनको

 कर  प्रदान  पीछें  लगा  रही  जहां
 तक

 कों  स्टाइलें  डी  फिर  स्कूलों  में  मुफ्तਂ  खाना  देने

 का  सवाल  वह  एक  बिल्कुल  सियासी  बात  जिसमें  उनकी  भलाई  का  कोई  सवाल  नहीं  है
 ।

 रिपोर्ट  से  मालूम  होता  है
 कि

 हरिजनों
 की

 पढ़ाई  के  लियें  जो  रकम  रखी  गई  वह  बहुत  थोड़ी

 है
 ।

 में  तो  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  हिन्दुस्तान  के  आठ  करोड़  से  ज्यादा  हरिजनों  के  साथ  एक  बहुत

 बड़ा  मखौल  किया  गया  है
 ।

 हमारी  हुक्मरान  कांग्रेस  के  हाथ  में  हरिजन  एक  बहुत

 बड़ा  हथियार  हैं  ।  जो  माननीय  सदस्य  उस  तरफ  बैठ  वे  विचार  करके  बतायें  कि  वे  किसਂ  की  छुपा

 से  इस  सदन  में  बैठ  हुए  हैं  ।  हरिजनों  की  कृपा  क्योंकि  सबसे  ज्यादा  वोट  कांग्रेस  को  हरिजनों  ने  दिये

 लेकिन  उनके  साथ  सत्ताधारी
 जो

 सलूक  कर  रही  वह  बहुत  नाकाबिले-बर्दादत

 हमारे  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है  कि  जो  प्रान्तीय  सरकारें  हैं  उनके  हाथ  में  विद्या  प्रणाली  की

 काम  सौंपा  गया  है  कौर  यह  उनके  जिम्मे  है  कि  वे  भ्र पने  प्रान्तों  में  विद्या  को  बढ़ावा  दें  ।  मूझे  दुख  होता
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 है  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  पंजाब  विद्या  के  क्षेत्र  में  सबसे  चरागे  मेरे  देखने  में  जो  बात  भाई

 उसको
 मे  बतलाना  चाहता हूं  ।  मुझे  खुशी  है  कि  इसी  सदन  में  पंजाब  के  भू  तपु  विद्या  मन्त्री  जी  बैठे

 हुए  हैं
 ।

 वह  मुझ  से  ज्यादा  जानते  हैं  कि  पंजाब  में  किस  तरह  से  तालीमीਂ  इदारों  को  सियासी  कामों के

 लिए  बरता जाता  है
 ।

 में  प्वाइंट  में  अप  ने  नज़रिये  को  ज्यादा  अच्छी  तरह  से  बयान  कर

 इस  वास्ते  एक  मिसाल  आपके  सामने रखना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  फी  रोजपुर  से  चुन  कर  गाया हू
 |

 मे  री

 ट्यूएंसी  के  साथ  लुधियाना की  एक  तहसील  लगती  है  जिसका  नाम  जमराहों  है  ।  मैं  यह  बात  इसलिये

 नहीं  आपको  बताने  जा  रहा  हूं  कि  मुझे  किसी  के  साथ  ज़ाती  तौर  पर  कोई  रं  जिद  बल्कि  मिसाल  के

 लिए  ही  यह  बात  आपको  बता  रहा  हूं  ।  वहां पर  एक  कालेज  है  जिसको  उस  इलाके  के  रहने  वाले  लोगों

 गांव  वालों  कौर  शहर  वाले  दोनों  ने  मिल  कर  बनवाया  है  उस  पर  लगभग  पांच  लाख  रुपया

 खरच  हुमा  उस  कालेज  को  बनाने  में  जैन  विमल  मुनि
 जी

 का  काफी  हाथ  रहा  है  जिसको  वे  लोग  बहुत

 प्यार  करते  हैं  ।  इस  कालेज  को  प्रभी  तक  पंजाब  सरकार  ने  इसलिये  एफिलियेट  नहीं  किया  है  कौर

 लिए  उसको  ग्रांट  नहीं  दी  है  कि  उस  इलाके  से  जो  कामयाब  हुआ  है  वह  सरदार  लछमन सिंह  गिल  Hara

 एम०  एल०  Vo  है  जो  कि  सरकार  का विरोधी है  |  यहीं  बस  नहीं  है  ।  फरव  री  के  दूसरे  सप्ताह  में  हमारे

 marae के  जो  पं  जाब  के  विद्या  मन्त्री  हैं  प्रोमो  ही  मुख्य  मन्त्री  भी  उन्होंने  वहां  जाकर  एक

 पब्लिक  जलसे  में  कहा  था  कि  नगर  लोग  अकाली  एम०  एल०  ए०  को  वोट  हिन्दू लोग  अकाली

 एम०  एल०  ए०  सरदार  लछमन  सिंह  गिल  को  वोट  देंगे  तो  में  यह  जो  सम्मति  जनता  कालेज  इसकी

 एक  एक  इंट  उड़ा
 कर

 रख
 .

 को  प्र०  रि ०  देव  :  शेर  रोम  ।

 श्री  बूटा  सिह
 :

 यह  बात  सभी  प्राकारों  में  छपी  है  क  ० ०  ह  ०  ०  क  *  ०

 श्री  ना०  चतुर्वेदी  )
 :  क्या  यह  उचित  है  कि  माननीय  सदस्य  किसी  मन्त्री  पर

 ग्रा रोप  लगायें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  व्यक्ति  का  नाम  लेना
 उचित  नहीं  ।

 श्री  बूटा  सिह  :  बात
 यह  है  कि  यह  उस  एजूकेशन  इंस्टीट्यूदान  की

 rs  ते  1: नात  ह  पर  पांच  लाख

 रुप या  खच  हुआ है  |
 मैं  एजुकेशन की  बात  कर  रहा  हूं

 ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 ।  पंजाब  असेम्बली  में  यह  होता  इस  हाउस  में  नहीं  होता है  |

 श्री  बूटा  सिह  उसको  सारे  लोगों  ने  मिल  कर  बनवाया  है  कौर  उसको  प्रभी  तक  इसलिये

 एफिलियेट  नहीं  किया  गया  है  ।

 मेरा  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  एजूकेशनल  इंस् टी  r ~  गन्ज
 को  सियासी  कामों  के  लिये

 इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।  mae  उस  इंस्टीट्यूशन  पर  सियासी  रौब  न  डाला  जाता  तो  वह  राज

 प्रगति  तरह  से  फ्री  कर  सकती  थी  कौर  वहां  से  गांव  तथा  शहर  वाले  अच्छों  तरह  से  तालीम

 पा  थे  ।  मगर  उसको  इसलिये  एफिलियेट  नहों  किया  गया  हैं  क्योंकि  उसमें  ऐसे  लोगों  का

 हाथ  हैं  जिन  से  उनको  बनती  नहीं  है  कीमत  यह  बात  कह  कर  किसी  के  खिलाफ  कोई  चाज  नही

 ा

 बनाया  है  बल्कि  वह  बात  कही  है  जोकि  सभी  अखबारों  में  प्रकाशित हुई  हूं  ।

 dat  में



 X  १८८४  अ्रनुदानों की  मांगें  १२८६

 मुझे  भौर  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  मैं  आपका  शुक्रगुज़ार  हूं  कि  ग्रा पने  मुझे  बोलने  का  समय

 दिया

 थ्री म०  ला०  द्विवेदी  कपूर  )  उपाध्यक्ष  मे  आपका  आभारी  हूं  कि  आपने मुझे

 frat  मंत्रालय  की  मांगों  पर  बोलने  का  शुक्रवार  प्रदान किया  है

 म  समझता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  शिक्षा
 की

 कौर  काफी  ध्यान  दिया  है  शिक्षा  के

 ware  कौर  उससे  सम्बन्धित  विभिन्न  कामों  पर  समुचित  ध्यान  fear
 जा  रहा  है  ।  विशेषकर

 से  डा  ०  श्रीमाली जी  नें  इस  काम  को  सम्भाला  वे  इस  में  अधिक  रुचि  लेने  लगे

 प्रयास  यह  है  कि  हमारे  देश  की  शिक्षा  इतनी  उन्नति  हो  जाय  जितनी  कि  इस  देश  के  निवासी

 आकांक्षा  करते  हैं  ।

 श्रभी  हमारे  एक  अकाली  सदस्य  महोदय  ने  लांछन  लगाया
 कि

 हरिजनों  के  ऊपर  समुचित

 सरकार  नहीं  देती  है  ।  मेरा  अपना  खयाल  है  कि  उनकी  यह  बात  aaa  में  स्वयं इस

 ara  का  पक्षपाती  हूं  कि  हरिजनों  को  ate  अधिक  रकम  मिलनी  ate  अधि
 क  प्रोत्साहन

 मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  जो  लांछन  लगाया  गया  है  वह  बिलकुल गलत  है  ।  उन्होंने  पूछा  कि

 हरिजन  अधिकारी  हैं  ।  मैं  पंजाब  की  बात  नहीं  जानता  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  के  बारे

 में  में  कह  सकता  हूं  कि  वहां  पर  एन
 ०  डी०

 एम  ०,  प्लानिंग  श्राफिसर गौर  दूसरे  कई  बड़े

 ae  पदों  पर  हरिजन  लोग  काम  कर  रहे  हैं  उनके  साथ  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता  जाता  है  |

 उन्हें  weal  शिक्षा  मिली  उनको  स्कॉलरशिप  भी  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  मिले  इसमें  कोई  झक

 बाली बात  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  कि  वे  उत्तर  प्रदेश  में  इतनी  प्रगति  कर  पाये  हैं  शौर  इन  पदों

 पहुंच  पाये  हैं  ।  में  चाहता  हुं  कि  इस  प्रगति  की  रफ्तार को  प्रो  भी  बढ़ाया  जायें  प्रौढ़  जहां  जहां

 कमियां  उनको  दूर  किया  जाये  ।  लेकिन  जो  लांछन  लगाया  गया  उसको  में  बिल्कुल  निराधार

 समझता र  इस  तरह  का  लांछन  लगाना  उचित
 भी  नहीं है  ।  श्रगर  कोई  प्रच्छा  काम  कर  रहा

 है  तो  उस  पर  भी  ठीका  टिप्पणी  की  तो  यह  wear  नहीं  है  ।  हम  मांग  कर  सकते हैं  कि

 जहां  कहीं  कमी  उसको  पूरा  किया  जाये  ।

 दिक्षा  मंत्री  जी  के  विचारा  मैं  दो  तीन  बातें  रखना  चाहता  हूं  ।  उनके  नोटिस  में  शिक्षा  के

 स्तरों  को  में  लाना  चाहता  हूं  जिसे  प्रारम्भिक  माध्यमिक  शिक्षा  ate  उच्च  दिक्षा  कहा

 जाता है  ।  प्रारम्भिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  जोर  से

 इस  दिदा  में  प्रयत्न  तो  काफी  हो  रहा  लेकिन  वह  समुचित  नही ंहै  ।  इसका  कारण  यह  है

 कि  हमारे पास  साधनों  की
 कमी  हम  लोगों  ने  भ्र पने  संविधान  में  कहा  था  कि  सन्  १९६०

 तक  हम  देश  भर  में  चौदह  वर्ष  तक  के  बच्चों
 को

 अ्रनिवायें  शिक्षा  दे  सकेंगे  ।  लेकिन हम  ने  सन्

 VEX  तक  केवल  ७१  प्रतिदिन  बच्चों  को  दिक्षा  देने  का  प्रबन्ध  किया  है  कौर  वह  भी  ग्यारह  बरस

 तक  के  बच्चों को  ।  जहां  नियोजन  आयोग  बड़े  बड़े  कामों के  लिए  रुपया  खच  करता वहां

 म  उससे  यह  अ्रतुरोध  करूंगा  झर  चाहुंगा  कि  माननीय  मंत्री  जी  भी  इस  सदन  की  are  से  नियोजन

 आयोग  से  प्रार्थना  करें  कि  दिक्षा  मंत्रालय की  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  नियोजन  आयोग

 प्रबन्ध  करे  ताकि  शिक्षा  मंत्रालय  कोई  ऐसी  योजना बना  सके  जिससे  वह  सन्  १९६५

 तंक  नहीं तो  सन्  १९७०  TH  चौदह  वर्ष  तक  के  सभी  बच्चों  दात  प्रति शत  बच्चों  श्रनिवायं

 आरम्भिक  शिक्षा  देने  का  प्रबन्ध कर  सके

 अब  में  बुनियादी  शिक्षा  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  इसके  बारे  में  कुछ  गलतफहमी

 @  फेल  गई  है  ।  गलतफहमी इस  वजह  से  हैं  कि  बुनियादी  शिक्षा  हमारा  area  तो  है  लेकिन
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 म०  ला०

 हम  उस
 पर  विश्वास नवदीं  करते हैं

 ।
 हमारे  देश  का  जितना  भी  अधिकारी वर्ग  है  उसका  विश्वास

 बुनियादी  शिक्षा  पर  नहीं  है  ।  दिल्ली  को  ही  श्राप  ले  लें  या  दूसरे  प्रदेशों  को  ले  लें  ।  जिसको

 बुनियादी  शिक्षा  कहा  जाता  वह  मखौल  मात्र  बन  कर  रह  गई  है  या  उसके  साथ  are  खिलवाड
 की

 जा  रही है  ।  उत्तर  प्रदेश  या  दिल्ली  में  जितने  भी  बतिया दी  सकल  उन  में  बड़े  बड़े  अफसरों

 के  बच्चे  पढ़ने  के
 लिए  भेजे  नहीं  जाते  या  मंत्रियों  के  लड़के  पढ़ते  के  लिए  भेजे  नहीं  जाते

 वे
 सब  काइट्स  में  पढ़ते  हैं  या  इस  किस्म  के  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं  जहां  कि  भ्रंग्रेज़ी  शिक्षा दी  जाती

 है  श्र  वें  उच्च  स्तर  के  ,

 शी  बेरों  भारतीय )  :  सब  शिक्षा  wal है  ।

 थी  स०  ला०  त्रिवेदी  :
 में  चाहता  हूं  कि  सभी  स्कूलों  में  वैसी  शिक्षा  हो  लेकिन  ऐसा

 नहों कि जो  इस  देश  फे-मूल  निवासी  हैं  ate  जिन  से  कर  वसूली  से  हमारे  देवा  का  पुरा  भ्राता

 टिका  gat  उनके  बच्चों  को  शिक्षा  हम  इस  किस्म  की  दें  जिससे  वे  ठी  क  प्रकार  के  नागरिक

 न  बन  सकें  कौर  बच्चों  को  इस  प्रकार  की  शिक्षा  दिलाने  में  विश्वास  करें  कि  जो  काइट्स  की

 तरह  के  हैं  या
 जो

 नई
 तज

 के  स्कूल  अग्रज
 के  स्कूल  हैं

 से  देहरादून  में
 या  पब्लिक  स्कूल

 यह  कहां  तक  उचित  समझा  जा  सकता  है  ।  यदि  श्राप  चाहते  हैं  कि  ब  नियादी  दिक्षा  बच्चों  को

 दी  जाये  शर  ara  उस  में  विश्वास  करते  हैं  तो  हम  जो  नीति  बनाने  वाले  हैं  तथा  जो  सरकार  में

 पदाघिकारी  मंत्री  उनके  लिए  यह  रादेश  होना  चाहिए  कि  उनके  बच्चे  पब्लिक  स्कूलों  में  नहीं

 पढ़ेंगे  ।  यदि  बेसिक  स्कूल  हमारा  ध्येय  तो  ऐसा  करना  बहुत  जरूरी है  ।  अगर  अ्रापका  व्यय

 बेसिक स्कूल  नहीं  हैं  तो  आपको  चाहिये  कि  बेसिक  स्कूल  को  श्राप  खत्म  कर  दें  ।  ऐसा न  हो  कि

 कहें  कि  ग्रुप  महात्मा  गांघी  के  आदर्शों  पर  चलना  चाहते  हैं  प्रौढ़  उनकी  ग्राम  को प्रसन्न  करने

 के  लिए  श्राप  बेसिक  स्कूल  चलाना  चाहते  हैं  लेकिन  वास्तव  में  प्राय  उनका  मखौल  करें  वास्तव

 में  बेसिक  दिक्षा नदें  ।  यह  सत्य  है  कि  जो  लड़के  प्रारम्भिक  स्तर  से  बेसिक  में  जाते  हैं  उन्हें  ७ ग्रंग्रेजी

 स्कूलों  में  भरती  नहीं  मिलती  मिलती  है  तो  वे  ठीक  तरह  से  चल  नहीं  पाते  हैं  AIT

 उनको  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इसलिये  हम  को  दिक्षा  का  स्तर  बनाना

 चाहिये  |  यह  बात म  ने  ही  नहीं  बड़े  बड़े  शिक्षा  विचारों  ने  ही  नहीं  कही  बल्कि  राष्ट्रपति

 तक  ने  कहा  है  कि  इस  देवा  की  शिक्षा  में  arta  परिवर्तन  होने  की  झावइयकता  है  ।  इस  की  शोर

 हम  ने  भ्र भी  तक  ध्यान  नहीं  दिया  है  जब  कि  इस  की  बहुत  alas  श्रावद्यकता  है  क्योंकि  इस  देवा

 के  भावी  नागरिकों  को  हम  उच्छखल  नहीं  बनाना  श्रनशासनहीन  नहीं  बनाना  चाहते  ।

 लेकिन  are  कल  हमारी  दिक्षा  का  क्रम  ऐसा  नहीं  हैं  ।  विद्यार्थी  राज  कल  भ्रनदासित नहीं  होते

 उन  की  शिक्षा  गलत  होती  है  ।  जब  विद्यार्थी  विश्वविद्यालयों  से  पास  हो  कर  निकलते  हैं  तो  मनुष्य

 कहलाने लायक  नहीं  होते  ।  हमारी  शिक्षा  का  उद्देश्य  यह  हो  गया  है  कि  वे  केवल  करके हो  सकें  ।

 दूसरे  देशों  में  शिक्षा  का  उद्देश्य  यह  नहीं  है  ।  वहां  हर  विद्यार्थी को  विज्ञान  आ्रावइ्यक रूप  से  पढ़ाया

 जाता  प्राविधिक  शिक्षा  वहां  पर  स्कूलों  में  श्रनिवायें  होती  है  ।  यहां  पर  कुछ  प्राविधिक  स्कूल  हैं

 लेकिन  यहां  पर  शिक्षा  में  उन  का  भ्र तिवा यं  क्रम  नहीं  है  ।  इस  लिये  यह  होता  है
 कि

 हम  कलक

 पैदा  करते  छोटे  छोटे  बाब  फंदा  करते  हैं  जिन  में  योग्यतायें  नहीं  होती  हैं  ।  पब्लिक स्विस  कमिशन

 की  परिवारों  में  हम  देखते  हैं  कि  किस  प्रकार  के  art  बड़े  बड़े  स्नातकों  की  भ्रांत  से

 बड़े  बड़े  एम०  पु  आरबी बी  ०  Wo  पास  लड़कों  की  प्रो  प्रौढ़  इसी  लिये वे  हमारी  सेवाशर्तों  के

 लिये  ठीक  नहीं  होते  ।  हम  देखें  कि  विश्वविद्यालयों  में  राज  कल  जिस  प्रकार  की  शिक्षा दी
 जाती

 उस  का  स्तर  ऊंचा  हो  कौर  वे  इम्तहान  पास  करने  के  परिचित किसी  काम  के  योग्य बन  ।

 बे  सरकारी  सेवाओं  के  लिये  ही  बल्कि  wast  जीवन  में  स्वतन्त्र  रूप  से  खड़े  हो  ऐसा
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 ढांचा  शिक्षा  का  बनाना  श्रावक  है  ।  विद्यार्थियों  में  राष्ट्रीय  भावना  हो  ।  उन  में  हड़ताल  करने

 की  भावना
 या

 अध्यापकों  के  विरुद्ध  मोर्चा  खड़ा
 करने  की

 भावना
 नेता  तो

 ज्यादा  उत्तम  होगा
 |

 ऐसी  शिक्षा  हमें  बनाने  चाहिये  ।  हमारी
 जो

 टेक्स्ट  बुक्स  पाठ्य  पुस्तकें  उन
 की

 प्रोर  हम  ने

 ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 श्रभी
 किसी

 स्कूल  में
 ऐसी

 पुस्तक  नहीं  हैं  जिन  में  महात्मा  गांधी  के
 सिद्धान्तों

 का  वर्णन -  होता  रहे  ।  हमारा देश  सत्य  ah  रहिसा के  पथ  पर  जा  रहा  विषव में  हम

 पंचशील  के  सिद्धान्तों
 का  प्रतिपादन

 करते  लेकिन  हम  ने  तक  स्कूलों  में  ऐसे  पाठ्यक्रम  को

 सम्मिलित  नहीं  किया  ।  या  तो  हम  नहीं  चाहते  कि
 हमारी  sari  पीढ़ी  पंचशील

 सिद्धान्तों
 पर

 विश्वास  करे  धौर  गांधी  जी  के  सिद्धान्तों  पर  चले  या  फिर  हम  में  इस  बात  की  क्षमता  नहीं  है  कि

 हम  भ्रपनी  पाठय  पुस्तकों
 में

 अनुकूल  परिवर्तन  कर  सकें  ।  इस  लिये  समय  का  तकाजा  है  कौर  देश
 की  मांग  है  कि  हमारी  पाठ्य  पुस्तकें  इस  योग्य  हों  कि  हमारा  भारतवर्ष  प्रगर  प्रभी  नहीं  तो  १००

 ay  बाद ही  इन  सिद्धान्तों पर  चल  सकने  फे  योग्य  हो  प्रौर ऐसे  मंत्री  उत्पन्न  हो  सकें  जो  इन  सिद्धान्तों

 के  भ्रनसार पढ लिख पढ़  लिख  कर  तेयार हों  ।  हमारे  शिक्षा  मंत्री  तो  महात्मा  गांधी  के  जीवन  काल में  रहे  हैं

 इस  लिये  वे  इन  सिद्धान्तों  से  परिचित  लेकिन  हमारे  विद्यार्थी  उन  सिद्धान्तों  को  नहीं  जानते  कि

 वे  क्या हैं  ।  उन  की  पाठय  पुस्तकों  में  ऐसी  पुस्तकों  का  सम्मिलित  होना  आवश्यक  है  जिन से  उन

 का  चरित्र  निर्माण हो  साथ  ही  उन  पुस्तकों  में  ऐसी  बातें  भी  होनी  चाहियें  जिन  से  किसी भी  प्रकार  से

 देश  में  अनुशासनहीनता न  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  भले ही  वह  एक  हफते

 एक  दिन  होना  चाहिये

 थी  का०  रा०  गप्त  क्या  गांधी  जी  की  कोई  बात  मानी  जा  रही  है  ?

 थ्री  स०  Mo  त्रिवेदी  अधिकांश मानी  जा  रही  श्राप  को  पता  नहीं  है  ।

 sit  का०  To  पत्  कौन  कौन  सी  |

 थी  म०  ला०  द्विवेदी  :  बहुत  में  बताऊंगा  जब  यह  भाषण  समाप्त  हो  जायेगा  क्योंकि

 इसे  देखने  के  लिये  ata  चाहिये  ।  श्राप  नुक्ताचीं  की  नजर  से  देख  रहें  हैं  लेकिन  मैं  जो  सत्य  बात

 उसे  बतला रहा  हूं  ।  इस  लिये  जब  सदन  से  बाहर  प्रायः  तो  में  सब  बातें  श्राप को  बतलाऊँगा  |

 meatal
 के  बारे  में  मेरा  यह  कहना  है

 कि  अध्यापक वर्ग  कल  देश  में  है  जिसे

 भारतवर्ष  में  कहीं  नौकरी  न  मिलती  हो  ।  जो  भ्र ध्या पक  हमारी  भावी  पीढ़ी  को  सुधारने  के  लिये

 नियुक्त  किये  जाते  हैं
 उन  की

 यह  दक्षा  है  कि  हमारे  यहां  पोस्टमैन  को  तो  ८५  श्र  ०  रू०  ce a  न्ख्वाहू

 मिलती  हूं  लेकिन  भ्र ध्या पक  की  तन्ख्वाह  ४०  या  ४४५  रु०  होती

 एक  माननीय  सदस्य  :  कहीं कहीं  ३०  रु०  भी  है  |

 श्री  स०  ला८
 द्विवेदी  :  कहीं  कहीं

 ३०
 रु०  भी  होगी

 ।
 में  समझता  हूं  कि  जब  तक  अध्यापक

 को
 निम्न  स्तर

 को
 तनख्वाह  पर  रखा  जायेगा  तब  तक  झ्रापको च्  शिक्षक  प्राप्त नहीं  हो  सकते

 क्योंकि  झा  नकल  सब  लोग  दूसरी  नौकरियों  में  जाना  चाहते  हैं
 ।  जब  किसी

 को  कहीं  पर  कोई  दूसरा

 धन्धा  नहीं  मिलता
 तो  ag  शिक्षा  विभाग  में  प्रवेश  करता  है  कौर  पढ़ाने  का  काम  झपना  लेता  है  ।

 वहां  पर  झपना  झ्र वसर  सुधारा  करता  है  कौर  ज्योंही  मौका  मिलता  है  वह  उसको  छोड़कर  चला  जाता

 ऐसी  स्थिति  में  हमें  अध्यापक  कैसे  मिल  सकते  हैं
 ?

 इसलिये  भले  ही  हम  कम  स्कूल  खोलें

 लेकिन  जल्दबाजी न  करें  ।  यदि  हम  सन्  १९७०  तक  भी  भ्रनुकल  शिक्षक  न  ला  सकें  तो  भी  हमको  घेर

 रखना  पड़ेगा
 ।

 हम  धीमी  गति  से  चलें  लेकिन  हमारे  अध्यापक  उच्च  श्रेणी  के  उनके  वेतन  स्तर
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 ऊंचे  ताकि  वे  भी  इस  समा ज  में  अरपना  जीवन  यापन  अच्छी  तरह  से  कर  सकें  भ्रच्छी  से  भ्रच्छी
 शिक्षा  देने  में  उन  की  रुचि  हो  ।  ऐसा  न  हो  कि  उनका  ध्यान  अपना  जीवन  बनाने  में  ही  लगा  रहे  ।

 जो  अध्यापक  बच्चों  के  प्रति  अपनी  जिम्मेदारी  को  नहीं  समझते  हैं  ऐसे  शिक्षकों  से  हमारे  देश  को  लाभ

 नहीं  हो  सकता  है  |  इसलिये  सब  से  आवश्यक  बात  यह  है  कि  जैसे  भी  हो  हम  भ्र पने  शिक्षकों  का  स्तर

 ऊंचा  बनाने  की  कौर  अवश्य  ध्यान  दें  ।  यह  खराबी  सब  से  अधिक  प्रारम्भिक  कौर  माध्यमिक  स्कूलों
 में  उच्च  शिक्षा  के  स्कूलों  में  बहुत  हद  तक  वह  ठीक  भी  हो  गया है  ।  मगर  जो  दो  बुनियादी  शिक्षायें

 हैं  जिन  पर  हमारे  देश  की  नींव  आधारित  है  उनकी  रोक  ध्यान  देना  श्रावश्यक  है  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देते  हुए  इस  बात  को  कहुंगा  कि  उन्होंने  हिन्दी  के  प्रचार  कौर  प्रसार

 के  सम्बन्ध  में  समुचित  कार्य  किया  है  ।  हिन्दी  शब्द  कोष  तैयार  हो  चुका  उसका  प्रथम  खण्ड  मेरे

 पास  झरा  भी  चुका  है  तथा  दूस रा  खण्ड  मुद्रण  मे ंहै  ।  उन्होंने  जो  यह  काम  पुरा  किया  है  उसके  लिये  उनको

 बधाई  है  ।  उन्होंने  आगरे  में  एक  प्रशिक्षण  महाविद्यालय  भी  खोला  है  उस  के  लिये  जो  कि  ग्रीवा

 HA  कर  रहा  शौर  देश  में  ऐसे  तीन  कौर  विद्यालय  खुल  रहे  हैं  जिन  से  हिन्दी  के  प्रशिक्षण  का  काम

 ऊंचा  होगा  ।  यह  हमारे  लिये  एक  शुभ  चिह्न  है  ।  मैं  उन  लोगों  मे  से  नहीं  हूं  जो  चाहते  हैं  कि  हिन्दी

 देश  पर  जबरदस्ती  लादी  जाय  ।  लेकिन  में  इस  बात  का  अवश्य  पक्षपाती  हूं  कि  हिन्दा  का  प्रचलन  बढ़ाया

 जाय  ।

 एक  माननीय  संदर्भ  :  वे  कौन  लोग  हैं  जो  लादना  चाहते  हैं  ?

 श्री  म०  ला०  मेरे  खयाल  में  कोई  नहीं  है  ।  अप  सही  कहते  हैं  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं

 कि  हिन्दी  वाले  हिन्दी  को  लादना  चाहते  हैं  दूसरों  पर  ।  में  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं

 कि  हिन्दी  प्रदेश  के  कोई  लोग  भी  ऐसे  नहीं  हैं  जो  दूसरों  पर  हिन्दी  को.लादना  चाहते  हैं  ।  यदि  यह  समझा

 जाय  कि  देश  भर  में  प्रतिकाश  लोगों  की  भाषा  हिन्दी  है  शौर  हिन्दी  का  प्रयोग  रखने  से  देश  का  काम

 सुपर  सकता  है  तब  तो  हिन्दी  को  बढ़ाया  जाय  कौर  उसको  उस  स्थान  पर  रखा  जाय  किस  पर  उसको

 रखना  चाहियें  ।  कौर  ग्राम  हम  लोगों  की  यह  राय  गलत  है  तो  में  इस  बात  के  लिये  भी  तैयार  हूं  कि
 3

 हिन्दी  को  संविधान  से  निकाल  दिया  नाय  ।  लेकिन  लोगों  को  इस  तरफ  ध्या  देना  हैं  ।  हम  हिन्दी

 के  प्रचार  ate  प्रसार  लिये
 ~

 के  के  के  *  क  के  के

 श्री  योगेन्द्र  झा  (waTa47)  :  ग्रा पने  कहा  कि  हम  लोग  तैयार  हैं  संविधान  से  निकाल  देने  के

 लिये
 |  श्राप  के  अ्रलावा  अ्रौर  कौन  तैयार  हैं  ?

 श्री  स०  ला द्वि वदी  :  जो  नहीं  तैयार  हैं  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  में  अपनी  वात  कहू

 रहा  हुं  कि  मैं  हिन्दी  भाषी  व्यक्तियों  को  नाराज  या  रुष्ट  कर  के  हिन्दी  को  बढ़ने  के  काम  में

 रुचि  नहीं  रखना  चाहता  |  लेकिन  इतना  waar  है  कि  जब  हम  विदेशों  में  जाते  हैं  तौर  वहां  पर

 अंग्रेजी  के  द्वारा  aoa  विचार  विमर्श  करते  हैं  तो  हमारी  हंसाई  होती  है  श्र  हमें  बड़े  बुरे  समय  का

 सामना  करना  पड़ता  है  ।  ऐसी  स्थिति  देश  की  किसी  भाषा  को  एक  राजभाषा  का  रूप  धारण

 क  रना  होगा  चाहेवह  तामल  हो  अलग  हो  चाहे  मलयालम  हो  या  मराठी  हो  ।  यह  सौभाग्य  की  बात  हे

 सभा  ने  रोक  देश  के  प्रतिनिधियों  ने  निश्चय  किया  था  कि  हिन्दी  को  राजभाषा  बनाया

 जाय  ate  यह  निर्णय  किया  गया  कि  सन्  PEqy  तक  हिन्दी  लागू  हो  जायेगी  ।  मुझे  स्मरण  है  कि

 मौलाना  ग्रा ज़ाद  ने  शिक्षा  मंत्री  की  हैसियत  से  एलान  किया  था  सन्  १९५०  से  लेकर  सन्  १९५५

 तक हिन्दी को  पढ़ाने  की  व्यवस्था  सन्  PERKY  से  EKO  तक  हिन्दी  ate  अंग्रेजी

 के  कागजात साथ  साथ  दिये  जायेंगे न  Ro  से  ZeRY  तग  हिन्दी  में  काम  चलने
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 लेकिन वह  राज  भाषा का  रूप  सन्  १९६५  में  ही  ग्रहण  करेगी
 ।

 लेकिन  हमने  जिस  पन्द्रह  वर्षों  के

 कार्यक्रम  की  घोषणा  भूतपूर्व  शिक्षा  मंत्री  मौलाना  श्रीपाद  ने  की  थी  उसका  पालन  नहीं  किया  ।  राज

 FERR  का  समय  श्री  गया  है  लेकिन  हमको  हिन्दी  में  समुचित  कागज  पत्र  नहीं  मिलते
 ।  यहां

 ap  कि  मंत्रालयों  के  प्रतिवेदन  भी  कभी  कभी  साल  साल  भर  बाद  छप  कर  मिलते हैं
 परेशानी

 इस  बात  की  हो  रही  है  कि  इस  सदन  में
 हिन्दी

 जानने  वालों  की  संख्या  अघिक  होते हुए
 भी  उनकी

 भावनाओं  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया
 जाता  मैं  चाहता  हूं  कि  हिन्दी सन्  ecey FMT में  जाये  ।  झरंग्रेजी

 उसके  बाद  भी  चलती  इसमें  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  लेकिन
 हमें  संविधान में  दी  हुई

 मान्यता त्रों

 के  प्रति  उदार  होना  चाहिये  ate  अपने  विचारों  को  मनवाने  में  इस  तरह  से  चलना  चाहिये  कि  जिससे

 हिन्दी  सचमुच  व्यावहारिक  रूप  ले  सके  कौर  राजभाषा  का  स्थान  ग्रहण  करने  में  सक्षम  हो  सके  |

 इन  दादों  के  साथ  मैं  शिक्षा  मंत्री  जी  को  पुनः  इस  बात
 पर

 बधाई  देता  हूं  कि
 जो

 काम  वे  कर  रहे

 हैं  वे  सराहनीय  हैं  ।
 मैं  aren  करता  g  कि

 मेरे
 जो

 सुझाव  हैं
 उनको

 मान  कर  वे  भविष्य  में
 ऐसे

 कदम  उठायेंगे  जिनसे  दिक्षा  मंत्रालय  पर  बोलने  के  लिये  हमे  भविष्य  में  ग्रोवर  eg  शब्द  प्रयुक्त  करने

 का  ग्र वसर  मिल  सके  |

 थो  रामेश्वरानन्व

 ata  प्राण तो  निमिष्तो  मही  त्वेइक  इन्ना जा  वरुवा ।

 ait  तस्मे  दैवीय  हविपा  विधेमा  ॥

 पाध्यक्ष  राज  शिक्षा  का  विषय  चल  रहा  है  ।  शिक्षा  एक  बहुत  अनिवार्य

 विषय  है  शिक्षा  के  बिना  मनुष्य  बिना  सींग  श्र  पूंछ  का  पशु  उसे  शिक्षा
 नदी  जाय  तो  दूसरे  पशतूनों से  वह  कम  नहीं  संसार मे  जो  भी  चमत्कार  हैं  वे  सब  शिक्षा

 केही  हैं
 ।  हम  प्रौढ़

 ग्रुप  इस  सदन  में  बैठ  इसका  यह  रूपान्तर  भी  शिक्षा  के  कारण  है
 ।  परन्तु

 कुछ  सज्जन  यही  समझते  हैं  कि  जो  आ्राधनिक  शिक्षा  है  वही  शिक्षा  है  ।  में  घोषणा  करना  चाहता  हूं

 कि  दो  सौ  वर्ष  पहले  जब  यह  ए०  बी ०  सी ०  डी०  देश  के  म्रन्दर  नहीं  थी  तो  क्या  यहां  के  लोग  अत पढ़

 क्या  पढ़ना  लिखना  नहीं  जानते  थे  ।  कौर  सात  सौ  वर्ष  पहले  wa  कि  यहां  उर्दू  फारसी  नहीं  थी

 तो  क्या  यहां  के  लोग  पढ़ना  लिखना  नहीं  जानते  थे  ?  में  कहना  चाहता  हूं  कि  में  नवीनता  का  विरोधी

 नहीं  हूं  किन्तु  में  चाहूंगा  कि  प्राची  नता  को  ग्रां खों  से  प्रेमल  न  कीजिए  ।

 कई  व्यक्ति  कहने
 हैं  कि  पुरानी  शिक्षा  से  क्या  बनेगा  ।  में  कहता  हूं  कि  अप  पुरानी  शिक्षा  का

 प्र  नवीन  शिक्षा  का  re fF लान  कीजिये  ।  मेरे  पास  इतना  समय  नहीं है  कि  में  ग्राहको  पुरानी  शिक्षा

 का  महत्तर  विचार  से  बता  सकूं  ।  उदाहरण  के  लिये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  पुरानी  शिक्षा  यह  थी

 समानों  समानी

 समानी  प्रपा  सावों  स्थान  भावी  ।

 पुरानी  शिक्षा  कहती  है  कि  हे  मनुष्य  तेरे  wees  विषमता  नहीं  समानता  होनी  चाहिये

 लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  प्राण  हम  विषमता  में  फंसे  हुए  हमा  रे
 जीवन

 में  कितनी  विषमता  रही है  ।

 मेरे  देश  के  लोग  जिनकी  कृपा  से  आज  हम  इस  सदन  में  अरब बै  ठे  हैं  दराजें  उनके  वास्ते  ऊपर  से  सुर्य

 अंगारे  फेंक  रहा  नीचे  से  धरती  भी  अग्नि  की  वर्षा  कर  रही  वायु  भो  बड़े  सुन्दर  कोड़े  मार  रहा

 हैं  गरम  गरम  ग्रोवर  हम  पांच  सौ  से  ग्रसित  व्यक्ति  ऐसी  ठंडक  में  बैठ  हैं  जिसमें  फुरफुरा  प्रा  जाए  ।  यह

 असम  नता  हमारे  बीच  में  है  ।  प्राचीन  शिक्षा  में  समानता  होती  राजे  समानता  का  अभाव  राज

 समाता  नहीं  है
 ।

 मैं  चाहूंगा कि  यह  जो  बाण  समानता  का
 बरताव  किया  जा रहा  यह  हमारे

 an  ७ ०
 सदस्यों

 के  सामने  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  ड्राप  बढें ठंडे  में  लेकिन  उन  राय  देने  वाले  लोगों  की  तरफ  भी
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 ्रो

 अ्रापका  ध्यान  होना  चाहिए  जिनको
 पीने  के

 पानी
 का

 कष्ट  है  ate  पानी  नहीं  मिलता  कौर  मिलता
 भी

 हू
 तो

 उबलता  gar  पानी  मिलता  यहां  जैसा  ठंडा  पानी नहीं  मिलता  ।  क्या  शिक्षा  इसका

 नाम है  कि  कुछ  व्यक्ति  मोज  कर  रहे  हैं
 ?

 यह  दिक्षा  नहीं  यह  समाजवाद  नहीं  हैं

 श्र  खाने  की  are  देखिए  ।  खाने  की  विचित्र  स्थिति  है  ।  राज  हम  इस  असमानता  को

 नहीं  सहन  कर  सकते
 ।

 राज  हमारे  देश  में  भूखे  प्रादमी  को  पेट  भर  भोजन  नहीं  लिता  |  राज  का

 देहाती  आदमी  प्याज  के  गट्ठे  के  बल  से  रोटी  को  गले  के  नीचे  उतारता  है  ।  इसीलिये में  कहता  हूं
 कि

 शाप  पुरानी  शिक्षा को  साथ  लायें  ।  राज  जो  मेरे  देश  में  शिक्षणालयों  में  शिक्षा  दी  जारही  है

 लड़के  लड़कियों को  नाचने  की  ।  मेंने  कल  पूछा  था  मंत्री  महोदय  से  कि  इससे  किस  समस्या  का  समाधान

 होगा  ।  इस  पर  इतना  व्यय  किया  जा  रहा  यदि  यह
 न

 हो  तो  देश
 की

 कौन
 सी

 नहर  या  सड़क  टूट

 जाएगी या  कौन  सा  हरज  टूट  पड़ेगा |  यह  झप  rat  लाना  चाहते  हैं  ।  इसको  कल्चरल  प्रोग्राम

 कह  देते  हैं  ।  कया  मेरे  देश  वाले  लोग  नाचा  करते  थे  ।  FAT  मेरे  देश  के  लोग  कौर  कुछ  नहीं  करते  थे  ।

 आप  प्राचीन  दिक्षा  कों  तरफ  ध्यान  प्राचीन  साहित्य  को  पढ़िये  ।  आज  हमारे  देश  के

 बालकों को  पढ़ाया  जाता  हैं  कि  झ्रार्य  बाहर  से  कराये  थे  ।  कोई  कहता  है  कि  ईरान  से  कोई

 कहता हैं  कि  उत्तर  a  से  पराए थे  ।  मं  उन  दिक्षा  विचारों को  चैलेंज  करता हं  कि  उनके  पास  ऐसा

 कहने  के  लिए  क्या  प्रमाण  हैं  कि  हम  बाहर  से  थे  |  क्यों  इसी  तरह  की  बातें  पढ़ा  कर  बच्चों

 दिमाग  खराब  किया  जा  रहा  है
 ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  ८) प्रंग्रेजी  दाऊद  है
 ।

 शी  रामेइवरानन्द  :  यदि  अहम  संस्कृत  भाषायां  वदेयम्  तदा  किमपि न  ज्यास्यन्ति  ।

 भवनों  कहते  wea  बदामी  ।  मैं  इसीलिये  मिली  जुली  भाषा  में  बोलता  हूं  कि  आपकी  समझ  में

 सके  ।  मैं  ग्रा पके  लिए  बोलता  हुं  अपने  लिए  नहीं  बोलता
 |

 तो  मैं  areal  कहना  चाहता  हूं  कि  संस्कृत  की  किस  पुस्तक  में  यह  लिखा  है
 कि

 प्राय  ईरान  से

 या  मध्य  एशिया  से  जाए थे  ।  क्यों  यह  पढ़ाया  जाता  है  देश  के  बच्चों  को  ।

 ara  शिक्षा  के  लिए  हरिजनों  को  सहायता  दी  जा  रही  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  ऐसा  क्यों  किया
 जाता

 है  तो  कहा  जाता  है  कि  क्योंकि  हरिजन  गरीब  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  are  गरीब  के  नाम
 पर

 सहायता क्यों  नहीं  देता  चाहते  ।  जिस  प्रकार  एक  हरिजन  गरीब  हो  सकता  उसी  प्रकार एक

 ब्राह्मण या  या  वैश्य  या  ठाकुर  भी  गरीब  हो  सकता  गरीब  तो  कोई
 भी  हो  सकता

 तो  फिर  ae

 जन  के  नाम पर  सहायता  क्यों  देते  हैं  ।  गरीब  के  नाम  से  देने  से  क्या  लाभ  होगा
 ।

 हरिजन
 के

 नाम  से

 देने  से  तो  राएं  मिलेंगी  ।  इसीलिये  जाति  के  नाम  पर  सहायता  दी  जाती  है  ।
 श्राप

 जाति
 पात

 को
 खत्म

 करना  चाहते  हैं  कौर  अपनी  तरफ  से  खत्म  कर  चके  हैं  ।  लेकिन  कया  यह
 शाति

 को  प्रोत्साहन  देना

 नहीं  है  ।  यह  ड्राप  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  ।

 मैँ
 कहता  हूं  कि  are  देश  के  बच्चों  को  नास्तिक  बनाया

 जा
 रहा  है

 ।
 ईश्वर

 नाम  की  कोई

 ची  ज  नहीं  है  श्रापकी  सारी  पढ़ाई  में  आरम्भ  से  लेकर
 अन्त  तक

 यह  ठीक  है  मैं  माने  लेता  हूं
 ।  श्राप

 करें  नवीन  शिक्षा  को  ।  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सदन
 में  कोई  ऐसी  वस्तु  है  जिसका

 बनाने  वाला  कोई
 न  हो  ?

 यह  विषव  कितना  सुन्दर  है
 ?

 पर  यह  कैसे  बन  गया  ?
 मेरे  इतने  सुन्दर

 हाथ
 पैर

 लग  गए
 ।  प्रापक

 इतनी  सुन्दर  कैसे  लग  गयीं
 ?

 क्या  इनका  बनाने
 वाला  कोई  नहीं

 >
 ह  ?

 अपके  विज्ञान  में  लड़कों  को  पढ़ाया  जाता  है  कि  सूरज  चलता
 चन्द्रमा  चलता पृथ्वी

 चलती  है  ।  ठीक  है
 ।

 लेकिन  मैँ  पूछता  हूं  कि  क्या  कोई  वस्तु  बिना  चलाने  वाले  के  चल
 सकती है  ।
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 क्या  आपकी  वायुयान  बिना  चलाने  वालें  -« 4  चलते  हैं  ?  यदि  ये  वाहन  बिना  चलाने  वाले

 के  नहीं  चलते  तो  कोई  न  कोई  इ  त  जीस्त  का  चलानें  वाला  भी  अवश्य  होना  चाहिए  ।  श्रमिक

 विज्ञान  में  बनाया  जाता  है  कि  धरती  पानी  पर  है  कौर  पानी  वायु  पर  आघारित है
 ।  लेकिन  वायु

 किस  के  ऊपर  आधारित  है  ?  भी  तो  कोई  आधार  होना  चाहिए  ।  इसीलिए  में  आपको

 कहना  चाहता हूं  कि  यदि  श्रापको  देश  को  वास्तव  में  शिक्षित  बनाना  है  तो  म्रापको  दिक्षा  में  प्राचीनता

 भ्र  झ्राध्यात्मिकता  लानी  होगी  ।

 एक  भाई  कह  रह ेथे  कि  लड़के  उच्छुखंल  बन  रहे हैं
 ।  कयों  न  बनें  ?  कौन  सी  ऐसी  दिक्षा  दो

 जा  रही  है  बच्चों  को  कि  वे  उच्छखंल  न  बनें
 ?

 कहा  जाता  है
 कि

 धम  ag  नही  है  ak
 जब  दुनिया

 में

 ad  कोई  dha  नही ंहै  तो  लड़कों  को  होन  से  कैसे  रोका  जा  सकता  है  ?  मैँ  चोरी  क्यों  न

 मेरा  मेल  है  भ्रव्यक्ष  मेरा  मेल  है  मंत्री  मेरा  मेल  है  राष्ट्रपति  में  चोरी  क्यों  न

 करूं  ?  लेकिन  यदि  अप  धर्म  को  मानते  हैं  तो  किसी  के  साथ  भी  मेरा  मेल  क्यों  न  हो  मैं  चोरी

 नहों  कहूंगा  क्योंकि  उस  समय  मैं  अनुभव  कहूंगा  कि  ये  सब  के  मेरे  उपमंत्री  शादी

 चूक  प्रौढ़  शासन  केरोन  रह  रह ेहैं  जिसके  कारण  सब  बुढ़ापे  की  तरफ  जा  रहे
 में  आपसे  पूछना

 चाहता  हं  कि  कौन  चाहता  है  कि  हम  बूढ़े  बनें  ?  कौन  बुढ़ा  बनना  चाहता  कौन  चाहता  है  कि

 जवानो न  चाहता तो  कोई  यह  भी  नहीं  कि  हम  बालक  न  रहें  क्योंकि  बालकपन  में  सुन्दर

 गोल  गोल  मुंह  रहता  खाने  पौने  को  अच्छा  मिलता  कोई  दायित्व  नहीं  रहता  ।  किसने  चाहा

 था  कि  वह  बच्चे
 से

 जवान  बत  जाए  ?
 खेर  जवान हो  गया

 ।  मगर
 कौन  चाहता है

 ?  ईश्वर  न

 सही  ।  आप  कहते  हैं  नेचर  नेचर  क्या  हम  जो  प्राग  ऊपर  नीचे  देखते  हैं  ब  नेचर  है  ।

 लेकिन  ये  सब  तो  बुढ़ापे  की  तरफ  जा  रहे  हम  देखते  हैं  कि  लोक  लोकाचार  forrant

 बाप  नेचर  कहते  हैं  ये  सब  बुढ़ापे की  कौर  जा  रहे  ऐसाक्यों  हो  रहा  है  ?  इस  विषय  में  प्राचीन

 शिक्षा  बताती

 भयादस्य  श्रर्निस्तप्ति  भयादस्य  सूर्य  ;

 ws  इन्द्र  मृत्यु धावति  पंचम  इति  ।

 सारा  संसार  मृत्यु  की  कौर  बढ़ा  जा  रहा  बालक  को  जब  यह  पता  चलेगा  कौर  उसको  यह  पाठ

 पढ़ा  देंगे  कि  परिवार  वालों  के  साथ  पहले  उसका  क्या  सम्बन्ध  था  कौर  क्या  सम्बन्ध  रहेगा

 तो  उसे  बेईमानी  करने  को  आवश्यकता  हो  नहीं  रहेगी  ।  ग्राहकी  शिक्षा  से  दीक्षित  श्राप  जिन्हें

 शिक्षित कहते  यही  दुनिया  भर
 के

 अनाचार  करते हैं  यह  में  सिद्ध  कर  सकता  हूं  ।  दूसरे
 प्रशिक्षित  या  श्री  शिक्षित  लोग  ऐसा  नहीं  करते  ।  में  हूं  कि  यह  ब्लैक  मारकेटिंग  कौन

 करता  क्या  यह  प्रशिक्षित  करते  यह  faa  कौन  लेता  है  कौर  कौन  देता  है  ?

 क्या  अशिक्षित  करते  म  शुद्धता  हुं  कि  राज  क्लबों  में  नंगा  कौन  नाचता  है  ?  क्या  हमारा

 जमींदार  नाचता  यह  as  कौन  खाता  मांस  कौन  खाता  है  ?  थे  काम  शिक्षित  लोग

 करते  हैं  ।
 श्राप

 इस
 शिक्षा

 को
 दिक्षा  समझते  हैं

 ।
 में  इसको  else  समझता  हूं

 ।  झप
 देश

 को

 उलटा  न  ले  जाएं  ।
 कृपा  करके  श्राप  इस  देश  को  चलने  दीजिये  ।  श्राप  यह  न  समझिये  कि

 जब  से  महत्मा  गांधी  aa  हैं  तभी  से  सब  काम  gars  ।  झ्र भी  एक  सज्जन  कह  रहे  थे  कि  महात्मा

 गांधी  को  पुस्तक  पढ़ाई  जानो  चाहिए  |  म  उस  का  विरोधी  नहीं  हूं  ।  लेकिन  में  पूछना  चाहूंगा  कि

 नस्त  महात्मा  गांधी  को  कहां  से  यह  सब  सत्य  ग्रीस  की  शिक्षा  मिली  थी ?  wa  उसके  लिए

 सोत  सो  थे  श्राप  यह  क्यों  नहीं  ते  कि  योग  दर्शन  न्याय  दर्शन  पढ़िये  शर  सांख्य  दर्शन  पढ़िये  ?

 लड़कों  को  mit  इन्हे  पढ़ने  के  लिए  प्रोत्साहन  कयों  नहीं  देते  ?  उसके  लिए  श्राप  वेद  शौर  शास्त्रों
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 का  नाम  क्यों  नहीं  लेते
 ?  यह  ठीक

 है
 कि  महात्मा  गांधी  हमारे  पूज्य  बुजुर्ग  है  ।  उन्होंने  देश  के

 स्व राघो नता  संच  में  हमारा  नेतू  त्व  किया है
 ।  हमने  उनके  चरणों  में  पड़  कर  जेलें  काटी  हैं  ।  हम  उनको

 कदापि  भुला  नहीं  सकते  हैं  लकिन  स्वयं  महात्मा  गांधी  को  जिन  शास्त्र  कौर  वेदों  aif  से  दिक्षा  मिली

 वह  सब
 पुस्तकें  ग्राम

 भी  मौजूद  श्राप  उनका  नाम  कयों  नहीं  लेना  चाहत े?  पढ़ाई  में  यह  नहीं
 बताया  जाता  कि  गांधी  oft  इरादी  महापुरुषों  ने  शास्त्र  और  वेदों  से  शिक्षा  ग्रहण  की  थी  ।  लड़कों
 को  खाली  यह  बताया  जाता  है  कि  महात्मा  गांधी  ऐसे  थे  कौर  भ्रमर  श्राप  चाहेंगे  तो  मैं  दिखा  सकेगा
 कि

 जो
 मेँ  कह  रहा  हूं  वह  सही  है

 ।  लड़कों को  यह  तो  पढ़ाया जाता  हैं  कि  जवाहरलाल  नेहरू  ऐसे

 हैं  राष्ट्रपति जी  ऐसे  हैं
 ।

 में  तो  चाहूंगा  कि  are  उनको पढ़ाइये  कि  मां  का  कर्त्तव्य  क्या

 तुम  ने
 कभी

 सोचा
 कि

 मां  ने  क्या  किया  है  या  तुम्हार  साथ  में  पिता  ने  क्या  किया है  ?  में

 श्राप
 से  यही  कहना  चाहता  g  कि  जहां  प्राय  लड़कों को  देश  के  नेतायों  की  बातें  बताना  चाहते

 हैं  वहां  पर  उनको  यह  भी  तो  बतलाइये  कि  माता  के  प्रति  बालकों  का  क्या  कत्तव्य  पिता

 के  प्रति  उनका  क्या  गतंव्य  है  भ्र  बड़े  बड़े  आदमियों  के  प्रति  क्या  कत्तव्य  यह  श्राप  की

 दिक्षा  में  कराना  चाहिए  ।

 उत्तर  प्रदेश  की  पांचवी  श्रेणी  में  पढ़ाई  जाने  वाली  एक  किताब  देखी  थी  जिसमें  कि  एक

 गाय  दिखाई  गई  बालक  बैठा  है  कौर  उसके  नीचे  प्राग  जला  रक्खी  हैं  ।  यह  कई  ः  की  बात

 है  ।  इस  समय  राज  वह  पुस्तक  मेरे  पास  नहीं  है  ।  उसमें  कहा  जा  रहा  है  कि  पायें  लोग  गाय  को

 भून  कर  खा  रहे
 हैं  ।  यह  लज्जाजनक  उपदेश  मेरे  बच्चों  को  दिया  जा  रहा  है  ?  में  पूछता  चाहता

 हूं  कि  क्या  इसका  नाम  शिक्षा  है  ?  मांस  तो  पशु  भी  खा  सकता  पक्षी  भी*खा  सकता  गधा

 घोड़ा  भो  खा  सकता  है  wat  उसे  खिलाया  जाय  )  श्राप  खूब  बोलें  मुझे  पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  होने  कठिन  कच्ची  गोली  नहीं  खेली  हैं  ।  मेरा  कहना  है  कि  श्राप  लड़कों  को  दिक्षा

 दिलाइये  लेकिन  वह  शिक्षा  एसी  होनी  चाहिए  जिसमें  मं  भी  जी  सकूं  कौर  दूसरे  लोग  भी  जी  सकें  ।

 महात्मा  गांधी  जी  भी  ऐसी  दिक्षा  देने  के  हीरो  थे  जिसमें  हम  भी  जिप  श्र  दूसरे  भी  जियें  लेकिन

 दुर्भाग्य  का  विषय  है  कि  art  उस  प्रकार  की  शिक्षा  हमारे  बालकों  को  नहीं  मिल  रही  है  ।  जुते

 पहनने  वाले एक  एक  व्यक्ति  के  घर  को  देख  हर  एक  के  घर  में  गठरी  गठरी  जूते  रक्खे हुए  हैं  ।

 नहों  समझता  कि  लोग  इतने  ढेर  सारे  जूते  ग्रीन  पास  कयों  रखते हैं  ।  हमारे  वह  भाई

 खाली  एक  जूता  पास  रख  लें  तो  यह  १५  जोड़ी  जूते  गरीबों  को  मिल  सकते हैं  ak

 यह  जुते  उन्हें  सस्ते
 मिल  सकते  हैं  ।

 अनाज  हर  तरफ  मंहगाई  का  शोर  है  ।  में  इस  मंहगाई  को  कम  करने  ग्रोवर  उसे  बढ़ने  से  रोकने

 का  एक  उपाय  बतलाता हूं  कौर  वह  यह  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  १०००  रुपये  से  अधिक  वेतन  न

 दिया  जाय  att  यदि  ऐसा  किया  जायगा  तो  मंहगाई  का  इलाज  हो  जायेगा  |

 यह  कितने  दुर्भाग्य  का  विषय  है  कि  हमारे  अध्यापक  जिन  पर  कि  बालकों  को  शिक्षित  करनें  का

 महान  दायित्व  डाला  gare  जिन्होंने  कि  राष्ट्रपति  बनना  मंत्री  बनाने  ग्रोवर  सब  कुछ  बनाना

 है  उन  अध्यापकों  को  पेट  भरने  लायक  वेतन  सरकार  द्वारा  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं
 ।

 श्रब  श्राप  समझ

 सकते  हैं  कि  जब  गुरु  की  आत्मा  दुखी  हो  कौर  उसका  पेट  न  भरे  तो  वह  लोगों  को  शिक्षित  करने

 का  महान्  दायित्व  कैसे  कामयाबी  से  निभा  सकेंगी  ?  अराज  हालत  यह  हैं  कि  हमारे  अध्यापकों  को

 ६,  ६  महीने तक  वेतन  भी  नहीं  मिलता हैं  ।  उनकी  शिकायत मेरे  पास  मौजूद  हैं  जिसमें  उन्होंने

 मुझसे  प्रार्थना  की  हैं  कि  मैँ  उनके  लिए  कुछ  कहूं  ।  श्री  में  कया  कहूं  ait  किस  से  कहूं  ae  बया

 रोऊं  शिक्षा  की  कसी  गुर्दे  दा  हो  रही  हैं  ate  देश  की  स्थति  कैसी  भयंकर हैं  यह
 चीज  किसी  से

 छिपी  wat  है  ।
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 करनाल  जिले  से  मैं  यहां  पर  चुन  कर  पाया  हूं
 ।

 रोहतक  से  लगा
 कर

 जगाधरी
 तक

 देख
 जाइये

 में  इसके  लिये  चैलेंज करता  हूं  कि  इस  बार
 केवल  एक  हायर  सेकेंड  री  स्कूल  उधर  खोला

 गया  हैं  ।

 आपने  दिक्षा  के  लिए  माकूल  व्यवस्था  नहीं
 की

 हुई  हे
 |  जब

 वर्षा  के  दिन  जाते  हैं  तो  स्कूल

 हैं  भी  तो  भी  बच्चों की  पढ़ाई  नहीं  हो  पाती  है  ।

 यह  सुनकर  भ प्राइचय  करेंगे  कि  हमारे  वहां  पर  लोगों
 को  ४,  ४  रोक  ६,  ६  महीनें  का

 नमक  भी  रख  लेना  पड़ता है  क्योंकि  चौ  मा  से  में  जब  वर्षा  होती है
 तो  वह  लेने  कैसे

 जायें  सब  शोर  पानी

 ही  पानी  भर  जाता  चौम/से में  बच्चे  भी  स्कूल  में  पढ़ने को  नहीं  जा  सकते  अब  ag  स्थिति

 हमारे  देश  की  है  लेकिन  किसे  सुनायें  श्र  सुनायें  भी  बहरे  कानों  पर  उसका  असर  भी

 होने  वाला  हैं  ।  म॑  श्राप से  निवेदन  करना  चाहता  goa  देश
 किन्नौर  लोगों  से  भी

 निवेदन  wear  कि  हमारी  शिक्षा  केसी  होनी  चाहिए  ।
 मैं  देश  को  उन्नत  कौर  समृद्धिशाली

 देखना  चाहता  हुं  शरीर  म॑  तो  विशेष  रूप  से  देश  को  स्वर्ग  बनाने  के  प्रयत्न  में  श्राप  से  सहयोग

 करने को  तैयार  हुं  ।  में  तो  चाहता हूं  कि  हम
 सब

 लोग  मिल कर  इस
 देश  को  स्वयं  बनाने  का  यत्न

 लेकिन  जहां  कुछ  दूसरे  से  पूछा  ही  नहीं  जाता  वहां  क्या  किया  जाये  ?

 मैंने  चन्द  एक  बातें  कही  हैं  उनका  उत्तर  मूझे  ग्रंप्रेजी  में  दिया  जावेगा  ।  में  पूछता  चाहता  हूं

 कि  झ्राखिर  अंग्रे ज़ी  से  इस  तरह  का  मोह  क्यों  रक्खा  जा  रहा  है  रोक  उससे  चिपटे  रहने  का  प्रयत्न  क्यों

 किया  जा  रहा  ग्रंप्रेज़ी  को  are  कयों  बनाये  रखना  चाहते  जब  भ्रंग्रेज चले गये चले  गये  तो  इसको

 भी  कयों  नहीं  जाने  देते  ।  इसको  भी  हिन्दुस्तान से  चला  जाना  चाहिए  ।  am  देश  के  बच्चों  को

 उबादा  नागरिक  बनाने  का  यत्न  करें  |  पुरातन  दिक्षा  प्रणाली  को  लाये  भर  इस  देश  के  बच्चों

 को  श्राप  सही  तौर  पर  शिक्षित  करें  जिससे  कि  यह  देवा  फिर  एक  बार  प्राचीत  गौरव  को  प्राप्त

 कर  सके  अर  उन्नति  कर  सके  ।  रोडे  शान्ति  |

 अभिमति  लक्ष्मीबाई  :  शिक्षा  एक  ऐसा  विषय है  जिस  पर  महिला  सदस्यों  को  भी  बोलने  का

 अवसर  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  मुख्यालय  राव  :  उपाध्यक्ष  ड्रोन  प्वाएंट  श्राफ  सर  |  में  इस  पर

 ara  की  रूलिंग  चाहता हूं  कि  यह  तो  लोक  सभा  है  तो  कया  यहां  पर  प्रार्थना  की  जा  सकती

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्राडेर |

 थी  चन्द्रिका  :  उपाध्यक्ष  पहले  भीਂ  जब  में  राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभङ्ग

 सम्बन्धी  पर  बोला  शिक्षा  मं  त्र/लय  करार  शिक्षा  पद्धति  वे  सम्बन्ध  में  gat  विचार  प्रकट  किये

 थे  और  अराज  जब  कि  शिक्षा  मंत्रालय  बजट  की  मांगें  विचाराधी  त  में  ग्राम  फिर  उस  सम्बन्ध  में

 अपने  विचार  संक्षेप  में  प्रकट  करना  चाहुंगा  |

 राज
 मी

 नियम  श्राफ  इंस्ट्रक्शन  हायर  से  पंडरी  एजाज़े-शन  कौर  प्राइमरी  एजूकेशन  के  लिये  प्रान्तीय

 भाषाओं  में  हैं  ।  ज़्यादातर  जो  हाई  स्कूल्स  कौर  प्राइमरी  स्कूल्स  वहां  मीडियम  ars  इंस्ट्रक्शन

 श्राम  तौर  पर  प्रान्तीय  भावा गों  में  हैं  ।  उनसे  पास  हों  कर  निकलने  वाले  विद्यार्थी  जब  कालिज  शिक्षण

 में  जाते  कालिजों  में  जाते  यूनिव  सिटीज  में  जाते  हैं  ता  वहां  उन  का  मीडियम  ग्राफ  इंस्ट्रक्शन

 बदल  जाता  है  ।  कौर  वहां  पर  उनको  एक  दम  भ्रंप्रेजी  भाष  में  शिक्षण  प्राप्त  करना  पड़ता  है  |  मेरा

 wen  है  कि  इस  चेंज  रोवर  में  बड़ी  त्र  मियां  हैं  सौर  उससे  जो  हानि  विद्याथियों  क्रो  हो  रही  है  उसका

 मुझे  प्रभुत्व  है  ।  पाल  भारतवर्ष  में  हम  देखते  हैं  कि  ज्यादातर  विघार्थी  देहाती  जीवन  में  रहने

 वाले  हैऔर  देहातों  में  रहने  वाले  लोगो  बच्चे  जब  शिक्षण  प्राप्त  करते  हैं  तो  वह  प्राप्ति  भाषाओं  में



 देर२६८
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 प्राप्त

 करते  हैं
 ।  यह  ठी

 +  ही  है
 प्रौढ़  इस  में

 उनको  सुविधा  cadre  कि  वह  हाई  स्थलं  अपनी

 द
 |  प्रान्तीय  ait  में  Prete  gen  करें  ।  में  भी  यही  चाहता हूं  कि  उनको  जो  भी  शिक्षण  दिया

 वहं  उनको  प्राप्ति  भाव
 हों

 में  ही  दिया  जाय  मगर  are  में  एक  प्रकार  का  कम् पीटी रोन 1.0  देखता  हैं  कि

 वहू  विद्यार्थी  जो  कि  रहरो  में  रहते  हैं  ग्रोवर  ब्रंग्रेजी  मीडियम  से  प्राप्त  करते  हैं प्र  जब  वं  झ

 चल  कर  पी०  यू०  सी
 ०

 प्री  प्रोफेशनल  कोसे या  डिग्री  क्रो  में  कराते हैं  तो  उनमें  कौर  उत  fei
 में  जो  कि  दूसरी  तरफ  से  matte  भावो ंमें  Tret,  प्राप्त  कर  थेः  पी०  य०

 श्री
 प्रोफेशनल

 कोर्स  या  डिग्री
 कोसे

 में
 ma  दोनो ंमें  एक  प्रकार  का  संघ  हता

 कम्पीटीशन
 |  श्री  इस

 बारे  में  मेरा  कुछ  ग्रनुभव  है  ग्रोवर
 कटु  अनुभव है  शोर  बहुत त  दक्ष  क़ो  ने

 भी  मुझे  यह  बताया  है  कि  वह  विद्यार्थी  जो  कि  प्राइमरी  कौर  हाई  स्कूल  स्टेज  में  प्रान्तीय  भाषा  में  शिक्ष ग
 पाकर  द्वितीय  श्रेणी  में  पासहोत ेहैं

 उनकों  जब  wast  में  शिक्षण  प्रप्त  करना  होता  है
 तो  उनकी  प्रथम  श्रेणी  ग्रोवर  दैवीय  श्रेणी  भी  चली  जाती  है  प्रौढ़  उनके  तृतीय  श्रेणी  में  उतर  जाते  की

 नौबत  at  जाती  है  ग्रोवर  इतना  ही  नहीं  बल्कि  बहुत  से  विद्यार्थी  जो  कि  पहले  काफी  अच्छे  रहते  थे  फेल

 तक  होते  देखें  गये  यह  चीज  हम  क  जल्द  से  जल्द  खत्म  करनी  इसरो  जितनी  जल्दी  खत्म

 करेंगे  कौर  निकाल  हेंगे  उतना  ही  देश  लिये  Hea  होंगा और  भला हू  वा  |  लिये  जरूरत  इस  बात

 की  है  कि  कालिज  कौर
 य ुनि वर सिटीज  में  भी  प्रान्तीय  भाषाओं  के  माध्यम  से  शिक्षा  दी  साथ  ।  जब  तक

 हम  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  करेंगे  तब  तक  हमारे  देहातों  में  बसने  वाले  विद्यार्थी  उन  चिद्य।थियों  के  मु  किबले  में

 जो  कि
 शु

 से  ही  ग्रंप्रेजी  मीडिम  से  पढ़े  डिसऐडवांटे ज
 में  रहेंगे  ake  कम्पटीशन  में  उनको  मुकाबला

 नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसलिये  इस  बात  की  जरूरत  है  कि  कालिज  कौर  यूनिवर्सिटी ज  स्टेज  में  भी  प्र  ग्त यं

 भाषा गर ों  में  शिक्ष
 ग  देने  क्रि  व्यवस्था  की  जाय  ताकि  उन  देहातों  में  बसने  वाले  विद्यार्थियों  को

 gag

 _  दहो  कौर  जाहिर  है  कि  ag  सहूलियत  मीडियम  ग्राफ़  इंस्ट्रक्शन  में  चेंज  करने  से  ही  हो  सकती  है  ।  इन
 _
 भारों  जिम्मेदार  गवर्नमेंट  पर  है  ग्र ौर मझे  आशा  है  कि  वहं  इसको  पूरा  करने  का  प्रयत्न  करेंगी  |

 सरकार से  ata  करूंगा  हि  जितनी  भी  यू  निवासी ज  श्र  काले ल
 उनमें  जल्द  &  जल्द  gee

 भाषाओं  में  शिक्षण  दन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  अर  उसको  ज्यादा से  ज्यादा  प्रोत्साहन
 देना

 चाहिये  ।

 जब  में  प्रान्तीय  भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  का  प्रतिपादन  करता  तो  मेरा  अनुमान

 हैं  कि  इस  सदन  व  बहुत  से  लोग  इस  विचार  4:  विरुद्ध  नहीं  होगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  ए  क  दूसरा  प्रश्न  हमारे

 सामने  कराता  जिस  का  जिक्र  अर्भ  माननीय  श्री  न  किया  है  कौर  वह  प्रश्न  है  हिन्दी

 का  ।  इस  देश  के  लिये  यह  क्राई  गौरव  क्री  बात  नहीं  फि  स्वातंत्रय-प्राप्ति  के  चौदह  साल  के  बाद  भी

 हम  गें  के  साथ  यहां  न  कहूं  स
 हे

 कि  हमारी  अर  भी  जब  हम
 सारी

 जमनी  शादी
 किसी

 प्र-राष्ट्र
 में  जाते  हम  देखते

 हैं  कि
 उन  देशों  की  एक भाषा  at

 त  दुख  की  बात  है  कि  en  यह  कहने की  स्थिति  में  नहीं  हैं  कि  हमारे  देश
 की

 कोई  भ्र पनी
 ज

 षा  है  ।

 जहां  तक  उ  त  स्थिति क्रो  समाप्त  करने  का  प्रश्न  श्राम  तौर  पर  यह  श्रीमान  लगाया  जाता  है

 |  |  हिन्दी  का  Cada  खास  कर  साउथ  से  होता  उस  के  कु छ
 कारण  ् हैं ग्रौर  उन  कारणो  को  में  सदन

 सामने
 रखना  चाहता हूं

 ।  पहला  प्रशन  यह  है  कि  हिन्दी  का  विरोध  करने  वाले  वर्ग  कौन  से  बीजने

 न  या दूसरे  लोग  उसका  ALA  रहीं  करते  उसका  निरोध  करन
 वाले  लोग  यह  महसूस  क

 रश्क  इस  देश  में  पाल-इंडिया  aaa  ace  जन्य  लिजे  14oq  Tikza  के  लिये  जो  कम्पीटीटिव  एम्

 होते  उनमें  ग्रन्थि  तरह  से  हिन्दी  न  जानने  के  कारण  वे  उत्तर  के  रहने  वाले  लोगों
 के

 प्रजा बले  में  नहीं  ठहर  सकते  ।  यह  बात  सही है
 प्रौढ़  इस  को  समझने  क़ी  जरूरत  जिस

 प्रकार
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 ak  प्रान्तीय  ward  में  स्पर्धा  चल  रही  उसी  प्रकार  हिन्दी  ae  अंग्रेजी  में  भी  कम्पीटीदान  सा

 चल  रहा है  ।

 में  इस  सदन  के  सामने  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  यूनिवर्सिटी  में  जब  प्रान्तीय  भाषायें

 शिक्षा  का  माध्यम  बन  तो  इस  का  श्री  यहं  होगा  कि  जितने  भी  विद्यार्थी  हायर ऐज  केशन  पायेंगे

 या  प्रूनिवरसिटीज  से  जो  भी प्रे  ज ुगेट्स  वे  सब  प्रान्तीय  भाषियों  में  अपनी  डिग्री  लें  इसलिये

 यह  उचित  होगा  कि  ara  इंडिया  सर्विसेज  ate  दूसरी  सिलेण्टिव  पोस्ट्स  के  लिये  होने  वाले

 शन  में  उन  को  अपनी  ग्लानि  प्रान्तीय  भाषा  का  प्रयोग  करने  की  इजाजत  दीਂ  जायें  ।  आखिर  इन

 ae  और  ऐग्जामिते Ted  में  हम  कैं  डी  डेट्स की
 योग्यता  कौर  इन्टेलिजेन्स  को

 टैस्ट  करते
 उन  के

 केलिबर  को  देखते  प्रान्तीय  माहावरी  प्र  हिन्दी  प्रेमी  में
 टेस्ट  करने  से  किसी  HE

 का
 केलिबर

 इंटेलिजेंस  शर  योग्यता  कुछ  अलग  नहीं  हो  जायेंगे  ।  इस  का  भ्र थे  यह  है  कि  उन  क़ी  योग्यता  ग्रोवर

 इंटेलिजेंस  की  जांच  उस  भावा  में  भी  की  जा  सकती  जिस  में  उन्हों  े  यूनिवर्सिटी  में  दिक्षा  पाई  हैं  ।

 हिन्दी  atte  इंगलिश  दोनों  को  कम्पलसरी  सबजेक्ट  बनाया  जा  सकता  लेकिन  इस  प्रकार  के

 ake  एग्जाम  मिले  गत  के  लिये  इन  भाव  (Ti  में  कामयाब  टोना  कोई  fafase  कमीशन  नहीं  होनी

 Sto  सम्पूर्णानन्द  कमेटी ने  भी  इमोशनल  इन्टेप्रेशन  के  सम्बन्ध  में  भ्र पनी  रिपोर्टे  में  यही  विचार

 प्रकट  किया  है  कि  वीथियों  क्रो  तीन  भाषायें  पढ़नी  चाहियें  प्रान्तीय  भाषा  तो  पढ़ती  ही  चाहिये  कौर

 हिन्दी  झोंक  न्रंप्रेजी  होगा  ।  इसलिये  में  समझता हूं  कि  जब  हम  तमाम  यूनिवर्सिटी ज
 में  प्रान्तीय

 मावा  को  शिक्षा  का  माध्यम  तो  उत  के  बाद  किसी  विद्यार्थी  ने  जिस  भाषा  में  यूनिवर्सिटी

 शिक्ष  पाया  sar  भावा  aver  इंडिया  सर्विसिज  are  सिलक्टिव  पोस्ट्स  के  लिये  उस  का

 फीकेशन  हो  ait  ate  हिन्दी  या  इंगलिश में  झपने  विचारों  क़ो  व्यक्त  करने  की  योग्यता  उस  में  तो

 फिर  इस  व्यवस्था  से  भाषा  के  बारे  में  कोई  विषमता  या  संघर्ष  नहीं  जिस  से  यह  कहा  जा  सके

 कि  हिन्दी  के  राज  भाव  या  राष्ट्र-भाषा  बनने  में  बाधा  या  संकट

 जहां  तक
 स्टेण्ड

 दें  साफ  ऐ  जू  केशन  का  ताल्लुक  यहं  देख  कर  मुझे  बड़ा  ही  दुख  होता  है  कि  जिस

 जनमाने  में  हम  लोग  प्राइमरी  स्कूल  और  कालेज  में  पढ़ते  उस  वक्त  ऐजूकेशन  का  जो  स्टैंड

 वहू  art  के  cat  ak  कालिजों  में  हम  नहीं पाते  इस  के  बहुत  से  कारण  लेकिन  एक  मुख्य

 कारण  यह् है  फि  हमारे  dad  कौर  खाप  कर  प्राइमरी  टीजे  क्री  दशा  संतोषजनक  नहीं  है

 और  उन
 क्रो  सीरीज  बहुत  कम  होने  के  कारण  देश  के  स्वच्छ  अच्छे  योग्यता  रखने  वाले

 विद्वान  लोग  ग्राम  ऐजुकेशन  डिपाटेमेंट  में  नहीं  wr  रहे  देश  कम्पलसरी

 ऐजुकेशन को  जारी किया  है  गौर
 उस  के  अनुसार  as  फाइव  यीश्नर  प्लान  के  अन्दर  war

 ७६  परसेंट  त्रिमार्गी  शिक्षण  ऐसी  हम  श्रेया  रखते  लेकिन  जिन  प्रान्तों  में

 कम्पलसरी  ऐजुकेशन  लागू  किया  गया  हे--जेस  मंसूर  स्टेट  है--वहां  प्राइमरी  स्कूलों  के  लिये  जो

 टीचर  चुन  लिये  गये  हैं  वे  फ्रेश  मेंट्रीकुलेंट  उन्होंने  इस  जमाने  क्रि  तालीम  पाई  है  ।  वे  बच्चों  क्रो

 किस  प्र  कार  पढ़ा  इस  को  qa  CTs  |  विद्यार्थी  के  PRetT-HTaA  में  प्राइमरी  अ्रौर  हायर  सेकेन्डरी

 ऐजुकेशन  CH  बहुत  महत्वपूर्ण  स्टेज  है  ।  उस  काल  में  ठीक  बुनियाद  पड़  जाये  शौर  विद्यार्थी  क्रो

 अच्छी  तालीम  दी  योग्यता  से  उस  को  शिक्षा  दिया  तो  कालेज  ऐजुकेशन  में  वह  खुद  श्री

 पर  Faretar  योग्य  लोग  नहीं  तो  मुश्किल  हो  जाये  गी  ।

 यह  सही  है
 कि  शिक्षा  मंत्रालय  की  प्रो  से  अध्यापकों  के  सम्बन्ध  में  एक  ट्रिपल  स्कीम  भी  रखी

 गई  जिस  के  बच्चों  के  लए  कुछ  स्कालरशिप की  व्यवस्था  की  गई  हैं  AK
 कुछ  दूसरी

 सहूलियत कें  देने  का  भी  विचार  किया  लेकिन  मेरा  कहना है  कि  इतना  दी  काफा  नहीं है

 1116  (Ai)  LSD™4.



 ३३०७
 भ्रनुदानों

 का
 मांगें  २६  teqr

 भ्रमर  हम  चाहते  हैं  कि
 जो

 युवक  कौर  बालक  इस  set  शिक्षण  पा  रहे  भविष्य  में  वे  देश  के  अच्छे

 जवाबदारी  नागरिक
 तो  हमें  श्रच्छे प्रौर योग्य प्रौढ़  योग्य  लोगो क्रो  शिक्षण  के  क्षेत्र में  लाने  का  प्रयत्न  करना

 चाहिये  |  अनाज  हम  देखते  हैं  कि  भाई  एं०  श्राई०  पी०  To  Aix  दूसरी  सिलेक्टिड  पोस्ट्स

 के
 लिये  यूनिवर्सिटीज के  करे  त  ग्रे  जुलूस  ग्रोवर  अन्य  बड़े  इन्टेलिजेन्स  व्यवित  हजा  क्रि  तादाद  में

 दरख्वास्तें
 देते  करो  कम्पीटीशन में  बे  ते  हैं  लेकिन  तालीम  के  क्षेत्र  में  थे  इंटेलिजेंस  क्लास  के  ये

 लोग  नहीं  इस  का  कारण
 यह  है

 कि  उन  लोगों  क्रो
 जो  सैलिरीज  मिलती  वे  बहुत  कम

 जिस  क्रि  वजह  से  भ्रच्छ्ें  भ्रच्छ्ध ०५७  योग्य  व्यक्ति  जो  कि  अच्छे  शिक्षक  हो  सकते  राज  शिक्षण  के

 क्षेत्र  में  रखने  वेਂ  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 एक  प्रन्तिम  बात  में  ने  शील  डिसिप्लिन  स्कीम  के  बारे  में  कहना  चाहता  हु  ।  मेँ  ने  जब  इस  स्क्रीम

 क्रो  देखा तो  यह  मुझे  बहुत ही  अच्छी  स्क्रीम  लगी  कौर  मैँ  समझता  हूँ  कि  इसके  जरिये  से  हमारे  नवयुवकों
 में

 देशाभिमान  जागृत  किया  जा  सकता  उन  में  देश  से  क्रि  भावना  जागृत  क़ी  जा  सकती

 उन  में  डिस् पिलिन  क्रि  भावना  पैदा  क्रि  जा  सकती  है  जिस  क्रि  राज  बड़ी  आवश्यकता है  ।  जब  तक  हम

 युवकों तथा  बच्चो  में  इस  प्रकार  का  डिसिप्लिन नहीं  लायेंगे  तब  तक  युवकों  जो आगे  चल  कर  नागरिक

 उन  में  जवाबदारी  Are  जिम्मेदारी क्रि  भावना  भी  ड़ी  होगी  ake  हम  क़ो  पछताना  पड़ेगा  ।

 राज  हम  देख  रहे  हैं  कि  युवकों  में  इंडिसिप्लिन की  कितनी  भावना  यदि  इस  भावना  को  दूर  करना

 बौर  युवको  में  ग्र तु शासन  क़ी  भावना  का  विकास  करना  है  तो  उस  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  इस  स्कीम

 को  बढ़ावा  दिया  जाय  ।  प्रौढ़
 जितनी  ज्यादा

 से  ज्यादा  रकम  इस  पर  खर्चे  क़ी  जां  सकती  खर्च  करने  क्रि

 क्रोधित  की  जाये  कौर  देश
 भर

 के  हर  स्कूल  में  इस  स्कीम  क्रो  चालू  किया  जाय
 ।

 हमारी  सरकार
 को

 और  अधिक रुपया  खर्चे  कर  के  इस  स्क्रीम का  विस्तार  करने  का  प्रयत्न करना  चाहियें  |

 बहुधा  :  मुझे यह  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  दिक्षा  पर  बड़ी

 बड़ी  रकमें  खच  करने  के  शिक्षा  का  स्तर  बराबर  गिरता  जा  रहा है  |  स्वतंत्रता  के  बाद

 दिक्षा  संम्बन्धी साधारण  विषयों  के  लिए  भी  काफी  अधिक  समितियां  ate  श्रायोग  नियुक्त  किये

 गये  हैं  लेकिन  दिक्षा  के  स्तर  ऊंचा  करने  की  दिशा  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  दिक्षा  विषयक

 लक्ष्य  प्राप्त  करने
 की  दौड़  तीब्र  गति  की  वेदी  पर  किस्म  का  बलिदान  हो  रहा

 लक्ष्य

 प्राप्त  करने  के  लिए  बहुत  तीब्र  गति  का  अनुसरण किया  जा  रहा  है  लेकिन  वे  लक्ष्य  गलत  हैं
 !

 में  यह  देखता  हूं  कि  कालेजों  कौर  विश्वविद्यालयों  में  छात्रों  की  संख्या  ३२  प्रतिशत बढ़  गयी  है

 लेकिन  साथ  ही  शिक्षा  का  स्तर  भी  उतना  ही  अधिक  गिर  गया  है  ।

 विदेशों  में  जाने  वाले  हमारे  छात्रों  की  केवल  ब्रिटेन  में  भ्र भी  २,५५२ है  ।  इन  में से

 अधिकतर  छात्रों  का  ज्ञान  बहुत  ही  सीमित  होता  यहां  तक  कि  उन्हें  wT  देश  के  बारे  में  पुरी  पुरी

 जानकारी नहीं  होती
 ।

 मुझे  याद  है  कि  कुछ  समय  पहले  डा०  राधघाकृष्णन् ने यह सुझाव दिया ने  यह  सुझाव  दिया

 था  कि  छात्रों  को  भारत  से  बाहर  जाने  की  अनुमति  देने  से  पहले  कम  से  कम  दो  साल  का  एक

 स्थिति  अध्ययन  पाठ्यक्रम  उन्हें  पूरा  करना  चाहिये  ।  चूंकि  वह  हमारे  छोटे  राजदूत  हैं  इसलिए  कम  से

 कम  महीने  का  पाठ्यक्रम  उन्हें  पूरा  करना  चाहिये
 ।

 मैं  छात्रों  को  दोष  नहीं  देना  चाहता  ।  इससे  यह  दिखायी  पड़ता  है
 कि

 श्राप  देश  में  किस  तरह

 की  शिक्षा दे  रहे  हैं  ।  लेकिन  मैं  यह  war  कहूंगा  कि  देश  में  पढ़े  लिखे  भ्र शिक्षितों  का  समुदाय

 उत्पन्न  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ने  गति  के  लिए  किस्म का  बलिदान  किया  है  प्रौढ़  जिस  तरह
 की

 शिक्षा  दी  जा  रही  है  वही  इस  स्थिति  के  लिए  जिम्मेदार है  ।  हमें  इस  बात  के  लिए  गंभीर  प्रयत्न

 करना  चाहिये  कि  किस्म  का  बलिदान  हो  भ्र न्य था  कागजातों  में  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लेने
 से

 कोई  लाभ

 नहीं  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  शिक्षा  उपयोगितावादी हो  गयी  है  ।
 विभिन्न  पाठ्यक्रमों  के  लिए  जानें  वाले

 ~

 मूल  अग्रजा  में
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 छात्रों की  प्रतिशत  संख्या  से  हमारी  श्रथंव्यवस्था
 की

 बदलती  हुई  प्रवृत्तियां  दिखायी  पड़ती

 रिक  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  विषय  छात्रों  को  बहुत  अधिक  अच्छे  लगते  हैं  लेकिन  ६  प्रतिशत  छात्र

 गरीबी  के  कारण  ये  विषय  नहीं  ले  पाते  ।  ह. प्राटस च्  पढ़ने  वालों
 की

 संख्या  ६  ४  प्रतिशत कम  हो  गयी  है  ।

 इंजीनियरिंग  ax  कामर्स  भी  हमारी  विकासशील  औद्योगिक  श्रथ॑व्यवस्था  के  कारण  काफी  लोकप्रिय

 विषय  हो  गये  हैं  लेकिन  कृषि  प्रौर  पशुचिकित्सा  विज्ञान  अप्रिय  विषय  होते  जा  रहे  हैं
 ।

 यह  बात  हमें

 ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  प्रौद्योगिक  क्रान्ति  से  हमारी  कृषि  पर  बड़ा  गहरा  प्रभाव  पड़ेगा
 और

 इसीलिये

 मंत्री  से  मेरी  कपिल  है  कि  शिक्षा  संम्बन्धी  नीतियां  इस  प्रकार  निर्धारित  की  जावें  कि  जरूरत  के  समय  हम

 पीछे  न  रह  जायें  ।  देश  की  श्रावव्यकता  के  अनुसार  शिक्षा  सम्बन्धी  नीति  स्पष्ट  होनी  चाहिये
 |

 मे  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  एक  श्रलग  पंचवर्षीय  योजना  होनी  चाहिये  भ्र न्य था  शिक्षा

 का  पुनर्निमाण नहीं  हो  सकेगा  ।  श्राज  भावनात्मक  एकीकरण  की  बात  चल  रही  हज़ारों  मंत्रालय  ने

 ए  समिति  भी  निशक्त  की  है  ।  यह  बात  नहीं  कि  ब्रिटिश  शासनकाल  में  विघटनकारी  प्रवृत्तियां

 विद्यमान  नहीं  थीं  लेकिन  उन  पर  भारत  को  स्वतंत्र  करने  के  श्रादशं  का  पड़ा  ञ
 था

 वह  श्रादशं  समाप्त  हो  चुका  हैऔर  इसी  कारण  भावनात्मक  एकीकरण  की  आवश्यकता  प्रतीत

 हो  रही  राज देश  में  काफी  श्रनुशासनही नता  है  कौर  हमारी  शिक्षा-नीति  ही  उसके  लिए  जिम्मेदार

 मै  यवक  समारोहों  के  बारे  में  भी  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  में  समझ  नहीं  पाता  कि  कोई  यु वित संगत

 कारण  बताये  THT  सरकार  ने  उन  समारोहों  को  कयों  बन्द  कर  समझता हूं  कि  यदि  ये  समा  रोह

 सूझबूझ  श्री  र  दूरदृष्टि  से  सं  गठित  किये  जायें  तो  निश्चय  ही  छात्रों  के  दिमाग  पर  उनका  बहुत  गहरा

 पड़ेगा  |

 अब  मे  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  हिन्दी
 को

 लागू  करनें  के  बारे  में  कुछ

 कहूँगा  |
 कुछ  समय  पहले  इसी  सभा  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  हिन्दी  लागू  करने  का  प्रदान  उत्पन्न

 ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  केवल  इतना  ही  कहना  है
 कि

 दिल्ली  जैसे  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  में

 जहां  न  केवल  भारत  के  विभिन्न  भागों  से  बल्कि  दुनिया  के  विभिन्न  देशों  से  छात्र  पढ़ने  के  लिये  aa

 युग  तौर  पर  हिन्दी  लागू  करना  एक  अच्छी  are  नहीं  यदि  इस  तरह  का  क्रांति  कदम  उठाना

 ही  है  तो  उस  के  लिए  पर्याप्त  सावधानी  कौर  दक्षता  रखनी  होगी
 ।  वास्तव में  मैं  हिन्दी लागू  करने  का

 विरोध  नहीं  करता  लेकिन  मेरे  विरोध  के  कुछ  कारण  हैं  प्रौर  वह  यह  हैं  कि  विश्वविद्यालय  में  हिन्दी

 को  दिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  चालू  करने  पर  हिन्दी  कौर  भरंग्रेजी  का  de  शासन  होगा  कौर  उससे

 विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  का  स्तर  गिरनें  की  संभावना  है  ।  फिर  भी  मंत्री  महोदय  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि

 जल्दबाजी  में  कोई  बाते  न  की  जाये  ौर  जो  कुछ  भी  किया  जाये  ag  पर्याप्त  के  साथ

 किया  जाये  ताकि  हमारी  शिक्षा  का  स्तर  गिरने  न  पाये  ।

 श्री  कह  नें०  विद्याशंकर  :  मैँ  सर्वप्रथम  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  को

 मंत्रिमंडल  के  मंत्री  के  रूप  में  उनकी  नियुषित  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।  मेरा ख्याल है  कि  डा ०  श्रीमाली

 के  कार्य  काल  में  शिक्षा के  क्षेत्र  में  प्रगति  हुई  है और  कई  प्रकार  के  शिक्षा  विषयक  कार्य  क्रम  बनाये  गये  हैं  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  के  अघ्ययन  से  यह  दिखायी  पड़ेगा
 कि

 दिक्षा  के  क्षेत्र  में  हम  ने  काफी

 बड़े  बड़े  प्लोर  ठोस  काम  किये  हैं  पौर  उसका  सारा  श्रेय  मैँ  दिक्षा  मंत्रालय  को देता हूं  ।

 फिर  भी  मेरी  ऐसी  धारणा है  कि  जिस  गति  से  हम  चरागे  बढ़  रहे  हैं  वह  पर्याप्त नहीं  है  ।  हमें

 यह  महसूस  करना  चाहिये  कि  हमारी  गति  देश  की  झ्रावस्यकता  के  अनुसार  नहीं  है  कौर  इसलिए

 ह
 हमें

 अपनी  प्रगति  की  रफ्तार  अधिक  से  अधिक  बढ़ानी  चाहियें  ।  यदि  हम  श्रपनी
 पंचवर्षीय

 योजना
 बनाुुतल्एएएतएएगाएएएलआक

 pape  शंप्रेजी  में
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 में  निर्धारित  लक्ष्य  शर  रिपोर्ट  में  दिये  गये  gael  की  तुलना  करें  तो  हमें  मालूम  होगा  कि  पहले
 वें  में  किया  गया  कार्य  पर्याप्त  नहीं है  farart,  अध्यापकों  का  बुनियादी  स्कूल

 arte  श्र  दूसरी  मदों  को  देखते  हुए  हम  यह  समझते  हैं
 कि

 पहले  साल  में  काय  तौर  प्रगति  कहीं
 अधिक  होनी  चाहिये  थी  ।  मुझे  आ्राशंका

 है
 कि  दो  या  तीन  साल  के  बाद  कौर  कमी  हो  ।  इसलिए

 मेरी  यह  धारणा  है  कि  खासकर  शिक्षा  विभाग  में  तौर  इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  वाले

 व्यक्तियों  में  धमंप्रचारकों  के  उत्साह  are  तीब्र  आवश्यकता  की  भावना  उत्पन्न  करने  की  नितान्त

 आवश्यकता  है  |  हमें  उसी  भावना  के  साथ  आगे  बढ़ना  चाहिये  |

 मेरी  अपनी  राय  यद्यपि  हम  सभी  शिक्षा  के  लक्ष्य  प्र  उद्देश्यों  के  सम्बन्ध  में  सहमत  हैं

 फिर  भी  हम  उन्हें  कार्यान्वित  करने  में  ग्रामीण  हैं  ।  राज  आवश्यकता  वास्तविक  कार्य  की  है  ।

 उदाहरणार्थ  भावनात्मक  एकीकरण  की  बात  लीजिये  |  wet  यह  है  कि  वर्तमान  दिक्षा  बच्चों  में

 कहां  तक  एकीकृत  व्यक्तित्व  उत्पन्न  करती  छात्रों  में  कहां  तंक  सामाजिक  सहिष्णुता  पैदा  करती  है

 अर  उससे  छात्रों
 का  theca  roy

 कहां  तक  नियंत्रित  किया  जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  वर्त  मान  fear

 यहीं  पर  ग्र सफल  है  ग्रोवर  हमें  उस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जो  शिक्षा  हम  ग्राहक  दे  रहे  हैं  मैं  उसे

 शिक्षा  नहीं  में  उसे  केवल  साक्षरता  कहता  हूं  ।  साक्षरता  और  दिक्षा  में  अन्तर  है  ।  सर्दी

 किसी  व्यक्ति  का  बर्ताव  या  चाल-चलन  उन  सिद्धान्तों  जिनका  उसने  भ्र पनी  शिक्षा  के  दौरान

 अध्ययन  किया  संचालित  न  होता  तो  वह  व्यक्ति  केवल  साक्षर  है  दिक्षित  नहीं  ।,  अराज

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  दिक्षा  में  किस्म  की  alt  ध्यान  दें  ।  हमें  देश  के  प्रति  अपने

 राष्ट्र  के  त्ति  प्रेम  उत्पन्न  करना  भ्रल्पसंख्यकों  के  साथ  सद्व्यवहार  तथा  परस्पर  ग्रीवा  संबंध

 रखने  तथा  राष्ट  को  एकीकृत  करने  की  भावना  उत्पन्न  करनी  चाहिये  ।  हम  नें  प्रभी  तक  उस

 दिशा  में  कोई  शुरुवात  नहीं  की  है  |  उदाहरण  के  अधिकतर  हमारी  इतिहास  की  पुस्तकें

 साम्प्रदायिकता  और  संकीर्णता  फलाती  हैं  ।  हमारे  यहां  इतिहास  की  कोई  एसी  प्रामाणिक  पुस्तक

 नहीं  है  जो  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  लिखी  गयी  हो  ।  अधिकतर  पुस्तकें  ब्रिटिश  शासनकाल  एक

 निविष्ट  दृष्टिकोण  से  लिखी  wat  थीं  ate  हम  उन्हीं  को  राज  दुहरा  रहे  हैं  ।  भारतीय  इतिहास  की

 उचित  व्याख्या  की  जानी  चाहिये  ।  हमारे  पाठ्य-पुस्तक  एसी  नहीं  होनी  चाहिये  जिनसे  ares

 बढ़े  |

 पंजाब  के  एक  मेरे  माननीय  मित्र  ने  किसी  शिक्षा  संस्था  का  उल्लेख  किया  जिसने  निर्वाचनों  में

 राजनैतिक  कार्यों  में  हिस्सा  लिया  ।  मुझे  यह  सुन  कर  ear  हु  प्रा  कि  पंजाब  सरकार  एसी  प्रवृत्ति

 को  बढ़ावा दे  रही  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं
 ।

 जानता  हूं  कि  कुछ  साम्प्रदायिक दल  सेनाएं

 सैनिक  दल  नदी  संगठित  करते  हैं  प्रौढ़  विभिन्न  रिन्दान  लगों  में  छात्रों  का  उपयोग  करते  हैं  ।  उदाहरण

 साथ  पिछले  अकाली  आंदोलन  में  हमें  एसी  गैर-सरकारी  शिक्षा  संस्थानों  के  विरुद्ध  जो  आन्दोलन

 में  भाग  लेने  के  लिए  स्थान  छात्रों  को  प्रोत्साहित  करती  कड़ी  कारवाई  करनी  पड़ी  ।  इस  प्रकार

 की  प्रवृत्ति  अवश्य  ही  रोकी  जानी  चाहिये  ।  यदि  fRratr  से  साम्प्रदार्थिकता  बढ़ती  है  यां  इसी  तरह  की

 प्रवत्तियां  पदा  होती  हैं  तो  वह  शिक्षा  शिक्षा  नहीं  है  ।

 माह  कहूंगा  कि  हम  अपने  विद्याथियों  को  अच्छे  शिष्टाचार  नहीं  सिखाते  जैसा  कि  पब्लिक

 चकलों  के  बच्चों  को  सिखाये  जाते  हैं  ।  हमें  अपने  प्राइम री  स्कूलों  में  भी  वैसे  ही  तरी के  श्र  शिष्टाचार

 सिखानें  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  ट्रेनिंग  स्कूलों  से  निकल  कर  खाने  वाले  हमारे  अध्यापकों  को  भी

 ठीक  ढंग  से  बर्ताव करना  नहीं  भ्राता  ।  इसीलिए  मैँ  कहता  हूं  कि  हम  में  कभी  कई  अत्यावश्यक  बातों

 का  mad  है
 ।

 ये  बातें  हमें
 प्रगति

 शिक्षा  में  तुरंत  लागू  करनी  चाहिये
 ।
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 मुझे  बड़ा  दु:ख  है  कि  पं  जाब  के  मेरे  एक  मित्र  नें  बुनियादी  शिक्षा  का  मजाक  उड़ाया  है
 ।  बुनियादी

 शिक्षा  कामकाज  के  माध्यम  से  दी  जानें  वाली  शिक्षा  है  कौर  बिना  कामकाज  शिक्षा  निरंक  होती

 आज
 हमारी  समस्या  यह

 है  कि
 हमारे  शिक्षित  नवयुवक  काम  नहीं  कर  सकते  इसलिए  MAA  HAT

 इस  बात  की  है  कि  हमारी  दिक्षा  काम  काजप्के  माध्यम  से  दी  जाये
 ।

 अरब  हमें  प्रगति  परंपरागत शिक्षा

 प्रणाली  के  बजाय  बुनियादी  शिक्षा  की  यह  नयी  प्रणाली  लागू  करनी  चाहियें
 ।  यह  कहना  गलत  हैं  कि

 बुनियादी  शिक्षा  श्रीफल  रही  है  ।  हम  ने  उसे  पूरी  तरह  श्राजमाया  नहीं  फिलहाल  अनेक

 में  ब  नियाज़ी  शिक्षा  का  मजाक  बनाया  जा  रहा  है  ।  एक  राज्य  में  तो  सभी  प्राइमरी  स्कूलों  को  एक

 दिन  में  ब  नियादी  शिक्षा  पंस्थाग्र  में  बदल  दिया  गया  |  सरकार  ने  केवल  उन  पर  साइन  बोझ  लगा

 दिये  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  बुनियादी  शिक्षा  वास्तव  में  बुनियादी  शिक्षा  होनी  चाहिये  उसके

 लिए  हमें  पूरे  विश्वास  के  साथ  काम  करना  चाहिये  |

 हमें  अध्यापकों के  प्रशिक्षण  के  स्तर  पर  जोर  देना  चाहिये  ।  हमारे  शिक्षाविद लोग सामान्य लोग  सामान्य

 शिक्षा  पर  जोर  देते  हैं  प्रौढ़  एसा  मालूम  होता  है  कि
 उन्हें  शारीरिक  शिक्षा  के  प्रति  द्रव  है

 ।
 यह

 ढप
 हटा

 दिया  जाना  चाहिये  ।  हमें  शिक्षा  के  प्रतिष्ठित  ate  दूसरे  कामकाजों  पर  श्रमिक  बल  देना  चाहिये
 ।

 आगे  हमारे  कालेजों  में  बड़ी  इन  शासनहीनता  है  क्योंकि  उस  के  लिए  भ्र ध्या पक  अपने  को

 दार  नहीं  समझते  ।  इसलिए  कालेज  के  प्रत्येक  को  gy  या  २०  छात्रों के  समुदाय  के

 उनके  प्रशिक्षण  तथा  संपूर्ण  व्यवहार  के  उत्तरदायी  बना  देना  चाहिए  |

 श्र  बेरों  निर्देश  हिंद--जांगल  :  मन्त्रालय  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  यदि

 १९६१-६२  में  विस्तार की  गति  तथा  १९६२-६३  में  प्रत्याशित विस्तार  की  गति  कायम  रही तो

 ६-११  वर्ष  के  बच्चों  की  भरती  तीसरी  योजना  के  तक
 ८  ०  प्रतिदिन हो  जायगी  जबकि  मूल  लक्ष्य

 ७६  ४
 प्रतिंदात  था  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  मन्त्रालय  ने  इस  मामले  में  अपना  विचार  कयों  बदल  दिया

 क्योंकि  पिछले  अक्तूबर  में  ग्रसित  भा  रतीय  प्रारंम्भ  क  शिक्षा  परिषद  की  बैठक  में  राज्य  सरकारों  के

 प्रतिनिधियों ने  बराबर  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  १९६०-६१  में  प्रारम्भिक भरती  स्कूल  अनुमान से

 कॉफी  श्रमिक  बढ़  गयी  हैं  कौर  भरती  के  लिये  जनता  का  उत्साह  इतना  afi  बढ़  गया  है  कि  वहं  कम

 से  कम
 ८५

 प्रतिशत  तक  पहुंच  जायेगी
 |

 ग्लानि  राय  यह
 है

 कि  इस  भरती  का  कम  अ्रनुमान  लगाने

 से  बड़ी  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  ८  ५  प्रतिशत  भरती  का  मतलब  होगा  २००  लाख  श्रतिरिक्स

 बच्चों की  अतिरिक्त  ६०  करोड़  रुपये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  सभा  को  साफ

 साफ  बतायें  कि  उनका  श्रीमान  कितना  कौर  तब  वे  योजना  आयोग  से  अतिरिक्त  निधि  की  मांग

 कर  |

 इस  भ्र प्रत्याशित  भरती  का  एक  अनिवार्य  परिणाम  यह  होगा  कि  अध्यापकों  के  सम्बन्ध  में  संकट

 उत्पन्न हो  जायेगा  |
 छात्र  श्र  श्रष्यापक  की  कोई  श्रनमान  ही  नहीं  रहेगा  श्र  शिक्षा  का  स्तर  भी

 अधिक गिर  जायगा  ?

 दूसरी  समस्या  यह  है  कि  केवल  राज्य  ही  ऐसे  हैं  जिनमें  सर्वसाधारण  अध्यापकों कौर  खास

 कर  प्राथमिक  स्कूलों  के  प्राध्यापकों  के  वेतन  भत्तों  तथा  सुविचारों  सें  सुधार करने  के  लिये  तीसरी  पंच

 वर्षीय  योजना  में  व्यवस्था  की  गयी  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भी  इसਂ  प्रयोजन के

 लियें  कोई  रकम  नहीं  है  इसलिये  केन्द्रीय  सरका  र  श्रध्यांपकों  को  अधिक  दिलानेਂ  के  लिये  राज्यों  को  ae

 नहीं  दे  सकती  भ्रच्छे  श्रघ्यापकों  के  अभाव  में  अच्छी  शिक्षा  भी  नहीं  दीਂ  जा  सकती  ।  भारत  में

 प्राथमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों  की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  पहली  राष्ट्रीय  गोष्ठी  की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है

 कि  उन्हें  बुढ़ापे  में  पेंशन  से  भी  वास्तविक  कोई  लाभ  नहीं  मिलता  ।
 nr ne

 भ्रंग्रेजी  में
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 सारी  बात  यह  है  कि  हमारे  श्रघ्यापकों  के  वेतनों  श्र  सुविचारों  की  समीक्षा  करने  के  लिये

 कोई  उचित  कार्य-प्रणाली  नहीं  है
 ।

 यहां  मैं  एक  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले साल

 ख़बर  तक  अध्यापक  शिक्षा
 कर

 सकते  थे
 ।

 अरब  रेलवे  मन्त्रालय ने  किसी  कारण  से  वह

 सुविधा  भी  छीन
 ली

 है
 ।

 उनके  अधीन  छात्रों  को  अकेले  यात्रा  करने  के  लिये  रियायत  मिलती  है

 लेकिन  अध्यापकों  को  चार  के  समूह  में  जाना  होगा
 ।

 मैं  समझता  ह  कि  शिक्षा  मन्त्री  रेलवे  मन्त्रालय

 के  साथ  इस  मामले  में  चर्चा  करें  ।

 मेरा  यह  निवेदन हूँ  कि  ऐसी  कोई  स्थायी  व्यवस्था  या  पद्धति  होनी  चाहिये  जिससे  श्रष्यापकों  के

 वेतनों  श्र  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  समीक्षा  की
 जा

 सके
 |

 शिक्षा  मन्त्री  से  मेरा  अनुरोध

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध में  ग्रेट  ब्रिटेन में  बने  समितियों का  ढांचा  seat  के  बारे  में  वे  गम्भीरता  से

 विचार  करें  |  मैं  यह  सिफारिश  करूंगा  कि  ऐसे  विधि  सम्मत  निकायों  में  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय

 कार
 के

 प्रतिनिधि  हों  कौर  उतनी  ही  सख्या  में  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापक हों  ।  ये

 समितियां  समय  समय  पर  अध्यापकों  के  लिये  वित्तीय  व्यवस्था  की  छानबीन  उस  सम्बन्ध में

 रिन्दों  करें  are  चिकित्सा  तथा  यात्रा  आदि  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  लिये  राज्य  सरकारों  से

 चीत  करें  ।  शिक्षा  मन्त्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  ऐसी  समितियां  स्थापित  करने  की  कौर  ध्यान  दें  ।

 पिछली  बार  इस  मन्त्रालय  ने  यह  स्वीकार  किया  था  कि  बहुप्रयोजनीय स्कूल  योजना  सफल  सिद्ध

 नहीं  हुई  है  ।  वे  दो  या  तीन  स्कूल  बना  रहे  हैं  जो  श्रादशें  रूप  में  होंगे  ।  जब  यह  योजना  पहले  पहल

 रखी  गई  थी  तो  मैंने  प्रोफेसर  हुमायूँ  कबीर  वह  इस  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  लाबी  में  कहा था

 4.0  पांच  सौ  स्कूल  बनाने  जा  रहे  पास  प्रशिक्षित  व्यक्ति  तो  हैं  ही  नहीं  ।”  ब्रिटेन में  पहलेਂ

 एक  स्कूल  खोला  गया  कौर  फिर  तीन  स्कूल  खोले  गये  ।  दो  राज्यों  में  कुछ  स्कूलों  में  तकनीकी  सामान

 पड़ा  है  प्रौढ़  खराब  हो  रहा  है  ।  यह  खोला  भी  नहीं  गया  है  ।  जब  तक  अध्यापकों  की  व्यवस्था  नहीं  हो

 हमें  att  स्कूलों  में  बहुप्रयोजनीय  स्कूलों  में  नहीं  बदलना  चाहिये
 ।

 मैं  मन्त्री  महोदय  से  प्रार्थना

 करूंगा  सब  जबकि  वह  मन्त्रिमण्डल  में  वह  यह  देखें  कि  शिक्षा  का  विषय  समवर्ती  सुची  में  शामिल

 किया  जाये  ।  यदि  एक  तरीका  है  जिससे  राज्य  किसी  भी  नीति  को  कार्यकारी  रूप  से  कार्यान्वित  कर

 सकेंगे  ।

 मैं  प्रांगण  भारतीय  समुदाय  की  सांस्कृतिक  श्रावश्यकताग्रों  के  बारे  में  मन्त्री  महोदय  से
 -

 रोध  करता  हूं  ।  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  बनाया  जाये  जिससे  अंग्रेजी  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने
 वाले

 कालिज  सम्बद्ध  किये  जा  सकें  ।  संविधान  की  धारा  २६  कौर  ३०  के  अंतगर्त  अल्पसंख्यकों  की

 भांति  जांगल-भारतीय  समुदाय  को  भी  अपना  विकास  अपनी  भाषा  लिपि  संस्कृति  का  सं  रक्षण

 करने  at  अपनी  इच्छा  शिक्षण  संस्थायें  स्थापित  करने  प्रौढ़  प्रशासित  करने  केਂ  अधिकार  हैं
 ।

 कुछ

 कालिज  ऐसे  हैं  जहां  अंग्रेजी  के  माध्यम  से  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  उनमें  केवल  भ्रांति-भा  राज्य  ही  नहीं  बल्कि

 अन्य  समुदाय  के  विद्यार्थी  भी  होते  हैं  ।  मगर  अन्य  समुदाय  के  व्यक्ति  बच्चों  को  उनमें  भेजना  चाहते

 फार्म ला मे ws हैं  तो  भेज  सकते  हैं  क्योंकि  भारत  के  संविधान  में  अंग्रेजी  को  विशेष  स्थान  प्राप्त  हैं
 ।

 नेहरू

 वर्ष  १९६५  से  यह  सहायक  सरकारी  भाषा  होगी  कौर  सेवायों  में  भर्ती  के  लिये  परीक्षा  भ्रंग्रेजी

 के  माध्यम  से  होगी  wa  मैं  गुजरात  विश्वविद्यालय  द्वारा  पारित  एक  आदेश  सम्बद्ध  कालिज

 गुजराती  अथवा  हिन्दी  में  शिक्षा  जिक्र
 कर

 रहा  हूं
 ।

 उस  आदेश
 को

 उच्च  न्यायालय  ने  श्रवैघ  घोषित

 कर  दिया  था  |  Ae  वह  मामला  उच्चतम  न्यायालय  के  सम्मुख  पेश  है
 ।

 मेरा  मतलब  यह  है  कि  यदि  एक

 स्थानीय  विश्वविद्यालय  यह  कहे  कि  सम्बद्ध  कालिज  प्रादेशिक  भाषा  में  शिक्षा  दें  या  हिन्दी  तो
 भ्रंग्रेजी

 के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  वाले  कालिज  उस  राज्य  में  नहीं  काम  कर  सकेंगे  ।  एक  ऐसा  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालय  होना  चाहिये  जिनसे  इन  कालिजों  को  सम्बद्ध  किया  जा  सक
 ।
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 अब  मैं  खेल-कूद  की  बात  उठाता  हूं
 ।

 पताः
 ६  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है

 जो
 कि  खेल-कद

 फैडरेशन  कौर  संगठनों  के  लिये  एक  नयी  व्यवस्था  है  ।  मैं  यह  धनराशि  दिये  जाने  के  पक्ष  में  हुं
 ।

 परन्तु

 मैं
 यह  चाहता  हूं  कि  उस  पर  कुछ  नियन्त्रण  होना  चाहिये

 ।
 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  फेडरेशन  की  या

 संगठन  की  प्रत्येक  बैठक  में  मन्त्रालय  का  एक  प्रतिनिधि  विजिटर  के  रूप  में  हो  ताकि  वह  वहां  पर  होने

 वाले  कार्य  के  बारे  में  मंत्रालय  को  प्रतिवेदन  दे  सके  ।  जब  तक  मंत्रालय  को  पूरी  स्थिति  का  पता
 न

 लग  कोई  भ्रनुदान  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 |

 मैं  स्टेडियम  पर  धन  करने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  हमें  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  के  लिये  एक  राष्ट्र
 य

 कीड़ा  क्षेत्र  संघ  प्लेइंग  फील्ड्स  बनाना  चाहिये
 |

 दिल्ली  के  स्टेडियम  को  ही

 लो  ।  यह  एक  स्मारक  की  तरह  है  जो  इस्तैमाल  नहीं  किया  जाता  है  कौर  मैदान  हरे  पड़े  हैं
 ।  म  चाहता

 हूं  कि  बच्चे  वहां  यहां  पर  एक  दिन  के  लिये
 उस  स्टेडियम  को  किराये  परलेने

 के  RYoo  रुपये

 लगते  है  ।  इसका  क्या  लाभ  है  ।

 अन्त  में  मैं  मन्त्रालय  को  बधाई  देता  हूं  राष्ट्रमण्डल  शिक्षा  सम्मेलन  में  जाने  वालें

 तीय  शिष्टमंडल  का  एक  सदस्य  मैं  भी  पिछोर  में  समझता  हुं  कि  जिस  दंग  से  सम्मेलन  चलाया

 उसके  लिये  मन्त्रालय  को  धन्यवाद  देना  चाहिये  |

 शिक्षा  मंत्रालय  को  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  :--

 कटौती  कटौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  आघार  राशि

 की  संख्या

 g  र  ्

 ne

 वॉरियर qs  दिक्षा  की  पुरानी  पद्धति  में  संलग्न  aft  घटा

 रहना  कौर  परिवर्तन से  विरति  कर १  रुपया

 कर दी  जाय

 शहे  ge  श्री  वारि पर  भारत  में  दिक्षा  के  तरीके  में  रानी  घटा

 कर १  रुपया भूत  और मूल मूल  परिवर्तन  करना

 कर दी  जाय

 \go दे  श्री
 प्र

 व०  नये  विश्वविद्यालयों की  स्थापना  राशि  घटा

 धौर  पुराने  विश्वविद्यालयों  कर १  रुपया

 का  पुनर्गठन  कर दी  जाय

 शदे  ७१  श्री प्र०  व०  राघवन  समूचे  राष्ट्र  के  लिये  frat  के  बारे  घटा

 में  कोई  भी  नीति  न  होना  कर  १  रुपया

 करदी  जाय

 द्  ७२  श्री प्र०  ०  राघवन  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  राशि  घटा

 द्वारा हारा  निधि  का  say  कर १  रुपया

 कर  दी  जाय
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 श्री  प्र ०  Fo  राघवन  आधुनिक  स्तर  पर  अधिक दे  208  राशि  घटा

 विद्यालय  स्थापित  करने  में  कर १  रुपया

 विलम्ब  कर दी  जाय

 श्री  दिव मू त्ति  स्वामी  वास्तविक  भावना  सनौर  कार्यक्रम  oc  रुपये

 वाले  ग्रामीण  विश्वविद्यालयों

 की  भ्रावदयकता |

 श्रे  श्री  दिवस्पति  स्वामी  ग्रामीण प्रौर  शहरी  क्षेत्र  में  Zoo  रुपये

 सरकारी  wat  की

 अधिक  श्रमदान देने  की

 रास्ता  |

 श्रे  भ्  श्री  | ह ५  Fo  राघवन  कुदाल  सकते  कलाकारों को  दीन  १००  भय

 अवस्था में  वित्तीय

 देने की  श्रावदयकता |

 9  श्री प्र ०  Fo  राघवन  केरल  में  एक  सकते  कालिज  चलाने  200  रुपयें शे
 की  ग्रा वस् यकता |

 भारतीय  सकते  के बारे में  एक  १००  रुपये रे  YS  श्री Jo  व०  राघवन

 पुस्तिका  प्रकाशित  करने  की

 आवश्यकता  |

 श्री  श्र०  राघवन  विदेशों  में  और  स्वदेश  में  अध्ययन  १० ०  रुपये
 शदे  अ

 के  लिये  सकस  कलाकारों  को

 छात्रवत्ति  देनें  की  ग्रावश्यकता

 93  श्री  रामबरन  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  के  sets  200
 श्रे

 तमिल  में  अधिक  पुस्तक  प्रका

 शित  करने  की  आवश्यकता |

 oe  श्री  बेरो  ६  से  ११  वर्ष  की  आपके  बच्चों  १००
 रे

 को  प्राथमिक शिक्षा  के  बारे  में

 योजना लक्ष्य  प्राप्त  करने  की

 श्रावद्यकता ।

 श्री  बेरो
 प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  स्कूलों  १००  रुपयें श्रे  OX

 के  अध्यापकों को  उचित  वेतन

 और  सुविधाओं  की  प्रत्याभूत

 के  लिये  श्रावस्ती  व्यवस्था

 करने  की  आवश़्यकता |



 Roy
 Pans  तूफानों  क्रि

 गें

 ध 2

 ना

 दे  3८  श्री  बैरो  बहु प्रयोजनीय  इका  arie  १००  रुपये

 का  पुनर्विलोकन करने  की

 दिखता  |

 xX)  शिक्षण  संस्थानों को  किसी  भी  200  रुपये रे  श्री मन
 [- ५

 धार्मिक सम  दाय  के  नियन्त्रण से

 अलग  रखने  की  अ्रावश्यकता |

 9S  श्री प्र ०  व०  स्कूलों में  राष्ट्रगीत  लागू  करने
 घटा

 की  श्रावइ्यकती |  कर  १  रुपया

 कर  दी  जाय

 न  श्री  रामसेवक  यादव  भ्रंग्रेजी  माध्यम  को  बदलने  में  राशि  घटा

 फलता  परिणामस्वरूप  विज्ञान  कर १  रुपया

 के  अध्ययन में  विद्याथियों को  कर  दी  जाय

 सुविधा  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  राशि  घटा न  निःशुल्क  और  श्रीनिवास  प्राथमिक

 तथा  माध्यमिक  शिक्षा  की  कर १  रुपया

 व्यवस्था  करने  में  प्र सं फलता  कर  दी  जाय

 न  १०  श्री  दंदारथ देव  wey  स्कूलों  में  आव्रजन के  समय  राशि  घटा

 अनुसूचित  जातियों  कौर
 श  रुपया

 भ्रनुसूचितਂ  ख़ादिम  जातियों  के  कर  दी  जाय

 सफल  उम्मीदवारों के  मामले

 में  प्रवेश  परीक्षा करने  की  नीति

 न  द्  श्री  दीदार  देव  ग्रनुसूचित  प्रनुसूचितਂ  राशि  घटा

 ग्रामीण  जातियों  प्रौढ़  अन्य  कर १  रुपया

 कर  दी  जाय पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को

 अधि छात्रवत्ति और  |  oar

 शैक्षणिक  सुविधायें  देने  की

 नीति  ल

 १५,  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये न  बुनियादी  Peretr  योजना  के

 कन  की  श्रावइ्यकता |

 28  १६  श्री  दीदार देव  भ्रनुसूुचित  ग्रनुसुचित  200  रुपये

 अ्रादिम  जातियों  कौर  ayer

 पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों को

 छात्रवृत्ति के  भुगतान

 करने
 में  झनियमित्तायें

 ।
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 १७  श्री  दशरथ देव  अ्रादिम  जातीय  क्षेत्रों  में  बुनियादी  १००  रुपये

 शिक्षा लागू  करने  की  योजना

 परीक्षण की

 आवश्यकता

 श्री  दीदार देव  १००  रुपये gs  अनुसूचित  भ्रनुसुचित

 ख़ादिम  जातियों  art  |  अन्य

 पिछड़े  ait  के  विद्याथियों  को

 विदेशों में  भ्रध्ययन  के  लिये

 छात्रवृत्ति देने  के  लिये  भ्र पर्याप्त

 निधि

 श्रीਂ  दशरथ  देव  १००  रुपये Qe  re  परतु  सूचित  जातियों  के  विद्यार्थियों

 को  बद्धमूल  ग्रहण  कर  लेनेਂ
 के

 are  छात्रवृत्ति  न  देनें की

 नीति

 २०  श्री  दरद रथ देव  aa  के  विभिन्न भागों  के  ख़ादिम  १००  रुपये

 जातीय  व्यक्तियों  द्वारा

 बोली  जानें  वाली  विभिन्न

 भाषियों में  प्रतीक  पाठय

 हैं प्र ौर  साहित्य  तैयार

 करने  के  लिये  पर्याप्त  निधि  के

 की  श्रावर्यकता  ।

 बढ  रश  श्री  दीदार देव  ख़ादिम  जातीय  व्यक्तियों के  लिये  १००  रुपय

 उनकी  संस्कृति पर  आघारित

 sagan  शिक्षण  योजनायें

 बनाने की  प्रा वद यकता  ।

 श्री  दीदार  देव  जातीय  व्यक्तियों  की  १००  रुपये
 न  २९

 दिक्षा को  उनको

 संस्कृति  कौर  परम्परा पर

 गम्भीरता से  विचार  न  करके

 तेजी से  बढ़ना  ।

 ्  २३  श्री  दीदार  देव
 विद्याथियों की  बढ़ती  हुई  संख्या

 के  लिये  देश  में  कालिजों  कौर

 facafrenaat at arated की  पर्याप्त

 सख्या

 ag  Qe  श्री  दशरथ  देव  देवा  में  फैली  निरक्षरता  क्रो  दूर  १००  पये

 करने में  प्र सं फलता



 ५  ज्येष्ठ  १८८४  दे दे०

 रे  2  x

 ह  २५  श्री  दशरथ  शिक्षण  संस्थानों  में  कदाचार  १००  रुपये

 न  रि  श्री  दशरथ  संघ  राज्य  क्षेत्र  त्रिपुरा  में  अच्छी  १००  रुपये

 शिक्षा  देने  ait  शिक्षा  की  पद्धति

 को  कुशलता से  चलाने  के  लिये

 एक  स्कूल  बोर्ड  बनाने  नली

 श्रावइ्यकता

 as  २४  श्री  दीवार  देव  त्रिपुरा  में  गैर-सरकारी  स्कूलो  क्रो  १००  रुपये

 पर्याप्त  सहायता  देने  करा

 दिखता

 20  Qc  श्री  दशरथ  देव  हरिपुरा  में  एक  अध्यापक किं  १००  पये

 प्राचीन ग  afi  चलाने

 क़ी  आवश्यकता

 २६  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  गैर-सरकारी  जूनियर  १००  पये

 उच्च  अथवा  उच्चतर

 माध्यमिक  स्कूलों  के  प्राइमरी

 विभागों  में  गैर-मेट्रिक

 पर्कों  क्रो  रहने  देने  की

 रास्ता

 ad  डे०  श्री  दशरथ देव  संघ  राज्य  क्षेत्र  चिखुरा  में  समाज  200.0  ara

 कल्याण  स्कूलों  में  गे  रमे  ट्रिक

 faa  जातीय  युवकों  को  भर्ती

 करने में  भ्र सफलता

 ३  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  के  ख़ादिम  जातिय  १००  रुपये

 जियों  को  उन  को  मात  भाषा  में

 प्राथमिक  शिक्षा  देने  में

 श्राफ  लता

 न  मेरे  श्री  दशरथ देव  हरिपुरा  में  केन्द्रीय  श्रघ्यापक  न्यास  १००  रुपये

 निधि  के  ver  ही  एक

 पक  न्यास  स्थापित  करने  की

 आवश्यकता

 न  रेहे  श्री  दीदार  देव  त्रिपुरा के  ग्रामीण  क्षेत्रो में  are  poo  पये

 पक्षों  के  लिये  क्वाटर  बनाने

 के  लिये  स्कूल  अधिकारियों  को

 श्रमदान  देने  की  आवश्यकता



 बेजे  भ्रनुदानों  क़  मांगे  २६  १९६९

 |
 २  2  भ्

 पलट a  od

 2  ३४  श्री  राम  सेवक  यादव |  सभी  नागरिकों  at  समान  शिक्षा  १००  रुपये
 देने  की  आवश्यकता

 Iv  श्री  राम  सेवक  यादव  |  देशभर  में  srrfas,  माध्यमिक  १००  रुपये

 कौर  उच्चतर  माध्यमिक

 स्कूलों के  अध्यापकों  के  वेतन में

 वृद्धि  करने  अर  उस  में  समानता

 लाने  की  आवश्यकता  |

 28  ३७  श्री  शिवपुरी  स्वामी  नागरिकों  में  cara  क्षमता  १००

 के  लिये  fares  पति  के

 पुन्नू  स्थितियां
 को  ara.

 बरकत

 श्ढा  3g  ड्  सभी  विद्याथियों  जिन  के श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  १००  रुपये

 पिता  की  श्रेय  २०००  रुपये

 प्रति  वर्ष  से  कम

 विद्यालय  दिक्षा  तक  निःशुल्क

 दिक्षा  देने  की  प्रा वश्य कता

 ३€  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ः  समान  राष्ट्रीय  पाठ्य  पुस्तक  १००  रुपये

 नीति  की  आवश्यकता

 ee  Yo  श्री  मे०  कण  कुमारन  भारत  में  दक्षिण  संस्थानों  में  १००  रुपये

 aaa  a  शअ्रध्यापन  में

 सुधार  क़ी  श्रावर्यकता

 १००  रुपये QV  ह क  श्री  मे०
 क्र७  प्राथमिक  स्कूलों  के  श्रध्यापकोंँ

 की  आधिक  स्थिति  सुधारने

 की  श्रावव्यकता

 ्  ४२  श्री  मे ०  कृ  कुमा रन
 सांय कालीन  कालिजों  are  डाक  १००  रुपय

 द्वारा  शिक्षा  के  जरिये  शिक्षा

 देन में  विश्वविद्यालयों  की

 यता  करने  क़ी

 १००  रुपये है है  श्री  फे  क  भारतीय  लेखकों  द्वारा  लिखित

 प्रौद्योगिकी  oat

 मानवता  में  प्रकाशनों  को

 हन  देने  की  प्रादइयकता



 शेर  उठ  2aG¥  अनुदानों  की  मांगें  ३३११

 a  v
 श

 न  ४४  श्री  मे०  क  कुमारन  अनुसूचित  अनुसूचित

 प्राचीन  जातियों  श्र  अन्य  १००  रुपये

 पिछड़े  वर्गों के  विद्यार्थियों  को

 छात्रवृत्ति  प्राप्त  करने  में

 होने  वाली  कठिनाइयां

 bad  cs  श्री  म०  कए  कुमारन  केरल  ग्रंयस।ला  संगम  को  वित्तीय  १००  रुपये

 सहायता  देने  क्रि  प्रा वश्य कता

 oo  ac)  श्री  काया  छान्नबृत्ति  देते  के  तरीके  को  १००  पये

 सरल  बनाने  कली  आवश्यकता

 IS  oT  श्री  क्लोज़ा  लक्की  तर  भि निक ोय

 समूह  में  भ्रमित  स्थलों  क्रि  १००  पये

 ग्रावश्यकता

 as  ok  श्री  कोया  aa  पिछड़े  वर्गों  को  अधिक  १००  रुपये

 grata  देते  की  ग्रा वश्य कता

 औ अ  Yo  श्री  गोया  गूंगे  तौर  बहरे  ग्रोवर  ग्रहण  १००  रुपये

 अपंग  व्यक्तियों  के  लिये  अधिक

 रोक  बड़ी  छात्रवत्ति  देने

 की  आवश्यकता

 श्री  रीडिंग  किलिंग 2  द्र  स्नातकोत्तर  कक्षों  प्रौढ़  करन  क़ी  १००  रुपये

 कालिजों  में  पढ़ी  वाले  wag

 चित  अ्रनुसूचित

 आदिम  जातियों  wiz  श्राप

 पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  क़ो

 छात्रवृति  क़ी  राशि  में  वृद्धि

 करने  क्रि  झ्रावय्यकता

 av  द्  श्री  रीडिंग  किलिंग  अनुसूचित  अनुसूचित  १००  रुपये

 अ्रादिम  जा त्यों  wit  wea

 पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों

 क़ो  प्रति  वर्ष  दिक्षा  काल  में

 ही  छात्रवृत्ति  का  पूरा  भूगतान
 करने  की  असफलता

 as  द्  sft  TIT  फिशिंग  तृतीय  पंच  qata  योजना  काल  में  १००  पये

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  भ्रनिवारय॑

 प्राथमिक  शिक्षा  लाग  करने

 क्रि  आवश्यकता



 ३३१२
 अनुदानों

 तौ

 मांगें  २६

 रे

 रे

 श्री  रिशांग  किलिंग  संघ  राज्य  क्षेत्रों  नागालैंड  १००  रुपये

 में  सभी  प्राथमिक स्कूलों  में

 निःशुल्क  दूध  के  संभरण

 की

 श्री  रिशांग  किलिंग Qe  विदेशों  में  अध्ययन  के  लिये
 a

 १००
 रुपये

 सूचित  आदिम  जातियों  के
 विद्यार्थियों  के  लिये  कुछ

 छात्रवृत्ति  सुरक्षित  रखने  की

 श्री  रीडिंग  किलिंग  उच्चतर  अध्ययन के  सभी  20 0kTF
 न  द्

 विश्वविद्यालयों  श्र  संस्थापकों

 में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  विद्याथियो ंके  लिय  कुछ

 स्थान  सुरक्षित रखने  की

 अनावश्यकता

 \9&  श्री  रामबरन  लड़कियों  तथा  स्त्रियों  शिक्षा  १००  रुपये ड
 को  प्रोत्साहन  देने

 की

 दिखता

 भ्रध्यापकों  तथा  प्रोफेसरों  के  १००  रुपयें
 न  ८०.

 श्री  रामभद्रन

 वेतन  क्रम  बढ़ाने  की

 दिखता

 अ्रंग्रेजी  माध्यम  से  शिक्षा  देने  वाले  Zoo  रुपयें
 च्  श्री  बैरो

 कालिजों  को  केन्द्रीय

 विद्यालय से  सम्बद्ध  करने की

 अ्रावव्यकता

 न  ८२.  श्री  बैरो
 खेलकूद  फेडरेशनों  तथा  संगठनों

 में  १००  रपये

 शिक्षा  मंत्रालय का  उचित

 निधित्व  होने  की  आवश्यकता

 न  ८३.  श्री  श्र ०  तू ०  राघवन
 प्रारम्भिक  दिक्षा  के  विकास  के  १००  रुपये

 faa  राज्यों को  पर्याप्त  भ्रनुदान

 देने  की  आवश्यकता

 न  ८४  श्री  वॉरियर  देवा  के  सभीਂ  प्राथमिक  तथा  निम्न  १००  रुपये

 माध्यमिक  स्कूलों  में  मध्याह्न

 भोजन  कीਂ  व्यवस्था  करने  की

 अ्रावंइ्यकता



 ४  ज्येष्ठ  १८८४

 वामा

 v

 है  sy  श्रीवारियर
 ्य  चत  जाति  ष्  सूचित

 ख़ादिम  Lo  ठ  रपये

 जाति  पिछड़े  ज

 के  विद्यार्थी  को  विशेष

 रियायत देने  की  आवश्यकता

 न  ठद्  श्री  वारियर  सभी  हाई  स्कूलों  में  प्रदर्शनालयों  १००  रुपये

 के  लिये  धन  की  व्यवस्था करने

 की  आवश्यकता

 न  G9  श्री  वारियर  स्कूलों तथा
 कालिजों

 के
 अध्यापकों  १००  रुपये

 के  वेतन  तथा  भत्ते  बढ़ाने

 के  लिये  afar  धन  की

 व्यवस्था करने  की  आवश्यकता

 as  प्राय  श्री  वारियर  निर्धन  विद्याथियों को  सहायता  १००  रुपये

 देने  के  लिये  afar  धन  की

 व्यवस्था करने  की  श्रावइयकता

 १४  GE  श्री  वारियर  पाठय  पुस्तकों  का  अखिल  १००  रुपय

 तीय  नमूना रखने  की

 न  go  श्री  वारियर  आदिम  भाषाभाषी क्षेत्रों  में  200  रुपये

 हिन्दी  पढ़ने  के  लिये  छात्रवत्ति

 देने  की  श्रावदयकता

 &2  श्री  वारियर न  १००  रुपये

 प्रबन्ध में  ए  |

 2  ER  श्री  वारियर  देश  में  खेल  कूद  को प्रोत्साहन  १००  रुपये
 देने  के  अधिक  घन  की  व्यवस्था

 करने  की  अनावश्यकता

 न  <  दे  श्री  वारियर  सभी
 राज्यों  में  अ्रधिक  स्टेडियमों  200  रुपये

 की  व्यवस्था  करन
 x

 की  झ्रावश्यकता

 न  प्र्  श्री  कोया  अनाथ  बच्चों  विशेषतया  लड़कियों  १००  रुपये

 को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  गैर-सरकारी  स्वयंसेवी

 संगठनों  द्वारा  गये

 अनाथालयों  को  अधिक  सहायता

 देने  की  आवश्यकता



 परेश
 अनुदानों  क्रि

 मांग
 २६  ZERR

 दे  ६  4

 gx  eX  ott  रामभद्रन
 स्कूलों  के  बच्चों  को  7

 मुफ्त  १००  रुपये

 दूध  तथा  भोजन  देने  की

 अव  यकता

 २५  gy  श्री  राम  मकान  तामील  में  बच्चों  की  अधिक  १००  रुपये

 की पुस्तकों  के  प्रकाशन

 आ आवश्यकता

 a4  द  श्री  अ ०  व०  राघवन  खेल  कूद  के  लिये  स्कूलों  को  अधिक  १००  रुपये
 घन  की  व्यवस्था  करने  की

 आवश्यकता

 ९9  श्री  अ०७  वृ०७  राघवन  राष्ट्रीय  ग्र तु शासन  योजना  के  १००  रुपये
 अधीन  केरल  में  प्रशिक्षण  केन्द्र

 चालू  करने  की  आवश्यकता  |

 gx  प  श्री  अ ०  वृ ०  राघवन  गूंगे  तथा  बहरों  के  लिये  पर्याप्त  १००  रुपये

 संख्या  में  स्कूल  स्थापित  करने  में

 असफलता

 ५  &&  श्री  अठ  व०  राघवन  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  द्वारा  १००  रुपये

 विभिन्न  क्षेत्रीय  भाषा ग्र ों  मे

 पर्याप्त  संख्या  में  पुस्तकें

 प्रकाशित  करने  में  सफलता

 200  रुपये २५  200  श्री  प्र ०  राघवन  स्कूल  के  विद्यार्थियों  की

 समय  पर  डाक्टरी  जांच  कराने

 की  पद्धति  स्थापित  करने  की

 आवश्यकता

 १०१  श्री  ८. है ५  Fo  राघवन  केरल  में  बयागरा  में  एक  खेलकूद  १००  रुपये

 स्टेडियम  बनाने  की  झावइ्यकता

 YoR  श्री  अ ०  Fo  राघवन  केरल  के  लिये  उपकरण  तथा  १००  रुपय

 फर्नीचर  की  कमी

 १०३  श्री  ०  Fo  राघवन  विदेशी  देने  में  १००  रुपये

 भेद  भाव
 नाला क  ee

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  उपाध्यक्ष  मैँ  प्रतीकों  धन्यवाद  देती  हुं  कि  आपने मुझ

 बोलने  का  समय  दिया  |

 शिक्षा  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  का  मैँ  हार्दिक  समर्थन  करती  हु  ।  दिक्षा  मंत्रालय  के

 सामने  इतना  बड़ा  कार्य  है  कि  यदि  प्लानिंग  कमिशन  इससे  भी  अधिक  धनरादि  शिक्षा  मंत्रालय  को

 दे  सकती  थी  ate  इस  ग्र तु दान  की  राशि  को  कौर  भी  बढ़ा  सकती  थी  कौर  यदि
 उसने  ऐसा  किया

 होता  तो  मुझे  ग्रोवर  भी  अधिक  प्रसन्नता  होती  |

 ्  ल  म्रंग्रेज़ी  में
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 मानवीय  सदस्यों  ते  हरनेक  बहुमूल्य  सुझाव  श्रमिक  सामने  रखे  हैं  झर  करई  MHeTIAT  पर  अपने

 विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  किन्तु  मै  एक  एसे  विषय  का  जिक्र  करना  चाहती  हूं  जो  विषय  न  केवल  इस

 सदन  में  उपेक्षित  रहा  है  बल्कि  समाज  में  भी  उपेक्षित  रहा  है
 ।

 राज  हमारे  देश  में  ग्रंथों
 की

 संख्या

 पांच  प्रतिशत  है  जो  कि  दो  करोड़  दे  करीब  हो  जाती  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  दिक्षा

 मंत्रालय  ने  इधर  कुछ  वर्षों  से  इस  विषय  पर  कुछ  ध्यान
 देना  प्रारम्भ  किया है  ।  किन्तु

 बढ़े  खेद  की  बात  है  कि  oa  भी  जब  हम  cals  डिवेलपमेंट  की  बात  करते  सुनियोजित

 विकास  की  बात  करते  तो  शिक्षा  मंत्रालय के  पास  इस  सम्बन्ध  में  समुचित  अंकड़े

 उपलब्ध  नहीं  ग्र धि कृत  ५  उपलब्ध  नहीं  हें  ।
 शिक्षा  मंत्रालय  को  कर्ब  तक  यह

 पता  नहीं  चला  है  कि  इन  अपंग  इन  हूँ  डिक  इन  लूले  लंगड़े  और  अपंग  लोगों

 की  संख्या  वास्तव  में  कितनी  है  ।  ऐसी  अवस्था  में  यह  विषय  उपेक्षित  रहा  हो  are  इन  अभागे  पगों

 की  शिक्षा  एवं  पुनर्वास  की  उचित  व्यवस्था  न  हो  पाई  हो  तो  श्राइचरयें  की  बात  कया है
 ।  जब  जब  यह

 विषय  उठाया  जाता  शिक्षा  मंत्री  महोदय  यह  बात  कह  कर  अपने  कर्तव्य  की  इतिश्री  समझ  लेते  हैं

 कि  हमने  प  सस  विभाग  को  कहा  था  कि  वह  इनके  मांकड़  एकत्र  करे  लेकिन  वह  यह  काम  नहीं  कर  सका

 यह  भला  कौन  मानने  के  लिये  तैयार  होगा  कि  मंत्रालय wie  मंत्रालय  के  बीच  में  इतना
 भी

 सहयोग  नहीं  इतना  भी कोग्नाडिनेशन  नहीं  है  कि  वे  ऐसी  महत्वपूर्ण  समस्या  की  इस  प्रकार  से  उपेक्षा

 करते  जाये  ?

 जैसाकि  त॑  न  कहा  पिछले  दिनों  इस  मंत्रालय  ने  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  इस  सम्बन्ध  में  किए

 हैं  प्रौढ़  उनमें  से  दो  तीन  बातों  का  मैं  उल्लेख  करना  चाहती  हूं  ।  अभी  हमारे  यहां  राष्ट्रीय  सेमीनार

 कौर  राष्ट्रीय  प्रदर्शन नी  की  गई  है  जिसमें  यह  दिखाया  गया  है  अरर  समाज  के  लोगों  पर  यह  प्रभाव  डालने

 की  कोशिश  की  गई  है  कि  भ्रांत  लोग  उसी  समय  तक  रहेंगे  जब  तक  कि  उनकी  उपेक्षा  ही  जाती

 रहेगी  atte  जिस  दिन  प्रसंगों  की  दिक्षा  की  तथा  उनके  पुनर्वास  की  उचित  व्यवस्था  कर  दी

 उनकी  ट्रेनिंग  की  उचित  व्यवस्था कर  दी  जाएगी  उस  दिन  अपंग  दाऊद  डिक्शनरी से  निकाला  जा  सकता

 इसके  अ्रतिरिक्त  थोड़ा सा  प्रयास  एक  माडल सेंटर खोल  जो  एक  सराहनीय प्रयास  शिक्षा

 मंत्रालय ने  किया  है  ।  कुछ  सहायता  भी  उदारतापूर्वक  उन  संस्थाओं  को  दी  गई  है  जो  विशेष  रूप

 से  mint
 की

 सेवा  उनकी  शिक्षा  का  काम  करती  हैं
 ।  जब

 जब  यह  विषय  संसद  में  उठाया  गया
 तब  तब  हमेशा  यही  उत्तर  मिला  है  कि  यह  विषय  बड़ा  गम्भीर  यह  समस्या  बड़ी  विकराल  है  प्रौढ़

 we  ने  प्रभाव से  इन  अ्रपंगों  की  शिक्षा  की  समुचित  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती है  ।  लेकिन  मैं

 पूवे  कहना  चाहती  हूं  कि  भ्र पंगों  की  दिक्षा  के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  को  कोई  एजुकेशन  सैस  भी  लगाना

 पड़े  तो  देशवासियों के  हृदय  में  are
 भी

 इतनी  दया  की  भावना  ये  इतनी  उदार  वृत्ति  के  हैं  कि  ये
 सैस  को  देने  में  भी  बड़ी  प्रसन्नता  का  अनुभव  करेंगे  ्र  खुशी  खुशी  इसे  श्रदा  करने  के  लिये  तैयार  हो

 जायेंग े।

 एक  नेशनल  काउंसिल  फार  दीਂ  एजुकेशन  श्राफ  हैंडीकैप्ड  बनी  है  ।  लेकिन  खेद  का  विषय  है

 कि  पहले  तो  यह  काउंसिल  साल  में  एक  दो  बार  मिलती  fate  दूसरे  इसको  कोई  विशेष  अधिकार

 मदान  नहीं  किय  गय  हैं  ।  इसकी  जो  अब  तक  की  सिफारिशें  हैं  न  तो  उनको  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  माना

 है  कौर  न  ही  बहुत  सी  सिफारिशों  जिनका  सम्बन्ध  केंद्र  से  माना  गया  है  ।  ये  दो  करोड़  व्यक्ति

 जो  समाज  केਂ  ऊपर  बोझ  ग्रोवर  भार  बने  हुए  यदि  उनकी  शिक्षा  उनकी  ट्रेनिंग  उनके

 पुनर्वास  की  समुचित  व्यवस्था  नहीं  की  गई  तो  जब  तक  वे  जीवित  तब  तक  बोझ  तौर  भार

 बने  रहेंगे  ।  यदि  इनको  शिक्षित  कर  दिया  यदि  इनको  पुनर्वासित  कर  दिया  जाए  तो  जो  हमारी

 इकोनोमी  में  एक  जबरदस्त  ड्रेन  है  उनकी  उपस्थिति  से  शौर  उनके  निकम्मापन के  उसको  हम

 कर  सकेंगे
 वे  लोग  जिनको  निष्क्रिय  ate  बेकार  कहा  जाता  उनको  हम  उपयोगी  देश

 के  रंग  बना  सकेंगे  जैसे  कि  दूसरे  दुनिया  के  बड़े  बड़े  देशों  में  किया  गया  है
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहती  हूं
 कि  इस  नेपाल  काउंसिल  फार  दी  एजुकेशन  श्राफ  हैंडीकैप्ड  को  एक  झटोनोमस  बाडी  बना  दिया  जाए

 1116  (Ai)
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 सावित्री

 ौर  इसको  उसी  तरह  से  सारे  भ्र धि कार  दे  दिये  जायें  जिस  तरह  से  कि  सोशल  वैलफेयर  को  दिये

 गये  हैं
 ।

 यदि  ऐसा  किया  गया  तो  यह  बोले  इन  अपंग  लोगों
 की

 शिक्षा  को  पूरी  तरह  से  बढ़ा
 सकेगा

 मौ  इन  ७ मिग  व्यक्तियों  को  जो
 कि

 राज  बोझ  बने  हुए  बोझ न  बन  उपयोगी it

 बनाने  में  मदद  कर  सकेगा  आर  इनके  जीवन  को  सार्थक  बना  सकेगा  |

 झन  मे
 एक  दूसरे  उपेक्षित  विषय  की  झोर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  खींचना  चाहती  हू

 अर
 यह

 अंदमान  तथा
 निकोबार  द्वीप

 समूह
 के

 बारे  में  है  ।  मैंने
 समय

 समय
 पर  माननीय  शिक्षा  मंत्री

 महोदय  के  सामने  वहां
 की

 शिक्षा  सम्बन्धी  कठिनाई  को  रखा  है  लेकिन  राज  तक  भी  वहां  ग्रन्थि  शिक्षा

 का  कोई
 बन्दोबस्त

 नहीं  हो  पाया है  ।  एक  हाई  स्कूल  निकोबार  में  खोला  गया  है  ।  उसमें भी  भ्र भी

 तक  पूरे  टीचर  नहीं  पहुंच  सके  बच्चों
 की  संख्या  भी

 बहुत  थोड़ी  है
 ।

 यदि  sat  स्कूल  पोर्ट  ब्लेयर

 में  खोला  जाता
 तो

 नैशनल  इंटेप्रेशन  कीं  वह  प्रक्रिया  जिसके  लिये  राज  सारे  देश
 के

 नेता  चिन्तित

 वहां  प्रारम्भ  हो  सकती  थी  प्रौढ़  शायद  वहां  पर  शिक्षक  यहां  से  जाने  के  लिए  तैयार  हो  सकते  थे  |

 मेंने  देखा  है  कि  निकोबार  विद्यालय  में  शिक्षकों  का  हमेशा  अभाव  रहता  है  केवल  थर्ड  रेट  शिक्षक

 ही  वहां  जाते  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  पर  शिक्षकों  को  जो  तनख्वाह  दी  जाती वह  कम

 दी  जाती  है  तथा  दूसरी  सहूलियतें  उनको  उपलब्ध  नहीं  होती  हैं  ।  उनकी  तरक्की  का  मसला  भी

 उठ  खड़ा  होता  है  कौर  उनको  उचित  पारिश्रमिक  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  वास्ते  वहां  पर

 गण  जाना  पसन्द  नहीं  करते  हैं  ।

 इसी  तरह  से  बहुत  से  स्कूल  हैं  जहां  पर  हिन्दी  कौर  उर्दू  दोनों  भाषियों  के  शिक्षण  की

 व्यवस्था की  गई  है  ।  लेकिन होता  क्या  है  ।  होता  यह  है  कि  कई  स्कूल  हैं  जहां  पर  केवल  हिन्दी

 हिन्दी  के  ही  टीचर  हैं  ate  दूसरे  स्कूल  हैं  जहां  उर्दू  ही  उर्दू  के  ठीचर्ज हैं  ate कई  स्कूल  ऐसे  हैं

 जहां  कोई  टीचजें  हैं  ही  नहीं  ।  इस  प्रकार  से  अन्दमान
 ३ अर  निकोबार

 के  लोग  दिक्षा  के  मामले  में

 बराबर  उपेक्षित  रहे  हैं  ।  झा  अनुरोध  करती  हुं
 कि

 शिक्षा  मंत्री  महोदय  इस  पर  ध्यान  दें
 कौर  अन्दमान

 और  निकोबार  में  दिक्षा  को  प्राथमिकता  दें  ।

 शारीरिक  ae  मानसिक  स्वास्थ्य  अर  विकास  के  लिये  स्पोर्ट्स  को  काफी  महत्व  दिया  जाता

 रहा  है  जसा  कि  wat  कहा  गया  है  प्रौढ़  मैं  समझती  हुं  कि  महत्व  दिया  जाना  चाहिये
 |

 लेकिन  मैं

 एक  बात  कहूंगी
 कि  महिलायें की  जहां तक  स्पोर्ट्स  का  सम्बन्ध इस  विषय  में  भी

 प्रभी  तक

 पूरी  पुरी  उपेक्षा  की  गई  है  ्र  की  जा  रही  यह  कहने की  आवश्यकता तो  नहीं  है  कि  जहां  कौर

 देशों  बड़े  बड़े  उन्नतिशील  देशों  में  महिलाओं  ने  चैम्पियनशिपस  प्राप्त  किए  वहां  हमारे यहां

 स्पोर्टस  का  स्तर  बहुत  गि  रा  हुआ  बहुत  पिछड़ा  gars  ।  saa  भी  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये
 ।

 इसकेਂ  अतिरिकत नैशनल  डिसिप्लिन  स्कीम के  विषय में  मानीय  सदस्यों ने  कहा  ।  में
 भी

 कहूंगी  कि  यह  बहुत  ही  उपयोगी  स्कीम  है  ।  इस  तुंतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  इन्दर  कम  से  कम
 हर

 एक  विद्यालय में  इस
 की

 प्रो  ध्यान  दिया  चाहिये
 ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  भ्रनुशासनहीनता के  बा  रेमे  कहा  |  विद्यार्थियों में
 व्याप्त  उदंडता

 झर  उच्छंखलता  के  बारे  में  वह  राज  भी  शिक्षा  शास्त्रियों  के  सामने  तथा
 विद्यालयों

 में

 शिक्षकों  के  सामने  एक  समस्या  के  रूप  में  मौजूद  है  ।  मेरी  समझ  में  इस  उदंडता  का  सब  से  बड़ा  कारण

 यह  हैं  कि  राज  पन्द्रह  सोलह  वर्षों  से  जो  रिलिजस  शिक्षा  का  प्रदान  धार्मिक  कौर
 नैतिक  शिक्षा

 का  प्रश्न  है  बराबर  उपेक्षित  पड़ा  है  ।  बड़ौदा  में  सना  १९४४  में  सर्वसम्मति से  एक  प्रस्ताव  पास

 हुआ  उसमें  यह  कहा  गया  था
 कि

 यदि  हम  चाहते  हैं  कि  विद्यार्थियों  के  बीच  उच्चुखलता
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 उदंडता  न  बढ़े  तो  इसके  लिए  श्रावश्यक  हैं  कि  हम  लोग  धार्मिक
 झर

 नैतिक  दिक्षा  को  शोर  कोई
 न

 कोई  व्यवस्था करे  जैसा  कि  श्राम  तौर  से  होता  है  विशेषज्ञ  लोग  इस  बारे  में  वापस  में  मतभेद  रखते

 रहे  सन्  REY  में  मीटिंग  उसमें  कुछ  नहीं  हो  सका
 ।.

 इसके  बाद  सन्
 ae os

 में
 एक

 श्रीप्रकाश कमेटी  बनाई  गई  ।  उसने  बहुमूल्य  सिफ़ारिशों  कीं
 ।  उसने

 साफ  कि
 धर्मनिरपेक्षता

 श्र  सेकुलरिज़्म  के  रास्ते  से  यदि  धार्मिक  धर्म  के  शाश्वत  तत्वों  की  जिस  में  देश

 संयम  तथा  सत्य  निष्ठा  arf  सम्मिलित  या  मानवता  धर्म  की  दिक्षा  दी  जाय तो  धर्मे  निरपेक्ष  राज्य

 के  सिद्धान्तों में  किसी  प्रकार  का  विरोधाभास  नहीं  होता  ।  लेकिन  राज  तक
 जो  कमेटी  सन्  १६५६

 में  बन॑  थी  उसकी  सिफारिशों  को  लागू  नहीं  किया
 site  राज

 भी  नेशनल  डिसिप्लिन
 स्कीम

 जो  है  वह  पुरी  तरह  से  कार्यान्वित  नहीं ह  जा  रही  है  ।  हमरा  बहुत  बड़ा  देश  उस  ने  बहुत  हानि

 उठाई  फिर  भी  इस  महत्वपूर्ण प्रश्न  की  पन्द्रह बीस
 वर्षो  सन्  १९४४  से  लेकर  सन्  ce

 ६२

 उपेक्षा की  गई  ।  मं  सोचती  हूं  कि  यदि  हम  नेशनल  इंटीग्रेशन  करना  चाहते  हैं  देश  में  तो  सब  से  पहल

 नन्ने  बच्चों  के  देश  के  भावी  नागरिकों  के  लिये  प्रारम्भिक  कौर  माध्यमिक  शिक्षा  के  अन्तर त

 इस  च  ज  श्रवण  प्रारम्भ  कर  देना  चाहिये  |

 एक  नैशनल  इंटीग्रेशन  कमेटी  बती  जिसमें  देश  ये  बड़े  बड़े  पौर  महान  नेता  सम्मिलित  हुए

 ar  उन्होंने  सिफारिश  कीं  ।  मुझे  खेद  है  कि
 उनपर  कोई  विचार

 प्रकट  नहीं  किये  गये
 ।  उनकी  जो

 तीन  सिफारिशें  (१)  tram  (२)  अराल  इंडिया  सर्विस  कैडर  शौर  (2)

 झ्र लग  अलग  sr  रूस  के  स्टूडेंट्स  का  जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण  सिफारि  मेंरा  अ्रनूरोध  हैकि

 इन  तीनों  विषव  पर  शिक्षा  मंत्री  जी  शीघ्र  से  शीघ्र  ध्यान  दें  अरर  साथ  ही  साथ  रिलीजस  ऐंड  मारा

 arias  की  जो  प्रक्रिया  है  उसे  भी  जल्दी  से  जल्दी  प्रारम्भ  करवा  दें  ।

 +3ht  Go  गो०  सेन  )  सबसे  पहली  बात  मेँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राइमरी

 स्कूल  अध्यापकों  का  हस्तलेख  बड़ा  ही  स्पष्ट  तौर  सुन्दर  होना  चाहिये  जिससे  वह  छोट  छोटे  बच्चों

 को  सुन्दर  लिखने  का  ears  करा  सकें  क्योंकि  अध्यापक  के  गणावगणों  का  विद्यार्थियों  पर  पर्याप्त

 wat  पड़ता  है  ।  मेरे  अ्रपने  दो  अनुभव  हैं  जिनमें  मैंने  केवल  इशारा  मात्र  करके  दो  विद्यार्थियों  को

 साफ  लिखना  सिखा  दिया  था  ।

 नौकरी  में  भरती  होने  के  लिये  की  परीक्षा यें  होती है  ।  उन  परिवारों  न  भी  देखा

 गया  है  कि  हस्तलेख  के  कारण  अधिक  नम्बर  मिल  जाते  हं  ।  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  कि  प्राइम री

 स्कूलों  के  अ्रध्यापकों  का  हस्तलेख  सुन्दर  होना  चाहिये  जिससे  वह  अपने  विद्यार्थियों  हस्तलेख

 सुधार  सकें  ।

 of  देखता  हूं  कि  ली  में  शिक्षा  पर  बहुत धन  व्यय  होता  हैं  ।  जब  बच्चा  स्कूल  जाता  है  तो

 उसके  पोछ  पोछ  नौकर  किताबें  लेकर  चलता  है  ।  बड़ी  अजीब  बात  है  कि  पढ़ने  वाला  बच्चा

 किताबें भी  अपने  साथ  नहों
 ले  जा  सकता  |  बड़े बड़ स्कूल  जसे  सेंट  स्टेफैन्स  में  में  ने  देखा  है  कि  बच्चे

 इस  तरह  रहतें  हैं  कि
 जिससे  बहुत  धन  व्यय हो

 ।  विद्यार्थी  स्कूटर  ऐसी  ही  कितनी  चीजें

 ऐयाशी  को  रखते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि सरक।र  को  विद्यार्थी  पर  व्यय  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित

 कर  देवी  चाहिए  fae  गरोब  पौर  अमीर  बच्चों  में  स्कूलों  में  कोई  भेदभाव  नजर  न  झ्  सके  ।

 amt  विद्यार्थियों  में  श्रतुशासनहीनंता  हमें  बहुत  दिखाई  देता  है  तथा  विद्यार्थी  अध्यापकों  की

 उतनी  इज्जत  नहों  करते  जितनी  उसको  उनको  करनी  चाहिए  ।  कारण  है  ?  म  समझता  हूं

 किं  अव्यापक
 भी  इसके  लिए  दोषों  हैं  उनको  भो

 Frais

 को  अप
 पूर्वी  समझना  चाहिएँ

 गिलम  ग्रेजी
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 fait  हवा  प्र०
 ज्योतिषी  :

 अध्यक्ष  शिक्षा  मनुष्य  के  जीवन  को  संवारने

 की  एक  साधता है है
 |  चूंकि  मनुष्य  राष्ट्र  का  घटक  जब  हमें  राष्ट्र  को  उठाना  हैं  तो  यह  जरूरी

 हैकि  मनुष्य  को  उठाया  जाये  ।  जो  शिक्षा  मनुष्य  के  उठान  में  सहायक  नहीं  हो  मनुष्य  को  हम

 जिस  श्रादशं  पर  ले  जाना  चाहते  उस  श्रादशं
 पर  ले  जाने  में  सहायक  नहीं  तो  उस  शिक्षा

 में  कुछ  दोष  है  ऐसा  हम  को  सोचना  होगा  |

 इस  देश  में  शिक्षा  पर  जब  चर्चा  होती  aga  बात  कही  जाती  हैं  ।  म॑  यह  जानता हूं  कि

 शिलाई  का  कारखाना  बनाने  जैसा  सरल  काम  दिक्षा  नहीं  है  ।  जमीन  खोद  कर  लोहा  निकाल  कर

 उस  को  पिघला  लेना  सहज  काम  है  ।  लोहे  को  गला  कर  पौर  उसको  पीट  कर  एक  रूप  दे  देना  कठिन

 काम  हो  लेकिन  तो  भी  शिक्षा  जितना  कठिन  काम  नहीं  है  ।  लेकिन  मनुष्य  जैसे  जीव  को  निर्मित  करना

 सरल  काम  नहीं  कितनी  काम्पलीफेटेड  मैशिनरी  है  मनुष्य  की  ।  कितना  विचित्र  है  उसका  मस्तिष्क

 atic  कितना  संस्लिष्ट  हैं  उसका  ह्दय  ।  उसके  हृदय  ae  मस्तिष्क  को  एक  ऐसे  सांचे  में  ढाल

 जिस  में  ढल  कर  वह  समाज  के  लिए  हितकारी  हो--उस  समाजवादी  समाज  के  लिए  जिसकी  कल्पना

 हमारे  मस्तिष्क  में  राज  पैदा  हुई  है--काफी  कठिन  वयस  है  ।

 इस  देश  में  विगत  02,23,  वर्षों  से  मनुष्य  के  निर्माण  की  दिशा  में  जो  यत्न  चला

 उलझनों  को  देखते  काफी  उत्साह वंक  है  ।  उसके  लिए  जो  कुछ  भी  यत्न  हो  रहा  है  उसके  लिए

 हमारा  शासन  ग्रोवर  मंत्रिमंडल  धन्यवाद  के  पात्र  हैं  ।  फिर  भी  हमें  यह  तो  विचार  करना  होगा  कि

 इसमें  खामी  कहां  रह  रही  हैं
 ।

 हमारा  देश  एक  प्रजातंत्रात्मक  देश  है  |  मनुष्य  इस  प्रजातंत्रात्मक  देश  का  एक  घटक  है  ।

 इस  तरह  की  भावना  उसको  निमित  होनी  म  देखता  हुं  कि  इस  दिशा  में  गलती  हो  रही  है  ।

 इस  दिशा  में  हमारे  कदम  जितनी  मजबूती  से  बढ़ने  चाहिए  उतनी  मजबूती  से  नहीं  बढ़  रहे  हैं  ।  बीस  वर्ष

 पहले  इत  देश  का  नौजवान  अडंआादी  तथा  व्यक्तिवादी  होता  था  ।  वैयक्तिक  जोवन  का  विकास

 उसका  चरम  लक्ष्य  होता  था  ।  अपना  जोवन  सुख  ग्रोवर  सम्पन्नता  में  बिताये  यह  उसका  लक्ष्य  होता  था  |

 यही  उ  कके  ग्र विभाव कों  का  भो  लक्ष  होता  था  ।  कौर  समाज  का  अधिकांशतया  गराज  भी  वही  लक्ष्य  हैं  ।

 गराज  भी  नौजवान  यही  लक्ष्य  लेकर  चलता  है  कि  म  अपनो  जिन्दगी  ate  अपने  परिवार  की  जिन्दगी

 को  सुख  we  सम्पन्नता  को  तरफ
 ले

 जाऊ  उसका  वारिस  भी  उस  से  यही  अपेक्षा  करता है  |

 हम  एक  समाजवादी  समाज  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  जब  हम  उस  व्यक्ति  को  देखते  हैं  जोकि  ग्र हं वादी

 है  जोकि  वे  प्रतीक  सुख  की  अपेक्षा  रखता  है  या  वैयक्तिक
 सुख  साधना

 को  ही  जीवन  का  चरम  लक्ष्य

 मानता  वो  उतर  दमी  का  हमारे  मनोवांछित  समाज  में  कया  स्थान  हो  सकता  है  ?  हम  देखते  हैं

 कि  वह  एक  मिटमिट  होता  है  हमारे  समाज  के  लिए  ।  हमें  तो  एक  ऐसे  समाज  का  निर्माण  करना  है

 जिसमें  कि  व्यक्ति  समाज  का  घटक  मात्र  हो  |  वह  परिपूर्ण  विकास  की  साधना  में  लगे  ।  वह  अपनी

 हृदय  atc  बुद्धि  की  सब  किस्म  की  दोषियों  को  विकसित  करे  ।  लेकि  ।  स्वयं

 की  सम्पूर्ण  के  लिए  नहीं  वरन  जिस  समाज  का  वह  घटक  है  उसकी  हित-साधना  की  दृष्टि  से  ।  हमारी

 शिक्षा  प्रणाली  इस  दिशा  में  कहां  तक  गतिशील  हो  सकी  है  ae  हमें  देखना  है  ।  में  जब  इस  कसौटी

 पर  शिक्षा  प्रणाली  को  कसता  तो  मुझे  लगता
 है  कि

 करीब  करोड़  वही  पुराना  ढर्रा  जोकि  पहले

 से  चला  श्री  रहा  सच  भी  चलता  जा  रहा  हैं  ।  यह  ठीक है
 कि  उस  sl  को  बदलना  कठिन  हैं

 लेकिन  हमें उसे  बदलना  शुरू  तो
 क  रना  चाहिए  |  इस

 सब
 के  लिए  हमें  अच्छे  अध्यापकों  की  श्रावर्यकता

 है  ।  अच्छे  अध्यापक पाने  के  लिए  यह
 ठीक

 है  कि  हमेशा  केवल  प्रगति
 रकम  देना  ही  जरूरी  नहीं

 होता  कभी  कभी  संभव  भी  नहीं  होता  है  कि  बहुत  अच्छी  रकम  दी  लेकिन  शझ्रध्यापकों  को

 aoa  सम्मान  देना
 व

 इज्जत  देना  यह  बहुत  जरूरी  होता  है
 ।  भ्रध्यापक  ATT  समाज  का  सर्वाधिक
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 fats  प्राणों  ह  से  को  दृष्टि  से  प्रौढ़  समाज  में  सम्मान
 की

 दृष्टि  से
 ।  हमें  श्रघ्यापक  को  वरिष्ठ

 कौर  विश्वामित्र  के  पुरातन  स्तर  पर  फिर  से  बिठाना
 जरगर  हम  उसे  वह  सम्मान  भी

 न  दे  सके

 जोकि  वरिष्ठ  को  मिलता  था  waa  चाणक्य  को  मिलता  था  तो  म  नहीं  समझता कि
 कितनी  भी

 रकम  उसे दो  जाय  कितना  भी  पैसा  उसे  दिया  वह  समाज
 के  लिए  उतना  हितप्रद  हो  सकता  है

 जितना  हितप्रद  कि  प्राचीन  अध्यापक  होता  था  |

 म  प्राथमिक
 काल  में  जो  प्रयोग  चल  रहे हैं श्र  जो  काम  हो  रहे  उनको  गलत  कहूं  या

 पुरातन  काल  को  दुष्टि  को  संया  गलत  समझता  ऐसा  श्रादमी  नहीं हूं
 ।  मैं  उस  दुष्टि  को

 एकदम  गलत  समझता  हूं  जो  केवल  पुराने  में  ही  अच्छाई  खोजा  करती  है लेकिन  फिर  भी  इतना  मैं

 श्रवण  निवेदन  करना  चाहुंगा कि  पुराने  में
 भी

 कुछ  अच्छाइयां  हैं  कौर  उन
 की

 तरफ  हमें  ध्यान  देना

 होगा  ।

 aor  का  जमाना  पैसे  की  तरफ  जा  रहा  अध्यापक  हमारा  श्रमिक  पैसा  चाहता  है
 ।  भ्रच्छे

 wearaa  की  दिशा  में  जायें  इस  के  लिए  जरूरी है  कि  हम  अधिक  पैसा  कौर  अधिक

 सम्मान  wears  को  दें  ।  जब  यह  नहीं  होता  है  तब  तक  कितने  ही  स्कूल  खोले

 कितने  ही  विद्यायल  खोले  भौर  कितने
 ही  विश्वविद्यालय खोले

 हम  सचमुच  में  लिखने  पढ़ने  की
 क्षमता  आझ्रादमी  में  भले ही  जाग्रत करदें कर  दें  लेकिन  चरित्र

 निर्माण  ate  समाज  के  लिए  जीवन  समाप्त  करने  की  भावना  जिसके  कि  बगैर  सही  समाज  का

 निर्माण  नहीं  हो  सकता  पैदा  करना  काफी  दुष्कर  कार्य  रहने  वाला  है  इसलिए  में  चाहुंगा
 कि

 शासन  इस  दिशा  में  प्रतीक  से  प्रतीक  सजग  हो  ।  शिक्षक  को  जहां  झा थिक  सुविधा  दी  जाये  अधिक

 से  अधिक  वहां  पुराने  जमाने
 की

 तरह
 इस

 तरफ  भी  श्रमिक  से  अधिक  ध्यान  दिया  जाये
 कि

 वह
 समाज  में  श्रमिक  से  afer  सम्मान  का  पात्र  बन  सके  |

 डिसिप्लन  के  में  बहुत  चर्चा  होती  है  ate  विद्याथियों  पर
 यह  लांछन  लगाया  जाता  है

 कि  वह  गैर  जिम्मेदार  मे  इस  खोज  पर  यकीन  नहीं  करता  ।  मैं  ने  ए  क  माध्यमिक शाला  से  लेकर

 fazafaaraa  तक  wera  कार्य  किया  है  ।  मं  ने  श्रमुभव  किया  कि  विद्यार्थी  एक  मिट्टी  का

 लादा  है  ।  उस  में  अच्छे  संस्कार  डालने  को  जरूरत  है  ।  भ्रच्छा  अध्यापक  उसे  अच्छा  स्वरूप  दे  देता

 वह  विद्यार्थी
 जो  एक  अध्यापक  के  सामने  गलत  तरी  के  से  पेश  जाता  है

 ठीक  श्रघ्यापक के  सामने

 ठीक  तरीके  से  पेश  प्राता  है ब्र ौर  जरगर  उस  ठीक  भ्र ध्या पक  को  अच्छे  संस्कार  डालने  का  अवसर

 मिलता है  तो  उस  में  वह  भ्रच्छे  सुन्दर  मनुष्य  की  मति  का  निर्माण  करता  है
 |

 नेशनल  इंटीग्रेशन  में  समझता  हूं  कि  की  देश  की  हमारी  सब  से  बड़ी  समस्या  है  ।  मुझे  डर

 लगता  है  कि  ware  हम  इस  देश  में  एकत्व  के  भाव
 को  अधिक  जोरों  से  प्रतिष्ठित करने  में  सफल  नहीं

 होते  हैं  तो  एक  बड़ा  खतरा  इस  देश  के  सामने  है  ।  इंटीग्रेशन  का  भाव
 झगर

 कहीं  से  पैदा  हो  सकता  है  तो

 वह  हमारी  इन  शैक्षणिक  संस्थानों  से  पैदा  हो  सकता है
 |

 डेमोक्रेसी  को  जैसा  मैने  प्रारम्भ  में  कहा  अगर  सफल  बनाना  है  तो  यह  जरूरी  है  कि  हमारी

 शिक्षा  में  अधिक  से  प्रतीक  प्रगति  ०७  ।  डेमोक्रेसी  नियमों  ate  कानूनों  का  शासन  होती  है  और

 इसलिए  यह  भ्रपेक्षित  होता है
 कि  समाज  का  छोटे  से  छोटा  घटक  भी  नियमों  कौर  कानूनों  को  झ्रच्छी

 तरह  से
 समझ  प्रो

 वह  सम्पूर्ण  समाज
 का  एक  अरहेड़  एक  अंग  यह  भाव  प्रचलित  से

 अधिक  जोरों  के  साथ  उस  के  हृदय  में  प्रतिष्ठित  हो  सके  ।  नेशनल  इंडैप्रेशन  की  दृष्टि  से  हमारी

 पाठशाला गों  में  ates  से  ग्रसित  काम  हो  यह  बहुत  जरूरी  है  ।  इस  विषय  में  यूं  तो  चर्चा  हम  ने

 बहुत  की  है  कौर  इव  र  उधर  श्रव्य  लोगों  ने  भी  को  है  लेकिन  एक  सक्रिय  कदम  इस  दिशा  में  उठाना  बहुत

 जरूरी  है  ४  मारे  इतिहास  को  हमारा  पाठ्य  हमा  री  कविताएं  और  हमारे  गीत

 सीमा  तक  हमें  इंप्रेशन की  दिशा  में  ले  ना  रहे  हैं  यह  देखना  बहुत  जरूरी  हम  जब  किताबों के
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 हवा  प्र०  ज्योतिषा ]

 पच  पलटते  हम  जब  बच्चों  को  पढ़ाते  देखते  हैं  कौर  सुनते  हैं  तो  हमारी  नजर  में  कहीं  कोई  ऐसी
 चीज  नहीं  बातो

 है  जोकि
 इस  देश

 में
 जो  खाइयों

 हैं  जो  जाति  कौर  घर
 ara

 पर
 खाइयां  मौजूद  है

 उन  खाइयों  को  पाटने  में  बड़ी  दूर  तक  सफल  कौर  सहायक  हो  रही  हो  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  हमारे

 ज्ञान  में  किसी  सीमा
 तक

 अगर
 कमी

 भी  रह  जायें  तो  उसे  हम  बर्दाश्त कर  सकते  हैं  हमें  ज्ञान  से
 लदे  हुए  बहुत  बड़े  पंडितों  की  इतनी  ज्यादा  जरूरत  नहीं  जरूरत  है लेकिन  इतनी  ज्यादा  नहीं  है  जितनी

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  मिल  कर  हम  सब  इस  देश  के  लिए  काम  कर  सकने  के  लिए  सन्नद्ध

 हो  सकें  ।  हम
 सब  एक  ऐसी  भावना  वाले  हमारे

 प्रतीक
 से  अधिक  लोग  इस  देश  में  तैयार  हों  ।

 तो  यह  इंटीग्रेशन का  भाव  पैदा  किया  जाना  लोगों
 के  मन  में

 तरुणों  के  मन  में  यह  बहुत  श्रावक यक
 वर्गभेद  श्योर  जात

 भेद
 की  दीवारें  ढाने

 में  यह  पाठ्य  जोकि  हमारी  शालाओं  में  चलती हैं

 सहायक  होनी  चाहियें  ।  यह  सही  है  कि  केवल  उपदेशों  के  द्वारा  समाज  के  बच्चों  को  ज्यादा  नहीं

 बनाया  जा  सकता  हैं  गोकि  उपदेश  भी  झ्रावश्यक  होता  है  ।  ए  बड़ी  प्रावइ्यक  चीज  जो  होती  है  वह

 आदश  की  होती  है  ।  शिक्षकों  के  चयन  के  सम्बन्ध  हमें  इस  समय  बड़ी  सावधानी  रखनी  होगी  ।

 पाठदालाश्ों  की  राज  जब  हमारे  में  मशरूम  ग्रोथ  हो  रही  है  प्रौर  उसके  लिए  काफी  तादाद  में

 टीचसं  हमें  रखने  पड़  रहे  हैं  तब  मै  समझता  हुं  कि  शिक्षकों  के  चयन  के  बारे  में  जितना  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिए  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  हम  इस  चीज  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  कि  जिस

 व्यक्ति को  हम  शिक्षक के  स्थान  पर  बेठा  रहे  हैं  वह  ठीक  तौर  से  शिक्षा दे  भी  सकता  है  या  नहीं  ।

 मैट्रिकुलेशन  का  सर्टिफिकेट  प्राप्त  कर  या  इन्टर  अथवा  बी०  ए  पास  बल्कि

 तो  कहता  हूं  कि  एम०  To  या  पी०  एच०  डी०  भी  पास  कर  लेना  इस  बात  की  क्वालिफिकेशन

 नहीं  है
 कि

 कोई  आदमी  राज  टीचर  हो  सकता  है
 ।

 जिस  तरह  स्त्री  केवल  स्त्री  होने  से  ही  सही  मां

 हों  जाने  की  अ्रघिकारिणी  नहीं  हो  मैं  जोरों  से  महसूस  करता हूं
 कि  उसी  तरह  बड़ी  से  बड़ी

 डिग्री  पा  लेने  के  बाद  कोई  प्राप्ति  weary  बनने  के  योग्य  नहीं  हो  जाता  ।  जिस  तरह

 एक  मां  एक  नारी  ममतामयी  सन्तान  के  लिए  झपना  जीवन  उत्स  जो  कुछ  भी प्राणों

 में
 जो

 कु  रक्त
 उस

 को  दूध  में  पारंगत  कर  के  सन्तान  के  हृदय  में  उंडेल  देने  झर  ग्रसने

 sage  कौ  बिसरा  कर  बच्चे  के  कष्ट  को  दूर  करने  के  लिए  wat
 को  समिति करने

 की  भावना

 होनी  चाहिए--त्रोत  जब  तक  यह  भावना  नहीं  तब  तक  नारी  नारीत्व  के  स्थान  पर  नहीं  पहुंच

 सकती  सही  मां  नहीं  बन  सकती
 उसी

 तरह  जब  तक  शभ्रध्यापक  के  हृदय  में  बच्चे  के  प्रति

 सर्वस्व-समर्पण जीवन  में  उस  ने  जो  रस  बटोरा  उस  रस  को  बच्चे  के  प्राणों  में  अधिष्ठित कर

 देने  कौर  उंडेल  देने  की  भावना  नहीं  sat  तब  तक  कोई  व्यक्ति  सही  अध्यापक  नहीं  हो  सकता है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  :  अध्यक्ष  मैं  ग्यारह  बज  से  बैठी  हुई  लेकिन

 अभी  तकਂ  मुझे  मौका  नहीं  मिला  है  |

 श्री  रामसेवक  यादवਂ  :  ग्यारह  बजे  से  तो  सब  बैठ
 हुए  हैं

 |

 पंडित  rane  प्र०  ज्योतिषी  :  इस  लिए  मेरा  निवेदन  है  कि  अध्यापक  का  चयन  करते

 चाहे  प्राथमिकशाला  शर बे  सिक  स्कूल  का  अध्यापक  चाहे  माध्यमिक  शाला  कौर  चाहे  यूनिवर्सिटी

 का  अध्यापक  हो--यह  देखा  जाये  कि  उस  में  बच्चें  की  आत्मा  की
 मां  बनने  की  क्षमता  है  या  नहीं

 ।

 मां ने  बच्चे के  शरीर  को  निर्मित  किया  ।  weaves  को  उस  की  आत्मा  को  निर्मित  करना  उस  के

 हृदय  site  उस  की  ज़िन्दगी
 को

 निर्मित  करना  है
 ।  नगर

 कोई
 व्यक्ति

 मातृत्व  से  ge
 तभी

 वह

 अध्यापक
 बनने

 का  अधिकारी  है  ।
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 जगह  जगह  से  स्कूलों  की  वहुत  मांग  होती  है
 ।  स्कूल  होने  चाहिएं  ।  प्रकाश  की

 आकांक्षा  रखना  तो  ठीक  लेकिन  की  ग्रा कां क्षा रख  कर  ऐसे  दीये  जला  जिन से

 पद्मा  बढ़  उजाला न  प्र  काग  की  श्रावइ्यकता को  पुरा  नहीं  कर  सकता  |

 महोदय  :  va  माननीय  सदस्यों
 को  ग्यारह  ae

 से  ही  यहां  पर  बैठना होता  है  ।
 जो

 सानिया  सदस्य  न  बुलाये  जाने
 पर

 नाराज़  हो  रहे
 उन  को

 अब  में  नहीं  देख  रहा  हूं
 i

 श्री  रामसेवक यादव  |

 श्रीमती लक्ष्मीबाई  अ्रव्यक्ष  विद्या  के  विषय  पर  वाहनों  को  बोलने  ज्यादा

 अवसर  चाहिए  ।  तभी  तक  सीटें  एक  बहन  को  अवसर  दिया गया  है

 al  रास  सेवा यादव  :  अध्यक्ष  इस  से  पहले  कि  में  शिक्षा  मंत्रालय

 के  वारे  में  और  कुछ  में  माननीय  मंत्री  जो  को  उन  छोटे  से  ही  कार्यों  के  जिस  से  हिन्दी

 के  प्रसर  का  बल  बधाई  दूंगा  ।  अहिन्दी-क्षेत्रों  से  खाने  वाले  विद्यार्थियों  के  लिए  छात्रवृत्तियों

 की व्यवस्था  और  ट्रेनिंग  कालेजों  में  दक्षिण  की  व्यवस्था  शादी  जो  कायें
 वे

 वास्तव  में  सराहनीय

 लेकिन  साथ  ही  म॑  यह  भी  निवेदन  करूंगा कि  वे
 काफ़ी  नहीं हैं

 ।  इस
 दिशा

 दामों  अधिक

 ध्यान  देने  की  आवश्यकता  ह ै।

 झ्राज्ञादी  के  बाद  हिन्दुस्तान  पर  एक  बड़ी  भारी  ज़िम्मेदारी  आई  थी  we  उस  ज़िम्मेदारी  को

 कहन  करने  के  लिए  शिक्षा  नीति  में  maa  परिवर्तन  की  जो  श्रावदयकता  उत  आवश्यकता

 को  भारत  सरकार  की  दिक्षा  नीति  पूरा  नहीं  कर  रही  है  ।  शिक्षा  नीति  में  बहुत  दब  हैं  ।

 हम  अपने  देश  में  जनतंत्र  चला  रहे  |  यहां  पर  बार  बार  समाजवाद  की  बात  भी  चलती  है

 संघो  जो  का  भी  नाम  लिया  जाता  है  ।  गांधी  समाजवाद  कौर  इन  तीनों  के  ही  अनुरूप

 हमारी  शिक्षा  नीति  नहीं  है

 अराज  हम  देखत  हैं  कि  हमारी  feratt  नीति  कई  तरह  की  है  ।  शिक्षा  की  नाव  प्रारम्भिक

 शिक्षा  होती  है  ।  नगर  हम  उस  दिशा  में  देखते  तो  पाते  हैं  कि  एक  तरफ़  तो  प्राथमिक  )

 शिक्षा  तथा  बेसिक  शिक्षा  है  और  दूसरी  तरफ  पब्लिक  स्कूल  मं प्रे ज़ो  सकल  हैं  ।  तीन  प्रकार

 की  दिक्षा  प्रणाली  इस  समय  हमारे  देश में  चल  रही  जिस  के  कारण  gra  हम  दिक्षा
 नीति

 में

 एक  बहुत  बड़ी  राइमा  देख  रहे  हैं
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  क  पढ़ ते  से  साफ़  मालूम  होता  है  कि  अभी  सारे  भारतवर्ष  में  बेसिक

 दिक्षा  नहीं  हो  पाई  प्रयास  हो  रहा  है  गांवों  में  जो  प्राथमिक  विद्यालय  उनमें  जल्दी  ही

 बेसिक  शिक्षा  लागू  कर  दो  जायेगी  ।  लेकिनਂ  जहां  तक  दायरों  का  पवन  वह  ol  दुरू  नहीं  हो  पाई
 >

 शर  श्रमी इस  सम्बन्ध  में  प्रयास  करने  का  विचार  किया  जा  रहा है  ।  इस  प्रकार श्राप  देखेंगे

 कि  शिक्षा  में  दो  तरह  की  नोतियां  हैं  ।  गांवों  के  लिए  बेसिक  farett  है  ate  शहरों  के  लिए  वही

 पुरानी  शिक्षा
 है

 ।
 अत  यह

 है
 कि

 are  बेसिक  दिक्षा  गांवों  के  लिए  लाभदायक
 तो  दायरों के

 लिए  भी  वह  लाभ  दायक  हो  सकती  लेकिन  सगर  वह  बहरों  के  लिए  लाभदायक  नहीं  तो  फिर

 गांवों  के  लिए  वह  कसे  लाभदायक  st  सकती  है  ।  शायद  शिक्षा  मंत्रालय  उस  के  अधिकारियों

 के  मन  में  इस  बारे  में  कोई  निश्चित नीति  नहीं  शायद  वे  बेसिक  एज  केशन  के  बारे  में  साफ़  मत  के

 हैं  कि  वह  अच्छी नहीं  नहीं तो  वे  दायरों  को  भी  उसे  देने  की  कोशिश  करते  |

 कह  कॉन  सा  समाजवाद  जनतांत्रिक  प्रणाली  का  तरीका  है  कि  कुछ  खास  तरह  के  लोगों

 के  लिये  रेंज  स्क  ल  are  पब्लिक  स्कूल  चलें
 ?  इन  स्कूलों  में  वही  बच्चे  जा  संकते  जिन  केਂ  <=  माता

 सदेशकेवे  पचास  लाख  जो  इस  देवी के पिता  की  ग्रामीण  अवस्था  अच्छी  है हुद  सम्पन्न  है  ।



 गे३२र  अनुदानों  की  मांगें  TERR

 राम  सेवक

 हुक्मरान  ऊंची  नौकरी  में  बड़े  व्यापार  में  हैं  या  सरकारी  गद्दी  पर  उन्हीं  के  बच्चे

 इन  भ्रंप्रेज़ी  स्कूलों  ae  पब्लिक  स्कूलों  में  जा  सकते  हैं
 ।

 गरीब  ate  साधारण  लोग  अगर
 बच्चों

 को  उन  में  भेजना
 भी

 तो  नहीं भेज  सकते
 क्योंकि

 ये  स्कूल  बहुत  ही  खर्चीली हैं  ।

 पहले  तो  इन  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  ंप्रेज़ी  है  ।  इसਂ  के  अलावा  वहां  एक  विशेष  प्रकार

 की  पोशाक .  पहननी  पड़ती  पललून  पहननी  पड़ती  है  ate  टाई  बांधनी  पड़ती  है  ।  नगर

 बच्चा
 वह  पोशाक  पहन  कर

 न  तो
 va  का  नाम  स्कूल  से  काट  दिया  जायेगा  ।  कितने  लोग

 इस
 देश  में  जो  इतनी

 महंगी  दिक्षा
 को

 सहन  कर  संकते  हैं  ate  बच्चों  को  इन  स्कूलों में
 भेज  सकते हैं  ?

 इस  सम्बन्ध
 में  में  ग्रुप  के  सामने  एक  मिसाल  पेश  करना  चाहता हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  लखनऊ

 में  प्राचार्य  परेन्द्रदे  के  नाम  पर  पब्लिक  स्कूल  की  तरह  का  एक  विद्यालय  है  ।  जो आचार्य  नरेन्द्र देव

 राष्ट्रीय  आन्दोलन  की  पीढ़ी  के  अंगुसा चय  सादगी  के  भ्राता  प्लस  देश  की  साधारण  जनता  को

 उठाने  की  जिन  के  हृदय  में  तड़प  झर  आग  उन्हीं  के  नाम  पर  स्थापित  स्कूल में  एक  विशेष

 प्रकार
 की

 पोशाक  निश्चित  मेरे  एक  मित्र  का  लड़का  उस  स्कूल  में  पड़ता  था  ।  एक  दिन एक

 इच्छा-खासा लम्बा  कौर  काफ़ी  रुपय  का  नुस्खा  पाया कि  इस  तरह  की  पोशाक  टाई  वग़ैरह

 होनी  चाहिए  ।  मेरे  मित्र  ने  यह  लिख  कर  भेजा  कि  क्या  यह  ज़रूरी  हम  इस  को  बर्दाश्त  नहीं  कर

 सकते  |
 तब

 उस  लड़के को
 परेशान

 किया  यहां  तक
 कि

 मेरे
 मित्र  उस  स्कूल से

 अपने

 लड़के  का  नाम  कटवाने  के  लिए  मजबूर  हो  गये
 ।

 उन्होंने  भारत  जैसे  देश  में  टाई  की  ज़रूरत

 नहीं  समझी  ।  लेकिन  हम  ने  श्रंप्रेजों  की  नक्ल  कर  के  टाई  बांधना भी  तरक्की झर  ज्ञान

 का  चिह्न  समझ  लिया  है
 |

 अराज देश के सामने देश  के  सामने  भावात्मक  एकता  प्रौढ़  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रश्न  है  ।  क्या  यह  शिक्षा उस

 राष्ट्रीय पु  कता  के  म्रतुझूल  है  ?  यह  राष्ट्रीय  एकता  किस  के  लिए  है  ?  क्या  यह  एकता  की  बात  उन

 पचास  लाख  लोगों  के  लिए  की  जाती  जिन  के  बच्चे  नैनीताल  और  ऊटी  के  स्कूलों

 में  पढ़ते  या  इस  देश  के  शहरों  गांवों  में  अर्से  हुए  ४३  करोड़  प्रोब  लोगों  की  एकता

 पचास  लाख  लोगों  की  बात  तो  वह  तो  है  ही  ।  aes  राजगोपालाचारी  ,  प्रधान  मंत्री

 नेहरू  श्र  ये  सब  एक  हैं  ।  उनकी  दिशा  में  कोई  हक  नही ंहै  ।  उनकों  बोली  ौर  वेष  में

 कोई  तक  नहीं  भ्रमर  art  एकता  नहीं  तो  उपेक्षित  गांवों  शर  शहरों  में  रहने  वाले  ग़रीब

 ४३  करोड़  लोगों  में  नहीं  जो  कि  देश  को  समस्या ग्र ों को  नहीं  समझ  पा  रहे  हैं  ।

 मंत्रालय  की  रिपोर्ट  से  साफ़  ज़ाहिर  है  कि  १९६०-६१,  १९६१-६२  कौर

 इन  तीनों  सालों  में
 पिछड़े  हरिजनों  कौर  आदिवासियों  के  बच्चों  को  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियों

 के  लिए  निहित रंकम  बढ़ती  नज़र  नहीं  कराती  जब  कि  उन  बच्चों की  संख्या  लगातार बढ़

 रहीं  है  ।  लेकिन  इन्हीं  तीन  सालों  पब्लिक  स्कूलों  के  बच्चों  को  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियों  की

 रकम  बराबर  बढ़ी  है  काफ़ी  संख्या  में  बढ़ी  है  ।  ये  छात्रवृत्तियां किस  को  मिलेंगी  ?  इन
 न संप्रेज़ी

 स्कूलों  कौर  पब्लिक  स्कूलों  में  किन  लोगों  के  बच्चे  पढ़ते  हैं  ?  जैसा  कि  मेँ  ने  अभी  निवेदन  किया

 बड़े  लोगों  के  ।  कौन  से  चपरासी का  कौन  से  किसान  का  बेटा  वहां  पढ़ता

 बाप  यह  भी  देखिये  कि  बैकवर्ड  क्लासिक  को  दिये  जाने  वाले  स्कालरशिप के  भ्रन्तर्गत  ही  यह

 व्यवस्था की  गई  है  ।  क्या  इस  से  भारत  सरकार  को  शिक्षा  नीति  को  दिशा  का  पता  नहीं  चल  जाता

 उस  नीति  का  साफ़  उदेश्य  यह  है  कि  इस  देश  में  दो  तरद्  के  नागरिक  गढ़े  जायें
 ।
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 एक  राजा-पूत  दूसरे  गुलाम-पूत  ।  गुलाम-पूत
 उन  स्कूलों  में  से  निकलेंगे  जो  म्यूनिसिपैलिटी  के

 स्कूल  डिस्ट्रिकट  बोर्ड  के  स्कूल  हें  कौर  शहरों  में  पेंट्स  में  जो  स्कूल  लगते  उनको  भी
 शामिन  कर  लिया  तो  उनमें  से  भी  निकलेंगे  ।  ये  वे  बच्चे  हैं  जिन  पर  राज  शायद  एक  रुपया

 मास  भी  ग्रौसतन  खर्च  नहीं  होता  है  कौर  दूसरी  तरफ  वे  बच्चे
 पब्लिक  स्कूल्स  के

 बच्चे
 जिन  के

 ऊपर  RY,  ३०,  ५०,  १००  २००  रुपये  मासिक  के  बीच  मे  खर्चे  किया  जाता  है  ।
 ऐसी  हालत

 में  कब  इनमें  एकता  श्राप गी  ।  वे  लोग  जो  पब्लिक  स्कूल्स  में  पढ़ते  शिक्षकों  गांवों  की  स्थिति  का

 पता  नहीं  देश  की  गरीबी  की  हालत  का  ज्ञान  नहीं  वे
 कल  कलेक्टर  इंजीनियर

 डाक्टर  बनेंगे  ।  जिन्होंने  कभी  इस  देग  की  स्थिति
 को

 नही  जाना  इस  देश  कीं  स्थिति को  नहीं  झांका

 वे  देश  के  भाग्य  विधाता  हुकुम  रान
 शासक  बनेंगे  |  अब  ऐसी  हालत  है  तो  कैसे  देना

 ५  बढ़ेगा ।  इस  fe  ति  में  चाहता  परिवर्तन हो  ।  हम  चाहते  हैं  कि  एक  सी  दिक्षा  wa  को

 दी  जायें  चाहे  वे  शहर  के  बसने  वाले  लोगों  के  बच्चे  या  गांव  के  बसने  वाले
 लोगों

 के
 बच्चे

 चाहे  पूंजीपति हों  चाहे नये  पूंजीपति  जो  पैदा  हो  रहे  हैं  उनके  बच्चे  हों
 ।

 मैं  हूं  कि  थे  सब  बच्चे

 तथा  बड़े  सरकारी  नौकरों  के  एक  जगह  पढ़ें  ताकि  हम  से  कम  बच्चो ंमे  तो  एकता ws  ।  उन

 में  जब  एकता  पैदा  होगी  तब  देश  में  श्राप  से  बाप  भावात्मक  एकता  पैदा  हो  जायेगी
 |

 यह  भावात्मक

 एकता  बनाने  से  नहीं  भाषण  दे  ने  से  नहीं  कहने से  नहीं  इस  तरह  से  लानी

 होगी  ।  मेरा  निवेदन है  कि  एक  ही  प्रकार  को  भिक्षा  सारे  देश  मे  दी  जानी
 पब्लिक  स्कूल्स

 से  हमें  नफरत  नहीं  हैं  vat  ax  कुछ  खूबियां  हैं  तो  वे  सब  स्कूलों
 में  पैदा

 की  आनी  चाहियें

 श्र  उसी  तरह  के  स्कूलें  सारे  देश  में  कायम  किये  जाने  चाहियें ।  लेकिन  प्राण  हालत  यह  है
 कि

 जहां

 गरीबों  के  बच्चे  पढ़ते  वहां  इमारतें  नहों  पेड़ों  के  नीचे  स्कूल  लगते  बैठने  का  इन्तजाम

 पीने  के  पानी  का  इन्तजाम नहीं है नहीं  है  ।  दूसरी  कौर  वे  पब्लिक  स्कूल्स  हैं  जहां  ये  सुविधायें  पर्याप्त  मात्रा

 में  हैं  प्रौढ़  ठाठ  से  बच्चे  उनमें  पढ़ते  हैं  ।  यदि  शिक्षा  मंत्री  महोदय  के  बच्चे इन  प्राइमरी  स्किल्स  में

 पढ़ें  तो  शायद  इनकी  तरफ  उनका  ज्यादा  ध्यान  जाये  ।  इमली  के  पेड़ के  नीचे  उनको  पता

 चले  कि  मेरे  बच्चे  पढ़  रहे  घूप  कौर  जाड़  में  बाहर  बैठकर  मेरे  बच्चे  पढ़  रहे  बरसात  के
 दिनों

 में  उनको  FAT  FAT  कट  होता  इसका  उनको  पता  तथा  किनकिन  मुसीबतों  का  उनको

 शिकार  होना  पड़ता  यह  उनको  पता  चले  श्र  तब  इन  स्कूलों  इमारतें  बन  सकती हैं  तथा

 दूसरी  जो  ara  सुविधायें  उपलब्ध  हो  सकती  हैं  ।  लेकिन  झान  उधर  ध्यान  नहीं  दिया  जा

 रहा  यह  इस  लिये  है  कि  उनके  उनके  उनके  रिश्तेदारों  के
 बच्चे  वहां  नहीं  पढ़ते

 इसलिये  उनकी  तरफ  इनका  ध्यान  नहीं  धाता है  ।  में  चाहता
 हं

 कि  यह  जो स्थिति  इसमें

 परिवर्तन  होना  चाहिये  |

 प्रत्यक्ष  शिक्षा  के  प्रश्न  के  साथ  साथ  सीधा  सा  सवाल  भाषा  का भी  आ  जाता है  ।

 इसके  बारे  में  हमारी नीति  क्या  यही  हम  तय  नहीं  कर  पाये  हैं  via हम  यही  निश्चय  नहीं कर  पाये

 हैं  कि  हम  किस  भाषा  मे  लड़कों  को  दिक्षा  प्रदान  तो  कौर  क्या  प्रा  की  जा  सकती  है  ।

 यूनिवर्सिटी  स्टेज  पर  श्रागे  चल  करके  शिक्षा  का  माध्यम  कया  यही  तय  नहीं

 हैं। भरंप्रेज  को  यहां  से  गये  प्री  प्रकार  साल  के  करीब  हो  चुके  हैं  ।  राज  तक  हमारी  सरकार  यही

 नहीं  कर  पाई  है  कि  हिन्दुस्तान  के  बच्चों  के  लिये  शिक्षा  का  कया  न ग्रप्रेजी  हिन्दी

 ara  या  किस  भाषा  में झ्ाय  उनको  शिक्षा  दी  इसका  कुछ  पता  नहीं  वैसे  कानन  मे  तो  राष्ट्र

 भाषा  हिन्दी  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  लेकिन  कया  वास्तव  में  हिन्दी  राष्ट्र  भाषा  बन  पाई

 2?  नगर  इस  कसौटी
 पर

 कसा  जाये तो  राष्ट्र  भाषा  का  सीधा  सा  wa  यह  हैं  कि  सरकारी

 कारण  राष्ट्र  भाषा  में  हो
 ।

 इसको  हम  स्वीकार  तो  कर  चुके  हैं  लेकिन  अभी तक  इस
 दिशा

 मे  कुछ भी

 प्रगति  नहीं  हो  पाई  इसी  सदन  में  दो  चार  दस  मानवीय  सदस्य  ऐसे  हो  सकत ेहैं  जो  अपनी

 भाषा मे  बोल  सकते  लेकिन मैं  तो  साफ  कहुंगा  कि  यहां  पर  मंत्रियों  की  तरफ  से  कहां  जाता है  कि
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 को  राम  सेवक

 के  हिन्दी  नहीं  जानते  हैं  मगर  मेरा  निश्चित मत  है  पौर में  जानता हूं  कि  वे  बड़ी  बढ़िया  het

 जानते
 हैं  शर  बोल

 सकते
 हैं

 ।  OKs
 मैं  हिन्दी  का  नाम  लेता  हूं

 तो
 मे  रा  art

 पण्डिताऊ  हिन्दी से  नहीं
 बल्कि  मेरा  श्राव्य  सीधा  सादा  उस  हिन्दुस्तानी  से  है  जिसको  श्राम  बोलते  कौर  समझे  हैं  ।

 तक  इस  के  लिये  हमें  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ate  कब  वह  वक्त  orm  जब  कि  हिन्दीਂ  को  उसका

 उचित  स्थान  from  iz  कब  उसकी  शुरुआत  होगी  ?  लेकिन  राज  तो  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं
 किया  जा  रहा  है  ।  संविधान  में

 स्वी  कार  कर  लिया  गया  हैं  कि  हमारी  राष्ट्रभाषा  हिन्दीਂ  होगीਂ  ate

 उसकी जो  लिपि  होगी  वह  देवनागरी  होगी  ate  पन्द्रह  साल  के  बाद  वह  श्रंप्रेजी  का  स्थान  ले

 राज
 बारह

 साल  संविधान
 को  लागू  हुये  हो  गये  हैं  लेकिन  उस  दिदा  में  कोई  कदम

 भाग  नहीं  बढ़ाया

 गया  है  ।  राज  हम  कया  स्थिति  पाते  हैं
 ?

 हाई  कोर्ट  सुप्रीम  कोटे  में  सारा  काम  was  में  होता है

 यह
 सब

 काम  किस  के  लिये  होता है
 ?  यह  उस  जनता  के  लिये  अंग्रेजी  मे  होता  है  जिसका  wea

 कोई  वास्ता  नहीं  जो  एक  भ्रम
 र

 भी  अंग्रेजी  का  नहीं  समझती  लेकिन  फिर  भीਂ  वहां अं  ग्रेजी  कलती

 हैं
 ।

 अ्रव्यक्ष  इससे  ज्यादा  बर्म  की  कौर  क्या  बात  हो  सकती  है  कि  गांधी के  इस  देश

 वह  गांधी  जो  अंग्रेजों
 के

 जमाने  में  कट्टा  करता  था  कि  अगर  में
 रा

 बस  चले  मुझे  तानाशाही  के

 अधिकार  दे  दिये  जायें  तो  मैं  एक  सेकेंड  में  अंग्रेजी  को  खत्म  कर  ary  भी  अंग्रेजी  का  ही
 बोल

 बाला  है  ।  उसी  गांधी  के  इस  देश  में  इसी  देश  के  एक  नागरिक  को  हाई  कोर्ट  में  इस  वास्ते छः

 महीने की
 सजा

 दे  दी  जाती हैं  कि  वहू  अपनी  बात  अपनी  भाषा  हिन्दी  में  कहना  चाहता है  ।  इससे

 ज्यादा
 त्र  फार्म  की  दूसरी  बात  कया  हो  सकती  हैं  ।  अनुच्छेद  ३४५१  संविधान का  जो  उसमें  कहा

 गया है  कि  हिन्दी  को  लाने  का  प्रयास  करना  होगा  ।  लेकिन  प्रयास  क्या  किया  गया  है  ?  प्रयास

 यह  है  कि  एक  नेशनल  इंटेप्रेशन  कांफ्रेंस  हुई  सितम्बर  अक्तूबर  के  महीने में  ate  उसके  बाद  एक

 स्टेटमेंट  इशू  किया  गया  जो  कि  इस  प्रकार  हैं
 od

 तक  हिन्दी  का  पर्याप्त  विकास  नहीं  हो  जीत  अंग्रेजी  काम  देगी
 12.0

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कब  हिन्दी  डिवेलप  होगी  ate  इसको  डिवलेप  करने  के  लिये  क्या

 श्वास  किये  जा  रहे  हैं  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विनम्र  निवेदन  यह  हैं  कि  जब  तक  खोटी  अंग्रेजी  बनी

 रहेगी  तब  तक  इस  देश  की  क्षेत्रीय  भाषायें  शौर  frat  राष्ट्र  भाषा  हिन्दी  कहा  जाता  वे  कभी

 पनप  नहीं  सकती हैं  ।  सच्ची  यह  यह  एक  साधारण  सा  नियम  है  कि  किसी  की  जेब  में

 झगर  दो  सिक्के  एक  खोटा  और  दूसरा  म्रसली  तो  जब  तक  खोटा  सिक्का  रहेगा  असली  सिक्का

 निकल  नहीं  सकता  है  ।  इस  वास्ते  जब  तक  प्रंप्रेजी  बनी  रहती  हज़ारों  तमाम जो  इम्तहान  जो

 प्रतियोगिताओं  हैं  ग्रंग्रेजी  के  माध्यम  से  ली  जाती  कमिश्नर  की  प्रतियोगितायें  तथा  दूसरी

 भाई  ए०  एस०  इत्यादि  की  प्रतियोगितायें  अंग्रेजी  में  होती  तब  तक  कौन  हिन्दी  को

 पढ़ेगा  ।  जब  तक  बड़ी  बड़ी  नौकरियों  के  लिये  इम्तहान  का  पढ़ाई  लिखाई  का  मध्यम  तथा

 कचहरियों  ौर  ग्रदालतों  में  कामका ज  का  मातम  हिन्दी  नहीं  होता है  तब  तक  कभी  इस  दिशा  में

 कोई  प्रयास  नहीं  हो  सकता  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  कोशीय  हो  रही  है  ।  लेकिन  कोशिश  किस  तरह  यह  मैं  आपको  बतलाना

 चाहता  हूं  ।  यह  सही  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  कुछ  श्रुतविद-कार्यो  अपने  हाथ  से  लिया  है  ।  मैँ  इसके

 लिये  उनको  बधाई  देता  हूं
 ।
 लेकिन

 coe ©  में  संविधान  लागू  हुमा
 पर  उसको

 लागू  हुये
 आज  बारह

 साल के  करीब  हो  गये  हैं  ।  इस  बीच  में  जो  me  कालेजिज  जहां  पर  श्राटेंस के  विषयों  की  शिक्षा

 दी  जाती  वहां  से  श्राप  प्यार  जो  दस  विषयों  को  जानने  वाले  हैं  ate  भ्रंग्रेजी  भी  जानने  वाले

 उनसे  अनुवाद  का  काम  तो
 कब

 की  झ्रापको  ये  पुस्तकें  अ्रनुवाद  सहित  प्राप्त  होगई  होतीं  श्राप

 सीधे  रास्ते  पर  शिक्षा  मे  को  चला  सकते
 लेकिन

 कोई  इस  तरह  का  कार्य  नहीं  हुसना
 ।

 यह  भी  हो

 सकता  था  कि  wt  थीसिस  लिखते  हैं  मा  जिनको  इम्तहान  पास  करने  पर  डीटीसी  को  जाति



 #  ज्येष्ठ  27568.0  धन  दानों की  मांगें  दे  दे  रहे

 को  नम्त  टान  पास  करने  का  माध्यम  aaa ही  मान  लिया  जाता तो  यह
 पड़ी  तात

 हो  मकता  था  ।  aa  भी  कर  सकते हैं  कि
 जो  एक  दो  किताबों

 का तर्जुमा  करेंगे
 प्रौढ़  अच्

 तरह  उनको  ज्यादा  नम्बर  मिलें  ं  ।  इस  तरह  से  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  पुस्तकें  gee

 हो  कर
 श्रागई  होतीं

 ।
 लेकिन

 इस
 दिशा  में  कोई  कोशिश  नहीं  हुई

 ।
 मुझे

 तो  ऐसा  लगता
 है  कि  यह

 कोई

 साबित  का  नतीजा  है  कि  मुरेठा  भर  अंग्रेजी  जानने  वाले  इस  देव  की  '४२  करोड़  जनता  पर  अंग्रेजी

 को  नादे  रखना  चाहते हैं  ।

 इस  नेपाल  इंटीग्रेशन  कॉन्फ्रेंस  के  बाद  इशू  किये  गये  स्टेटमेंट  मे  यह  भी  कहा  गया  हैं
 :---

 satis  संचार  कौर  आघुनिक  ज्ञान  वृद्धि-विशेषकर  उद्योग  शौर

 प्रौद्योगिकी  में  --  के  लिये  wash  महत्वपूर्ण  है

 यह  कहां  इम्पोर्ट है  श्राप  रूस  को  ले  फ्रांस को  ले  जमंती को को  ले
 लें

 ।  उनका  सम्बन्ध

 कया  दूसरे  देशों  से  नहीं  है  ।  में  समझता  हुं  कि  रूस
 का  सम्बन्ध

 आज  दूसरे  देशों  से  बहुत  अच्छा

 है  और  अगर  साइंस a  टेक्नॉलॉजी  को  लिया  जाये  तो  में  समझता  हुं  कि  रूस  दुनिया  में  इस  क्षत्र

 बढ़े  हुये  किसी  भी  देश
 से

 पी  छे  नहीं  है
 ।

 मगर  श्राप  इसको  मान  लें
 तो

 इसका  मतलब  यह

 gar  कि  हमको  लोगों  को  रूसी  सिखानी  पड़ेगी
 रशियन  को  राष्ट्र  भाषा  बनाना  उससे

 चिपकना  पड़ेगा  ।  कब  तक  हम  इस  तरह  की  गुलामी  करते रह  सकते  ae  चाह  है  तो  राह

 है  ।  झगर  हम  चाहत ेहैं  कि  हिन्दी  राष्ट्र  भाषा  बने  तो  वह  बड़ी  श्नरासानी  से  बन  सकती  है
 उसके

 लियें  प्रापक रा  सही  तरीके  से  प्राग  बढ़ना  होगा  ।  aah  से  चिपक के  रह  कर  हमने  राज  तक

 क्या  तरक्की  कर  ली  है  साइंस  ग्रोवर  टैक् ना दा  जी  के  मैदान  में  एक  धूप  का  चूल्हा  ay  तो  नहीं  बना  पाय

 मं  कहता हूं  कि  प्रंप्रेजी ही  हिन्दुस्तान के  बच्चों  की  ज्ञान  वृद्धि  के  रास्ते  में  बाघक  है
 ।  जो  समय

 हम  एक  विदेशी  में  लगाते हैं  य्रौर  वह  भाषा  जिसमें  सी  उ  टी  तो  केट  बनता  है  जिसके  मानी

 बिल्ली  होता  है  कौर  ग्राम  ए  टी  रैट  बनता  है  जिसके  माने  चूहा  होता  अगर  बही  समय  हम  उनको

 साइंस  इत्यादि  सिखाने  में  लगायें  तो  वे  ज्यादा  योग्यता  प्राप्त  कर

 प्रकट  ।  भाषा  को  हमनेभ्वया  समझ  रखा है  ?  हम  and हैं  कि  भाषा  का  ज्ञान  हो  गया  तो  हम

 पुरे  पंडित  हो  गये  ।  लेकिन  यह  धारणा  गलत  भाषा  तो  विचार  अभिव्यक्ति  का  एक  माध्यम  है

 त्र  विषय  ज्ञान  ही  प्रगति  ज्ञान  है  we  जब  तक  विषय  ज्ञान  नहीं  होगा  नव  तक  कछ  नहीं  हो  सकता

 = क  |

 जब  हिन्दी  का  प्रदान  उठता  है  तो  उत्तर  दक्षिण  का  सवाल  भी  उठाने  की  कोशिश  की  जाती है

 कहा  जाता  है  कि  दक्षिण  भारत  वालेਂ  कहते  हैं  कि  उन  पर  हिन्दी  को  लादा  जा  रहा  है  ।  में  कभी

 नहीं  कहूंगा
 कि

 हिन्दी
 को

 किसी  पर  लादा  मेँ
 तो

 दक्षिण  भारत  वालों  से  कहूंगा  कि  तुम  बंगला  की

 बात  मराठी की  बात  दूसरी  क्षेत्रीय  भाषाओं  की  बात  हम  उन  में  से  किसी  एक  को

 भी
 मानते

 के  लिए  तैयार  हैं
 ।

 कम  से  कम  वे  हमारे  देश  की  भाषायें  तो  हैं  कौर  उनको  जानने  वालों

 की  संख्या  अंग्रेजी  जानने  वालों  की  संख्या  से  तो  कहीं  भ्रमित  है  ।  हिन्दी  के  बारें  में  जब  दक्षिण

 वालें  इस  तरह
 का

 हल्ला  करते  शर  करते  शिकायत  करते  हैं  तो  मैं  उनसे  कहना  चाहता  हूं  कि

 उनकी  जनता  की  क्या  भाषा  उनकी  जनता  की  क्या  बोली  है  इसको  वे  देखें  ।  उनकी  भाषा  भ्रंग्रेजी

 तो  नहीं है  ।  अंग्रेजी  तो  केवल  दोषी  की  भाषा  रह  गई  है  ।  मुट्ठी  भर  लोग  जो  ah  जानते

 व  ही  इस  भाषा  के  साथ  चिपके  रहना  चाहते  वे  ही  बड़ी  बड़ी  नौकरियों  पर  छाये  रहना  चाहते  हैं

 वे  ही  राजनीति  व्यापार  पलटनों  में  छाय  रहना  चाहते  हैं  अपना  जमाल  रखना

 चाहते हैं  ।  मैँ  कहता  हूं  कि  जब  तक  यहं  भाषा  जनता नहू  पनपेगा
 नहीं  पनपेगी

 न  हीਂ  जनता  ऊपर  उठ  सकती  है  ।

 जहां  तक  डर  की
 बात

 कही
 जाती  है  कि  sore  it  को  राष्ट्र  भाषा  बना  दियां  गया  तो  मे  केक

 की  नौक  रियों  में  नवदीं  रा  सकेंगे  शौर  शायद  ये  जगहें  उनसे  छिन  जायें  तो  इस  म्बाह  में  चाहता
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 थीं  राम  सेवक

 हूं  कि  पिछले  दस  पन्द्रह  वर्षों  में  कितने  दक्षिण  भारत  के  लोग  नौकरियों  में  लिये  गये  उसका  औसत

 निकाल  लिया  जाए  att  उस  औसत  के  मुताबिक  उनके  लिए  जगहें  रिजर्व
 कर

 दी  जायें  ate  यह

 नौकरियां उनके  लिए  पन्द्रह  बीस  के  लिए  सुरक्षित कर  दी  जायें  ।  मैं  तो  एक  कदम  ०५

 बढ़  कर  उत्तर  भारत  वालों  से  कहू  गा  कि  तुम  कह  दो  कि  दस  बीस  पच्चीस  साल  तक  हम  केन्द्र  की  कोई

 भी  गजेटेड या  दूसरी  नौकरी  नहीं  लेंगे  ate  ये  सभी  नौकरियां  उनको  दे  दी  जायें  लेकिन  राजकाज

 तो  इस  देश
 की

 जनता  की  भाषा  में  चलेਂ  ताकि  देश  की  जनता  को  उसमें  हिस्सा  लेने  का  क  मिल  सके  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  शिक्षा  मंत्रालय  की  नीति  जब  तक  इस  दिशा  में  ठीक  नहीं  चलती  है  तब  तक  देश  का

 जनतन्त्र  प्रौढ़  देश  का  लोकतंत्र  नहीं  चल  सकता  है
 ।

 जो  शिक्षा  मंत्रालय  की  गतिविधि  है  वंह  बहुत
 धीमी  है  ।  आंकड़े  जो  दिये  गये  हैं  मंत्रालय  के  सन्  १९६१  की  जो  जानकारी  है  उस  में  साफ

 बतलाया  गया  है  कि  इस  देश  में  २३.  ७
 प्रतिशत  साक्ष  रता  है  ।  झग्रेजों के  जमाने  में  शायद  १०,  १२

 या
 १४५  प्रतिशत  तक  बढ़  गई  होगी

 |
 बहरहाल  १४  सालों  के  अन्दर  नगर  १४  प्रतिष्ठित  बहु  गई  तो

 यह  गति  बहुत  धीमी  है
 ।

 हमारी  श्राबादी  भी  बढ़ती  जायेगी  तो  न  जाने  कितनी  पंच  साला  योजनायें

 बनानी  पड़ेंगी  तब  कहीं  जाकर  देश  में  साक्षरता  आयेगी  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  बहुत  पढ़े  लिखे

 बेकार  लोग  हैं  इस  देश  में  ।  उनकी  एक  पेलिन  भरती  करके  साक्षरता  सेना  बनाई  जाये  कौर  उनके

 द्वारा  इस  देश  के  नागरिकों  को  दिक्षा  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  |

 इस  रिपोर्ट में  है  कि  ६  से  १०  साल  तक  बच्चे सन  PEGL-KQ  में सकल में जाते थे उनका में  जाते  थे  उनका

 प्रतिशत  ६१.३  था  ।  सन  Pee N—Ee F TT fH में  जब  कि  यह  पंचसाला  योजना  समाप्त  हो  जायेगी  तो

 उनको  प्रतिशत  ७६  .
 ४

 हो  जायेगा  यानी  १५  प्रतिशत  बढ़ोतरी  होगी  पांच  सालों  में  ।  इस  तरह से

 एक  साल  में  ३  प्रतिशत  पड़ता  है  ।  इस  ३  प्रतिशत  को  देखते  हुए  हमें  सोचना  चाहिये  कि  हम  किस

 दिशा  में  जा  रहे  जब  कि  हमारी  भ्राबादी  बढ़ती  ली  चला  रही  है  ।

 इसके  बाद  मैं  इंडियन  सकल  श्राफ  इंटरनेशनल  स्टडीज  के  बारे  में  कह  कर  समाप्त  करूंगा  |

 उसमें  जो  विद्यार्थी  भरती  किये  जाते  हैं  उनको  विदेशी  मामलों  की  खोज  करने  का  सुपुर्द  किया

 जाता  है  उस  सिलसिले  में  उन  देशों  की  भाषा  भी  पढ़नी  पड़ती  है  कौर  वहां पर  जान  भी  पड़ता

 हैं  ।  वहां  पर  उनको  थीसिस  मिलती  हे  att  उसके  बाद  वे  पी०  एच०  डी०  कर  लते  हैं  ।  इस  तरह

 का  नतीजा  यह  होता  है  कि  उनको  उन  देशों  की  विशेष  जानकारी  हो  जाती  है  ।  जब  विदेश  मंत्रालय

 पर  बहस  हो  रही  थी  तो  कहा  गया  था  कि  पब्लिसिटी  के  aes  जानकार  नहीं  हैं  इसलिये  विदेशों  में

 हमारा  काम  तरह  नहीं  चल  सकता  है  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  इन्सटिट्यूट से  विद्यार्थी

 निकलते  हैं  तो  उनको  बजाय  स्कूलों  में  पढ़ाने  के  लिये  भेजने  के  इस  काम  में  लगाया  जा  सकता

 जो  कि  भ्र भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  जो  विद्यार्थी  यूनिवर्सिटीज  से  निकलते  हैं  उनकी  योग्यता

 को  बेकार  कर  दिया  जाता  ह  जब  कि  उनके  ऊपर  इतना  रुपया  खरच  किया  जाता  है  ।

 इतना  कह  कर
 मैं

 समाप्त  करता  हूं  ग्रोवर  गाना  करता  हूं  कि  हमारा  शिक्षा  मंत्रालय
 सही  दिशा

 में  कदम  उठायेगा |

 श्रीमति  सरोजिनी  महिषी  ततीय  योजना  में  ५७,७५०  पाठशालाओं

 को  ब  नियाज़ी  दिक्षा  के  स्कूलों  में  बदला  जायेगा  ।  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजनाओं में  कई

 स्कूल बदले  गये  हैं  ।  कुछ  राज्य  बुनियादी  शिक्षा  का  स्वागत  करते  कुछ  उसका  विरोध  करते  हैं
 |

 गांधी  जी  ने  कहा  था  fae  बुनियादी  शिक्षा  रहने  की  शिक्षा  मत  बुनियादी  शिक्षा  से  हम

 बच्चे  को  दिक्षा  दे  सकते  हैं  ौर  जो  रहने की  कला  को  जानता  है  वही  बरच्छा  जीवन  व्यतीत  कर  सकता

 बुनियादी  शिक्षा  से  बच्चे  के  व्यक्तित्व  के  तत्र  हलूओओं च्न्य  का  विकास  होगा
 |

 पैनल  dist  में
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 जाकिर  हुसन  समिति  ने  बुनियादी  शिक्षा  के  रसूलों  के  बारे  में  लिखा  है
 ।

 प्राथमिक  पाठशाला

 में  जो  ब  नियादी  शिक्षा  दी  जाती  है  उससे  जो  भौतिक  लाभ  होता  मत्वपूर्ण  नहीं  परन्तु  सेवा

 की श्रौर हाथ से काम हाथ  से  काम  करने की  भावना जो  उत्पन्न  होती  है  वह  महत्वपूर्ण है  ।  जितनी  जल्दी

 स्कूलों  में  बुनियादी  शिक्षा  आरम्भ  कर  दी  जाए  अच्छी  है  ।  पंचायती  राज  में  ग्राम  में  स्कूल  ने  महत्व

 पूर्ण  काम  करता  है  ।  प्राथमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों को  भी  नई  ट्रेनिंग देनी  चाहिए

 यह  कहा  जाता  है  कि  विद्यार्थियों  में  ग्रनुशासन  न  होने  का  उत्तरदायित्व भ्र ध्या पक  पर  है

 में  इससे  सहमत  नहीं  हूं
 ।  विद्याथियों  में  अनुशासन

 न
 होने

 के
 लिए  उनके  माता  पिता  उत्तरदायी

 जिन्हें  यह  नहीं  पता  कि  उनके  बच्चे  स्कूल  में  उपस्थित  होते  हैं  कि

 परीक्षा  में  बैठते  हैं

 कि

 wel |
 पर  बच्चे  की  शिक्षा  की  are  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  कुछ  सीमा  तक  अनुशासन  हीनता  का  उत्तर

 दायित्व  अध्यापक  परही  हो  सकता  है  ।  तीसरी  बात  जिस  पर  श्रनुदासन  का  प्राकार  है  खान

 चौथी  बात  विद्यर्थी स्वयं  है  ।

 विद्यार्थियों  में  ग्रीन  द्रास  हीनता  इन  चारों  बातों  पर  निभर  है  ।

 माध्यमिक  ग्रवस्था  में  बच्चों  की  संख्या  कम  हो  जाती  है  ।  यह निर्धनता के  कारण  है  ।  माता

 पिता  बच्चों  की  शिक्षा  का  खर्च  नहीं  उठा  सकते  |

 लोकतन्त्रीय  प्रणाली  में  सामाजिक  शिक्षा  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  इसमें  वयस्क  faratt  भी  प्रा

 जाती है  ।  सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  इसके  लिए  निधियां  हैं  ।  सामाजिक दिक्षा  विभाग  में  भी

 इसके  लिए  निधियां हैं  ।  इस  काम  के  लिए  समन्वय  नहीं  है  ।  इसलिए  सामाजिक शिक्षा  को  हानि

 पहुंच रही  है  ।

 स्त्री  शिक्षा  के  लिये  विशेष  समिति है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  ध्येय  पूरे  नहीं  हुए  हैं  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  oY  प्रतिशत  जनसंख्या  गांवों  में  रहती  यहां  स्त्री  इतनी

 प्रचलित  नहीं  है  ।  इस  लिए  जब  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लड़कों  और  लड़कियों  को  विशेष

 नहीं  दिया  जाता  हमा  लक्ष्य  पूर्ण  नहीं  हो  सकेगा  ।

 बच्चों  को  जो  शिक्षा
 के

 लिए  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  वह  ठीक  समय  पर  देनी  चाहिएं
 तभी  उससे लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ।  मध्याह्न  के  भोजन  के  लिए  जो  निधि  दी  जाती  है  वह  मारे  के  अन्त में

 जाती है  ।  ठीक  समय  पर  सहायता  देने  से  अधिक  प्रगति  होगी  ।

 श्रीमति  लक्ष्मीबाई  अध्यक्ष  मुझे  झपने  जो  प्राचीन  में  टाइम  दिया

 zat  लिए  धन्यवाद देती  कि  फिर  भी  मुझे  टाइम  मिल  गया  ।

 बहुत  से  लोगों  ने  बहुत  सी  बातें  बताई  हैं  कौर  बहुत  ठीक  ही  बताई  हैं  ।  कुछ  ने  एग्जेजे  रोशन  भी

 किया है
 ।  लेकिन

 में  तो
 सब

 से  पहले  wae  दिक्षा  मंत्री  को  धन्यवाद  देती  हूं  क्योंकि  उन्होंने  बरच्छा

 काम  किया  है  ।  एक  लेडी  को  उन्होंने  मिनिस्टर  के  रूप  में  लिया  है  इसके  लिए  भी  मे  उनको

 धन्यवाद देती  हूं  ।  हमको  आशा  है  कि  इससे  बरच्छा  काम  बनेगा  ।  हमारे  श्रीमाली  जी  के  दिल  में

 बहिनों  के  लिये  बड़ी  श्रद्धा  है  उनके  लिए  काम  भी  हुमा  है  लेकिन  उतना  नहीं  हुसना  जितना  होना

 चाहिये  ।  इसलिये  हमको  उसकी  तरफ  उनकी  कु  छ  तवज्जह  दिलानी  है  ।

 आपकी  रिपोर्ट  को  देखने  से  मालूम  होता  है
 कि

 पाल  इंडिया  लिटरेसी  केवल
 २३.  ८

 पर
 सेंट

 इसमें  वह  लोग  भी  शामिल  हैं  जिनको  केवल
 कार

 ज्ञान  है  या
 जो

 केवल  अपना  नाम  लिख

 सकते हैं  ।  इस  तरह  यह  पर  सेंटेज  भ्राता  है  ।  इसका  चौथाई  हिस्सा  यानी  लगभग
 ४

 परसेंट  हिस्सा  इसमें

 लड़कियों का  att  इस  चार  पर  सेंट  में  भी  ज्यादातर  लड़  कियां  शहरों  की  हैं  ।  गांवों की  लड़कियों
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 की  बात  तो  बराती  ही  नहीं  ।
 st  लड़कियों  को  पढ़ना

 तो
 नसीब  भी  नहीं  है  ।  मुझे यह  देख  कर

 बड़ा  दुःख  होता  है  कि  बीमारी  कुछ  कौर  है  ale  दवा  उसकी  कुछ  ate  दी  जा  रही  है  ।  सही  दवा

 नहीं  दी  जा  रही  है
 ।

 सब
 लोग

 इसके  लिए  शोर  मचाते  हैं  कि  बच्चों  में  प्रकाशन  नहीं  है

 डिसिप्लिन  नहीं  है  लेकिन  यह  कोई  देखने  की  चिनता  नहीं  करता  कि  इसका  बुनियादी  कारण  क्या  है

 कौर  इस  कमी  को  हम  कसे  पूरा
 कर

 सकते  हैं  ।  श्री  हवा  प्र ०  ज्योतिषी  जिन्होंने  कि  कभी  भाषण  दिया

 उन्होंने  कुछ  उसकी  संकेत  किया  are  नारी  उन्होंने  कहा  लेकिन  वह  भी  बाद  में  फिसल

 गये
 कौर  मूल  बात  से  दूर  हट  गये

 ।
 इतने  लोग  बोले  लेकिन  मूत्र  बात  की  कौर  किसी  ने  सदन  का

 ध्यान  झ्राकृष्ट  नहीं  किया
 कि

 इस  देश  की  महिलाओं  को  दिक्षित  करना  सब  से  wan  कौर  बुनियादी

 चीज  है  जिसके  बगैर  कि  काम  ठीक  हो  ही  नहीं  सकता  ।

 ऐसा
 तो

 सब
 लोग  बोलते  हैं  कि

 भ्रच्छे  टीचर्स
 खाने  चाहिएं  लेकिन  मैं  उन  भाइयों  से  पूछना

 चाहती  हूं  कि  भ्रच्छे  टीचर्स  मिलेंगे  कहां  से
 ?

 आखिर  टीचर्स  की  बुनियाद  कौन  होती  वह

 तो  माता  होती  हैं  ।  इसलिए  जब  तक  लड़कियों  की  एजुकेशन  नहीं  बढ़ती  उनको  भ्रमणी  तालीम

 नहीं दीਂ  जाती  हैं  तब  तक  यह  अच्छे  टीचर्स  ग्रुप  को  मिलेंगे  कहां  पिछले  ५  साल  से  मैं  पीलिया  मेंट

 में  बराबर  इसी  का  शोर  सुनती  रहती  हूं  कि  देश  को  अच्छे  टीचर्स  की  जरूरत  है  लेकिन  बुनियाद

 को  अर  न  ध्यान  दे  कर  प्रो  उसकी  ओर  उपेक्षित  रुख  रख  कर  के  श्राप  को  प्रदेश  टीचर्स  मिल  कैसे

 सकते  हैं
 ?  wa  यह  तो  उसी  तरह  से  हुमा  जैसे  कि  किसी  होटल  मे  खाना  खाने  चले  शौर

 खाकर बाहर  चले  गये  |  होटल  वालों  की  दिलचस्पी खाली  बिजनस करने  की  रहती  है  ।  उनको

 इससे  सरोकार  नहीं  कि  खाना  हैं  या  नहीं  इससे  लोगों  की  हेल्थ  ठीक  रहेगी  अथवा  बिगड़ेगी  ।

 बस  उनको  तो  अपने  काम  से  काम  है  ।  टेस्ट  को  कौन  देखता  है
 ?

 किसी  तरह  पेट  भर  लेना  है

 हेल्थ  की  उसमें  बात  तो  होती  नहीं  हैं  ।  यहीं  हाल  हमारा  है  ।  शोर  मचाया  जाता  है  कि  कच्छ

 ईमानदार  कौर  मेहनती  टी चर्स  होने  चाहिएं  लेकिन  शिक्षा  श्राप  लोग  कौर  लोग

 हालांकि  सब  चाहते  हैं  कि  परन्  टीचर्स  मिलें  लेकिन  उसके  लिए  सही  ak  बुनियादी  कदम  नहीं

 उठाते  ga  यह  नहीं  सोचते  हैं  कि  इस  देश
 की

 महिलाओं
 शौर  लड़कियों को  शिक्षित  करने

 के  लिए  हमें  क्या  करना  हैं
 ?

 wa  oe  इंडिया  का  लिटरेसी  का  परसेंटेज  २३
 '

 ८
 हैं

 ।
 हमारी

 लड़कियों  का  पर  सेंटेज  एक  चौथाई  हैं  यानी  दस  साल  में  जाकर  ६  परसेंट  होता  है  ।  इसी  रफ्तार

 चलेंगे  एकप्साल  में  एक  परसेंट  ज्यादा  होगा  तो  इस  तरह  तो  लड़कियों  मे  सेंट  परसेंट

 लिटरेसो लाने  के  लिए  €०  साल  लग  जावेंगे  ।  प्राण  सब  से  बड़ी  जरूरत  इस  बात  की  हैं  कि  हम

 लड़कियों  को  शिक्षित  करने  की  रफ्तार  मैंग्रोव  तेजी  लायें  वरना  हम  यूं  ही  बेकार  में  चिल्लाते

 इंटरनेशनल  कान्फ्रेंस  इंटैप्रेशन  कान्फ्रेंस  हो  और  चाहे  सोशल  alas  यूथ  लीग  इन  कॉन्फ्रेंस

 की  तादाद  तो  बहुत  बढ़  जायेंगी  लेकिन  जो  काम  हम  पुरा  करना  चाहते  हैं  वह  पूरा  नहीं  हो  पायेगा
 |

 बहनों  मे  एजुकेशन  बढ़ाने  के  लिए  बहुत  तेजी  के  साथ  सरकार  को  सक्रिय  कदम  उठाना  चाहिए
 |

 अध्यक्ष  जब  मैं  दूसरे  देशों  के  परसेंटेज  ऐक्सपेंडीचर  पर  हैड  शरन  एजुकेशन

 देखती  हुं  ak  aga  देश  से  उनका  मुकाबला  करती  हूं  तो  मैं  तो  दंग  रह  जाती  हुं
 ।

 मैं
 aaa

 इजा  जत  से  कुछ  ्  सदन्  में  रखना  चाहती  हुं  ।  भ्रास्ट्रेलिया में  पर  हैड  ८५  रुपया खर्च  होता

 फ्रांस  में  €२,  जापान  में  ४७,  यूनाइटेड  किंगडम  में  €€,  यूनाइटेड  स्टेट्स  साफ  झ्र मे रिका  में  २२७,

 रिपब्लिक  श्राफ  जर्मनी में  १२४५,  यूं ०  एस०  एस०  शिकार
 में  ३२०  रुपया  पर  हैड  खर्च  होता  है

 अबकि  हमारे  देश  में  एक  पर  केवल  २  रुपये  ही  खर्च  होते  हैं  या  अरब  के  हिसाब  से
 समझ  लीजिये

 कि  '४  रुपये  एक  लड़के  पर  अब  खने  होता  हैं  जिसका  कि  मतलब  यह  ga  कि  एक  लड़की  के  ऊपर

 केवल
 ८

 या  १२  खड़े  होते  हैं  ।  ड  एजुकेशन  पर  जब
 ग्रुप

 इतना  कम  खर्चें  करेंगे
 तो

 श्राप



 देरे रेट
 Rack  )

 अपने  मकसद  में  कामयाब  कसे  हो  सकत  हैं  ?  जितनी  श्राप  को  बास  देंगे  उतना  ही  a  ी  वह

 झपको  दूध  देगी  ।  are  सीये  सीधे  लड़कियों  को  एजुकेशन  पर  ज्यादा  रुपया  तो  खर्च  करते  नहीं

 खाली  यहां  पर  शूमाकर  हल्ला  मचाते  हैं  श्र  एक  के  बाद  दूसरी  कमेटी  बैठाते  रहते  हैं
 ।

 एक  कमेटी

 बनती  है  वह  एक  दूसरी  कमेटी  बैठाने  की  सीमा  रिश  करती  है  कौर  दूसरी  कमेटी  तीसरी  कमेटी  बैठाने

 के  लिए  सिफारिश  करती  है  कि  वह  इसको  करे  इस  प्रकार  ग्रां  मिचौली  का  सा  खेल  चलता  रहता  है  ।

 अब  यह  महज  एक  के  बाद  दूसरी  कमेटियों  का  सिलसिला  चलता  रहता  कमेटियों  का  चक्कर  चलता

 रहता  है  लेकिन  मर्ज  के  इलाज  के  लिए  सही  दवा  कोई  नहीं  दे  रहा  है  ।  हमारे  दर्द  जिसके
 कि

 कारण

 हम  तड़  रहे  हैं  उसको  दूर  करने  की  दौर  सही  कदम  नहीं  उठाया  नाता  ft  यहां  हाउस में

 ५००  TWh  में  २५  ब्रोकरों  हैं  प्रौढ़  कम  से
 कम

 अपने  दर्द  का  इजहार  करने  के  लिए  हमको  समय

 तो  ज्यादा  दिया  ही  जाना  चाहिए  लेकिन  ज्यादा  समय  हमें  दिया  नहीं  जाता  है  ।  हम
 २५  औरतें

 यहा  पर  हैं  तो  हमें  एक  चौथाई  समय  दिया  जाना  चाहिए  ।  पिछले  साल  भी  यही  हुआ  कि  हैल्थ

 मिनिस्ट्री  अर  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  की  डिमांड्स  बिलकुल  साथ  साथ  आगे  पीछे  रख  दी  राज

 हैल्थ  है  तो  कल  एजुकेशन है
 कौर  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  झगर  श्राज  हैल्थ  पर  बोले  तो  कल

 एजुकेशन  पर  बोलने  का  समय  नहीं  दिया  जायेगा  ।  मैं  चाहती  हं  कि  इस  तरह  से  हैल्थ  कौर  एजुकेशन

 मिनिस्ट्री  को  राग  पीछे  एक  साथ  न  रखा  जाये  बल्कि  इन  के  बीच  में  किसी  दूसरी  मिनिस्ट्री  की

 डिमांड  को  रख  दिया  जाये  |  अब  चूंकि  मुझे  एजुकेशन  पर  बोलना  था  समय  मिलना  था

 इसलिए  हैल्थ  को  मैं  ने  छोड़  दिया  ।

 मं  इस  चीज  को  स्वीकार  करती  हुं  कि  डा०  श्रीमाली  ने  काफी  अच्छा  काम  किया  है

 हम  लोगों  के  लिए  बहुत  कुछ  किया  है  ।  नेशनल  कमेटी  कौर  ्य  एजुकेशन
 जो

 बैठी
 थी

 उस  पर

 काफी  रुपया  खर्चे  हुजरा  और  उस  कमेटी  ने  अपनी  रिपोर्ट  भी  दी  और  अच्छी  रिपोर्ट  दी  ।  जाहिर  है

 कि  जब  ated  किसी  काम  को  हाथ  में  लेती  है ंतो  उसको  एफिशिएंटली  करती हैं  आपकों

 मालूम  होना  चाहिए कि  कोई  औरत ऐसी  नही ंहैं  जो
 काम

 को  अधूरा  छोड़  दे
 ।

 मैं  नेशनल  कमेटी

 के  चेयरमैन
 को

 बधाई  देती  हं  कि  उन्होंने  शर  कमेटी  ने  बरच्छा  वर्क  किया
 ।

 वह  प्राइम  मिनिस्टर

 के  पास  फंड्स  के  लिए  गईं  ।  प्राइम  मिनिस्टर  वायदा  करते  हैं  कि  उनको  इस  काम  के  लिए  पैसा

 मिनिस्टर  साहब  भी  वायदा  करते  हैं  लेकिन  दरअसल  उनको  पैसा  नहीं  मिला  ।  श्री  गोलमोल

 वायदा  कर  वायदा  करने  में  तो  कुछ  खर्च  होता  नही ंहैं  ।  गोलमोल  करके  उस  पेंट्री  स्पॉन्सर्स

 स्कीम  को  उड़ा  दिया  कौर  एबौलिश  कर  दिया  ।  सैंट्रल  ऐडवाइजरी  बोर्ड  एजुकेशन  ने  गर्ल्स

 एजुकेशन  को
 इस  सब

 से  ज्यादा  जरूरी
 स्कीम

 को
 खत्म  करने  का  फैसला

 कर  लिया  कौर  इस  बीच  में

 एक  बहन  हमारी  डिप्टी  मिनिस्टर  बन  गई  ee  @  क

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 के  लिए  तो  झ्रापको  खुदी  होनी  चाहिये  |

 श्रीमती  लीलाबाई  :
 पैसा  नहीं  है  तो  खुशी  कहां  से  हो  ?

 जब  पैसा  ही  नहीं  है  तो  काम  कैसे

 होगा ?  अब  झप
 तो

 बिना  सोचे  समझे  कह  देते  हैं  कि  खुदी  मानो और  घर  में  ईद
 लेकिन जब  मां

 के
 पास  पैसा  नहीं  है  तो  घर  में  ईद  कसे  मना  सकती  है  ?  हमारी  बहन  डिप्टी  मिनिस्टर

 बनीं  इसकी  हमे  खुशी  है  लेकिन  बगैर  पैसे  के  तो  कुछ  काम  बनता  नहीं  है  I

 att  हमारी एक  बहिन  श्रीमती  महिषी  ने  बड़ा  भ्रच्छा  भाषण  दिया  है  कौर  उन्होंने  हकीकत

 बयान की  है
 ।

 लेकिन  झड़पों  का  मुकाम  है  कि  हकीकत  की  बातों  को  सुनने  वाले  कौर  फिर  उसके

 अनुसार  सक्रिय  कदम  उठाने  वाले  व्यक्ति कम  हैं  ।  मर्ज  का  सही  इलाज  करने  की  प्रो  हमारा

 ध्यान  नहीं  जा  रहा  है
 ।

 दण्ड
 फाइव  इयर  प्लान  के  ड्राफ्ट  पर

 जो
 डिस्कशन  ञ्  था  उस  पर  मैं  ने  भी  यह  कहा

 था

 कि  यह
 ४०७

 करोड़  रुपये  का  जो  एजुकेशन  का  सारा  बजट  है  नगर  यह  तमाम  का  तमाम  लड़कियों



 जैसे  ब्रनुदानों  की  मांगें  प
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 की  शिक्षा  पर  खच  कर  दिया  जाये  तो  ag  कौई  गलत  बात  न  होगी  ।  धीमी  रफ्तार  से  अगर  आपने
 चलना  जारी  रखा  तो  श्राप  टार्गेट  हासिल  नहीं  कर  सकेंगे  ।  अगर  श्राप  भ्रच्छे  टीचर  चाहते  बच्चों
 में  प्रशासन  चाहते  हैं  तो  बगैर

 पर
 देर  किये  गर्ल्स  एजुकेशन  के  काम  में  जी  जान  से  जुट  जाइये

 क्योंकि  ऐसा  करके  ही  अपने  मकसद  में  कामयाब  हो  सकेंगे  |

 इसी  बीच  में  मुझे  याद  झरा  गया
 कि  कल

 हमारे  श्री  पाटिल  ने  अपना  जवाबी भाषण  देते  हुए
 कहा  था  कि  जंगल  खत्म  हो  रहे  हैं  कौर  जंगल  खत्म  होने  से  एनिमल्स  भी  खत्म  होते  जा  रहे  हैं  ।

 इसी
 तरह  से  श्री  ढेबर  भाई  ने

 भी
 केटीएस  के  बारे  में  जिक्र  किया  कौर  यह  बताया  कि  हमें  जंगल

 पेड़  पौधों  कौर  sara  से  प्रेम  करना  सीखना  चाहिए  ।  ga  यह  जानवरों  कौर  पेड़  पौधों  से

 प्रेम  करना  कया  हम  स्कूल  में  सीखेंगे  ?  aa  यह  प्रेम  करना  स्कूल  में  कौन  सिखायेगा  मां  इसको

 सिखायेगी  ।  द्र  हर  घर  में  बच्चे  रहते  हैं  ौर  बिल्ली  रहती  है  ake  जानवरों  को  प्यार  करना

 वह  तो  मां  सिखाती  रहती  यह  अप  भूल  गये  हैं  ।  स्कूल  में  यह  चीज  नहीं  सिखाई  भाती  है  ।  आपको

 जैसा  में  ने  पहले
 भी

 कहा  जड़ की
 प्रो

 देखना  चाहिए  are  अगर  बुनियाद  ठीक  कर  देंगे  तो  फिर
 ग्राम  जो  गिद्ध  टीचर्स  की  न  मिलने  की  शिकायत  की  जाती  हैं  या  बच्चों  में  श्रतुशासन  की  कमी  का

 रोना  रोया  जाता है  यह  सब  शिकायतें  दूर  हो  जायेंगी  ।  श्राप  इस  देश  की  लड़कियों  को  जल्द  से  जल्द

 दिक्षित  करें  ।  कोई  भी  मुल्क  एजुकेशन  से  बनता  है  कौर  हमारा  फर्ज  हो  जाता  है  कि  हम  इस

 बुनियादी  जरूरत  की  शरार  ध्यान  दें  |

 एक  छोटी  सी  बात  एनिमल्स  से  प्रेम  करने  की  में  कहना  चाहती हूं  जोकि  ara  को  भी  अच्छी

 लगेगी  ।  कण्व  ऋषि  के  आश्रम  में  एक  छोटी  सी  प्यारी  लड़की  दाकुन्तला  रहती  थी  ।  गौतमी

 और  श्रतुसूया  इन  दोनों  देवियों  ने  उस  प्यारी  शकुन्तला  लड़की  को  पेड़  पौधों  कौर  जानवरों  से

 स्यार  करना  सिखाया  था  |  उनकी  देखरेख में  वह  are  में  बड़ी  हुई  ।  पेड़  पौधों  से  दाकुन्तला का

 प्रेम  इतना  था  कि  जब  तक  शकुन्तला  स्वयं  हाथों  से  उन  पेड़ उन  पौधों  को  पानी  न  दे  वे  पानी

 नहीं  पियेंगे  ।  इसी  तरह  से  शकुन्तला  जब  तक  उस  यतीम  हिरन  के  बच्चे  को  हाथ  से  घास  की rt
 कोमल  कोमल  प्रौढ़  नन्हीं  नन्हीं  पूलियां  बना  कर  नहीं  खिलाती  थी  तब  तक  वह  खाना  नहीं  खात रत

 थी  ।  पेड़  पौधों  से  वह  इतना  प्रेम  करती  थी  कि  जब  तक  कोई  फल  फूल  स्वयं  गिर  न  जाये  वह  उसको

 पर  से  तोड़ती न  थी  .  .  .  ,

 महोदय  :  ६! [: ह  माननीय  सदस्या  अरपना  भाषण  समाप्त  करें  |

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  :  में  तो
 केवल

 ५
 मिनट  ही  बोली  हूं  प्रौढ़  लोग  तो  हमेशा  ऐड जोन मेंट

 और  कॉलिंग  एडमिशन  नोटिसिज  पर  साध  are  घंटा  बोलते  हैं  इसलिए  मुझे  भी  थोड़ा  समय  शौर

 apart  को
 दिया  जाये  ।  लड़कियों  के  एजूकेशन  के  वास्ते  फंड्स  भी  नहीं  देते  हम  जो पौरने

 दिल  का  दर्द  रखना  चाहते  हैं  उसको  सुनते  भी  नहीं  ।

 कहने  का  मतलब  मेरा यह  है  कि  लड़कियों  को  तालीम  देने  के  वास्ते मिड
 डे  स्कूल  छोले  जायें  ।

 नाइट  स्कूल्स  की  लड़कियों  के  वास्ते  जरूरत  नहीं  है  ।  में  चाहती  हूं  कि  गांवों  ताल्लुक

 वांटेड  पर  जहां  भी  ५०००  की  पापुलेशन  हो  वहां  पर  लड़कियों  के  वास्ते  यह  मिड  स्कूल  खोले

 जायें  |  इंस  बात  की  बड़ी  जरूरत  है  कि  जहां  उतकों  तालीम  दी  लिखना  पढ़ना  सिखाया

 जाय  वहां  साथ  हो  प्र  क्विंटल  ट्रेनिंग  भी  दी  जाय  श्र  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जाये  कि  सीता  शौर

 माता  पोतो  के
 area

 बतला  कर  उनके  TST  उनको  ढालने  का  प्रयत्न  किया  जाये  |
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 विवाह  के  सन्  में  जो  कानून  बनाया  गया  उसके  अनुसार  लड़कियों  की  शादी  की

 कम  ते  कम  उम्र  उठारह  साल  निश्चित  को  इत  कारण  गांवों  में  प्रभारी  साल  तक  लड़कियों

 की  शादी  नहीं  होतो  लेकिन  इस  के  परिणामस्वरूप  वहां  जो  स्थिति  पैदा  हो  गई  उस  को

 देख  कर  मुझे  रोना  भ्राता  चूंकि  पढ़ने  के  लिए  कोई  स्कूल  नहीं  इसलिए  गांवों  में  लड़कियां

 सारा  दिन  इधर  उधर  घूमता  फिरती  हैं  ।  उन  का  सारा  वक्त  गोबर  लाने  कौर  इस  प्रकार

 के  छोटे  छोटे  कामों  में  गुज़र  जाता  हमारे  स्कूल
 न

 होने
 की  वजह से  व  कुछ  भी  पढ़-लिख  नहीं

 सकतीं  |  जब  साल  तक  उन  की  शादी  नहीं  हो  सकती  पढ़ने  के  लिए  कोई  स्कूल  नहीं

 तो  फिर  वे  क्या  करें  ?  इस  लिए  म  सुझाव  देती  हूं
 कि

 दिन  में
 दो  घंटे  तक  शिक्षा  देनें  के  लिए

 एडल्ट  स्कूल्स  होनें  ताकि  लड़कियां उन  में  कुछ  शिक्षा
 प्राप्त  कर  सके  ।  उन  स्कूलों  में  डिग्री

 लेने  के  लिए  शिक्षा  देने  की  जारी  नहीं  है  |  वहां  पर  fas  मामू  ली  पढ़ाई-लिखाई की
 व्यवस्था

 कर

 दी  जाय  ।  श्रगर  इस  प्रकार  के  मिड-ड  कर्ज  को  चलाने  के  लिए  कोई  सैंट्रली-रुपांसडं स्कीम
 तैयार

 की  तो  गांवों  के  बच्चों  को  कुछ  शिक्षा  देनें  में  हमें  सफलता  मिलेगी
 ।

 प्रभी  माननीय  श्री  ने  नारी  श्र  उस  के  गुणों  के  बारे  में- झपने  विचार

 प्रकट  किये  ।  म  कहना  चाहती  हूं  कि  पुराने  ज़माने  में  उन  गुणों  को  प्राप्त  करने
 के

 लिए  लोग
 न  तो

 प्रूनिवर्सिटीज़  में  जाते थे  ate  न  ही  उन  के  पास  राज-कल  की  तरह  कोई  एड् केश नल  क्वालिफिकेशन

 होती  थीं  ।  उस  लोगों  में  धामिक  भावना  होती
 थी  ।

 वे  एक  अच्छे  वातावरण में  रहते  हुए

 साधू प्र ों  कौर  अच्छा  लोगों  से  शिक्षा  प्राप्त  करते  थे  और  सद्गुणों
 को

 ग्रहण  करते  थे
 ।

 मातायें  शुरू

 से  ही  बच्चों  को  भ्रमणी  अच्छी  बातें  सिखाती  थीं
 ।  माताओं ने  ही  गांधी  कौर  जवाहरलाल

 किसी  स्कूल  नें  नहीं  बनाये
 ।

 चूंकि  माताओं  पर  ही  का  भविष्य  निभा  है श्नौर

 जो  कि  प्राग  चल  कर  देश  के  नागरिक  उन  से  ही  सब  अच्छी  बातें  और  गुण  सीखते  इस  लिए

 अगर  एड् केशन  के  लिए  रखे  गये
 ४०७

 करोड़  रुपये  में  से  प्राधा  रुपया  स्त्री-शिक्षा के  लिए  दे
 दिया

 तो  यह  कोई  ग़लत  बात  नहीं  होगी ।

 एजूकेशन  मिनिस्ट्री  ने  जो  चिल्ड्रेन  लिट्रेरी  बुक्स  तैयार  करने  की  व्यवस्था  की  वह  एक

 बहुत  बरच्छा  काम  है  पौर  उस  के  लिए  में  माननीय  मंत्री  जी
 को

 बधाई  देती  हूं
 ।

 इसी  तरह  मेरिट  स्कालरशिप्स  फ़ार  era  चिल्ड्रन की  योजना भी  सराहनीय  है  ।  लेकिन मैँ

 सुझाव  देना  चाहती हूं
 कि  उस  में  तीन  सौ  रुपये  प्रति-मास  की  सीलिंग  रख  देनी  अर्थात £  जिन

 drag  का  वतन  तीन  सौ  रुपया  प्रति-मास  तक  केवल  उन्हीं  के  बच्चों  को  ये  स्कालरदिप्स  दिये

 जायें  ।  ऐसा  न  करन  का  परिणाम  यह  होगा  कि  सब  स्कालरशिप्स सात  सौ  रुपय  से
 ले  करे  एक  हज़ार

 रुपय  TH  पाने  वालों  के  बच्चों  को  मिल  जायेंगे  कम  वेतन  वालों  फके  बच्चे इस  योजना  के  लाभों

 से  वंचित रह  जायेंगे

 जहां  तक  मिड-डे-मिल्ज़  का  सम्बन्ध  एक  बच्चे  फे  लिए  दस  पैसे  रखे  गये  हैं  ।  में  पूछना

 चाहती  हूं  कि  दस  पैसे  में  किसी  को  कया  मिल  सकता  है  ।  सरकार  की  जोर  से  बड़ी  सुन्दर  योजनायें

 बनाई  जाती
 लेकिन  चूंकि  उन  पर  अच्छी  तरह  से  अमल  नहीं  होता  इस  लिए

 सफलता  नहीं

 मिलती  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  श्रबन  रियाज़  a  डिस्ट्रिकट  हैडक्वाटंज़॑  में  मिड-डे-मिल्ज़  नहीं

 दिय  जातें  जब  कि  रूरल  रियाज़  कौर  ताल्लुक  हैडक्वाटंज़॑  में  उन  की  व्यवस्था की  गई  है

 इस  का  क्या  कारण है
 ?

 अ्रनरोध क  करूंगी  कि  मिड-डे-मिल्ज़  के  बारे  में  श्रबन  एरिया  तथा

 रूरल  एरिया  कौर  डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वाटर ज  तथा  ताल्लुक  हेडक्वार्टर  के  डिस्टिक्शन  को  खत्म  कर  देना

 चाहिए  ।.  आखिर  ore  बच्चे  तो  fas-3-dier  खाने  नहीं  आते  हैं  ।  गरीब  बच्चे  ही  इस  से  लाभ

 उठाते  हैं  ।
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 [arta  लक्षणों

 मानवीय  मंत्री  जी  को  इंत  बाते  की  atta  लेगी  चाहिएं  किं  वह  लाज़िमी  तौर  पर  हर  एक

 ताल्लुक  में  लड़  वों
 के  लिए  होस्टल  बनवाने  कीं  व्यवस्था  करेंगे  ।  में  चाहती  g  कि  प्राइमरी  स्कूल

 से  ले  कर  कालेज  तके  लड़कियों  के  लिए  करो  एडुकेशन  होनी  चाहिए  ।  उसे  के  बिना  देश  शौर  समाज

 को  प्रगति  नहीं  ढो  सकता  है  ।  तरह  तरह  की  कमेटियां  बनाने  जिंन  हर  लाखों  रुपय  खच  होते

 कोई  लाभ  tal  होगा  ।  मनतो  मंत्री  जो  सैं  प्राय ना  करना  चाहती  हूं  कि  वह  स्त्रियों  की

 शिक्षा  के  बारे  में  पूरे  उत्साह  प्रौढ़  देतीं  के  साथ  काम  करें  ।

 में  झप  को  धन्यवाद  देती
 g  कि  ग्रां पने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।

 fort  सुमत  प्रसाद  :.  ग्रध्यक्ष
 '  हमारे  कालिजों  सनौर

 विश्व  विद्यालयों

 में  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  ।  कई  कारण  हैं

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वे  कल  अपना  वक्तव्य  जारी  रस्  ।

 इस  के  पश्चात्  लोक-सभा  २८  282 /FAS  ७,  १८८४  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 +

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 ९६  fi दिसम्बर

 mata  के  लिये  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गई  ।

 सभा का  कार्य  थै  थक  ढेर  R—KR

 रे२५२-रे  रे३२ अनुदानों  की  मांगें

 (१)  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  अ्रतुदानों  की  मांगों  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  समाप्त हुई  तथा

 मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं  ।

 (२)  शिक्षा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  हुई  |

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 २८  2EER/9  घ्  के  लिये

 शिक्षा  मंत्रालय  की  भ्र तु दानों  की  मांगों  पर  अग्रेतर  चर्चा  :  सूचना  कौर

 प्रसारण  मंत्रालय की  की  मांगों पर  भी  चर्चा ।
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